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SECRETARIO 
 
Trabaja México hacia la autosuficiencia alimentaria ante coyuntura global: Víctor 
Villalobos 
Víctor Manuel Villalobos, secretario de Agricultura, comentó que a consecuencia de la 
pandemia de Covid-19 en el mundo ya se venía arrastrando una afectación a la producción de 
granos básicos y había un proceso de inflación a finales del 2021, además de que el problema 
exacerbó con el conflicto entre Rusia y Ucrania. Destacó que se afectará la oferta de alimentos 
mundial y se prevé una hambruna importante. Dijo que el Gobierno actual se ha abocado a ir 
trabajando hacia la autosuficiencia alimentaria y el país es autosuficiente en la producción de 
maíz blanco, pero ha incrementado la dependencia de la importación de maíz amarillo. 
Radio, Fórmula Detrás de la Noticia, Ricardo Rocha, 104.1 Mhz. FM 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=96114781 
 
(B 324) Aprovechará México experiencia de Noruega para crecer la industria acuícola y 
pesquera nacional 
El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, anunció que México será sede en 
2023 de un foro internacional de pesca y acuacultura, lo que permitirá conocer y aprender de 
las mejores prácticas de países como Noruega. Ovaciones, 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003525nc.pdf 
https://quepasaenmazatlanenlinea.com/2022/07/10/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-
crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/ 
https://laverdad.com.mx/2022/07/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-
acuicola-y-pesquera-nacional/ 
https://sectorprimario.mx/pesca/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-
acuicola-y-pesquera-nacional/ 
https://newstral.com/es/article/es/1223571192/aprovechará-méxico-experiencia-de-noruega-para-crecer-
la-industria-acuícola-y-pesquera-nacional 
https://losnoticieristas.com/post/247404/replicara-mexico-modelo-exitoso-de-noruega-en-pesca-y-
acuicultura-nacional-sera-sede-en-2023-de-foro-internacional/ 
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/sur/2022/7/10/mexico-sera-sede-en-2023-de-importante-foro-
internacional-de-pesca-acuacultura-477983.html 
https://bajopalabra.com.mx/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-
acuicola-sader 
https://www.cronica.com.mx/metropoli/mexico-aprovechara-experiencia-noruega-crecer-industria-
acuicola-pesquera-nacional.html 
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-aprovecha-experiencia-noruega-crecer-industria-acuicola-
pesquera-nacional-490024 
https://headtopics.com/mx/mexico-aprovechar-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acu-
cola-y-pesquera-nacional-27980665 
  
(B 322) Colegio Superior Agropecuario del Estado de Guerrero representará a México 
en Olimpiada Iberoamericana de Biología 
La estudiante del Centro de Estudios Técnicos del Colegio Superior Agropecuario del Estado 
de Guerrero, Dania Camille Yáñez Elizalde, representará a México en la Olimpiada 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=96114781
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003525nc.pdf
https://quepasaenmazatlanenlinea.com/2022/07/10/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://quepasaenmazatlanenlinea.com/2022/07/10/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://laverdad.com.mx/2022/07/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://laverdad.com.mx/2022/07/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://sectorprimario.mx/pesca/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://sectorprimario.mx/pesca/aprovechara-mexico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://newstral.com/es/article/es/1223571192/aprovechar%C3%A1-m%C3%A9xico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acu%C3%ADcola-y-pesquera-nacional
https://newstral.com/es/article/es/1223571192/aprovechar%C3%A1-m%C3%A9xico-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acu%C3%ADcola-y-pesquera-nacional
https://losnoticieristas.com/post/247404/replicara-mexico-modelo-exitoso-de-noruega-en-pesca-y-acuicultura-nacional-sera-sede-en-2023-de-foro-internacional/
https://losnoticieristas.com/post/247404/replicara-mexico-modelo-exitoso-de-noruega-en-pesca-y-acuicultura-nacional-sera-sede-en-2023-de-foro-internacional/
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/sur/2022/7/10/mexico-sera-sede-en-2023-de-importante-foro-internacional-de-pesca-acuacultura-477983.html
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/sur/2022/7/10/mexico-sera-sede-en-2023-de-importante-foro-internacional-de-pesca-acuacultura-477983.html
https://bajopalabra.com.mx/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-sader
https://bajopalabra.com.mx/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-sader
https://www.cronica.com.mx/metropoli/mexico-aprovechara-experiencia-noruega-crecer-industria-acuicola-pesquera-nacional.html
https://www.cronica.com.mx/metropoli/mexico-aprovechara-experiencia-noruega-crecer-industria-acuicola-pesquera-nacional.html
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-aprovecha-experiencia-noruega-crecer-industria-acuicola-pesquera-nacional-490024
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-aprovecha-experiencia-noruega-crecer-industria-acuicola-pesquera-nacional-490024
https://headtopics.com/mx/mexico-aprovechar-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acu-cola-y-pesquera-nacional-27980665
https://headtopics.com/mx/mexico-aprovechar-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acu-cola-y-pesquera-nacional-27980665
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Iberoamericana de Biología, tras ganar oro en la edición 31 de la Olimpiada Nacional de 
Biología. 
https://ntcd.mx/noticias-colegio-superior-agropecuario-estado-guerrero-representara-mexico-olimpiada-
iberoamericana-biologia 
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-
representar%C3%A1-a-m%C3%A9xico-en-olimpiada-iberoamerica 
 
Incrementa producción de maíz en 2.4 millones de toneladas 
El secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, adelantó que habrá un excelente año 
agrícola con un incremento en producción de maíz de 2.4 millones de toneladas. «Vamos a 
tener un excelente año agrícola estamos anticipando un incremento en la producción de 
granos, más o menos 2.4 millones de toneladas en el caso específico del maíz». 
https://www.sernoticias.com.mx/2022/07/10/incrementa-produccion-de-maiz-en-2-4-millones-de-
toneladas/ 
 
Debido a la inflación, la SADER impulsa la acuicultura 

A través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural se aumentará la rentabilidad de 
pescadores y acuacultores y desarrollar esta actividad de forma sustentable, a través de la 
entrega de apoyos directos y los bienes públicos. De acuerdo con el titular de Agricultura, 
Víctor Villalobos Arámbula, la producción acuícola en México ha sido consistente con la 
tendencia de crecimiento a nivel mundial. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022000620nc.pdf 
 

Twitter 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Sabías que… El consumo de #durazno 🍑 nos ayuda a mejorar nuestra digestión.  
#AlimentaciónSaludable 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1546207631378788353?cxt=HHwWgsCllcHpnfUqAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Conoce más sobre la producción de #arándano en nuestro blog de hoy.  
https://bit.ly/3RhQWp9 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1546132135852982272?cxt=HHwWgICq1Yu_-_QqAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Andrés Manuel @lopezobrador_ 
Se van a enojar millones de paisanos de mi abuelo, pero es de pena ajena e indignante la 
campaña de los conservadores en contra de los dirigentes de Podemos. Tengamos fe, porque 
como decía el poeta Machado: 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1546169015109918720?cxt=HHwWgIC9xd-hjPUqAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 

https://ntcd.mx/noticias-colegio-superior-agropecuario-estado-guerrero-representara-mexico-olimpiada-iberoamericana-biologia
https://ntcd.mx/noticias-colegio-superior-agropecuario-estado-guerrero-representara-mexico-olimpiada-iberoamericana-biologia
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-representar%C3%A1-a-m%C3%A9xico-en-olimpiada-iberoamerica
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-representar%C3%A1-a-m%C3%A9xico-en-olimpiada-iberoamerica
https://www.sernoticias.com.mx/2022/07/10/incrementa-produccion-de-maiz-en-2-4-millones-de-toneladas/
https://www.sernoticias.com.mx/2022/07/10/incrementa-produccion-de-maiz-en-2-4-millones-de-toneladas/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022000620nc.pdf
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1546207631378788353?cxt=HHwWgsCllcHpnfUqAAAA
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1546132135852982272?cxt=HHwWgICq1Yu_-_QqAAAA
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1546169015109918720?cxt=HHwWgIC9xd-hjPUqAAAA
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Andrés Manuel @lopezobrador_ 
Inauguración del Banco del Bienestar sucursal Villa Corzo, Chiapas 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1546177461561356288?cxt=HHwWgMCjwbKNkPUqAAAA 
 

SECRETARÍA 
 
(B 323) Marina y CONAPESCA contribuyen para prevenir la pesca ilícita, en 
inmediaciones de Progreso e Isla Pérez, Yucatán 
La Secretaría de Marina-Armada de México, a través de la Quinta Región Naval, informa que 
personal adscrito a la Novena Zona Naval en coordinación con la CONAPESCA, realiza 
acciones de inspección y vigilancia marítima para evitar la pesca ilícita en inmediaciones de 
Progreso e Isla Pérez, Yucatán. 
https://www.poresto.net/yucatan/2022/7/10/marina-asegura-dos-embarcaciones-piratas-frente-las-
costas-de-progreso-343413.html 
https://yucatan.quadratin.com.mx/sucesos/incrementa-marina-vigilancia-contra-pesca-clandestina-en-
yucatan/ 
https://misionpolitica.com/2022/07/10/marina-y-conapesca-previenen-la-pesca-ilicita-progreso-e-isla-
perez-yucatan/ 
  
(B 321) Promueven Agricultura y Liconsa la autosuficiencia en producción de leche en 
Zacatecas 
La Representación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Zacatecas y la 
Gerencia estatal de Liconsa implementarán una estrategia conjunta para promover la 
autosuficiencia en producción de leche en el estado. 
http://ntrzacatecas.com/2022/07/10/promueven-agricultura-y-liconsa-la-autosuficiencia-en-produccion-
de-leche/ 
http://ntrzacatecas.com/2022/07/10/promueven-agricultura-y-liconsa-la-autosuficiencia-en-produccion-
de-leche/ 
https://www.ganaderia.com/destacado/mas-ganaderos-en-zacatecas-podran-venderle-leche-a-liconsa 
  
Suma Gobierno Federal más de 1,606 mdp directos al campo 
En lo que va de la presente Administración, el Gobierno de la República ha erogado 1,606 
millones de pesos a productores del campo de Chihuahua, para las necesidades apremiantes 
en sus parcelas. A través del Programa “Producción para el Bienestar”, la Secretaría de 
Agricultura busca lograr la autosuficiencia alimentaria como tarea clave de la Cuarta 
Transformación y prioridad del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
https://elpueblo.mx/notas/Suma-Gobierno-Federal-mas-de-1-606-mdp-d-1 
http://www.tiempo.com.mx/noticia/entrego_gobierno_federal_mil_600_mdp_al_campo_en_chihuahua/ 
 
Transición agroecológica se fortalece; involucra conjunto de sistemas productivos 
La transición agroecológica en México está en marcha, involucra a productores de toda escala 
y regiones, y ocurre en diversos sistemas productivos del país, incluso algunos donde no son 
suficiente visibles los procesos respetuosos del medio ambiente, como producción de caña de 
azúcar, ganado lechero y ganado bovino, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia 
Alimentaria de la Secretaría de Agricultura, Víctor Suárez Carrera. 

https://twitter.com/lopezobrador_/status/1546177461561356288?cxt=HHwWgMCjwbKNkPUqAAAA
https://www.poresto.net/yucatan/2022/7/10/marina-asegura-dos-embarcaciones-piratas-frente-las-costas-de-progreso-343413.html
https://www.poresto.net/yucatan/2022/7/10/marina-asegura-dos-embarcaciones-piratas-frente-las-costas-de-progreso-343413.html
https://yucatan.quadratin.com.mx/sucesos/incrementa-marina-vigilancia-contra-pesca-clandestina-en-yucatan/
https://yucatan.quadratin.com.mx/sucesos/incrementa-marina-vigilancia-contra-pesca-clandestina-en-yucatan/
https://misionpolitica.com/2022/07/10/marina-y-conapesca-previenen-la-pesca-ilicita-progreso-e-isla-perez-yucatan/
https://misionpolitica.com/2022/07/10/marina-y-conapesca-previenen-la-pesca-ilicita-progreso-e-isla-perez-yucatan/
http://ntrzacatecas.com/2022/07/10/promueven-agricultura-y-liconsa-la-autosuficiencia-en-produccion-de-leche/
http://ntrzacatecas.com/2022/07/10/promueven-agricultura-y-liconsa-la-autosuficiencia-en-produccion-de-leche/
http://ntrzacatecas.com/2022/07/10/promueven-agricultura-y-liconsa-la-autosuficiencia-en-produccion-de-leche/
http://ntrzacatecas.com/2022/07/10/promueven-agricultura-y-liconsa-la-autosuficiencia-en-produccion-de-leche/
https://www.ganaderia.com/destacado/mas-ganaderos-en-zacatecas-podran-venderle-leche-a-liconsa
https://elpueblo.mx/notas/Suma-Gobierno-Federal-mas-de-1-606-mdp-d-1
http://www.tiempo.com.mx/noticia/entrego_gobierno_federal_mil_600_mdp_al_campo_en_chihuahua/
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https://campoyturismo.com/2022/07/10/transicion-agroecologica-se-fortalece-involucra-conjunto-de-
sistemas-productivos/ 
 
Invitación a Conferencia de Faros Agroecológicos 
La Asociación de Agricultores del Río Culiacán extiende la invitación para la Primer 
Conferencia de VERANO AARC 2022 el próximo jueves 14 de Julio de 2022 de 09:00 a 11:00 
a.m., con tema “Programa Faros Agroecológicos por la Secretaría de Agricultura: Transición 
hacia una Agricultura Sustentable” impartida por Pedro Sánchez Peña, Coordinador del 
Programa Faros Agroecológicos del Estado de Sinaloa de SADER-CONACYT-CIAD. El 
Programa incluye asesoría técnica durante el ciclo agrícola. 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/invitacion-a-conferencia-de-faros-agroecologicos-MX2374592 
  
Ya es momento para que SEGALMEX empiece a pagar las coberturas, dicen agricultores 
El Presidente de CAADES, Marte Vega, reveló que los productores que se inscribieron en el 
programa de compra de coberturas están preocupados, porque culminó el trillado del maíz y 
reportan un gran avance en la liquidación de su producto, sin embargo, no les han pagado el 
subsidio correspondiente. 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/ya-es-momento-para-que-segalmex-empiece-a-pagar-las-
coberturas-dicen-agricultores-YY2375177 
  
Producen abono de frutas en Tlaquiltenango 
El departamento de Desarrollo Agropecuario, del municipio de Tlaquiltenango, dio a conocer 
que junto con el programa Sembrando Vida (programa de comunidades sustentables), 
el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario, se incentiva entre los productores del campo el uso de 
abonos orgánicos elaborados a través del “biol de frutas”. 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/209511-producen-abono-de-frutas-en-
tlaquiltenango.html 
 
Verifica SADER avance de comercialización del trigo de Mexicali con grupo La Moderna 
Para verificar los avances de la comercialización del trigo acopiado en el actual ciclo agrícola 
otoño-invierno 2021-2022, personal de la Representación Estatal de la Secretaría de 
Agricultura, se entrevistaron con representantes del grupo La Moderna S.A. de C.V., en el 
Valle de Mexicali, BC, donde el titular de la dependencia en la entidad, Juan Martínez, entre 
otros, encabezó la reunión. 
https://www.periodismonegro.mx/2022/07/10/verifica-sader-avance-de-comercializacion-del-trigo-de-
mexicali-con-grupo-la-moderna/ 
 
El silo de Tziritzícuaro fue desmantelado y vendido a unos productores del bajío, fue un 
asunto entre particulares 
Al ser un elefante blanco, por no haberle dado el uso para el que fue construido, el silo para el 
almacenamiento de sorgo, ubicado en Tziritzícuaro en el municipio de Huetamo, fue 
desmantelando y vendido en 900 mil pesos por sus propietarios la Sociedad de Producción 
Rural (SPR) “Sociedad Agrícola y Ganadera del Medio Balsas”, a unos productores del bajío. 

https://campoyturismo.com/2022/07/10/transicion-agroecologica-se-fortalece-involucra-conjunto-de-sistemas-productivos/
https://campoyturismo.com/2022/07/10/transicion-agroecologica-se-fortalece-involucra-conjunto-de-sistemas-productivos/
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/invitacion-a-conferencia-de-faros-agroecologicos-MX2374592
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/ya-es-momento-para-que-segalmex-empiece-a-pagar-las-coberturas-dicen-agricultores-YY2375177
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/ya-es-momento-para-que-segalmex-empiece-a-pagar-las-coberturas-dicen-agricultores-YY2375177
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/209511-producen-abono-de-frutas-en-tlaquiltenango.html
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/209511-producen-abono-de-frutas-en-tlaquiltenango.html
https://www.periodismonegro.mx/2022/07/10/verifica-sader-avance-de-comercializacion-del-trigo-de-mexicali-con-grupo-la-moderna/
https://www.periodismonegro.mx/2022/07/10/verifica-sader-avance-de-comercializacion-del-trigo-de-mexicali-con-grupo-la-moderna/
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Fue construido por el gobierno federal a través de la SAGARPA (hoy SADER) y el estatal por 
la SEDRU (hoy SADER Michoacán). 
https://sigloveinte.mx/el-silo-de-tziritzicuaro-fue-desmantelado-y-vendido-a-unos-productores-del-bajio-
fue-un-asunto-entre-particulares/amp/ 
 
Producción de maíz no pasará de 22 millones de toneladas, prevén 
Para el año agrícola 2022-2023 se prevé que la producción de maíz no rebasará los 22 millones 
de toneladas, aunque la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) estima que 
llegará a los 29 millones. Esto a consecuencia de la ausencia de programas de impulso a la 
producción, el aumento del precio de los fertilizantes y la sequía, advirtió Juan Pablo Rojas, de 
la Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de México. La Jornada, pp-9 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001527nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/politica/009n1pol 
 
Reportan sobregasto de $63 mil millones en Tren Maya y Refinería Olmeca 

Secretarías del gobierno federal como las de Salud, Seguridad y Protección Ciudadana e 
incluso la Defensa Nacional, acumulan los subejercicios de gasto más abultados durante los 
primeros cinco meses del año. Las otras dependencias con sobrejercicios son Gobernación; 
Agricultura y Desarrollo Rural; Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; Trabajo y 
Previsión Social; Relaciones Exteriores y la Comisión Nacional de Hidrocarburos; aunque 
ninguna con la dimensión de lo registrado en Turismo y Energía, pues éstos van de mil 509 
millones de pesos a 15 millones, de acuerdo con los datos de Hacienda. La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002071nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Alerta por desvío del Seguro Catastrófico para el campo michoacano 
Un total de 118 millones de pesos provenientes del fondo del Seguro Catastrófico para el 
campo michoacano no llegaron a manos de productores afectados por huracanes y sequías, 
el recurso fue desviado. Cuauhtémoc Ramírez, titular de la Secretaría Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER) del Estado, advirtió sobre los hechos de corrupción que ya fueron 
presentados ante la Contraloría del Estado de Michoacán. 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/alerta-por-desvio-del-seguro-catastrofico-para-el-campo-

michoacano/ 
 
Ejidatarios de Jalisco ganan litigio por 280 hectáreas a empresa de EU 
Los ejidatarios de San Isidro, municipio de San Gabriel, ganaron una larga batalla legal a 
Amway-Nutrilite, luego de que autoridades federales ordenaron a esa empresa estadunidense 
restituirles 280 hectáreas de un total de 536 de las que son propietarios desde el 23 de agosto 
de 1939, por decreto del entonces presidente Lázaro Cárdenas del Río. 
Además, los labriegos lograron demostrar ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU) 
que esta compañía, que cultiva hortalizas en invernaderos como parte de la floreciente 
agroindustria trasnacional asentada en Jalisco, violó los derechos humanos de los campesinos 

https://sigloveinte.mx/el-silo-de-tziritzicuaro-fue-desmantelado-y-vendido-a-unos-productores-del-bajio-fue-un-asunto-entre-particulares/amp/
https://sigloveinte.mx/el-silo-de-tziritzicuaro-fue-desmantelado-y-vendido-a-unos-productores-del-bajio-fue-un-asunto-entre-particulares/amp/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001527nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/politica/009n1pol
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002071nc.pdf
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/alerta-por-desvio-del-seguro-catastrofico-para-el-campo-michoacano/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/alerta-por-desvio-del-seguro-catastrofico-para-el-campo-michoacano/
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a la propiedad, el agua, la dignidad, el disfrute del agua de lluvia, el libre tránsito y el territorio. 
La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001513nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/estados/028n1est 
 
En Atliaca la milpa es tradición, subsistencia, ritual y resistencia 
Por cada cuatro semillas de maíz, ellas echan una de calabaza y una de frijol con la finalidad 
de aprovechar al máximo el terreno y el fertilizante. 
El 14 de septiembre los agricultores celebran el Xilocruz o fiesta de los jilotes (elotes tiernos). 
Colocan cruces de palma decoradas con flores de pericón en las esquinas de sus parcelas, 
detonan cohetes y preparan alimentos con elotes tiernos, que degustan en el sembradío para 
agradecer a Xilonen, o Chicomecóalt, la diosa del maíz. Jornada, 29 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/estados/029n1est 
 
Tienen efecto búmeran las sanciones a Rusia por la guerra en Ucrania 
Al bloquear la importación de cereales rusos contribuyen a generar la amenaza de crisis 
alimentaria en el mundo; al cancelar sus negocios con contrapartes rusos, dejan de ingresar 
millones de euros; al cerrar sus tiendas en Rusia, pierden un mercado que era prometedor; al 
cerrar el espacio aéreo europeo, dejan de recibir el flujo de turistas rusos que se ven forzados 
a buscar otros destinos. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/mundo/024n1mun 
 
Repunte en consumo de comida basura engrosa arcas del fisco 
Los impuestos pagados por los consumidores de comida de alto contenido calórico y los 
refrescos sumaron entre enero y mayo 25 mil 31.7 millones de pesos, cantidad que superó 
13.5 por ciento a la reportada para el mismo periodo de 2021, un repunte que ocurrió en un 
momento en que la inflación en el país la mayor en 21 años está impulsada en parte por el 
mayor precio en los alimentos procesados, establecieron datos oficiales. 
La recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) por la comida de 
alta densidad calórica, conocida popularmente como chatarra, representó para el fisco 12 mil 
312.9 millones de pesos entre enero y mayo pasados, cantidad que superó 11.3 por ciento 
real, ya descontado el efecto inflacionario, a la del mismo periodo de 2021, de acuerdo con 
reportes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/economia/020n2eco 
 
Crédito en zonas rurales, con lenta recuperación 
El crédito que se otorga a la población rural a través de entidades financieras distintas a los 
bancos aún no se recupera después del golpe asestado por la pandemia de Covid-19. 
En un escenario de recuperación económica favorecido por el crecimiento constante de 
remesas, se espera que la actividad en estas zonas del país se consolide, pero hasta el cierre 
de año. El Universal, 25 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002847nc.pdf 
 
El panorama vinícola de Chihuahua 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001513nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/estados/028n1est
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/estados/029n1est
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/mundo/024n1mun
https://www.jornada.com.mx/2022/07/11/economia/020n2eco
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002847nc.pdf
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A 13 años de ese comienzo, Chihuahua, el estado más grande del país, cuenta ya con 370.3 
hectáreas de viñedos que cubren sus suelos, lo que lo convierte en el cuarto lugar de 
plantación para vino en el país, por lo que aquí encontrarás vinícolas como Casa Establo, 
ubicado en la Sierra de Encinillas; Pinesque, en Chihuahua; Viñedos Palomino, en Namiquipa; 
y Vinícola Pasado Meridiano, en Rancho Los Leones. Aunque no todos los viñedos tienen 
acceso para el público, algunos si te abren las puertas para que vivas la experiencia 
enoturística que se logra gracias a la crianza de vides de Cabernet Sauvignon, Syrah, Malbec 
y Merlot, además de Malvasía y Gewürztraminer. 
https://www.eluniversal.com.mx/menu/el-panorama-vinicola-de-chihuahua 
 
En la Femeleche celebraron los candados que establece la NOM 222 de Agricultura, para 
la leche en polvo importada 
Con el objetivo de evitar la importación de leche de baja calidad a precios reducidos en 
comparación con los nacionales, entró en vigor una nueva modificación a la Norma Oficial 
Mexicana 222-SCFI/SAGARPA-2018, en la Federación Mexicana de Lechería (Femeleche) lo 
celebraron. La NOM contempla las especificaciones fisicoquímicas, información comercial y 
métodos de prueba de los productos en polvo y deshidratados, destinados al uso como materia 
prima para el consumo humano. 
Vicente Gómez Cobo, presidente de la Femeleche, aseguró que este paso representa un logro 
en las aspiraciones de la Federación para dar certeza al consumidor y ordenar el mercado 
mexicano. 
https://www.ganaderia.com/destacado/en-la-femeleche-celebraron-los-candados-que-establece-la-nom-
222-de-agricultura-para-la-leche-en-polvo-importada 
 
El agro, prioridad para la Secretaría de Economía 

Para paliar los efectos de la inflación en Zacatecas, la Secretaría de Economía le apuesta al 
impulso de las micro y pequeñas empresas (Mypimes), al impulso de emprendedores con 
programas de apoyo ya la inversión de 10 empresas interesadas en la entidad. A esta 
estrategia estatal se suma mantener el precio de los granos y el apoyo a los productores 
agropecuarios con programas federales y estatales. El Financiero, 37 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003144nc.pdf 
 

Limpian voluntarios laguna de Tlachaloya 

La Industria Mexicana de Coca-Cola llevó a cabo la sexta jornada de limpieza "Limpiemos 
México por #UnMundoSinResiduoé" esta vez en el municipio de Toluca, Estado de México, 
donde recolectó más de 4 toneladas de residuos orgánicos e inorgánicos, con la participación 
de más de 700 voluntarios. El lugar es un ejido dedicado principalmente a la compraventa de 
chatarra, pese a estar próximo a un cuerpo de agua. Además, se practica la ganadería vacuna 
y ovina. Puntual / Edomex, 5 / Impulso, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001178nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001143nc.pdf 
  
En junio, bajaron precios globales de alimentos: FAO 

https://www.eluniversal.com.mx/menu/el-panorama-vinicola-de-chihuahua
https://www.ganaderia.com/destacado/en-la-femeleche-celebraron-los-candados-que-establece-la-nom-222-de-agricultura-para-la-leche-en-polvo-importada
https://www.ganaderia.com/destacado/en-la-femeleche-celebraron-los-candados-que-establece-la-nom-222-de-agricultura-para-la-leche-en-polvo-importada
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003144nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001143nc.pdf
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La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por su 
sigla en inglés), informó que su índice de Precios de Alimentos registró en junio 154.2 puntos, 
es decir, 2.3% menos respecto a mayo. La cifra significó un descenso de los precios por tercer 
mes consecutivo, sin embargo, la organización señaló que se mantiene 23.1% por encima del 
nivel de junio del año pasado, por lo que los altos precios continúan afectando. El Economista, 
40 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001319nc.pdf 
 

Redes de Poder MTY / Cónclave por el agua y favoritismo en la UANL 

El próximo martes, en la Nave Lewis del Parque Fundidora se reunirán, nos dicen, altos 
funcionarios del gobierno federal que encabeza Andrés Manuel López Obrador, con los 
representantes de la industria en la entidad y el gobernador Samuel García Como lo habíamos 
adelantado en este espacio, llegarán los funcionarios federales para negociar que, sí o sí, parte 
del agua de los acuíferos concesionada en el sector empresarial y de agricultura se destine a 
la red de líquido potable de Agua y Drenaje de Monterrey. Reporte Índigo Cinco Días, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001867nc.pdf 
 
Sale más caro chopear el cocol: se eleva el precio del pan dulce 
Los elevados niveles de inflación han alcanzado al pan dulce, cuyos principales ingredientes, 
la harina de trigo y la manteca vegetal, se han encarecido desde principios del año. La inflación 
en junio llegó a 7.99% a tasa anual, y entre los principales alimentos cuyos precios destacaron 
por su incidencia en elindicador se encontró el pan dulce. Cálculos de la organización "México, 
¿cómo vamos?" señalan que este producto presentó una variación anual de 18.24%. 
Panaderos han observado aumentos de más del doble de la materia prima para la elaboración 
del pan. 24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002576nc.pdf 
 
Impacta a 60 sectores freno a maíz modificado 
El decreto presidencial que prohibe la importación de maíz genéticamente modificado, así 
como la importación del glifosato ya comenzó a impactar en los precios y en la producción del 
alimento; sin embargo, en el proceso de prohibición de aquí a 2024 impactará a más de 60 
sectores, como la industria farmacéutica, lo que implicará desabasto y por ende un incremento 
en los precios. La Razón, 19 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002148nc.pdf 
 
Mayores costos de fertilizantes amenazan al arroz 
La producción de arroz está amenazada en Asia por los costos más altos de los fertilizantes, 
lo que representa un riesgo potencial para la seguridad alimentaria y los esfuerzos para 
contener la inflación. Los rendimientos de los cultivos pueden disminuir en Tailandia, el 
segundo exportador más grande del mundo, debido a los precios más elevados de los 
nutrientes para cultivos, según una unidad de investigación de Kasikornbank, mientras que en 
Filipinas, el segundo país importador, es probable que una cosecha más baja eleve la 
necesidad de compras en el extranjero. El Financiero, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002363nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001319nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001867nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002576nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002148nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002363nc.pdf
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Colaborador Invitado / Hacia una alianza continental para la seguridad alimentaria / 
Manuel Otero 

Los problemas en materia de seguridad alimentaria se producen en un contexto propio de la 
región: América Latina y el Caribe tuvo entre 2012 y 2019 la más baja tasa de crecimiento 
desde la "década perdida" de los años de 1980. En la actual coyuntura adquiere una relevancia 
aún mayor el refuerzo del trabajo en ciencia, tecnología e innovación para cerrar brechas en 
productividad y la expansión productiva incluyente de la agricultura familiar, para lo que es 
necesario promover el asociativismo y el desarrollo cooperativo. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002911nc.pdf 
 

La Cuarta Transformación / Darío Celís 

SE ACABA DE demandar el concurso mercantil de otra prestamista del corte de Crédito Real 
que dirige ahora Felipe Guelfí, AlphaCredit de Augusto Álvarez y José Luis Orozco y 
Progresemos del desaparecido Rafael Moreno Valle. Se trata de Alternativa Sur 19, que 
arrastra pasivos por unos mil 500 millones de pesos. También hay créditos de la banca de 
desarrollo, principalmente de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Pesquero, a cargo de Baldemar Hernández. El financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002751nc.pdf 
 

Finanzas 24 / Todo parecía lucir estable para la economía mexicana pero llegó Moody 
s.../ Alfredo Huerta 

Todo indica que Sinaloa, gobernado por Rubén Rocha, se encuentra a unos cuantos pasos de 
dar luz verde al proyecto más importante en la historia del estado. Se trata de una planta de 
fertilizantes con tecnología de punta que, además de erigirse como un alivio para el campo 
mexicano, representa una inversión con 5 mil 500 millones de dólares con el visto bueno del 
Estado alemán, será generador de empleos, desarrollo regional, y la primera colocación de 
una industria de su tipo en el Pacífico. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002194nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Gobierno entrega pacas de alimentos a ganaderos de El Rosario, Sinaloa 
El Gobierno de El Rosario entregó a través del departamento de Desarrollo Económico 120 
pacas de alimento, de media tonelada cada una, de las 210 destinadas al municipio para 
ganaderos rosarenses. 
https://www.debate.com.mx/agro/Gobierno-entrega-pacas-de-alimentos-a-ganaderos-de-El-Rosario-
Sinaloa-20220710-0019.html 
  
Día de la Ganadería: cayeron el consumo interno y las exportaciones y el precio del 
asado aumentó 273% en 30 meses 
En el Día de la Ganadería un diputado de la oposición precisó hoy por Twitter que en los 
primeros 30 meses de gestión del actual gobierno, el precio de la carne vacuna aumentó 273%. 
https://www.infobae.com/economia/2022/07/10/dia-de-la-ganaderia-cayeron-el-consumo-interno-y-las-
exportaciones-y-el-precio-del-asado-aumento-273-en-30-meses/ 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002911nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002751nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002194nc.pdf
https://www.debate.com.mx/agro/Gobierno-entrega-pacas-de-alimentos-a-ganaderos-de-El-Rosario-Sinaloa-20220710-0019.html
https://www.debate.com.mx/agro/Gobierno-entrega-pacas-de-alimentos-a-ganaderos-de-El-Rosario-Sinaloa-20220710-0019.html
https://www.infobae.com/economia/2022/07/10/dia-de-la-ganaderia-cayeron-el-consumo-interno-y-las-exportaciones-y-el-precio-del-asado-aumento-273-en-30-meses/
https://www.infobae.com/economia/2022/07/10/dia-de-la-ganaderia-cayeron-el-consumo-interno-y-las-exportaciones-y-el-precio-del-asado-aumento-273-en-30-meses/
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Golpe a La Familia Michoacana 

Fuerzas federales y estatales incautaron propiedades con acabados de lujo y muebles con 
chapa de oro, autos, animales, ganado y otros objetos al grupo delictivo La Familia Michoacana 
en Amatepec, Tlatlaya y Villa Guerrero, al sur del estado y detuvieron a tres personas. 
Aseguraron ganado bovino, caprino, aves de granja, caballos, perros, y pavorreales. Excélsior, 
21 / Milenio Estado de México, 8 / El Universal, 16 / El Heraldo Estado de México, 5 / La Prensa, 14 / El 
Valle, 16 / Diario Amanecer, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003245nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003141nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002870nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002382nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001526nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001071nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022000519nc.pdf 
 
Cantón, a galope en Tabasco 

"Tabasco está unido; estoy muy contento porque veo un pueblo de Tabasco unido; en esta 
ocasión a Tabasco lo unió la cabalgata, pero Tabasco está unido y tiene que segur así por el 
desarrollo del campo", dijo el diputado federal por Morena, Oscar Cantón Zetina. Luego de 
encabezar ayer la 'Cabalgata Cantón 2022', acompañado por su esposa Mayra Enríquez y su 
hija Paloma Cantón, para conmemorar los 503 años de la llegada del caballo a México, dijo 
que Tabasco "no sólo es petróleo; Tabasco es el campo, es la ganadería, es la pesca". Basta, 
pp 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003474nc.pdf 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Comienza la migración del cangrejo azul a playas de la Riviera Veracruzana 
La temporada fuerte de reproducción del cangrejo azul en la Riviera Veracruzana va de 
mediados de julio a finales de agosto, etapa que coincide con la época de lluvias. Sin embargo, 
reconoció la existencia de permisos otorgados por la CONAPESCA, para el aprovechamiento 
de esta especie, lo cual no es correcto porque aunque está permitida esta actividad para 
consumo personal, se prohíbe para especies en peligro en la Norma 059. 
https://eldiariodeminatitlan.com.mx/2022/07/10/comienza-la-migracion-del-cangrejo-azul-a-playas-de-la-
riviera-veracruzana/ 
https://xeu.mx/boca-del-rio/1223725/arranca-migracion-de-cangrejo-azul-a-playas-de-la-riviera-
veracruzana 
  
Pronatura Noroeste Imparte talleres a pescadores para combatir la pesca fantasma 
Para crear conciencia y lograr un cambio de comportamiento que contribuya a mejorar las 
prácticas de pesca y, de esta manera, combatir las artes de pesca fantasma, Pronatura 
Noroeste trabaja de cerca con las comunidades locales, pescadores y empresas de la región, 
a través de la impartición de talleres y cursos de capacitación en que incluye a la población del 
Golfo de Santa Clara, asimismo colabora en jornadas de limpieza y recolección, impulso a 
Proyectos de Mejora Pesquera (FIP) y a modificaciones a las artes de pesca. 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003245nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003141nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002870nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002382nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001526nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001071nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003474nc.pdf
https://eldiariodeminatitlan.com.mx/2022/07/10/comienza-la-migracion-del-cangrejo-azul-a-playas-de-la-riviera-veracruzana/
https://eldiariodeminatitlan.com.mx/2022/07/10/comienza-la-migracion-del-cangrejo-azul-a-playas-de-la-riviera-veracruzana/
https://xeu.mx/boca-del-rio/1223725/arranca-migracion-de-cangrejo-azul-a-playas-de-la-riviera-veracruzana
https://xeu.mx/boca-del-rio/1223725/arranca-migracion-de-cangrejo-azul-a-playas-de-la-riviera-veracruzana
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https://www.tribunadesanluis.com.mx/local/pronatura-noroeste-imparte-talleres-a-pescadores-para-
combatir-la-pesca-fantasma-8571987.html 
  
Se levanta la veda e inicia la captura de jaiba en Playa Colorada, en Angostura 
Con desalentadores resultados dio inicio la captura de jaiba en la comunidad de La Playa 
Colorada en el municipio de Angostura, fue como lo describieron pescadores que desde la 
madrugada salieron con rumbo a la bahía para comenzar la captura. 
https://www.debate.com.mx/agro/Se-levanta-la-veda-e-inicia-la-captura-de-jaiba-en-Playa-Colorada-en-
Angostura-20220710-0124.html 
  
Restauran más de 20 mil corales en los arrecifes del Caribe Mexicano 
Más de 20 mil corales ya fueron restaurados en los arrecifes del estado este año, en superficie 
de 22 mil m2, como parte de 4 proyectos de rehabilitación y restauración, según informes 
del Instituto Nacional de Pesca. 
https://lapancartadequintanaroo.com.mx/restauran-mas-de-20-mil-corales-en-los-arrecifes-del-caribe-
mexicano/ 
 
Limitan caza de delfines... a 500 ejemplares 

Las Islas Feroe, pertenecientes a Dinamarca, reducirán provisionalmente la caza de delfines 
a 500 ejemplares al año. "El Ministerio de Pesca propuso un límite anual provisional de 500 
delfines del Atlántico para los años 2022 y 2023", dijo el gobierno de este territorio autónomo. 
Esta cuota se instaura tras la "inusualmente grande" captura de septiembre de 2021, cuando 
se casaron mil 423 delfines, dijo el comunicado. Excélsior, 25 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003773nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Se aceleran las exportaciones con el T-MEC: Banco de México 

A dos años de su entrada en vigor, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC) aceleró las exportaciones mexicanas, al grado que su valor supera con amplitud los 
montos registrados antes de la pandemia de covid-19, de acuerdo con información oficial. Los 
más beneficiados Carlos Bautista, especialista en comercio y en derecho energético de la 
Universidad La Salle, destacó que hay sectores que se han beneficiado más que otros: el 
automotriz, el agropecuario y el farmacéutico. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002105nc.pdf 
  
Resienten EU y aliados el efecto bunieran de sus sanciones a Rusia 

Al bloquear la importación de cereales rusos contribuyen a generar la amenaza de crisis 
alimentaria en el mundo; al cancelar sus negocios con contrapartes rusos, dejan de ingresar 
millones de euros; al cerrar sus tiendas en Rusia, pierden un mercado que era prometedor; al 
cerrar el espacio aéreo europeo, dejan de recibir el flujo de turistas rusos que se ven forzados 
a buscar otros destinos. Los sectores que utilizaban componentes extranjeros -la aviación, la 
industria automotriz, la agricultura, la industria petrolera son los primeros en resentir las 
sanciones, al tiempo que la caída de los ingresos reales de la población, por ahora del orden 

https://www.tribunadesanluis.com.mx/local/pronatura-noroeste-imparte-talleres-a-pescadores-para-combatir-la-pesca-fantasma-8571987.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/local/pronatura-noroeste-imparte-talleres-a-pescadores-para-combatir-la-pesca-fantasma-8571987.html
https://www.debate.com.mx/agro/Se-levanta-la-veda-e-inicia-la-captura-de-jaiba-en-Playa-Colorada-en-Angostura-20220710-0124.html
https://www.debate.com.mx/agro/Se-levanta-la-veda-e-inicia-la-captura-de-jaiba-en-Playa-Colorada-en-Angostura-20220710-0124.html
https://lapancartadequintanaroo.com.mx/restauran-mas-de-20-mil-corales-en-los-arrecifes-del-caribe-mexicano/
https://lapancartadequintanaroo.com.mx/restauran-mas-de-20-mil-corales-en-los-arrecifes-del-caribe-mexicano/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003773nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002105nc.pdf
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de 8 por ciento con datos de mayo, van a reducir el sector servicios y tendrán que cerrar 
muchas empresas, aumentando hacia fin de año el desempleo. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001496nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
¿Cuánto cuesta el kilo de aguacate durante el mes de julio 2022? Te damos la lista 
actualizada 
Apenas en mayo 2021 el kilo se vendía en 45 pesos y para abril 2022 ya lo estaba al doble, ya 
que se ofrecía entre los 80 y 90 pesos. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, el 
incremento de precio se ha dado, porque Michoacàn redujo su producción en marzo y a que 
el fruto tiene fuerte demanda en Estados Unidos, lo que hace que el costo en territorio nacional 
se eleve. 
https://www.gastrolabweb.com/tendencias/2022/7/10/cuanto-cuesta-el-kilo-de-aguacate-durante-el-mes-
de-julio-2022-te-damos-la-lista-actualizada-25968.html 
 
Supera inflación regia a nacional 
La inflación de las familias que residen en el área metropolitana de Monterrey se ubicó en junio 
en 10.69% anual, en promedio, siendo ésta mayor que la observada a nivel nacional de 7.99 
por ciento, según datos del Centro de Investigaciones Económicas (CIE) de la UANL e Inegi. 
Asimismo, detalló que el aumento en precios se explicó principalmente por el incremento en la 
energía eléctrica, la gasolina, el gas tanto natural como LP, las tarifas de agua potable, los 
automóviles, el bistec y milanesa y el aguacate. 
Explicó que existen dos factores internacionales que están presionando los precios: la 
pandemia del Covid-19, que ha generado desbalances sobre la oferta y la demanda agregada, 
y el conflicto entre Rusia y Ucrania, que ha detonado la escalada de los combustibles y en la 
energía eléctrica. 
https://www.reforma.com/supera-inflacion-regia-a-
nacional/gr/ar2434605?md5=6b36b854ad1183c367948d98dea6ad11&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b
2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor 
 

CONTINGENCIA  
 
Productores del campo advierten desabasto de alimentos por sequías 
Los productores de los ejidos que integran Monclova carecen del apoyo, pues señalan que el 
país está al borde de una eventual crisis en producción de alimentos para el consumo nacional 
y para exportación por la sequía en el norte del país, dijo el coordinador regional de Desarrollo 
Rural del gobierno del estado, Juan Velazco. 
https://eltiempomonclova.mx/noticia/2022/productores-del-campo-advierten-desabasto-de-alimentos-por-

sequias.html 
 
Regios aprenden a vivir con menos agua 

Con un clima semiárido, cada verano, cuando la temperatura promedio ronda 38 grados 
centígrados, el Gobierno estatal tiene que vigilar el nivel de tres presas, su principal fuente de 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001496nc.pdf
https://www.gastrolabweb.com/tendencias/2022/7/10/cuanto-cuesta-el-kilo-de-aguacate-durante-el-mes-de-julio-2022-te-damos-la-lista-actualizada-25968.html
https://www.gastrolabweb.com/tendencias/2022/7/10/cuanto-cuesta-el-kilo-de-aguacate-durante-el-mes-de-julio-2022-te-damos-la-lista-actualizada-25968.html
https://www.reforma.com/supera-inflacion-regia-a-nacional/gr/ar2434605?md5=6b36b854ad1183c367948d98dea6ad11&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.reforma.com/supera-inflacion-regia-a-nacional/gr/ar2434605?md5=6b36b854ad1183c367948d98dea6ad11&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.reforma.com/supera-inflacion-regia-a-nacional/gr/ar2434605?md5=6b36b854ad1183c367948d98dea6ad11&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://eltiempomonclova.mx/noticia/2022/productores-del-campo-advierten-desabasto-de-alimentos-por-sequias.html
https://eltiempomonclova.mx/noticia/2022/productores-del-campo-advierten-desabasto-de-alimentos-por-sequias.html
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abastecimiento. La semana pasada, tras una negociación con autoridades federales, 
industriales y agricultores acordaron aportar 37% del agua que necesita la ciudad. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002586nc.pdf 
  
En Querétaro apuestan por tecnificación del campo para contrarrestar sequía 

Ante la crisis climática, la escasez del agua y la persistencia de la sequía, el campo queretano 
apostará por la tecnificación de los cultivos, refirió el secretario de Desarrollo Agropecuario 
(Sedea), Rosendo Anaya Aguilar. Por tanto, frente al bajo nivel de agua en las presas del 
estado se busca promover el riego por goteo, con la finalidad de hacer más eficiente su uso. 
El Economista, 45 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001529nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Provocan 42 masacres 306 muertos en 6 meses  
Durante los primeros seis meses de este año, México sumó al menos 306 víctimas en 42 
masacres, con cinco o más personas asesinadas en un mismo hecho, de acuerdo con datos 
periodísticos y cifras de Fiscalías estatales y Secretarías de Seguridad Pública. 
Esas masacres tuvieron lugar en 16 entidades e incluyen desde ataques entre grupos del 
crimen organizado, abandono de cuerpos en carreteras y calles, hasta ataques a familias, 
atentados en bares y operativos de Policías y Fuerzas Armadas que acabaron en 
enfrentamientos. Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003022nc.pdf 
 
Ya basta de violencia, dice iglesia católica 
Al acusar que México está herido y disperso por el miedo y la inseguridad, obispos, arzobispos 
y padres de prácticamente todo el país pertenecientes a la Iglesia católica lanzaron un "¡ya 
basta!", por la violencia y asesinatos, pues se está llegando aun punto insostenible, dijeron. 
Al llevar a cabo la primera actividad de la Jornada Nacional de Oración por la Paz, los religiosos 
pidieron diálogo y estrategia para alcanzar la paz, además de pedir por los gobernantes para 
que tomen buenas decisiones y se toque el corazón de quienes provocan sufrimiento y muerte, 
a fin de que tengan una conversión. El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002613nc.pdf 
 
Familias de sacerdotes ahora son las víctimas 
Al menos 7 mil parroquias del país se sumaron al inicio de la jornada de oración por la paz 
convocada por la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) y los jesuitas durante todo julio, 
donde denunciaron los hechos violentos de los que han sido objeto e hicieron un llamado por 
la reconciliación. 
El obispo de la diócesis de Aguascalientes, Juan Espinoza, señaló que incluso familiares de 
sacerdotes de la entidad han sido levantados por delincuentes. "Nosotros pidamos a Dios, pero 
también si podemos hacer algo por los caídos, por la gente que sufre la ausencia de un hijo 
que fue llevado. Excélsior, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002844nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002586nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001529nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022003022nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002613nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002844nc.pdf
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Grado de inversión seguro, pese a baja de Moody"s 
La nota crediticia de México no entrará en terreno especulativo en lo que resta de este sexenio, 
a pesar del recorte por parte de Moody's, señalaron expertos. El viernes la calificadora bajó un 
escalón a la nota soberana del país, de 'Baal' a 'Baa2', y cambió la perspectiva de 'negativa' a 
'estable'. A inicios de este mes S&P hizo lo propio y ratificó la nota del país a 'BBB', además 
de mejorar la perspectiva a 'estable', mientras que Fitch Ratings a mediados de mayo también 
ratificó el soberano en 'BBB-' con perspectiva 'estable'. 
Moody's explicó que la rebaja de la calificación fue impulsada por las tendencias económicas 
y fiscales que espera que continúen socavando de manera gradual, pero persistente, el perfil 
crediticio general de México. El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002331nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
Aunque no les guste, vamos a traer médicos cubanos: AMLO 
Al reconocer que «está muy mal el sistema de salud pública», el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador manifestó que aunque no le guste a los conservadores su gobierno traerá 
médicos especialistas de Cuba y de otros países para que haya atención y no nos falten los 
especialistas en México. 
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2022/07/10/aunque-no-les-guste-vamos-a-traer-medicos-cubanos-
amlo/ 
  
Alistan reunión de AMLO y Joe Biden en Estados Unidos para el 12 de julio 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador, sostendrá reunión en Estados Unidos con su 
homólogo Joe Biden, por lo que autoridades de ambos países alistan la visita que se realizará 
el próximo 12 de julio. 
https://imagendelgolfo.mx/nacional/alistan-reunion-de-amlo-y-joe-biden-en-estados-unidos-para-el-12-
de-julio/50205550 
  
Urge AMLO a incrementar la producción de alimentos 
No comprar el maíz en el extranjero” fue la consigna que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador estableció este domingo durante su gira de trabajo por Chiapas, al inaugurar una 
nueva sucursal del Bienestar en Villa de Corzo, donde habló de la necesidad de que México 
sea autosuficiente en los alimentos que consume, no solo en el tema de los combustibles. 
https://www.ejecentral.com.mx/urge-amlo-a-incrementar-la-produccion-de-alimentos/ 
  
Busca AMLO que Biden entregue 300 mil visas de trabajo 
El histórico aumento de la migración y la inflación generada por el rompimiento de las cadenas 
de suministro y la guerra en Ucrania, serán los temas principales que abordarán este martes 
en la Casa Blanca los Presidentes Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden. 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/busca
-amlo-que-biden-entregue-300-mil-visas-de-trabajo/ar2434617 
 
Editorial / AMLO en Washington / Redacción 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022002331nc.pdf
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2022/07/10/aunque-no-les-guste-vamos-a-traer-medicos-cubanos-amlo/
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2022/07/10/aunque-no-les-guste-vamos-a-traer-medicos-cubanos-amlo/
https://imagendelgolfo.mx/nacional/alistan-reunion-de-amlo-y-joe-biden-en-estados-unidos-para-el-12-de-julio/50205550
https://imagendelgolfo.mx/nacional/alistan-reunion-de-amlo-y-joe-biden-en-estados-unidos-para-el-12-de-julio/50205550
https://www.ejecentral.com.mx/urge-amlo-a-incrementar-la-produccion-de-alimentos/
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/busca-amlo-que-biden-entregue-300-mil-visas-de-trabajo/ar2434617
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/busca-amlo-que-biden-entregue-300-mil-visas-de-trabajo/ar2434617
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El presidente Andrés Manuel López Obrador viaja hoy a la capital de Estados Unidos, donde 
mañana sostendrá su segundo encuentro presencial con su homólogo Joe Biden, tras el que 
se efectuó en la reunión cumbre de América del Norte, también en Washington, en noviembre 
del año pasado. El mandatario mexicano ha anunciado que no sólo insistirá en la necesidad 
de impulsar programas de desarrollo social y económico en las regiones expulsoras de 
migrantes, tanto en México como en Centroamérica, sino que pedirá que tales acciones se 
complementen con el reconocimiento, por parte de Estados Unidos, de que su economía 
necesita a los trabajadores extranjeros y acepte, en consecuencia, un plan de regulación 
migratoria que otorgue a los viajeros derechos y seguridad para laborar de manera legal en la 
agricultura, la industria y los servicios. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_11072022/11072022001530nc.pdf 
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MAYOR
F. BARTOLOME

COMO partiendo plaza, así entró Ricardo Monreal
al ruedo del restaurante Arroyo en el que lo esperaban
cientos de seguidores, en un mitin de esos que tanto
critica el propio senador morenista.

EL TEMPLETE lucía una manta con la leyenda
"Reconciliación por México", cuyas siglas, RM,
son casualmente las mismas que las de Ricardo
Monreal. Llamó la atención que entre los promotores
estuvo el senador chiapaneco Eduardo Ramírez, más
identificado con el Partido Verde que con Morena.
MONREAL destacó el dato de que más del 90 por
ciento de los asistentes eran liderazgos de la Ciudad
de México. Obviamente, hay quienes interpretan esto
como que el zacatecano está enfilándose a buscar la
Jefatura de Gobierno en la Ciudad de México y no
la candidatura presidencial.

AYER se vio que Monreal está vivito y coleando y trae
con qué hacer mucho ruido. La pregunta en el aire es
¿en dónde y con qué partido?

DE NO CREERSE el grado de turbiedad al que está
llevando Claudia Sheinbaum a la Fiscalía capitalina,
con tal de encubrir el colapso de la Línea 12 del Metro.
Y nada de esto sería posible sin la complicidad, perdón,
la complacencia de la fiscal Ernestina Godoy.
AHORA salieron con que siempre no van a citar a
declarar a Florencia Serranía, la ex directora del
Metro, que porque eso podría ir en contra... ¡de
sus derechos humanos! Como si por el hecho de

haber sido la funcionaría responsable del sistema
dé transporte que dejó 26 muertos, no tuviera naaada
que decir al respecto.

LO MÁS GRAVE es que el testimonio de Serranía fue
solicitado por las víctimas y otorgado por un juez. Pero
seguramente, como ya saben quién, dice Sheinbaum
que no le vengan con que la ley es la ley.

MAÑANA que se reúna con Joe Biden, el presidente
Andrés Manuel López Obrador tendrá en la mano
648 mil 724 razones para convencerlo de que apoye
sus peticiones de ayuda. Y es que ese es el número
conjunto de migrantes de México y Centroamérica
que intenta llegar a Estados Unidos este año.

ALGO ASÍ como 58 mil se encuentran de este lado
de la frontera como solicitantes de asilo. El resto son
los mexicanos y centroamericanos que sí cruzaron,
pero fueron capturados por la Patrulla Fronteriza.
En medio de una crisis que tiene demasiados frentes,
el tema migratorio es más que un dolor de cabeza
para Biden.

PESE A ESO, en Estados Unidos no confían del
todo en López Obrador, en especial por su visión
económica populista y centralizada, que hace a un
lado los acuerdos comerciales y las preocupaciones
ambientales. Se supone que del encuentro con Biden,
AMLO tendría que regresar con 300 mil visas de
trabajo en la maleta. A ver si es cierto.
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POR ALGO,
la Constitución
establecía un orden
en la elaboración de
los instrumentos

de planeación de
la Ciudad.

PRIMERO el
Plan General

de Desarrollo

y, después, el
Programa General
de Ordenamiento
Territorial.

PERO, ¡por qué
no!, la actual
Administración los
someterá a consulta

al mismo tiempo. O
ío que es lo mismo:
tarde y mal.

LUEGO por qué dicen
que la Carta Magna
de esta Ciudad se
está volviendo Carta

Manga... ¡y muy ancha!
• • •

QUE el Congreso
capitalino no envíe
el proyecto de
presupuesto se
volvió ya una
tradición anual.

SI QUISIERA dejar
de estar en falta con

este asunto, cuentan
que justo en estos
tiempos deberían
andar haciendo

sumas y restas, pero
dicen que nomás no
se ve que así sea.
OJALÁ sólo sea
un asunto de

. discreción y no
—¡nuevamente!—
de discrecionalidad.

COMO se esperaba,
la Fiscalía rechazó la

petición de un juez
para que comparezca
la ex titular del Metro,
Florencia Serranía,
por el desplome
de Línea 12.

EL ARGUMENTO

fue que, como no
tienen líneas de

investigación que la
involucren, no hay
razón para llamarla.

RARO, porque
justo para que sea
investigada es que
querían deudos y
sobrevivientes que
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JAQUE MATE

Emisario del pasado

SERGIO SARMIENTO

A Echeverría, la izquierda lo culpa de la
represión y los liberales de los estragos a la
economía. No logró ser recordado como un
mandatario progresista.

los emisarios de un pasado que
debemos definitivamente sepultar".

Luis Echeverría, 1.9.1975

Luis Echeverría trató de cons
truirse un lugar en la historia
como un gobernante progre

sista. Durante su campaña presiden
cial de 1970, bajo presión de los estu
diantes de la Universidad Nicolaíta de
Morelia, guardó un minuto de silencio
en homenaje a los muertos del movi
miento estudiantil de 1968; el gesto
molestó al presidente Gustavo Díaz
Ordaz y marcó su rompimiento con él.

Ya en la Presidencia, liberó a los de
tenidos por el movimiento y a algunos
líderes estudiantiles los incorporó a su
equipo. Apoyó al gobierno de Salvador
Allende en Chile y al de Fidel Castro en
Cuba Trató de convertirse en líder del
movimiento de países "no alineados".
Aumentó el gasto público y el déficit
para forzar crecimiento económico en
un momento de recesión internacional.
Logró una fuerte expansión de más
de 6 por ciento al año, pero provocó
la devaluación del peso de 1976y una
subsecuente crisis económica.

El lugar que buscaba en la historia
se vio manchado por las acusaciones
sobre su participación en la represión
del movimiento del 68, que él siem
pre negó. Ya en su sexenio tuvo lugar
el halconazo del 10 de junio de 1971.
Él rechazó haber ordenado el ataque
a una manifestación pacífica, pese a

que los "halcones" que lo llevaron a
cabo eran un grupo paramilitar del
gobierno del Distrito Federal. Des
tituyó al regente capitalino, Alfonso
Martínez Domínguez, quien dijo no
tener responsabilidad, y al jefe de la
policía, Rogelio Flores Curiel. Prome
tió una investigación a fondo, pero los
resultados nunca se dieron a conocer.

Enfrentó también actos de terro
rismo, entre ellos el secuestro y ase
sinato del empresario Eugenio Garza
Sada en 1973. Declaró que "El terro
rismo es reaccionario. Está vencido
por la historia". Lanzó a las Fuerzas
Armadas a combatir a los grupos gue
rrilleros, pero ese fue el inicio de la
"guerra sucia".

Concentró el poder tanto como
pudo y descartó toda crítica, acusando
de ella a "los emisarios del pasado". En
1973 forzó la renuncia de su secreta
rio de Hacienda, Hugo Margáin, por
que "La economía se maneja en Los
Pinos". Nunca entendió, sin embargo,
cómo funciona la economía. El gas
to excesivo y la creación de elefantes
burocráticos terminaron por estallarle
en las manos.

Era un estatista convencido. En su
último informe de gobierno dijo: "El
Estado es obra superior de la cultura;
articula los valores que la sociedad en
traña y persigue". Estaba orgulloso de
que, como Presidente, había realizado
"un esfuerzo sin precedentes, para re
cuperar el tiempo perdido y restaurar
el rumbo de la Revolución".

Echeverría le dejó el poder a otro
estatista, José López Portillo, amigo
suyo desde la juventud, quien conti
nuó sus políticas de gasto excesivo, pe
ro con quien pronto tuvo diferencias.
Si bien sus dos sexenios fueron los de
mayor crecimiento económico en la
historia, juntos son recordados como
la "docena trágica", a la que seguiría la
"década perdida" por las crisis econó
micas que provocaron.

Una fiscalía especial creada en
la Presidencia de Vicente Fox acusó
a Echeverría de genocidio, pero fue
exonerado por falta de pruebas. Si
lo que quería era ser recordado como
un Presidente progresista, no tuvo
éxito. La izquierda lo sigue culpando
de la represión de 1968 (a pesar de
que Gustavo Díaz Ordaz asumió pú
blicamente toda la responsabilidad),
por el halconazo y por los abusos
de la guerra sucia. Los liberales, en
cambio, le recriminan los estragos
que causó en la economía. Incluso
hoy, que muchas de las políticas que
impulsó están siendo reproducidas
por el gobierno, es rechazado por
quienes ocupan el poder. Ha queda
do convertido en un simple emisario
del pasado.

• INCÓMODA
La muerte de Echeverría deja en po
sición incómoda a muchos en la 4T.
Algunos de sus miembros provienen
de ese PRI que impulsó, otros de los
grupos guerrilleros que combatió.
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Incendios en el Metro
La semana pasada, la Fis
calía General de Justicia
(FGJ) inició una carpeta de
investigación por el delito
de daño a la propiedad
relacionado con el fuego
registrado de la Línea 2
del Metro.

Al parecer, el lunes (4
de julio) un corto circuito
en la subestación de rectifi
cación produjo un incendio
que generó un caos en las
inmediaciones de las esta
ciones Xola y Villa de Cor
tés (los usuarios de una for
mación tuvieron que ser
desalojados). Inmediata
mente intervino el Minis
terio Público de la Fiscalía
de Investigación Territorial
en la Alcaldía Cuauhtémoc
para revisar el lugar de los
hechos y oficiales de la Po
licía de Investigación (PDI)
recabaron imágenes de cá
maras públicas y privadas
del lugar. La Coordinación
de Investigación Forense y
Servicios Periciales (elec
tricidad forense) realizó los
primeros peritajes y dictá
menes correspondientes pa
ra determinar las causas del
hecho. Esto sucedió apenas
días después de otro corto
circuito entre las estaciones
Velódromo y Mixhuca, de la
Línea 9, que afectó la circu
lación de los trenes por más
de media hora

DEMASIADOS INCENDIOS
Siempre ha habido incen
dios en el Metro. Es imposi

ble operar semejante red sin
que haya accidentes y pro
blemas, pero el principal es
la frecuencia (y su concen
tración). Desde 1991 a 2011
sólo se habían registrado
dos incendios documenta
dos. Pero en los 10 años si
guientes esa cifra se disparó
para llegar a 39 situaciones
de incendio.

Esto significa que la ra
tio pasó de un incendio ca
da 10 años a 4 incendios, lo
cual es realmente mucho. Y
para empeorar todo, a mitad
del 2022 ya se han registra
do seis incidentes de corto
circuito que terminaron en
incendios, es decir, práctica
mente uno por mes (el año
pasado fueron 5 a lo largo
de 12 meses). ^¿oruAtH

La situación pasó de
"normal" (antes de 2011) a
grave y este año alcanzó el
rango de dramática. El Go
bierno actual era conscien
te de que el equipo eléctrico
del Metro requería una mo
dernización integral. Por eso
estableció un convenio con
la CFE para implementar
un plan de inversiones que
incluyen la reconstrucción
de la subestación Buen To
no para elevar el voltaje del
suministro de eneigía eléc
trica, la sustitución de to
dos los transformadores de
la Línea 1,2 y 3, y otros pro
yectos. Pero quizás haya al
go más. En una ciudad don
de prácticamente todos los
incendios en espacios públi
cos están relacionados con

extorsiones (García Tejeda,
2022), es razonable presu
mir que este aumento se de
be a conflictos internos.

De hecho, el Sindicato
Nacional de Trabajadores
de Sistema de Transporte
Colectivo (SNTSTC), el Sin
dicato Independiente De
mocrático y Haz tu Metro
llevan años en competencia
con la propia dirección ge
neral por espacios de poder
dentro de la estructura labo
ral. Por ejemplo, desde 2019
hay denuncias de sabotaje
de la Coordinación de Eva
luación de Proyectos y Man
tenimiento de Areas Gene
rales (Cepimag) por parte
del Sindicato nacional don
de se intercambian golpes
al estilo de contratación de
empresas externas (para ha
cer el trabajo de los sindica
lizados), trabajo a reglamen
to (si falta algo no se traba
ja), rechazo de horas extras,
reporte de desperfectos "ex
traviados" y, en ocasiones,
sabotaje abierto de transfor
madores y máquinas.

Como todas las institu
ciones, el Metro está abier
to a los conflictos internos
de poder. El incendio de
una subestación no es neu
tral: recae siempre sobre
un grupo político (que esta (
ba a caigo, o le dio mante
nimiento recientemente, o
rechazó el mantenimiento).
Sin esto, no se entiende la
súbita proliferación de in
cendios en el Metro.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Si tienes una esposa, ámala.

Si tienes un hijo, guíalo.

Si tienes un padre, escúchalo.
Si tienes una madre, cuídala.

Si tienes un hermano, acompáñalo.

Si tienes un amigo, consérvalo.

Si tienes un enemigo, ignóralo.

Si tienes un maestro, óyelo.

Si tienes un perro, aprende de él.

Y si tienes un sueño no lo pierdas,
pues al perder tu sueño tú también
te perderás.

iHasta mañana/...
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

Echeverría

CATÓN
El espíritu de Luis Echeverría
parece haber encamado en la 4T,
que ha revivido sus malas políticas.

Estaba yo en Radio Concierto, la
emisora cultural que fundé con
mi familia, cuando sonó el tim

bre de la puerta. Fui a abrir no te
níamos para pagar portero, recepcio
nista o guardia y me llevé una gran
sorpresa quien timbró era Luis Eche
verría, ex presidente de México. Lo
acompañaba Enrique Cárdenas Gon
zález, quien fue gobernador de Tamau
lipas. Los invité a pasar y me explica
ron que venían en automóvil en viaje
de Torreón a Monterrey, y al acercarse
a Saltillo oyeron en el radio nuestra es
tación. Quisieron conocerla, pues no
sabían de ninguna otra semejante en el
país. Les mostré la casa que fue de mis
ancestros y que conservamos con sus
muebles, sus cuadros y sus objetos de
uso cotidiano. Mis paisanos saltillenses
la consideran un museo. Luego vieron
la radiodifusora y firmaron el libro de
visitantes. Después se retiraron. Pasó
algo así como un mes, y una empresa
de mensajería nos entregó una gran
caja En ella venía una colección de
CDs con la obra completa de Beetho
ven, y numerosos elepés pertenecien
tes a la excelente serie "Voz Viva de
México", editada por la UNAM. Era
un regalo de Echeverría, quien en una
expresiva carta me manifestaba su
agradecimiento por haberlo recibido

con su amigo y me felicitaba por la
labor que en Radio Concierto llevamos
a cabo. Es éste el último recuerdo que
conservo de Echeverría. El juicio de
la Historia le ha sido adverso, no sólo
por su involucramiento en los sucesos
del 68 y el 71, sino también porque se
le considera el iniciador de las poHti
cas que hicieron perder a nuestro país
la estabilidad económica que había
conservado, y que lo llevaron a gra
ves crisis que mucho perjudicaron a
los mexicanos. Esas políticas las ha
revivido el actual presidente de Méxi
co, en quien parece haber encarnado
el espíritu del mandatario fallecido. El
basamento ideológico de la 4T tiene
más de una semejanza con el del régi
men echeverrista Tal se diría que an
tes de irse de este mundo Echeverría
vio lo que estaba haciendo AMLO y
dijo con el poeta "Non omnis moriaf".
No moriré del todo... Grande fue la
cólera de doña Macalota, la esposa de
don Chinguetas, cuando lo sorprendió
en el lecho conyugal junto a una es
tupenda morenaza con la cual, según
se notaba, tenía bastante familiaridad,
pues se dirigía a ella con expresiones
tales como "Mamasota", "Negra linda"
y "Coshas de papá". Justamente indig
nada la señora prorrumpió en dicterios
de mucho peso contra su casquivano

marido. Don Chinguetas le dijo con to
no de reclamación: "Me hiciste que de
jara el cigarro; me hiciste que dejara la
bebida; me hiciste que dejara la partida
semanal de póquer con mis amigos, ¿y
ahora quieres que deje también esto?
Caramba, mujer, no tienes llenadera"...
Castalio, virtuoso joven, casó con Ma
tressa Al empezar la noche de las bo
das le dijo con solemnidad: "Quiero
que sepas, Matty, que jamás he tenido
trato de carne con mujer. Me conser
vé puro para el matrimonio, y serás tú
quien cortará la impoluta flor de mi
virginidad". "¡Suerte la mía! exclamó
Matressa con disgusto. ¡Otro al que
tendré que decirle cómo se hacen las
cosas!"... La preocupada madre habló
por teléfono con su hijo, que estudiaba
en la universidad de una ciudad lejana
Le preguntó: "¿Estás saliendo con chi
cas buenas?". "Sí, mamá le aseguró
el muchacho. No tengo dinero pa
ra salir con chicas malas"... El doctor
Ken Hosanna jamás había visto un ca
so igual. La paciente que acudió a su
consultorio tenía las bubis apuntando
hacia arriba igual que astabanderas. Le
dijo el facultativo a la mujer "Señora
equivocó usted la receta Las pastillas
azules que le di no eran para usted.
Eran para curar la disfunción eréctil
que sufre su marido"... FIN.
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Apocalipsis, no
n marzo del 2011,
Carlos Pascual re
nunció como em

bajador de Washington en Mé
xico, tras la revelación por Wiki
leaks de un cable diplomático que
envió en 2009 al Departamento
de Estado.

"La Secretaría de Marina... ha
mostrado su capacidad para res
ponder con rapidez a las acciones
de inteligencia. Su éxito pone a
la Sedeña en la difícil posición de
explicar por qué han sido reacios
a actuar de manera inteligente y di
rigir la operación contra objetivos
de alto nivel", decía el cable y tam
bién despreciaba, en otro despacho,
a Genaro García Luna, el jefe de
seguridad federal.

México por décadas fue certi
ficado, vigilado, apoyado, susten
tado, protegido, arropado por el
gobierno y el Congreso estadouni
denses en una batalla que parecía
interminable contra el narco y que
disimulaba el eterno problema
binacional: la migración.

En su libro Narcoleaks, Wílbert
Torre cuenta con detalle aquella
salida de Pascual de México debi
do a la furia del presidente Felipe
Calderón por lo que consideraba
excesos intervencionistas en la po
lítica interna, y a la vez retrata a un
diplomático que difiere de la estra
tegia belicista

"¿Qué impulsa a la inseguridad
y a la violencia? La pobreza agrava
nuestras tensiones sobre la inmi
gración. En las zonas de inestabi
lidad, se crea una ola de reclutas
listos para los cárteles del narcotrá
fico", dice Pascual en documento

que entregó a Torre para explicar
le su perspectiva del México que
conoció.

Joe Biden, siendo vicepresiden
te estadounidense, conoció el con
flicto con Pascual. Y supo de los
efectos de Wikileaks que EU con
sideró agraviantes y delictivos.

Ahora Washington requiere
a Julián Assange, el periodista que
diseminó los legajos de Wikileaks al
mundo, para juzgarlo. Andrés Ma
nuel López Obrador pedirá a Biden
en su visita de esta semana el per
dón a Assange y ratificar el cambio
de enfoque en la política migratoria
(Y con García Luna encarcelado en
Nueva York).

2 Diez países latinoamerica
nos que representan el 51 por cien
to de la población total de la región
tienen gobiernos de izquierda Si
Lula ganara en octubre próximo
los comicios de Brasil, serían once
gobiernos de izquierda que repre
sentarían el 85 por ciento de la po
blación. De aquí al 2030 una buena
parte de la región tendrá los vientos
de izquierda Ningún presidente es
tadounidense había enfrentado es
ta circunstancia que obliga a poner
a la doctrina Monroe en pausa

El fermento de la Presidencia
de Biden y Kamala Harris también
comulga con buena parte de eso.
Bernie Sanders o Alexandria Oca
sioCortez son la punta Acompa
ñan movimientos latinos, de femi
nistas, ambientalistas y del poder
negro. Son parte de la polarización
y crecen también debido a ella, al
antagonismo contra el trumpis
mo, el racismo y los supremacis
tas. Y batallan con los moderados

del Partido Demócrata que repelen
a la izquierda

Para algunos, AMLO ha reta
do a Washington. Para otros ha
resultado extremadamente útO en
la batalla interna de Biden. Hace
buena parte del trabajo "sucio" de
contención.

La causa migrante es un tema
electoral que da o quita una Pre
sidencia. AMLO ya está en esa
revuelta Y Biden puede mostrar
se como un mandatario capaz de
pisar sin problemas el nuevo ma
pa latinoamericano y rehacer sus
trazos entendiéndose con uno de
sus dibujantes.

3. Según las revelaciones de
Wikileaks, AMLO dijo en enero
de 2006 al embajador republicano
Tony Garza, que de llegar a la Pre
sidencia daría más poder al Ejér
cito para combatir al narco y pro
movería programas sociales y de
infraestructura con apoyo privado
y estadounidense para enfrentar
la migración. Garza tituló ese ca
ble diplomático como "Apocalipsis,
No", suavizando la perspectiva de
un triunfo del tabasqueño. Igual
piensa en 2022.

AMLO no puede salir de la
Casa Blanca con las manos vacías.
Ha puesto expectativas altas: Visas
para migrantes, más dinero para
programas sociales, un programa
común contra la inflación, indulto
a Assange o demuelen la estatua
de la libertad.

Biden está contra las cuerdas
internamente. Sus concesiones no
necesariamente serán aplaudidas.
Una mera fotografía no le ayuda a
ninguno. Es una cita trascendental.
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Buscan abrirle un nuevo
frente a Alito
::::: Además de las acusaciones mediáticas y
formales que se han presentado contra el diri
gente nacional del PR1, Alejandro Moreno
Alito, en la Cámara de Diputados también le
están armando una "fiesta". Don Alejandro es
presidente de la Comisión de Gobernación,
uno de los óiganos más importantes, por don
de pasan reformas relevantes para el país. Nos
aseguran que la diputada del PT Lilla Agui
lar exigió ya a la Junta de Coordinación Polí
tica de la Cámara de Diputados que remueva
al exgobernador de Campeche por las acusa
ciones de las que ha sido objeto, entre ellos,
enriquecimiento ilícito. ¿Será que el presidente
de la Jucopo, Rubén Moreira (PRI), haga ca
so a esta petición o la dejará pasar para que su
líder nacional se mantenga en el cargo? ¿Ha
brá apoyo de la bancada priista para don Alito
en este nuevo frente de batalla que le abre la
autollamada Cuarta Transformación?

El viaje de amlo a Washington
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador viaja hoy a Washington para realizar
su segundo encuentro con su homólogo de
Estados Unidos, Joe Biden, en la Casa Blan
ca. El encuentro, nos informan, será al me
diodía del martes en el Despacho Oval, la ofi
cina oficial del presidente Biden. Antes, tiene
previsto que a las 9:00 horas se retina con la
vicepresidenta de Estados Unidos Kamala

Harris, para tener un desa
yuno de trabajo. Nos hacen
ver que en la memoria del
gobierno de Biden está el
descolón del presidente me
xicano, quien no asistió a la
Cumbre de las Américas,
que se llevó a cabo el mes
pasado en Los Ángeles, Ca

Andrés Manuel lifornia Ante ello, nos di
López Obrador cen, una de las intenciones

es hacer el esfuerzo para
que los estadounidenses no vayan a querer
devolver el "gesto" y que el presidente Biden
se niegue a asistir a la Cumbre de Líderes de
América del Norte, que se debe celebrar a fi
nales de este año en México. Amor con amor
se paga, dicen por ahí.

El músculo de Monreal
::::: El senador Ricardo Monreal dejó en claro
que, si la candidatura presidencial de Morena
se .define por el método de encuesta,áUi<?
participará, ya que no piensa prestarse "a una
farsa". Don Ricardo dio ayer un mensaje en
plaza de toros Arroyo", ante unos mil 600
simpatizantes. Pero lo interesante, nos hacen
ver, es que en el acto estuvieron presentes al
gunos políticos, como el exalcalde de Azcapot
zalco Néstor Núñez, el senador chiapaneco
Eduardo Ramírez y otros personajes como
Higinio Martínez, aspirante a la candidatura
de Morena al gobierno del Estado de México,
y Pedro Haces, líder de la Confederación Au
tónoma de Trabajadores y Empleados de Mé
xico, quienes forman parte del colectivo "Re
conciliación por México", y con los que, nos
aseguran, Monreal cuenta como parte de su
músculo para buscar la Presidencia en 2024.

En Veracruz ya hay campañas
para 2024
::::: A pesar de que el gobernador de Veracruz,
CulÜáhuac García, concluye su administra
ción en 2024. En Veracruz ya están con todo
las corcholatas locales para suceder a don Cui
tláhuac. Entre ellas, destaca el actual presi
dente de la Cámara de Diputados, Sergio Gu
tiérrez Luna, quien aparece en varios espec
taculares promoviendo su imagen. De manera
paralela, la actual secretaria de Energía, Rocío
Naide, también aparece en otros anuncios
donde, supuestamente, la gente le agradece
por hacer realidad la refinería de Dos Bocas y
finaliza; "Uno de los grandes proyectos de la
4T". ¿Qué opinará de esto el INE?
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Y si ocurrió, la CDMX tendrá
dos líneas del Metro cerradas

::::: No hay plazo que no se
cumpla y hoy, finalmente,
se dará el cierre de más de
la mitad de la Línea 1 del
Sistema de Transporte Co
lectivo (STC) Metro, durante
ocho meses, para su moder
nización. El gobierno capita
lino, sobre todo el secretario
de Movilidad, Andrés La
jous, está encargado del
operativo emergente para

dar movilidad al menos a 290 mil usuarios
afectados, con las unidades de la RTP, y hoy
será la prueba de fuego para ver cómo funcio
na la teoría y los ajustes que seguramente se
harán en los siguientes días. Le recordamos
que la disyuntiva de las autoridades era tener
de forma simultánea cerradas dos líneas para
rehabilitarlas —la otra es la Línea 12—, y la
decisión fue positiva. Ahora las autoridades
van a contrarreloj para avanzar los trabajos en
los tiempos estimados. Nos hacen ver que,
después de medio siglo de operación, la Línea
1 recibirá una modernización, que, entre otras
cosas impactará en la seguridad de los usua
rios, y que si hoy se tendrá que incomodarlos
es en gran medida porque las anteriores ad
ministraciones no se atrevieron a correr el
riesgo político de cerrarla como se hará ahora

Andrés

Lajous

¿Todo se resuelve
con credenciales?

::::: Nos dicen que parece
que diputados locales del
Congreso de la Ciudad de
México tienen, como solu
ción a varios problemas, la
expedición de credenciales.
Hace unos días el congresis
ta de Movimiento Ciudada
no, Royfid Torres, propuso
credencializar a las personas
en situación de calle, que
son más de seis mil en la

capital del país, mientras que ayer la legisla
dora Elizabeth Mateos, de la Asociación
Parlamentaria Mujeres Demócratas, propuso
que las personas con alguna discapacidad
tengan una credencial especial. En ambos ca
sos, nos mencionan, es para que se les pueda
reconocer sus derechos. ¿Será que todo se re
solverá con una credencial?

Royfld
Torres

Temor en sacerdotes
en el Edomex
::::: Nos dicen que, aunque los párrocos
realizaron misas ayer para rendir home
naje a sus colegas que han sido asesina
dos en varias entidades del país, los del
Estado de México también tienen temor

porque muchos de ellos son víctimas de g
extorsiones de supuestos miembros del
crimen organizádo. Desde hace varios
años los curas de la zona oriente de la en
tidad han denunciado que son presa de
agrupaciones delictivas, pero poco han
hecho las autoridades, por lo que ya no lo
han hecho público y deben entregar su
cuota para evitar que les hagan daño.
¿Qué harán el fiscal general José Luis
Cervantes Martínez y el titular de la Se
cretaría de Seguridad mexiquense, Rodri
go Martínez Celis, para recuperar la con
fianza de los sacerdotes, quienes ya com
probaron que los abrazos no paran los ba >
lazos, ni las agresiones que sufren?
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Tarjeta roja para el gúber
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro (Morena) es centro
de críticas de sus detractores y varios desen
cantados con menos de un año de gobierno,
debido a sus nulos resultados y muchas con

tradicciones. Resulta, nos
dicen, que por estos días a
don Víctor se le ve rozagan
te, promoviendo el deporte
e inaugurando torneos re
gionales y nacionales de
fútbol y béisbol, pero llamó
la atención que los espacios

Víctor en los que hoy va a aplau
dir, vitorear y tomarse fotos,Castro

fueron los que criticó en de
masía durante su campaña, al acusar que su
remodelación significó un "despilfarro" y maj
los manejos por los entonces gobiernos panis
tas, a los que prometió investigar por "corrup
tos". ¿Será que una vez en el caigo aplicó "bo
rrón y cuentas nuevas'?
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insultos que salen caros
::::: Quien, nos cuentan, no la está pasando ,
nada bien en Chihuahua, es el superdelegadó
Juan Carlos Loera de la Rosa, pues prime
ro dio positivo a Covid19 y ahora la diputada
federal por Chihuahua, Laura Patricia Con
treras (PAN), interpuso una denuncia en su
contra por violencia política de género. Según
nos cuentan, la queja fue interpuesta ante el
Instituto Estatal Electoral, luego de que Loera
acudió a una entrevista radiofónica donde
usó la frase: "La zorra no se ve su cola", para
dirigirse a la gobernadora del estado Maru
Campos (PAN). Aunque hasta el momento el
delegado no se ha pronunciado al respecto, ni
tampoco la gobernadora, nos señalan que la
legisladora aseguró que en Chihuahua no se
van a permitir ese tipo de señalamientos.
¡Qué tal el estáte quieto!

Justicia, pendiente en la frontera
::::: Nos platican desde Chiapas que la visita
del pasado viernes a la entidad del presidente
Andrés Manuel López Obrador coincidió
con las investigaciones que la Unidad de
Asuntos Internos de la Guardia Nacional rea
liza a un grupo de agentes, presuntamente in

volucrados en el accidente
de un vehículo de migran
tes, quienes acusaron a los
uniformados de provocar el
percance que dejó 11 extran
jeros lesionados. El tema,
nos dicen, no es menor,
pues activistas han acusado
que en la frontera sur operaAndrés Manuel

una madeja de corrupciónLópez Obrador
galopante, que involucra al

crimen y al gobierno, que lo mismo persigue
extranjeros que les retarda visas y permisos.
¿Será que con la presión presidencial ahora sí
alguien pagará por los platos rotos?

Fecha: 11/07/2022

Página: 19

Area cm2: 175

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 18,427

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Echeverría y el culto
por el agua de Jamaica
El licenciado Echeverría

trabajaba 16 horas dia
rias. Era sabido que en las

jornadas a que sometía a sus co
laboradores nadie se levantaba
al baño si él no lo hacía. Y sen
cillamente, él no lo hacía.
"¡Señor presidente, qué ejem

plo de trabajo nos da usted!", decía
un letrero fijado en las Tortas Ro
bles, bajo una foto que mostraba
al mandatario caminando en el
campo, bajo una gruesa lluvia
Eran los días en los que íba

mos a dejar de depender del ex
tranjero; los días en que íbamos
a alcanzar la autosuficiencia.
El dinero se dilapidaba sobre

todo en subsidios. Pero como de
cía Monsiváis, nadie considera
ba aquello una dádiva, "sino de
recho social".
El licenciado no tenía llenadera.

Todo se gastaba en viajes, becas,
apoyos, "creación de instituciones
que nacían postumas y multipli
cación de siglas que amparaban
misterios" (otra vez Monsiváis).
Mientras llegábamos a la gran

transformación de México, la
deuda externa creció cuatro ve
ces. La dependencia al extranjero
alcanzó niveles nunca vistos. Y lo
mismo ocurrió con la inflación.
Hubo un alza desorbitada en los
precios. La moneda se devaluó.
Al mismo tiempo, cayeron las

inversionesycomenzólafugade
capitales. En el campo hubo al
teraciones que llegaron incluso a
la violencia.

Pero criticar aquello era visto
como una traición al pueblo.
Una falta absoluta de nacionalis

mo. El presidente se empeñaba
en mostrar que "nuestro subde

Todo se gastaba en viajes, becas,
apoyos, "creación de instituciones
que nacían postumas y multipli
cación de siglas que amparaban
misterios" (otra vez Monsiváis).

Mientras llegábamos a la gran
transformación de México, la
deuda externa creció cuatro ve

ces. La dependencia al extranjero
alcanzó niveles nunca vistos. Y lo
mismo ocurrió con la inflación.
Hubo un alza desorbitada en los

precios. La moneda se devaluó.
Al mismo tiempo, cayeron las

inversionesycomenzólafugade
capitales. En el campo hubo al
teraciones que llegaron incluso a
la violencia.
Pero criticar aquello era visto

como una traición al pueblo.
Una falta absoluta de nacionalis

mo. El presidente se empeñaba
en mostrar que "nuestro subde

sarrollo era una necesidad de
nuestro desarrollo".

Echeverría usaba guayabera
dizque "para desacralizar la ima
gen presidencial". Imponía el
agua de jamaica en la celebración
de El Grito y el Monsiváis de
aquellos años escribía que aque
llos gestos de nacionalismo eran
una técnica de orgullo inventada
para justificar el oprobio.
Como suele ocurrir siempre,

fuera de Palacio el pesimismo
era flagrante. Yo recuerdo esos
días: en mi casa no alcanzaba pa
ra nada, para casi nada. Mi ma
má llegaba con una bolsa de pan
en las noches, que mi hermana
y yo prácticamente nos arreba
tábamos. Éramos expertos én
alargar la vida de las cosas a tra
vés del diúrex.
A los niños de los 70 los zapa

tos nos duraban hasta que no era
posible cambiarles otra vez las
suelas. Pensar en tener unos

pantalones Levi's era imposible.
Los Topeka (hechos de poliéster)
eran más baratos, duraban mu
cho más y hasta se paraban so
los. Aunque eran horribles.
El dinero era uno de los objetos

más raros del mundo. Mi madre se
partía el lomo todo el díay a veces
no teníamos ni para el Metro.
Cuando vino la devaluación y el

peso pasó de 12.50 a 24; cuando la
inflación anual llegó al 27% y el
crecimiento de la economía fue
menor al 5%, tuvimos que dejar el
departamento en el que habíamos
iniciado una vida independiente,
y refugiarnos por varios años en
casa de mis abuelos maternos.
En un muro de esa calle, Ama

do Ñervo,' a unos pasos de la Nor
mal de Maestros, quedó pintada
mucho tiempo esta frase: "Eche

7!Mientras llegábamos a la gran transformación, l
deuda externa creció cuatro veces. Hubo un alz

desorbitada en precios. La moneda se devaluó.

verría, asesino de Tlatelolco".
Años antes, en esa misma calle,
había visto desde una ventana
escenas de otra matanza: la de
junio de 1971. Mientras afuera so
naba el grito escalofriante, "¡Hal
coooooneeees!", mi abuela nos
escondió bajo la cama y se puso
a implorar con voz que incluso
ahora me enchina la piel: "¡Dios
mío, salva a esos muchachos!".
Echeverría usó el elitismo como

untérminoquedesautorizabaasus
críticos, "una forma de odio ante la
voluntad de redimir a las masas".
Las masas tardaron varias dé

cadas en salir de aquella pesadi
lla inflación, devaluación, de
sempleo. Pero como escribió
Monsiváis, "el orgullo de la po
breza fue el compromiso nacio
nalista del sexenio". Había que
aguantar, porque más allá solo
nos aguardaba el fascismo.
"Había que creer en los héroes,

invadir el mercado auditivo y vi
sual con declaraciones de amor a
Juárez, uncir a López Velarde co
mo Poeta íntimo de la Patria".
Nada mejor que el culto por el

agua de Jamaica. •
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í PAOLA ROJAS
Adiós al
Echeverrismo.
¿O no?
El expresidente Luis Echeverría murió

este sábado con 100 años de edad. La
polémica lo alcanzó hasta el día de su

muerte. Muchas voces que recordaron su
responsabilidad en las matanzas de Tlatelol
co de 1968 y del "Halconazo", en 1971, se
convirtieron en su epitafio.
Se habló durante años de asesinatos y de

sapariciones ocurridos en su gestión. En
2002 se inició una investigación desde la Fis
calía Especial para Delitos del Pasado por
crímenes cometidos durante la llamada Gue
rra Sucia. Se le acusó de genocidio y un tri
bunal le ordenó permanecer en arresto do
miciliario. Fue entonces que declaró que en
México jamás se habían cometido crímenes
de lesa humanidad. Lo dijo desde la comodi
dad de su jardín donde cumplió con su bre
ve condena. Ese mismo tribunal lo exoneró
luego de los cargos y la fiscalía simplemente
desapareció. Así de barato le resultó hacer lo
que hizo. Así de suave fue la justicia con él.
Su legado en términos económicos fue

también desastroso. Echeverría se propuso
ayudar a los pobres a través del Programa In
tegral para el Desarrollo Rural, pero ni logró
disminuir la pobreza ni existió una adecuada
fiscalización del programa. Intentó desplazar

a las empresas y convertir al Estado en el
principal generador de empleos con muy
malos resultados. Durante su mandato la in
flación no dejó de crecer y llegó a alcanzar el
27 por ciento anual.
Luis Echeverría impulsó la confrontación

entre mexicanos. Usaba frases como "emisa
rios del pasado" y "agentes del imperio" para
promover la polarización. A los medios de
comunicación críticos los atacó constante
mente. Con él dejó de existir el Excélsior de
Julio Scherer García.
Violencia, desapariciones, ataques a la li

bertad de expresión, confrontación, asesina
tos, guerra sucia... No viví su Presidencia. No
quisiera vivir nada que se le parezca. •

@PaolaRo¡as

Luis Echeverría impulsó
la confrontación entre
mexicanos. Usaba frases
como "emisarios del pasado"
y "agentes del imperio"para
promover la polarización.
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México y el maltrato
a los animales
Hay versiones que su

gieren que Gandhi
propuso, hace casi

un siglo, una manera de eva
luar nuestro carácter moral:
"La grandeza de una sociedad
puede medirse en la manera
como trata a sus animales". Es
probable que la cita exacta sea
apócrifa, pero eso no dismi
nuye la lección que sugiere. El
trato a los animales, y a los
miembros más vulnerables e
indefensos de una sociedad,
es un termómetro preciso pa
ra identificar nuestra disposi
ción moral.
Por desgracia, en México, el

abuso a los animales es un fe
nómeno cotidiano.
Todos hemos visto en redes

sociales actos de innombrable
salvajismo contra mascotas, a
los que los mexicanos abando
nan, vejan, queman, pisotean
o patean. Podría solo tratarse
de anécdotas o desplantes vi
rales, pero la evidencia de
muestra que son parte de un
patrón. México es uno de los
países de América Latina que
abusa con mayor saña y fre
cuencia de los animales.
¿Qué explica esta desgra

cia? El análisis sociológico y
cultural exige mayor ampli
tud. Pero hay un factor co
mún: la impunidad. En Méxi
co se agrede a los animales
porque se les puede agredir
sin consecuencias. Por eso es
que, entre otras cosas, la agre
sión contra los más vulnera
bles es umbral de otro tipo de
violencia, igual de perversa,

pero de consecuencias crimi
nales todavía más severas.
Pero hay otro factor inelu

dible. Debemos aprender a re
pudiar sin matices a quien
maltrata animales, y hablar
de ello con la misma contun
dencia que usamos para de
nunciar otros abusos. En los
últimos días, la Ciudad de Mé
xico fue escenario de un ho
rror dantesco. Los detalles del
infierno en el que eran reclui
dos cientos de grandes felinos
en el supuesto santuario lla
mado "Black Jaguar White Ti
ger" son de verdad abruma
dores. Las imágenes y repor
tes hablan de cientos de gran
des felinos en estado de ina

nición, orillados al canibalis
mo para tratar de sobrevivir;
mutilados, abandonados a su
suerte, obligados a habitar sin
el espacio indispensable. En
lo personal me ha perseguido
la imagen de un león colapsa
do sobre su costado, con la co
la roída, ensangrentada, co
mo un muñón casi en estado
de putrefacción.
¿Cómo puede ocurrir algo

así?

La justicia tendrá que reac
cionar, como ya lo han hecho
las autoridades capitalinas
(que, de acuerdo con activistas
cercanos al caso, respondieron
de manera eficiente a la crisis).
Los dueños de "Black Jaguar
White Tiger" tendrán que ex
plicar cómo y por qué some
tieron a los animales a seme
jantes vejaciones. Y, si los tes
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timonios de quienes trabaja
ron ahí son ciertos, deberán
explicar mucho más, incluida
la posible existencia de fosas
clandestinas con restos ani
males. Pero más allá de lo que
ocurra con los responsables de
este horror en particular, lo
que ocurría en ese infierno al
sur de la capital nos obliga a
una reflexión sobre nuestro
trato a los más vulnerables.
Porque esos felinos majestuo
sos no llegaron a ese sitio por
sí solos. Son sobrevivientes de
circos o de algún irresponsable
que piensa (¿cómo puede ha
ber gente así?) que un león es
un animal doméstico, una
simpática mascota... mientras

no crezca. ¿Después? Bueno,
pues después al carajo: que pa
se con el animal lo que tenga
que pasar, así sea terminar en
un sitio como éste.
Pero si eso ocurre con leo

nes y tigres, imagine usted lo
que es México para animales
que tienen el infortunio de vi
vir junto a nosotros. ¿Cómo se
rá la vida de un perro? ¿Qué vi
da le damos? Hay estudios se
rios que sugieren respuestas
dolorosas. Y entonces la con
clusión es inevitable. Porque,
aunque no lo haya dicho real
mente Gandhi, la lección es
clara. Somos la manera como
tratamos a quien no puede de
fenderse. Eso somos. •

Debemos aprender a repudiar sin
matices a quien maltrata animaies7|
y hablar de ello con la contundencia
usada para denunciar otros abusos.
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La inutilidad de perseguir
una droga casi invisible
La semana pasada, el go

bierno federal informó
sobre un decomiso histó

rico de drogas. De acuerdo con el
subsecretario de Seguridad, Ri
cardo Mejía, se habrían incauta
do en un predio en Culiacán 542
kilogramos de fentanilo, además
de cantidades muy importantes
de metanfetaminas, cocaína, he
roína y precursores químicos.
Esa ciña necesita contexto. El

fentanilo es cincuenta veces más
potente que la heroína En conse
cuencia, 542 kilogramos de ese
opiáceo sintético equivaldría a 271
toneladas de heroína pura, una
cantidad absolutamente descomu
nal, suficiente para cubrir más de la
mitad del consumo de esa droga en
Estados Unidos en 2016, según un
estudio de la RAND Corporation.
Dudo que esos 542 kilos sean de

fentanilo puro. Más bien, se trata de
la droga, mezclada en proporción
desconocida con otras sustancias.
Pero como sea, se trata de una can
tidad significativa de droga.
Y es una cantidad que permite

ilustrar un punto muy importante
sobre el tráfico de drogas ilícitas.
Algo más de media tonelada de

fentanilo cabría en 20 a 25 maletas
de tamaño medio. Asumiendo(sin
conceder) que esa cantidad repre
sentase 1% de laproducción nacio
nal, se requerirían 2,000 a 2,500
maletas para mover todo el fenta
nilo elaborado en México hacia
EU. Dicho de otro modo, solo se
necesitaría enviar 5.5 a 6.8 maletas
por día, las cuales cabrían sin pro
blema en dos a tres vehículos.
Para poner ese número en

perspectiva, cruzaron de México a
EU casi 60 millones de vehículos

fentanilo puro. Más bien, se trata de
la droga, mezclada en proporción
desconocida con otras sustancias.
Pero como sea, se trata de una can
tidad significativa de droga.
Y es una cantidad que permite

ilustrar un punto muy importante
sobre el tráfico de drogas ilícitas.
Algo más de media tonelada de

fentanilo cabría en 20 a 25 maletas
de tamaño medio. Asumiendo(sin
conceder) que esa cantidad repre
sentase 1% de laproducción nacio
nal, se requerirían 2,000 a 2,500
maletas para mover todo el fenta
nilo elaborado en México hacia
EU. Dicho de otro modo, solo se
necesitaría enviar 5.5 a 6.8 maletas
por día, las cuales cabrían sin pro
blema en dos a tres vehículos.
Para poner ese número en

perspectiva, cruzaron de México a
EU casi 60 millones de vehículos

particulares, no incluyendo trans
porte de carga. Eso equivale a más
de 164 mil automóviles por día.
Con cargar dos de ellos de fenta
nilo, se cubriría con creces toda la
demanda del país vecino.
Y eso sin considerar la posibili

dad de enviar el producto mezcla
do entre los millones de contene
dores que mueven el gigantesco
comercio bilateral. O mandarlo por
paquetería, revuelto entre los mi
llonesde envíos que cruzan lafron
tera cada año. Las posibilidades
son casi infinitas cuando solo hay
que mover seis maletas por día.
Sin duda, mi cálculo puede es

tar errado. Muy errado. Por uno o
dos órdenes de magnitud, inclu
so. Pero eso no cambia el punto
fundamental: las autoridades es
tán buscando algunas decenas de
kilos de droga en un océano de
millones de toneladas de inter
cambio lícito. Es más fácil sacarse
la lotería que encontrarlos.
En consecuencia, no hay ma

nera de frenar el tráfico de fen
tanilo desde la oferta. Es dema
siado fácil de producir y traficar.
Tal vez se podrían poner algunos
controles adicionales a los pre
cursores, pero muchos tienen

Buscando algunas decenas de kilos de droga e
millones de toneladas de intercambio lícito.

uso dual, lícito e ilícito.
¿Cuál es la alternativa? ¿Lega

lizar el fentanilo? No: no se pue
de legalizar algo que ya es legal
(en entornos clínicos). Pero los
estadounidenses podrían abrir
la puerta a sustitutos legales.
Hoy tienen un problema grave

con el fentanilo porque antes per
mitieron que sus médicos recetaran
analgésicos opioides (como Oxy
contin) como si fueran aspirinas. Al
darse cuenta de que eso estaba
creando una población dependien 
te, las autoridades dificultaron el ac 
ceso. El resultado fue que muchos
usuarios se pasaron primeroalahe
roína y luego al fentanilo. Y empe
zaron a morir por miles.
Tal vez sería momento de con

siderar revertir el proceso: facilitar
el acceso y reducir el precio de
analgésicos opioides para gradual
mente sacar del mercado al fenta
nilo, en tanto se despliegan recur
sos suficientes de tratamiento.
No es buena cosa tener un ejér

cito de personas adictas al Oxycon
tin, pero es ciertamente preferible a
que se jueguen la vida con fenta
nilo. Y para México, eso es sin duda
menos fútil que andar persiguien
do una droga casi invisible. •
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1 Sobremesa. En un ambiente en el que el futuro
• de la alianza Va por México se ha vuelto incier

to en el Estado de México, todos los detalles deben
ser tomados en cuenta. Llama la atención la reu
nión de más de cuatro horas entre Enrique Vargas,
del PAN, y Juan Zepeda, de Movimiento Ciudada
no, en un restaurante de la Ciudad de México. ¿Qué
habrán platicado? Los dos son políticos muy arrai
gados y con mucha fuerza en el Estado de México.
Interesante...

2 Descaro. A la par de la entrega de una prime
ara fase de la refinería en Dos Bocas, Tabasco, la

secretaria de Energía, Rocío Nahle, inició, sorpresi
vamente, campaña hacia su nuevo objetivo, la candi
datura de Morena para Veracruz. Ya hubo inmediata
reacción. El PAN denunciará que se colocaron espec
taculares en el estado con la imagen de Nahle, con el
propósito de agradecerles la puesta en operación de la
magna obra, lo que denunciarán ante la Fiscalía Espe
cializada para la Atención de los Delitos Electorales. El
dirigente estatal del PAN, Federico Salomón Molina,
señaló que todos los "camaradas" abandonan el deber
actual y están al margen de la ley, pues "ningún secre
tario debe pagar espectaculares". ¿No lo saben hacer
sin trampas?

3 De regreso. Hasta hace unos días, nada se sa
•bía del exgobernador de Michoacán, Silvano Au

reoles, quien emprendió una gira para denunciar al
gobierno. Otro supuesto perseguido político, prolife
ran. En su reaparición subió una fotografía al lado de
Cuauhtémoc Cárdenas, líder histórico de la izquierda.
"Es muy valioso y enriquecedor escuchar la visión de
grandes líderes como el ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas sobre la realidad de #México. Sigo recorriendo
la República, trabajando por nuestra nación. Esto sin
dejar de lado pasar tiempo de calidad en familia", es

cribió. Don Silvano va de mal en peor, de nada sirvió
su estrategia de viajar a la OEA y ahora dicen que na
die le saca la idea de querer postularse por el PRD a la
Presidencia de la República. Ternurita.

4 Rebase por la izquierda. Con un multitudina
• rio acto de apoyo, Ricardo Monreal podrá haber

dejado atrás a otras corcholatas, pues lo ovacionaron
en el evento Reconciliación por México, en el restau
rante Arroyo. El presidente de la [ucopo reafirmó sus
intenciones por participar en las elecciones presiden
ciales de 2024 representando a Morena. Además, pre
sentó una canción de rap con la que buscará sumar
popularidad. "Nunca me voy a confrontar con el Pre
sidente, pero voy a defender lo que pienso y en lo que
creo. Y vamos a ir hasta el final del camino", afirmó.
Monreal recibió una buena cantidad de decibeles con
los gritos de ¡Presidente!, ¡Presidente! Hay tiro... pero
en Morena.

5 Intolerable. Eduardo Serio, el empresario que
• dejó en el abandono a unos 200 animales y, de

acuerdo con investigaciones, dejó morir a otro tan
to más en condiciones deplorables, debe ser llevado
a juicio. El maltrato animal es un delito y en grado su
perlativo debe ser sancionado. Por ello es necesario
que instituciones involucradas, como la Procuradu
ría Federal de Protección al Ambiente, encabezada
por Blanca Alicia Mendoza Vera, y la Fiscalía General
de la República, al mando de Alejandro Gertz, apli
quen todo el peso de la ley. Lo ocurrido en la Funda
ción Black jaguarWhite Tiger, propiedad de Eduardo
Serio, pasará a la historia como un caso emblemáti
co de maltrato extremo a ejemplares de vida silvestre.
Debe ser sancionado conforme a la ley. Dejar pasar
este tipo de crímenes no sería sino un retroceso. Que
sirva de lección.
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El esquema de autoabastecimiento es una fi
gura contemplada hace décadas en la legis
lación mexicana que ha venido utilizándose
exitosa y legítimamente, entregando energía
limpia a medianas y grandes empresas a lo
largo del territorio nacional.

Los permisos con base en los cuales han
venido operando las plantas en el esquema
de autoabastecimiento fueron otorgados en
su momento por el órgano regulador com
petente, tomando en consideración desde
luego la definición y concepción mismas del
esquema y la estructura específica de cada
proyecto.

La administración actual ha venido ar
gumentando en forma recurrente que, en su
opinión, algunos de los proyectos de gene
ración operados a partir de permisos de au
toabastecimiento constituyen actos de fraude
a la ley.

Por diversos motivos no compartimos los
argumentos o razones de carácter legal ex
presados por el gobierno acerca del tema,
cuando menos aquellos esgrimidos a la fe
cha. Sin embargo, con independencia de opi
niones en uno u otro sentido, sería en última
instancia el Poder Judicial el encargado de
declarar si un acto en particular es o no viola
torio de la ley vigente. Dicha declaración ten
dría que producirse mediante una resolución
judicial, definitiva e inapelable, habiéndose
cumplido todos los requisitos procedimenta
les aplicables.

Valdría la pena reflexionar con objetividad
y sensatez acerca de la situación que rodea a
la operación de estos activos.

En primer lugar, es importante recordar
que este régimen es uno de carácter legado
por pertenecer a la ley anterior y de carácter
transitorio, destinado a desaparecer definiti
vamente al concluir la vigencia de los permi
sos, en cumplimiento de la ley vigente a partir
del año 2014.

En segundo lugar, habría que considerar a
los stakeholders o grupos legítimos de interés

alrededor de estos permisos.
Además de los permisionarios, recor

demos que un número muy importante de
empresas mexicanas reciben la entrega de
energía como socios autoabastecidos en
centros de carga asociados a estos permisos,
centros de carga que se cuentan por decenas
de miles alrededor de todo el territorio na
cional y en prácticamente todos los sectores
de la economía.

Surgen algunas preguntas en un escena
rio utópico de revocación de estos permisos:
¿existe energía suficiente para suministrar a
estas empresas fuera de las plantas que ac
tualmente operan los permisos de autoa
basto?, ¿existe energía limpia para que las
empresas cumplan con compromisos adqui
ridos en materia de cambio climático y pro
tección al ambiente?, ¿sería factible mantener
las tarifas que actualmente pagan por este in
sumo los socios autoabastecidos?, ¿es sensato
elevar estos costos en un escenario de con
tención inflacionaria?
Además de los socios autoabastecidos,

existen comunidades enteras, muchas de
ellas comunidades indígenas, que subsisten a
partir de la operación de estos activos y cuen
tan con derechos adquiridos legalmente fren
te a los operadores de estos activos.

En términos de mano de obra, se cuentan
por decenas de miles los empleos asocia
dos en forma directa a la operación de estas
plantas.

Por otra parte, la estructura esencial de
estos proyectos requiere que una parte muy
importante sea financiada por la banca (co
mercial y paraestatal) y los mercados de deu
da. En este sentido, los financiadores de los
proyectos estarían expuestos a quebrantos fi
nancieros considerables, siendo importante
destacar, además, que la banca paraestatal de
nuestro país cuenta activos en sus balances
asociados a la financiación de estas plantas,
que ascienden a miles de millones de pesos.
Finalmente, resulta imposible dejar de
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lado el riesgo reputacional y de reparación
de daños a que podría enfrentarse el gobierno
al amparo de acuerdos y tratados comercia
les internacionales que claramente protegen
estas inversiones.

Vale la pena abrir espacios de comunica
ción y diálogo sensato que permitan encon
trar puntos de acuerdo. Alternativas existen.
Busquemos y encontremos la voluntad de
conocerlas.
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En México nunca hemos visto la renuncia de un
presidente, ni siquiera hemos visto la renuncia
de un miembro del gabinete, de un gobernador,
de un juez o un legislador por perdida de con
fianza, ya no digamos de las y los ciudadanos,
sino de los propios miembros de su partido.

En México, políticos de todos los colores se
aferran al cargo hasta que no haya una orden
judicial o una sentencia definitiva y, aun así. ve
mos a sus correligionarios defenderlos, aplazar
desafueros, acusar persecuciones políticas, lo
que sea, con tal de no dejar arrebatarse ese
manto de impunidad que es el poder y de evi
tar rendir cuentas.

En el Reino Unido, un primer
ministro, el jefe del gobierno, fue
multado por la policía por haber
violado las reglas de confina
miento en plena crisis sanitaria
por el covid 19 en el año 2020.
junto con la de él, más de cien
multas fueron enviadas a fun
cionarios por el llamado Party
gate, que involucró a decenas de
servidores públicos. Ese primer
ministro es Boris Johnson, el ca
rismático líder conservador que,
siendo alcalde de Londres, supo
ser la voz de millones de británi

cos que. decepcionados, vieron
en la salida del Reino Unido de
la Unión Europea una ruta para
alcanzar un mejor nivel de vida
y de futuro, y que ni a tres años
de haber asumido el cargo se vio

tar rendir cuentas.

En el Reino Unido, un primer
ministro, el jefe del gobierno, fue
multado por la policía por haber
violado las reglas de confina
miento en plena crisis sanitaria
por el covid 19 en el año 2020.
junto con la de él, más de cien
multas fueron enviadas a fun

cionarios por el llamado Party
gate, que involucró a decenas de
servidores públicos. Ese primer
ministro es Boris Johnson, el ca
rismático líder conservador que,
siendo alcalde de Londres, supo
ser la voz de millones de británi
cos que. decepcionados, vieron
en la salida del Reino Unido de
la Unión Europea una ruta para
alcanzar un mejor nivel de vida
y de futuro, y que ni a tres años
de haber asumido el cargo se vio

forzado a renunciar debido a la pérdida de
confianza de su propio partido expresada en
renuncias de más cincuenta miembros de su

gobierno en menos de un día, y una lluvia de
críticas públicas de parlamentarios de su mismo
color. Lo dejaron solo.

La credibilidad del primer ministro ya se ha
bía visto afectada no sólo por haberse reunido
con personas en distintas sedes del gobierno
y por haber festejado su cumpleaños con un
buen número de invitados, cuando estaba pro
hibido, sino por haber mentido al sostener que
había cumplido con todas las reglas del con
finamiento, versión que fue luego desmentida
por las autoridades. Esto generó que su propio
partido presentara en el parlamento una mo
ción de confianza que logró salvar apenas en
junio pasado.

Sin embargo, la gota que derramó el vaso
fue el escándalo en torno a Chris Pincher, un
parlamentario a quien Johnson nombró vice
coordinador de su bancada en febrero pasado
y quien habría sido acusado de acoso sexual el
pasado 30 junio. Pincher renunció inmedia
tamente, pero nueva información sobre otras
denuncias del pasado apareció y las versiones
sobre si el primer ministro conocía sobre di

chas denuncias al momento de su
nombramiento de nuevo fueron
contrastadas con el testimonio
de un exfuncionario del gobierno
que afirmó que Johnson fue in
formado oportunamente.

La reputación del jefe del go
bierno terminó de desmoronarse

y la frase de uno de sus excom
pañeros sobre que no podía per
tenecer a un gobierno que miente
y no tiene integridad fue lapidaria.

No es la primera vez que un
primer ministro renuncia en el
Reino Unido ni mucho menos el
caso de Johnson es el único de
un político al que se le descubre
mintiendo, hasta cierto punto es
de naturaleza humana, de ahí que
en ciencia política se ponga tanto
énfasis en el fortalecimiento de
las instituciones, de los mecanis

Fecha: 11/07/2022

Página: 20

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Laura Rojas

Costo: 20,764

Página 5 de 18



mos de control, de rendición de cuentas y de los
contrapesos que, en este último episodio de la
historia política del Reino Unido, han funciona
do una vez más.

Esa es la diferencia entre democracias con

solidadas y democracias aun en desarrollo
como la nuestra. Si queremos ver algún día a
los políticos que pierden la confianza de la gen
te renunciar y rendir cuentas sobre sus actos,
tenemos que seguir trabajando por una demo
cracia fuerte.

mos de control, de rendición de cuentas y de los
contrapesos que, en este último episodio de la
historia política del Reino Unido, han funciona
do una vez más.

Esa es la diferencia entre democracias con

solidadas y democracias aun en desarrollo
como la nuestra. Si queremos ver algún día a
los políticos que pierden la confianza de la gen
te renunciar y rendir cuentas sobre sus actos,
tenemos que seguir trabajando por una demo
cracia fuerte.

No es la primera
vez que un
primer ministro
renuncia
en el Reino
Unido ni mucho
menos el caso
de Johnson
es el único de un

político al que
se le descubre
mintiendo.

No es la primera
vez que un
primer ministro
renuncia

en el Reino
Unido ni mucho
menos el caso
de Johnson
es el único de un

político al que
se le descubre
mintiendo.
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México c
no corrui
Ricardo Peralta

Medios tradicionales,

De manera alarmante, a nivel mundial se
redujo la atención por las noticias en todos
los mercados del mundo. Esa información
obedece a una investigación obtenida con
datos estadísticos sobre el interés de las au
diencias en seis continentes y 46 diferentes
mercados. Los intereses para los periodistas
no forman parte de las prioridades principal
mente para los jóvenes, cuando los primeros
los escándalos políticos o los accidentes de
la naturaleza pueden ser muy importantes, a
los segundos les parece ocioso.

El reporte del Digital News Report esta
blece que el interés general de las personas
viene disminuyendo desde el 2017, donde
entonces había un 63%, al 51% en 2022, este
reporte emitido por Reuters Institute de la
Universidad de Oxford señala que, además
de la pandemia, el nivel promedio de con
fianza cada vez fue disminuyendo más con
una grave tendencia a la baja en práctica
mente todos los países.

Finlandia tiene el nivel más alto de con

fianza general con un 69%, países como el
nuestro tiene un 82% de desconfianza en el
sentido de que cree que los medios de co
municación tienen algún interés con el po
der político y por lo tanto su información es
tan tendenciosa que cumple objetivos según
la línea editorial que tengan. El reporte de
2022 señala que la confianza en las noticias
y sus comunicadores ha disminuido en casi la
mitad de los países examinados. Solamente
cuatro de cada diez personas en el mundo
confían plenamente en las noticias de me
dios tradicionales.
Muy interesante resulta la información

relativa a las noticias difundidas por redes
sociales, donde, por ejemplo, Facebook se
considera que sigue siendo la red social más
utilizada para difundir noticias, sin embargo,
un porcentaje muy alto de jóvenes ya migró
hacia Tik Tok, donde el 40% de los jóvenes
de entre 18 y 24 años encuentran mayor pre
ferencia en ésta, pero solamente un 15% lo
utiliza para las noticias.

En el caso del periodismo digital se con
sidera que, si bien es un mercado nuevo, los
rostros de la televisión siguen siendo más

De manera alarmante, a nivel mundial se
redujo la atención por las noticias en todos
los mercados del mundo. Esa información

obedece a una investigación obtenida con
datos estadísticos sobre el interés de las au

diencias en seis continentes y 46 diferentes
mercados. Los intereses para los periodistas
no forman parte de las prioridades principal
mente para los jóvenes, cuando los primeros
los escándalos políticos o los accidentes de
la naturaleza pueden ser muy importantes, a
los segundos les parece ocioso.

El reporte del Digital News Report esta
blece que el interés general de las personas
viene disminuyendo desde el 2017, donde
entonces había un 63%, al 51% en 2022, este
reporte emitido por Reuters Institute de la
Universidad de Oxford señala que, además
de la pandemia, el nivel promedio de con
fianza cada vez fue disminuyendo más con
una grave tendencia a la baja en práctica
mente todos los países.

Finlandia tiene el nivel más alto de con

fianza general con un 69%, países como el
nuestro tiene un 82% de desconfianza en el

sentido de que cree que los medios de co
municación tienen algún interés con el po
der político y por lo tanto su información es
tan tendenciosa que cumple objetivos según
la línea editorial que tengan. El reporte de
2022 señala que la confianza en las noticias
y sus comunicadores ha disminuido en casi la
mitad de los países examinados. Solamente
cuatro de cada diez personas en el mundo
confían plenamente en las noticias de me
dios tradicionales.

Muy interesante resulta la información
relativa a las noticias difundidas por redes
sociales, donde, por ejemplo, Facebook se
considera que sigue siendo la red social más
utilizada para difundir noticias, sin embargo,
un porcentaje muy alto de jóvenes ya migró
hacia Tik Tok, donde el 40% de los jóvenes
de entre 18 y 24 años encuentran mayor pre
ferencia en ésta, pero solamente un 15% lo
utiliza para las noticias.

En el caso del periodismo digital se con
sidera que, si bien es un mercado nuevo, los
rostros de la televisión siguen siendo más

observados, los jóvenes se han convertido
en unos auditores de la calidad informativa.
El informe de manera alarmante señala

que existe un desinterés generalizado en va
rios países que se ve reflejado en la evasión
selectiva de noticias por la baja confianza.
Esto se convierte en un enorme reto a nivel
mundial, ya que la información abarca una
década, donde se registra una caída impa
rable tanto en la prensa escrita, la radio, así
como en la televisión.

¿Cuáles son las razones más comunes
para evitar las noticias? Un 29% cree que
son noticias falsas; otro 29% señala que les
aburre la cantidad de información; un 43%
refiere que hay demasiado covid19 y dema
siada política; quienes señalan que las noti
cias tienen un efecto negativo en su estado
de ánimo son el 36%; el 17% dice que son
promotores de discusiones innecesarias; por
último, el 16% señala que desconoce qué ha
cer con la información recibida. Por ello qui
zá, en este 2022 se incrementó la atención a
las redes sociales en un 28%, contra el 23%
hacia noticias por acceso directo.

Según este informe, respecto al consumo
de noticias, Facebook se ha derrumbado 12
puntos porcentuales desde el 2016. Twitter
tiene estancada su base de usuarios en la úl
tima década, pero mantiene influencia entre
periodistas y políticos.

Un dato curioso que elevó globalmente el
espacio de usuarios de Tik Tok es la guerra
entre Rusia y Ucrania, ya que a través de ahí
los ucranianos han documentado las expe
riencias muy lamentables que atraviesan en
la guerra, se convirtió en una gran ventana
al mundo.
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observados, los jóvenes se han convertido
en unos auditores de la calidad informativa.
El informe de manera alarmante señala

que existe un desinterés generalizado en va
rios países que se ve reflejado en la evasión
selectiva de noticias por la baja confianza.
Esto se convierte en un enorme reto a nivel

mundial, ya que la información abarca una
década, donde se registra una caída impa
rable tanto en la prensa escrita, la radio, así
como en la televisión.

¿Cuáles son las razones más comunes
para evitar las noticias? Un 29% cree que
son noticias falsas; otro 29% señala que les
aburre la cantidad de información; un 43%

refiere que hay demasiado covid19 y dema
siada política; quienes señalan que las noti
cias tienen un efecto negativo en su estado
de ánimo son el 36%; el 17% dice que son
promotores de discusiones innecesarias; por
último, el 16% señala que desconoce qué ha
cer con la información recibida. Por ello qui
zá, en este 2022 se incrementó la atención a
las redes sociales en un 28%, contra el 23%

hacia noticias por acceso directo.
Según este informe, respecto al consumo

de noticias, Facebook se ha derrumbado 12
puntos porcentuales desde el 2016. Twitter
tiene estancada su base de usuarios en la úl
tima década, pero mantiene influencia entre
periodistas y políticos.

Un dato curioso que elevó globalmente el
espacio de usuarios de Tik Tok es la guerra
entre Rusia y Ucrania, ya que a través de ahí
los ucranianos han documentado las expe
riencias muy lamentables que atraviesan en
la guerra, se convirtió en una gran ventana
al mundo.

O
Invito al lector a consultar este informe, que
por su contenido obliga a los que vierten in
formación noticiosa o de opinión a incre
mentar los contenidos donde su porcentaje
de veracidad y rigor periodístico sea la me
jor decisión para sobrevivir en el medio o
pasar a la historia en el porcentaje de la
ignominia.

O
Invito al lector a consultar este informe, que
por su contenido obliga a los que vierten in
formación noticiosa o de opinión a incre
mentar los contenidos donde su porcentaje
de veracidad y rigor periodístico sea la me
jor decisión para sobrevivir en el medio o
pasar a la historia en el porcentaje de la
ignominia.
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Monreal, el nuevo
príncipe del rap
Comentarios de todos sabores, muchos negativos, causó en
las redes el lanzamiento de un rap sobre su vida política,
cantado por el senador Ricardo Monreal, quien se muestra
en una faceta desconocida para lanzar su proyecto por la
candidatura a la Presidencia de la República.

En un video de dos minutos con 30 segundos, elaborado
por Producciones Monri Moments, se aprecia al zacatecano
despojándose de saco y corbata, señalando que no le gus
tan las poses ni las frivolidades.
Después empieza música a ritmo de rap y el senador

recita la letra de lo que presenta como su vida política, sus
logros y sus aspiraciones. Todo acompañado por coros que
distinguen ese tipo de müsica.

Previo a ello se había escuchado una cumbia norteña
en su honor, cuando llegaba a la plaza de toros Arroyo, al
sur de la CDMX, donde centenares de personas lo acom
pañaron en el lanzamiento de su proyecto Reconciliación
por México.

Al proyecto se le identificará por sus siglas RM, que, ob
viamente, coinciden con los apellidos del zacatecano, que
ya descorrió el telón para integrarse como otro de los ac
tores estelares en la obra de Las corcholatas de Palacio...
y un colado.

Independientemente de los comentarios buenos y ma
los, este tipo de ejercicio, como el del rap, no deja de ser
interesante, pues, de entrada, Monreal derrumba añejas
barreras entre la política y la ciudadanía, sobre todo con
los jóvenes.
Aunque hubo personajes, como su hermano Saúl, al

calde de Fresnillo, y algunos diputados y senadores, fue un
evento chilango al cien, con lí
deres territoriales como Eduardo
Venadero, Higinio Chávez y
Néstor Núñez, por ejemplo.
Eso llama poderosamente la

atención, pues, aunque Monreal
siempre ha dicho que va por la
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Presidencia de la República,
muchos creen que en realidad
se lanzará por la Jefatura de Go
bierno y que para eso contaría ya
con Dante Delgado y el MC.
Parece que el senador es de

los pocos que han entendido el poder de las redes socia
les y que en 2024 habrá una cantidad impresionante de
votantes menores de 35 años, cuyo lenguaje es el de las
plataformas digitales.

Si es buen rapero o no, Monreal conectará con los ciu
dadanos. Aunque dijeran que sólo quiere ganar votos a
como dé lugar, logrará ponerse en los reflectores y eso es
lo importante.

Además, con su proyecto RM se puede promover sin vio
lar la Ley Electoral, pues, aunque son sus Iniciales, técni
camente es el nombre de su proyecto, es buena publicidad
subliminal.
Y por si le hiciera falta otra canción, ahí está la de "no

estaba muerto, andaba de parranda...".

o
CENTAVITOS
Ernestina Godoy frenó la petición de víctimas de la Lí
nea 12 que intentaban llevar a la exdirectora del Metro,
Florencia Serranía, ante el Ministerio Publico para que
declarara sobre el accidente del año pasado en la esta
ción Olivos. Aunque parezca increíble, Florencia —que
era la principal autoridad al momento de la tragedia— no
ha sido molestada; es más, la premiaron con una plaza
en el Conacyt. Ahora, Luz Alcántar, MP a las órdenes de
Ernestina, dice que "el sólo hecho de girar citaciones y
oficios implica una actuación deficiente de la autoridad
ministerial", y que con ello se violarían los derechos de
Serranía. ¿Qué no se puede citar a Florencia en calidad
de testigo para que aporte datos y se abran nuevas líneas
de investigación? Eso no violaría ningún derecho. Pero
como las órdenes no se discuten, la carnala Ernestina
cerró ya con tres candados esa puerta. Total, los derechos
de las víctimas pueden esperar.

Si es buen

rapero
o no,
Ricardo Monreal
conectará
con los
ciudadanos.
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AMELIA
Señor La Mont, acláreme, por favor, ¿si fue o no, Amella
Earhart, la primera persona en darle la vuelta al mundo sola?
<&"¦

R. No, no fue la famosa pilotoaviadora Amelia, sino el avia
dor estadunidense Wiley Post, quien regresó al aeropuerto de
donde partió, el Floyd Bennett Field, en Nueva York, después
de. haber volado solo alrededor del mundo en 7 días, 18 horas
y49 minutos. Post, reconocible al instante por el parche que
fisvaba sobre un ojo, comenzó el viaje el 15 de julio, volando
gp parar a Berlín. Después de un breve descanso, voló a la
Unión Soviética, donde hizo varias paradas antes de regre
sar a América del Norte, con paradas en Alaska, Canadá y,
finalmente, un aterrizaje triunfal en su punto de partida en
Nueva York.
LOS DIENTES
Señor Lamont, en promedio, ¿cómo cuántos dientes originales
nos quedan a los humanos cuando andamos en los 50?
R. A los adultos, de 20 a 64 años les queda un promedio de 25
dientes de 32 que debíamos tener.
Los adultos mayores, los fumadores actuales y aquellos con
ingresos más bajos y menos educación tienen menos dientes
restantes.

DIFERENCIA
¿Cuál es la diferencia entre un aprisco y un establo?

R. Establo, para caballos y potros; aprisco, sitio donde se reco
ge el ganado para guarecerlo de la intemperie.
Aprovechando aquí, le comparto otros comúnmente usados,
pero no muy entendidos:
caballeriza: caballos, muías y animales de carga
chiquero: establo de cerdos
conejar: sitio para la cria de conejos
corral: gallinas/aves de corral

HIPOTENUSA
¿Cuál es el plural de hipotenusa?
R. Hipotenusa es femenino y el plural es sencillo: hipotenusas.

CRUCIGRAMAS

¿Tiene algún título en especial la persona que se dedica a
componer crucigramas?
R. Sí, se le conoce como un profesional cruciverbalista.

BURBUJAS
¿Por qué revientan las burbujas de ¡abón?

R. Las burbujas de jabón, las de las sodas, estallan porque de
bido a la gravedad, cuando se pincha un agujero en una bur
buja, el agujero se expande y la burbuja se derrumba, jalada
por la gravedad.

LONGEVO
¿La tortuga es el animal que más tiempo vive? ¿Es recomen
dable adquirir unan tortuga como mascota para el hogar?

R. Las tortugas pueden vivir hasta 190 años. El tuátara, un reptil
encontrado en Nueva Zelanda, ha superado los 100.
Definitivamente que no es buena idea adquirir una tortuga
como mascota para la casa, ya que las tortugas, por ejemplo,
a diferencia de los gatos o perros no son animales a los que
les agrade ser manipulados.
Al igual que otras mascotas, las tortugas no son juguetes, de
ben ser respetados y no deben ser maltratados. Muchos reptiles
son portadores de salmonela, aun cuando están sanos, por lo
que es recomendable extremar la higiene cada vez que los
manipulen y no permitir que los niños pequeños los toquen
sin ser supervisados por un adulto.
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En la reciente encuesta de Mitofsky sobre la opinión de la Ciu
dad de México acerca de "la manera en que está gobernando el
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador" la
aprobación del Presidente se ubica en 45% y la desaprobación
en 55 por ciento.

O
La encuesta es relevante para una sociedad hipercentralizada
como lo es la mexicana. Lo que sucede en la Ciudad de México
es noticia nacional, mientras lo que ocurre en, por ejemplo,
Monterrey, es noticia local. Así las cosas.

La muerte del expresidente Echeverría nos recuerda la ma
sacre del 2 de octubre de 1968, ocurrida en la Ciudad de Méxi
co y factor determinante para que, en 1978, el régimen prilsta
tuviera que abrir el sistema políticoelectoral de par en par.

En 1988, cuando Salinas habría ganado la Presidencia, per
dió el PRI, por primera vez en 70 años, la Ciudad de México,
incluyendo senadores y diputados. ¿Cuál fue la conclusión en
el estado de ánimo social del país acerca de esa elección? De
que Salinas perdió la elección y que Cárdenas la ganó. ¿La
prueba? El resultado electoral de la Ciudad de México.

En 1997, y como resultado de la elección al Jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, Cuauhtémoc Cárdenas fue electo,
derrotando al candidato priista Alfredo del Mazo. Esa derrota
del PRI en la Ciudad de México también fue acompañada de
un fenómeno nacional: el PRI perdió la mayoría del Congreso
por primera vez en toda su historia. La percepción general
del resultado electoral fue que era consecuencia directa de la
victoria de un opositor en el gobierno de la Ciudad de México.

Indirectamente, la victoria de Cárdenas y el PRD en la Ciu
dad de México pavimentó el camino para que Vicente Fox y el
PAN ganaran la Presidencia de la República, tres años después.
Esa percepción de causalidad entre Cárdenas en 1997 y Fox en

2000 puede abrir alguna discusión, pero para entonces estaba
cimentada la idea de que la Ciudad de México tendía a marcar
la pauta del porvenir político del país.
El mismo López Obrador, siendo jefe de Gobierno de la

Ciudad de México, y después, argumentaba su razón cen
tral para explicar que le habían robado sucesivas elecciones
presidenciales: porque ganaba ampliamente en la Ciudad de
México.

Precisamente, porque subyace en la cabeza de López
Obrador y el morenlsmo la idea de que la Ciudad de México
marca la pauta y la ruta electoral para el resto del país, es que
sienten pasos en la azotea. Y también es la razón por la que
López Obrador nombró a Sheinbaum a la Jefatura de Gobier
no: metafóricamente es la Vicepresidencla del país.

Electoralmente, la jefa de Gobierno ha sido un desastre para
Morena. Perdió las elecciones Intermedias más importantes
de su carrera política, más de la mitad de las alcaldías fue
ron ganadas por la oposición. Incluso, en el voto revocatorio,
cuando iba solo Morena y sin la participación de la oposición,
perdió aún más votos.

Por esos reveses electorales es que está, francamente, en
duda la viabilidad de la candidatura presidencial de Shein
baum. Es, y ha sido, una perdedora.

O ____
La percepción que arroja la reciente encuesta de Mitofsky es
que la Ciudad de México está perdida para Morena. Cierto o no
este hecho, que aún está por verse, la situación en la Ciudad de
México eleva a niveles de emergencia la situación electoral de
Morena en el Estado de México. Si pierde el Estado de México,
junto con la Ciudad de México, la consecuencia numérica y de
estado de ánimo social es evidente: Morena perderá la Presi
dencia de la República en 2024.
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Subyugar al PRI
"¿Y no le robaron la cartera?", preguntó, haciéndose el chisto
so, uno de los asistentes a la reunión de seguridad en Palacio
Nacional al presidente López Obrador, la madrugada del 28
de enero de 2020.

La víspera 11 de los 12 gobernadores surgidos del PRI visi
taron al mandatario en Palacio Nacional, y acordaron que sus
respectivos estados se sumarían al Insabi, el nuevo organismo
de salud del gobierno federal con el que se sustituyó el Seguro
Popular.

Al escuchar la pregunta, López Obrador hizo una mueca de
disgusto y respondió: "No. Fíjense que ellos, los del PRI, saben
muy bien lo que es la institución presidencial, y son respetuo
sos con ella Si me apuran, mucho más que algunos de los aquí
presentes".

En algo tuvo razón el Presidente; de esa docena de goberna
dores, ocho ya han sido sucedidos en el cargo por políticos del
oficialismo. Tres de ellos tienen cargos diplomáticos, otorgados
como recompensa por no haber hecho resistencia al avance
electoral de la autollamada Cuarta Transformación.

De esos mandatarios estatales que se fotografiaron sonrien
tes con el tabasqueño, solamente cuatro siguen en su careo; el
mexiquense Alfredo del Mazo y el coahuilense Miguel Ángel
Riquelme cuyos sucesores serán votados en los comicios del
4 de junio de 2023, así como el hidalguense Ornar Fayad
y el oaxaqueño Alejandro Murat, que los entregarán en los
próximos meses a los morenistas que ganaron las elecciones.

Pero esa evidente cooperación de los gobernadores prilstas
con el oficialismo no ha tenido correspondencia en la dirigencia
nacional del partido. El 6 de junio de 2021, el mismo día que
Morena y sus aliados triunfaron en 12 de las 15 gubernaturas
que estaban en juego, la alianza PRIPANPRD dejó sin ma
yoría calificada en la Cámara de Diputados a la 4T y le arrebató
varias alcaldías capitalinas, municipios conturbados del Estado
de México y capitales estatales.

Esos resultados provocaron un gran disgusto al Presiden
te, quien acusó a la oposición de haber ganado mediante una

"campaña del miedo" entre la "clase media conservadora".
Pero menos de nueve meses después, vino una afrenta aún

mayor, cuando los diputados federales prilstas entre los que
está Alejandro Moreno, dirigente nacional del partido re
chazaron la iniciativa de reforma constitucional, enviada por
el Presidente para cambiar el marco regulatorio de la industria
eléctrica.

Ese voto en contra en la Cámara de Diputados y las eleccio
nes venideras en el Estado de México y Coahuila han llevado a
López Obrador a buscar la capitulación total del PRI, a fin de
lograr, de entrada, que rompa su alianza con el PAN.

Por lo que ha comentado en público y privado, a López
Obrador le parece inconcebible que el partido del que él fue
parte de 1976 a 1988 se alie con Acción Nacional, pero, sobre
todo, que no tenga un sometimiento total a la Presidencia de la
República, como ocurrió durante la mayor parte de su historia.

Por eso, la ofensiva contra Alejandro Moreno, a quien, des
de Palacio Nacional, no se reclama tanto su desaseado pasa
do como su irreverente presente. Aunque López Obrador ha
buscado deslindarse de las acciones judiciales en su contra en
Campeche, un tuit del gobierno federal, la tarde del viernes
que pocos minutos después fue borrado, anunció que ahora
sería la Fiscalía General de la República la que iría en contra del
líder nacional del tricolor.

Otros dos hechos ocurridos también, la semana pasada, dan
cuenta del intento de aplacar al PRI; por un lado, se informó
desde la mañanera que la FGR ya tiene en sus manos una de
nuncia de la Unidad de Inteligencia Financiera contra Enrique
Peña Nieto el mismo día que Morena comenzó su proceso
interno para designar a su candidato a gobernador del Esta
do de México, la entidad natal de Peña y sobre cuyo gobierno
éste aún tiene influencia y, por otro, la reapertura de la inves
tigación del asesinato de Luis Donaldo Colosio, destinada a
vincular con el crimen al expresidente Carlos Salinas.

La ofensiva contra el PRI es total. ¿La aguantarán, entre
otros, Alejandro Moreno, Alfredo del Mazo, Rubén Moreira
y Miguel Ángel Riquelme?
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Con la cola entre
las patas
Vaya momento para estar vivos: vaya momento, también, para
dejar de estarlo. La vida es una tómbola, sin duda alguna: Luis
Echeverría murió, sin que nadie lo lamentara; su legado, a pe
sar de su vida, prevalecerá mucho más allá de lo que él mismo
podría haberlo imaginado.

Y no, no por sus logros, sino todo lo contrario. Echeverría
vivió más de cien años, eludiendo a la muerte como si tuviera
—todavía— una misión por cumplir. Una última misión que
pudiera redimirlo del daño que causó a una nación entera una
misión que le diera sentido a una existencia que fue poderosa,
pero miserable. Una vida de contradicciones que lo llevó, de
la tribuna más alta, al desprecio absoluto: una vida cuyo único
mérito —al pasar de los años— habrá sido durar tanto tiempo
para que pudiera terminar en el momento necesario. El mo
mento más útil para la nación.

Echeverría ha fallecido, y su muerte nos remite —de in
mediato— a los tiempos de su mandato. La carrera espacial,
la Guerra Fría; los proyectos secretos, la injerencia norteame
ricana. La juventud de aquellos
tiempos, cuyos ideales los lleva
ron a buscar un mundo mejor que
el ofrecido por el establíshment•
la inocencia de aquel momento,
cuando el triunfo era equivalente
a contar con la voluntad suficiente
para alcanzar el poder.

El mundo ha cambiado —sin
embargo— y el expresidente ha
muerto, dejando un legado que
nunca pudo sospechar. Echeverría
reinó —no hay palabras más pre
cisas para describirlo— de 1970 a
1976: quienes nacimos en aque
lla época no teníamos sino referencias —demasiado ambi
guas— para comprender el alcance, y el papel en la historia,
que habrían de tener quienes en aquellos tiempos ejercían de
contrapeso informal a un poder poco menos que absoluto. La

sociedad evolucionó —a pesar de los designios oficiales— y
terminó por abrirle un espacio inmerecido al sistema anterior
para regresar al poder: el producto de aquella regresión es el
gobierno que, en estos momentos, tenemos en funciones.

Un gobierno mediocre, pero sobre todo perverso. Un go
bierno —como recordamos quienes nos tocó vivirlo— como
de los años maravillosos. El presidente Echeverría ejerció su
cargo de 1970 a 1976: cuando el finado accedió al poder, en
1970, Joe Biden tenía 28 años y estaba a la búsqueda de su pri
mer encargo; John Kerry tenía 27, Antony Blinken diez años
menos. Ken Salazar tenía 15, López Obrador, 17.

El legado persiste, aunque Echeverría nunca lo hubiera sos
pechado. Echeverría murió, y, con eso, le prestó al país el mayor
servicio que jamás hubiera podido imaginar: sin las exequias
del fin de semana, difícilmente podríamos saber los méritos de
nuestro expresidente. Un expresidente miserable y mezquino,
que estuvo dispuesto a estrangular a su país sin permitirle to
mar un respiro: un gobernante ruin y perverso, que pactó con
el crimen organizado, pero no con los padres de los niños con
cáncer; un presidente cruel e inepto, que responsabilizó a sus
propios seguidores por lo que no fue capaz de cumplir.

Echeverría murió, y sólo los hipócritas pueden desear su des
canso en paz: cualquier persona racional no puede desear, sino
que arda en el infierno. Un infierno que debería ser común a to
dos los populistas, ardiendo mientras se desarrollan las matanzas
que provocaron: cuando el presidente en funciones sea llamado
a rendir cuentas no podrá entregar sino las huellas de su fracaso.

Vaya momento para estar vivos: vaya momento, también,
para dejar de estarlo. El presidente viaja solo, sin agenda y sin
aliados; el presidente viaja solo, y sin ideas tampoco, sin tener
mayor acompañamiento que el ridículo al que se presta cada
mañana. El presidente no es inmortal, y sus contrapartes lo
tienen bien medido, quienes vivieron los setenta y están en el
poder ahora saben a lo que tienen que enfrentarse. El presi
dente no es tan inteligente como piensa, pero sus contrapartes
son más de lo que parecen: el pejelagarto lo sabe, y regresará
con la cola entre las patas.

Echeverría vivió
más de cien
años eludiendo
a la muerte
como si tuviera
—todavía—
una misión

por cumplir.
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Contra DíazPolanco
y Batres
por "marrulleros"...
Tal como se previo, la "comadre" Serranía no declarará...
Vía toda suerte de "marrullerías", mentiras y en franco deprecio
de las disposiciones legales —"ahora sí que al más puro estilo
del gobierno de la4T", acotaría alguno—, el lopezobradorismo
en el Congreso capitalino parece empeñado en ignorar la dispo
sición del Tribunal Electoral de la Ciudad de México, que lidera
la consejera Patricia Avendaño, de dotar al Instituto Electoral
local de recursos adicionales solicitados para garantizar el de
bido cumplimiento de las responsabilidades propias.

Encabezado por el dominicano nacionalizado moreno,
perdón, mexicano, Héctor DíazPolanco, presidente de la
Mesa Directiva en Donceles, y la impresentable Valentina Ba
tres, de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Püblica, en efec
to, la mayoría oficialista ignoró el plazo del 7 de julio último
para dar cumplimiento a la sentencia citada —definir un alza
del presupuesto del IECDMX para el ejercicio en curso— ar
gumentando haber tramitado una controversia constitucional
ante el Tribunal Superior de Justicia capitalino que, en su caso,
habría dictado una suerte de "suspensión", cuando carece de
facultades en tratándose de temas electorales, cual es el caso.

Vale decir que el nuevo diferen
do entre diputados de oposición
con sus contrapartes del oficialis
mo es consecuencia del cuestio
nado proceso a través del cual, al
cierre de mayo, éstos últimos, de
manera unilateral y sin agotar el
proceso legal debido, votaron la
cancelación de cinco de las ocho
áreas técnicas del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México —Uni

dad de Fiscalización y la de Género
y Derechos Humanos, de Vincula
ción y Archivo, y de Capacitación y
Educación Cívica—, lo que utilizó
como argumento para reducir has
ta 38% el presupuesto a entregar
al organismo autónomo durante el
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ejercicio 2022.
Tal nivel alcanza ya el asunto

que, a decir del panista Federico
Doring, los integrantes de las frac
ciones de Va por México podrían
recurrir esta semana, en las próximas horas presumiblemente,
a la Fiscalía Especializada contra Delitos Cometidos por Ser
vidores Públicos, para presentar una denuncia penal contra
DíazPolanco y contra Batres por recurrir a toda suerte de
"chicanadas" a fin de incumplir la sentencia del TECM, que
podría derivar en su procesamiento, pues carecen de fue
ro... y que incluso podrían alcanzar a la regenta eco Claudia
Sheinbaum y su titular de Finanzas.

El asunto, pues, como se ve. promete escalar...

O
ASTERISCOS

* Categórico y valiente pronunciamiento el del titular de la
Jucopo senatorial, Ricardo Monreal, quien, en un encuentro
con simpatizantes, habría dejado advertido que, si Morena in
siste en definir a su candidato a la Presidencia en 2024 vía el
método de encuesta, él no participará, pues, habría dicho, no
está dispuesto a declinar por nadie ni a prestarse a ninguna
farsa. ¿Más claro?...
* De múltiples maneras, aunque de manera por demás clari
dosa y directa, el reclamo de impulsar la inmediata revisión de
la fallida estrategia del gobierno para combatir al crimen orga
nizado y devolver la paz a la sociedad resonó ayer en cientos,
miles de templos católicos, al arranque de la Jomada por la Paz
convocada por la conferencia episcopal. Apenas...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política

Tal nivel alcanza

ya el asunto, que
los integrantes
de las fracciones

de Va por México
podrían recurrir
esta semana

a la Fiscalía

Especializada
contra Delitos
Cometidos

por Servidores
Públicos.

Fecha: 11/07/2022

Página: 16

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 22,399

Página 16 de 18



La única ocasión en la que pude tener una larga plática de varias
horas con Luis Echeverría, fue cuando ya había dejado de ser
presidente. Era el segundo año del sexenio de Carlos Salinas
de Gortari y nos recibió, junto con Daniel Moreno, ambos es
tábamos entonces en el unomásuno. Hablamos de todo y, en
particular, de política internacional, tan sorprendente después de
la caída del Muro de Berlín. Dejó entrever, en el lenguaje siem
pre codificado de su generación, que tenía profundas diferencias
con Salinas de Gortari, hubiera preferido que Manuel Bardett
fuera el candidato, dijo, y me autorizó a publicar parte de esa
plática donde hacía amplios elogios a Cuauhtémoc Cárdenas
y a Porfirio Muñoz Ledo, entonces los principales opositores
del salinismo.

Era, hay que reconocerlo, un gran personaje, un hombre cul
to y con una plática interesante, pero lo que opinaba no admitía
debate.

Escribía esta semana John Carlin, hablando de la caída de
Boris Johnson, que este tipo de políticos (en los que incluía desde
Johnson hasta Trump; desde López Obrador hasta Fidel Cas
tro) "lo que tienen en común es un colosal narcisismo. Desde su
propia imaginación construyen un ecosistema en el que ellos son
los dueños de la verdad, en el que lo que piensan o sienten los
demás, carece de importancia; en el que todo ser sensato debe
sucumbir a su visión de un mundo mejor... El peligro llega cuan
do grandes cantidades de personas hacen suyo su autoengaño,
cuando creen en él, con el mismo fervor que él cree en sí mismo".
Así era Echeverría.

Tuvo algunos aciertos como gobernante, pero adoptó dema
siadas decisiones erradas, creyendo o tratando que creyéramos,
de que íbamos hacía un liderazgo global que nunca existió. Inclu
so, saliendo de la Presidencia, en medio de una gravísima crisis
política y económica, aspiró nada más y nada menos que a ser
secretario general de la ONU. Terminó de embajador en Nueva
Zelanda y las islas Fiyi. El principal de sus errores fue la centra
lización absoluta del poder. Aquella frase tristemente célebre de
que "la política económica se maneja en Los Pinos" provocó que
hubiera una sucesión de funcionarios en Hacienda que movían
la economía de acuerdo con las ocurrencias presidenciales, en
terrando así el Desarrollo Estabilizador que había mantenido tres
décadas de crecimiento real.

Hizo un buen diagnóstico: faltaban empleos y oportunidades
para los jóvenes y efectivamente integró a muchos en su equipo,
pero aumentó estratosféricamente las plazas en el sector público
(casi las quintuplicó), aumentó el gasto público, endeudó al país y
terminó provocando una devaluación dramática que tuvo costos
sociales altísimos.

En términos políticos, la herencia del 68 nunca lo abando
nó, tampoco la del halconazo del 71. En un hombre con una

concepción del poder tan centralizada, es difícil creer que ésos
hayan sido sucesos que se le hayan salido de las manos o sobre
los que no pudo tener control.

El asesinato de don Eugenio Garza Sada, en septiembre de
1973, es otra demostración de la forma en que ejercía el poder:
la poderosa Dirección Federal de Seguridad que Echeverría
controlaba desde los tiempos de secretarlo de Gobernación,
tenía infiltrada desde un año y medio antes de ese intento de
secuestro, que terminó en asesinato, a la célula guerrillera que
estaba planificando esa operación, siempre supieron qué se
estaba haciendo, cuándo y dónde. No son especulaciones, lo
hemos documentado hasta en los pormenores en el libro Nadie
supo nada, la verdadera historia del asesinato de Eugenio
Garza Sada (Grijalbo, 2020). Desde ese momento, la ruptura
con todo un sector muy importante del empresariado nacional
fue Inevitable.

Políticamente mantuvo una línea contradictoria: en lo inter
nacional, se presentó como un líder del llamado Tercer Mundo,
en uno de los momentos más criticos de la Guerra Fría, sobre
todo en América Latina. Se dijo en aquellos años uno de los
más cercanos aliados tanto de Fidel Castro como de Salvador
Allende, pero, al mismo tiempo, los archivos de la CIA dicen
que le pasaba Información a la Agencia Central de Inteligencia
estadunidense. Tuvo, y creo que fue su mayor mérito, una nota
ble actitud ante el golpe de Pinochet en Chile y las dictaduras en
Argentina y Uruguay. Abrió como ningún otro país, las puertas
al refugio y asilo a miles de perseguidos y lo hizo con dignidad y
certidumbre. Fueron miles, sin exageración, los que le debieron
la vida a aquella decisión de su gobierno.

Pero, al mismo tiempo, la política interna era profundamente
regresiva. Los pocos grupos que optaron entonces por la vía
armada fueron aniquilados, la Izquierda partidaria no existía,
el Partido Comunista actuaba de facto, pero legalmente era
Ilegal. La interlocución con el PAN no existía y, además, desde
el poder se alentó su división. Cuando fueron las elecciones de
1982, José López Portillo fue el único candidato, no hubo un
solo opositor.

Echeverría cooptó a buena parte del mundo intelectual de
entonces, imponiendo aquello que alguna vez pregonó incluso
Carlos Fuentes: era "Echeverría o el fascismo". En los medios,
su principal espacio de oposición fue el Excélsior, hasta que,
poco antes de terminar su gobierno, provocó la expulsión de sus
directivos, encabezados por Julio Scherer y Manuel Becerra
Acosta. De aí|í nacerían, ||o| después, Proceso y unomásuno.
Lo que Echeverría había ganado en el mundo intelectual, lo
perdió ese día para siempre. Como todos y cada uno de los
objetivos que se propuso desde entonces. Falleció el sábado.
Muy pocos fueron a despedirlo.
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"BadMonri"
En la plaza de toros del restaurante Arroyo, ayer se dejó sonar fuerte
un rapero. '¡Es un concierto de Bad Bunny!', pensó más de uno. Pero
no, no era el rapero puertorriqueño, sino un rapero zacatecano, quien
bien puede llamarse "Bad Monri", el aspirante a la candidatura de
Morena a la Presidencia, Ricardo Monreal. Como parte del arranque
de su precampaña a 2024, el senador lanzó el "RapReal", una produc
ción de Monrimoments. En la rola rapea su historia y el estribillo es
"todos con Monreal". Según el legislador, con ello busca llegar a los
jóvenes, sector muy importante en una elección.

Los tiempos de Delfina
Hasta 67 aspirantes levantaron la mano para ser precandidatos a la gu
bernatura del Estado de México. Será hasta agosto que Morena defina
quiénes cumplen con los requisitos o no, por lo que Delfina Gómez,
titular de la SEP, y la única que puede presumir de haber sido destapada
como corcholata oficial por parte del presidente López Obrador, tiene
todavía tiempo para hacer entrega de un buen inicio de ciclo escolar.

Florencia, intacta
Quien mantiene el cobijo pleno de las autoridades de la Ciudad de
México es Florencia Serranía. Y es que, pese al legítimo reclamo de
algunas víctimas de que la exdirectora del Metro comparezca ante el
Ministerio Público por la tragedia de la Línea 12, la fiscalía capitalina se
niega a hacerlo "para no violar sus derechos humanos". La dependen
cia que encabeza Ernestina Godoyjustificó legalmente ante un juez
su decisión, con una tesis de la Corte, pero para las víctimas la renuen
cia de citar a Serranía trasciende lo legal y ya raya en lo inmoral.

'Milagro'por siglo
Líderes como López Obrador sólo florecen cada 100 años... O al me
nos esa es la visión de Rutilio Escandón, gobernador en Chiapas,
quien destacó, en el evento de ayer del que fue anfitrión, que un diri
gente como el tabasqueño "no se da más que cada un siglo", o sea que
cualquiera que sea la corcholata de 2024, no le pisaría ni los talones.

Por diálogo en seguridad
Por exigencia del PAN, PRI, MC, PRD "y hasta de algunos casos aislados
de Morena", en San Lázaro nos deslizaron que "avanzan bien los con
sensos" para acordar con algunos senadores invitar en breve a la secre
taria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, a una reunión de trabajo
con integrantes de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión.
Las peticiones de los legisladores dicen "han sido bien escuchadas
y han tenido mayor fuerza". Todo indica que desde la secretaría hay
buena disposición para dialogar. Es cuestión de encontrar el momento.

Disputa por los periodistas
Notoria ha sido la insistencia de todos los partidos en la Cámara de Di
putados por buscar quedar bien con los periodistas. Morena, PRI, PAN,
PRD y MC han hecho eco de que sus legisladores buscarán, por todos los
medios, "garantizar la seguridad social para los comunicadores". "Este
gremio se merece este apoyo, porque ellos son una parte fundamental
para la vida democrática", sostuvo ayer el jefe de la bancada morenista,
Ignacio Mier. "No se puede soslayar el compromiso de brindar seguri
dad y protección a los periodistas", se sumó el priista Rubén Moreira.

Anhelo de vieja guardia
Hizo falta un funeral de Estado para Luis Echeverría, afirmó el decano
de la Cámara de Diputados y viejo amigo del expresidente, Augusto
Gómez Villanueva, quien no quiso especular el porqué no se hizo.
Algunos de sus amigos cercanos estuvieron de acuerdo, aunque ten
drán que conformarse con un homenaje en el PRI.

El único error de Monreal
Una plaza llena dio la razón al senador Eduardo Ramírez cuando ayer,
en un acto del movimiento de la Reconciliación por México, puntualizó
que el único error de Ricardo Monreal fue decir 'Aquí estoy, pero no
se le puede acusar de deslealtad sólo por aspirar a la Presidencia y me
nos si en esta aspiración lo acompaña el sentimiento de los campesinos,
los jóvenes, las mujeres... Todo parece estar claro en sus seguidores.
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El gran desperdicio
MIAMI, FL.  A propó

sito de la visita de

AMLO a Washington
hoy y mañana, y de su amenaza
de movilizar a los paisanos
para tirar la Estatua de la Liber
tad, entre la población latina se
hizo viral una imagen que tiene
de fondo el icónico símbolo con
un mensaje respetuoso pero
fuerte:
"Sr. Presidente de México:

los inmigrantes en Estados
Unidos no mordemos la mano

que nos da de comer. Si nues
tras remesas están salvando su
fracaso económico, al menos
tenga la decencia de aprender a
respetar a este país".
López Obrador, que hoy llega

a Washington, quiere que la
economía de Estados Unidos

mantenga a flote a México
a través de remesas y no de

inversión.

Revirtió el argumento cen
tral con el que México logró el
Tratado de Libre Comercio de
América del Norte: we want
trade, not aid (queremos co
mercio, no ayuda).
Ahora es al revés: manden

dinero, pero no fábricas, ni tec
nología ni fierros.
A nuestros gobernantes les

gustan las comodidades que
genera el desarrollo, pero no
les gusta el desarrollo.
Se boicoteó una cumbre

continental organizada por

Estados Unidos en Los Ángeles,
es decir en su casa, porque no
invitaron a los dictadores de Ni
caragua, Cuba y Venezuela.
Y se amenaza al gobierno es

tadounidense con una campaña
para desmontar la Estatua de

la Libertad si juzgan a Julián
Assange por la difusión de los
wikileaks.

Pero hoy, a diferencia de hace
tres años, López Obrador no
tiene ninguna capacidad de mo
vilizar a mexicanos en este país.
Su credibilidad naufragó y

con ella se hundió también la
posibilidad de ayudar al presi
dente Biden a sacar adelante

una reforma migratoria que be
neficie a mexicanos ilegales.
En el campo demócrata, el

Presidente de México ya no
tiene aliados, porque los ha in
sultado, y en un acto de maso
quismo incomprensible se puso
la playera del más antimexicano
de los últimos presidentes de
Estados Unidos, Donald Trump.
Los republicanos tampoco

quieren saber nada de López
Obrador, por su alineamiento

Fecha: 11/07/2022

Página: 40

Area cm2: 356

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 79,316

Página 3 de 11



con las dictaduras del conti
nente e injurias públicas a con
gresistas destacados.
Esto es una tragedia para

México, porque sucede en un
momento histórico tal vez

irrepetible.
La relación de Estados Unidos

con China es mala y la herra

mienta de este país para presio
nar al gigante asiático es sacar
sus inversiones de ahí.
Un gobierno sensato en Mé

xico estaría montado en la co
yuntura para dar un poderoso
empujón al desarrollo del país
y captar lo que Estados Unidos
necesita sacar de China, y dejar
de comprarle.
La ventaja geográfica y el

TMEC hacen a México el prin
cipal candidato para atracción
de inversiones físicas, en fierros
y empleo, en tecnología digital
e inteligencia artificial, extrac
ción de petróleo sin que nos
cueste, detonar masivamente
la generación de energías
limpias.

Pero a los funcionarios les
gustan las comodidades y des
tilan animadversión al desarro
llo y a "los gringos".
Durante la reciente reunión

entre la representante comer
cial de la Casa Blanca, Kathe
rine Tai, y la secretaria de
Economía de México, Tatiana
Clouthier, quedaron al descu
bierto algunas de las diferen
cias. El reporte de la reunión
desde la parte estadounidense,
que se envió a los medios, dice:
"La embajadora Tai planteó

las preocupaciones actuales
sobre el clima de inversión en
México, incluidas las políti
cas energéticas de México que
continúan amenazando la

inversión estadounidense, y
dañando los esfuerzos de Mé
xico para abordar el cambio
climático. Habló sobre el trato
de México a los inversionistas
estadounidenses que impac
tan importantes operaciones
de manufactura en el sureste
de los Estados Unidos y la im
portancia de prácticas regula

torias sólidas y transparentes,
incluido un proceso de aproba
ción regulatoria basado en la
ciencia y el riesgo para produc
tos biotecnológicos agrícolas
en México".

Así es que, a menos que am
bos presidentes tengan bajo la
manga un anuncio espectacu
lar, la visita tendrá un bajo per
fil. Pasará desapercibida.
El tema dominante será el

migratorio.
La administración del

presidente López Obrador
transformó la frontera en un
problema en lugar de una
ventaja.
Para el Ejecutivo y el Legis

lativo de este país, México es
cada vez más visto como un

mal necesario, presidido por
un político volátil, imprevi
sible, que actúa en función
de sus intereses electorales
domésticos, aunque ello re
presente un retroceso en la re
lación bilateral y el desperdicio
de una oportunidad histórica
para el país que gobierna.
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Sin límites
Una de las cosas más fascinantes de los

seres humanos es lo rápido que nos
acostumbramos a la sinrazón. Basta

con que alguien mande. Basta con que alguien
tenga el poder. Es suficiente con que se nos ge
nere el temor y la obediencia para que lo más
loco y lo más insospechado, siempre que lo
efectúe el que manda, adquiera un sentido de
naturalidad a nuestro alrededor. Para los go
bernantes nada es peor que olvidar que todo
pasa y todo queda y que no son sólo flor de un
día, sino que, por sistema con democracia o sin
ella el poder tiene un plazo fijo y una vigencia.
Sin embargo, eso no es suficiente para impedir
les hacer las mayores barbaridades y vivir en la
más pura de las irracionalidades. El problema
no son ellos, el problema somos los demás que,
una y otra vez, esperamos que o bien florezca el
sentido común o bien que algo pase un rayo o
algo inédito que nos despierte de la pesadilla
en la que se convierten determinados poderes.

Quienes me siguen saben que me he negado a
formar parte del cortejo de la crítica permanente
y del hecho de vivir exclamando: oh, ¡cómo se
atreve! El primero de julio de hace cuatro años,
el pueblo de México decidió que quería tener un
Presidente, una administración y una determi
nada manera de gobernar. Y lo hicieron como
nunca antes se había visto y con una mayoría
aplastante. Sin embargo, eso no quiere decir que
todo lo que haga el Presidente está bien. Eso sólo
quiere decir que no sirve de nada dividirnos en
dos grandes grupos en los que, por una piarte,
unos le siguen más allá de toda razón, mientras
que otros se oponen también más allá de toda
razón. No obstante, en la vida llega un momento
como nos pasa en nuestras casasen el que es
importante rendir cuentas, es importante saber

qué pasó con las inversiones que hicimos y en
el que tenemos que saber si aquello que vendi
mos como lo ideal en realidad fue lo mejor para
nosotros y para los nuestros.

No tengo ninguna duda sobre los buenos
sentimientos que albergan las iniciativas pre
sidenciales. Tengo todas las dudas de que esos
sentimientos al final se vean coronados por el
éxito. Entre otras cosas, porque hemos entrado
en un juego en el que es más importante tener
la razón en nombre de 30 millones de electores
que escuchar lo que dicta la razón en cuanto a lo
que se puede y no se puede hacer. Hemos llegado
a una situación en la que no es sólo el hecho y
no me detendré mucho tiempo en esto de pro
poner desmontar la Estatua de la Libertad por
el caso de Julián Assange, sino que realmente
no queremos que nadie nos saque cuentas ni
que se den cuenta de que todo lo que estamos
haciendo y los recursos que estamos usando
en nombre de todos para llevar adelante los
proyectos más importantes del sexenio, tienen
una dudosa aplicación práctica.

Reconozco que la inacción de la construcción
y del desarrollo colectivo de las grandes obras
especialmente durante los últimos 30 años
son algunos de los factores que han impedido
seguir con el rumbo del país. Pero hay que reco
nocer que muchas veces hacer una obra grande
no significa haber hecho una gran contribución
al desarrollo del país. Espero ver el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles lleno de aviones.
Espero que sea necesario ampliar las capacida
des de la refinería de Dos Bocas y espero ver los
trenes del Tren Maya rebosantes. Pero, mientras
tanto, lo único que veo es un enfrentamiento y
un desgaste que va más allá de toda razón. Y,
lo que es peor, que cualquier duda razonable,
cualquier expresión de temor o de desconcierto

frente a lo que se está haciendo es contestada
desde la más pura descalificación y se embiste
con toda la fuerza contra las razones de quien
la expresa. Esto sucede porque, sencillamente,
en México el poder, por definición, no se equi
voca ni se puede equivocar.

Los enemigos están en todas partes y los
amigos festejan continuamente el enfrenta
miento y esta especie de guerra civil dialéctica
que vivimos. Mientras tanto, nos asesinan en
cada esquina, cada día matan a más mujeres,
tenemos más problemas internos y nuestros
niños están cada vez más abandonados a su

suerte. A este respecto, ni siquiera quiero pen
sar en lo que hemos hecho con el paquete y la
oferta educativa del país. ¿Se han dado cuenta
de que por la pandemia, por una parte, y por
las políticas respectivas, por otra en nuestras
vidas han desaparecido los capítulos de la edu
cación y de sanidad pública?

En cuanto al capítulo de sanidad no me re
fiero únicamente al abastecimiento continuo
de vacunas ni a los datos sobre la evolución del
Covid19 que se nos presentan de manera reite
rada. Me estoy refiriendo a que aquella época
en la que en nuestro país uno, al hacerse viejo,
podía contar con una pensión, sencillamente
ha quedado en el baúl de los recuerdos. En este
momento, para el régimen, las pensiones que
regala sin pedir nada a cambio como aquellas
que giran en torno a brindarle recursos a per
sonas que no estudian ni trabajan son el eje
máximo de su legitimidad política. Necesitamos
promover una política de salud pública en la que
no solamente se emplee a aquellos mexicanos
que se preparan para ello, sino que verdade
ramente sirva para que tengamos mejor vida.

Sobre la educación, a mí me gustaría saber
cuántos niños verdaderamente dejaron de
acudir a las escuelas como consecuencia de la
pandemia y de las medidas adoptadas por la
actual administración. También me interesa
saber cuánto nos costará haber dejado de dar
clases de inglés y de tecnología a quienes tienen
en sus manos el futuro del país. De no hacer
algo al respecto, nuestros niños estarán abso
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podía contar con una pensión, sencillamente
ha quedado en el baúl de los recuerdos. En este
momento, para el régimen, las pensiones que
regala sin pedir nada a cambio como aquellas
que giran en torno a brindarle recursos a per
sonas que no estudian ni trabajan son el eje
máximo de su legitimidad política. Necesitamos
promover una política de salud pública en la que
no solamente se emplee a aquellos mexicanos
que se preparan para ello, sino que verdade
ramente sirva para que tengamos mejor vida.

Sobre la educación, a mí me gustaría saber
cuántos niños verdaderamente dejaron de
acudir a las escuelas como consecuencia de la
pandemia y de las medidas adoptadas por la
actual administración. También me interesa

saber cuánto nos costará haber dejado de dar
clases de inglés y de tecnología a quienes tienen
en sus manos el futuro del país. De no hacer
algo al respecto, nuestros niños estarán abso

lutamente desconectados del idioma universal
y del que rige el mundo de los negocios. Pero
también estarán aislados de todo el avance
tecnológico, un mundo que evoluciona día con
día. En el México corrupto e impune los niños
tan siquiera teman, en su mayoría, desayuno
y comida. Lo que no les daban en sus casas, lo
recibían por medio del Estado o de los cole
gios. Ahora sólo reciben ideología, si es que
asisten al colegio, pero no tienen ni proteínas
ni alimentos.

Con la muerte de la salud y de la educación
estamos matando al welfare state y está bien
porque, cuando fue la época de la Sociedad Fa
biana de Londres, de los Bertrand Russell, los
Clement Attlee y todos los que imaginaron un
mundo más feliz, se imaginaba, como mucho,
que los seres humanos viviríamos 65 años. Sin
embargo, ahora, con la extensión de la vida, no
hay Estado ni presupuesto que pueda aguan
tar las pensiones o el tratamiento de la salud
pública de los mayores. Pero de eso a eliminar

completamente de nuestra perspectiva el cui
dado de nuestra salud pública y el cuidado de
la educación, hay un enorme trecho.

Una sociedad se quiebra y deja de tener futuro
cuando no es capaz de integrar a la mayoría de
sus componentes. Hoy, la mayoría parece que
todavía sigue los deseos del Presidente y la 4T.
Pero el problema es que las mayorías no sólo
son conformadas por número, sino también
por expresión moral. Y en ese sentido, México
es un país quebrado. A México no se le puede
construir sobre la base excluyente de una sola
ideología o sobre un solo planteamiento. Al
país se le construye entre todos. Y hoy somos
muchos los que ya no cabemos.

Llegamos al final de esta etapa. Nos vamos
de vacaciones de verano en medio de una situa
ción en la que ya se puede consumar el costo de
los grandes sueños y del hecho de formar parte
de la historia del presidente López Obrador. Si
uno suma su aeropuerto por cierto, todavía
virgen, si uno agrega su refinería por cierto,
también todavía virgen y si uno suma su Tren
Maya, el costo de esas ilusiones y sueños se eleva
a una inversión de más de 590 mil millones de
pesos. Naturalmente, se vale soñar. Es más, la
vida no sería nada sin sueños. Pero el problema
es que algunas veces los sueños suelen terminar
en pesadillas y, en cualquier caso, todo sueño
debe conducir a un posible despertar. Y el des

pertar de toda esa inversión hecha no caeré
en la vulgaridad de compararlo con ejemplos
como lo que hubiera significado finalizar el
aeropuerto de Texcoco y adelantar 20 años el
desarrollo del país tiene que dar resultados.

Es claro que en este sexenio nadie puede
atreverse a pedir que salgan y cuadren las cuen
tas. La cuenta que importa es la de la ilusión. La
cuenta que vale es la de la purificación del país,
sin importar lo que se destruya para lograrla. No
preguntaré si hay una escala de valores o bajo
qué ideales se rige la nación, ya que todo es dic
tado bajo los designios y deseos del Presidente.

Además, está el hecho de que mañana el
Presidente visitará la Casa Blanca. Una Casa
Blanca hostil. No es una Casa Blanca con la

calidez que le daba su amigo Donald Trump,
quien nos trataba como iguales y al que, en una
rueda de prensa, incluso le agradecimos que
nos tratara como seres humanos. Es una Casa

Blanca que encarna el intervencionismo y todos
los defectos presentes en Estados Unidos y en
la que aún hay muchas cuestiones pendientes
por resolver.

Así está la partida en estos momentos. Sin
límites. Ni el pueblo ni el Presidente han sido
capaces de poner límites; éstos serán marcados
por la historia. Pero la historia suele cobrar la
factura con dos elementos: sangre y cuentas. La
sangre está en las calles. Y hasta aquí, las cuen
tas no salen y son muy complicadas.
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Fracaso del fútbol por mafia y extranjeros
Con la eliminación de las

selecciones olímpicas y
la femenil de fútbol, el

balompié nacional se apresta
a sufrir otra derrota de pro
porciones mayúsculas en el
mundial de Qatar, con la elimi
nación de la selección mayor en
la fase de grupos.
El fútbol varonil, campeón

olímpico en Londres en 2012,
fracasó en el premundial para
menores de 20 años y con ello
quedó fuera de la justa depor
tiva de los aros.
Por su parte, la femenil hizo

el ridículo tras caer ante Ja

maica y Haití y con ello fueron
eliminadas del mundial y de los
juegos olímpicos.
No crea estimado lector que

el fracaso del fútbol profesional
en sus diferentes selecciones
se deba exclusivamente a las
jugadoras y jugadores, también
es culpa y en mayor escala y res
ponsabilidad, de los dueños de
los clubes que integran las ligas
de este deporte, quienes en aras
de las ganancias económicas,
la avaricia y salvaguardar sus
intereses, sacrifican principal
mente el desarrollo de las fuer

zas básicas conformadas por
cientos de deportistas niños y
jóvenes mexicanos que espe
ran con ansiedad la oportuni
dad de debutar en el balompié
profesional.
Es agobiante el número de ju

gadores extranjeros que militan
en los clubes de primera divi

sión y en la liga de Expansión,
al tiempo de que en la feme
nil no cantan mal las ranche
ras, desplazando con esto a los
nacionales.
Es común observar a los equi

pos profesionales alinear hasta
ocho extranjeros durante un
partido y bueno, si dijera que
buena parte de ellos son por lo
menos buenos, no habría pro
blema, pero la gran mayoría
de ellos son unos bultazos que
están jugando merced al contu
bernio existente entre la mafia
del fútbol en detrimento de las
arcas de los clubes y del surgi
miento de estrellas nacionales.
Ciertamente, para muchos de
los dueños, los negocios que ha
cen a sus espaldas los promoto
res, entrenadores y directores
deportivos, pasan de noche,
es decir, no tienen idea de lo
que ocurre porque tan solo se
fijan en la rentabilidad de corto
plazo y párele de contar.
En otros tiempos, pediríamos

la intervención de las autori
dades federales del deporte,
empero, sería contraproducente
por el nivel de incapacidad y
corrupción que tienen los inte
grantes del gobierno de la auto
llamada 4T.
Imagine a Ana Guevara,

quien cobra en la Conade como
titular, o a Delfina Gómez, de
la SEP, interviniendo en el fut
profesional, pues terminan que
brando al sector; una por cla
varse la lana y la otra por pedir

diezmos a los dueños.
Tal vez, desde el Congreso se

podría integrar una comisión
compuesta por diputados y se
nadores conocedores del tema
para poner orden en el deporte
de las patadas que, además de
ser el más popular del planeta
y por supuesto de nuestro país,
representa una boyante indus
tria económica, generadora de
empleos, desarrollo regional y
divisas.
El fracaso de las selecciones

olímpicas y femenil destapa la
cloaca y resulta una premoni
ción de la debacle que viene,
al solapar, entre otras cosas, al
entrenador de la selección ma
yor, el argentino Gerardo "Tata"
Martino, personaje que nada de
pechito desde su ciudad natal,
rumbo a la eliminación del cua
dro representativo de México
de la siguiente fase en el mun
dial de Qatar.
Así que, estimado aficionado,

si usted alienta esperanzas de
que México llegue al soñado
quinto partido, pues por lo me
nos tendrá que esperar otros
cuatro años más.
Tanto los especialistas como

los comentaristas y expertos de
este deporte coinciden en se
ñalar que son más altas las pro
babilidades de que la escuadra
nacional se tenga que regresar
de inmediato a casa, en cuanto
sea eliminado de la etapa de
grupos que seguir su periplo
rumbo a los cuartos de final.
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Habrá que recordar que la se
lección enfrenta a sus similares
de Argentina, de Lionel Messi,
Polonia y Arabia Saudita.
En otros tiempos y con otro

técnico, podríamos decir que el
obstáculo es insalvable, empero
con el "Tata" el fracaso toca la

puerta.

El surgimiento de nuevas
figuras nacionales que reem
placen a los Héctor Herrera,
Tecatito, el Chucky Lozano,
Guardado, Moreno, Ochoa y
otros tantos más, no se da por la
sencilla razón de que los clubes
de primera división prefieren a
los extranjeros por encima de
los chavos mexicanos.

Salvo el equipo de Guadala
jara y uno que otro equipo como
el Atlas y Pachuca, los demás,
principalmente los llamados
grandes, como el América, Ti
gres, Monterrey, Pumas o Cruz
Azul, prefieren comprar al por
mayor bultos y troncos extran
jeros, en lugar de apostarle a la
cantera.

Fecha: 11/07/2022

Página: 35

Area cm2: 329

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 86,263

Página 9 de 11



Luis Echeverría,
estampas

En el contexto de la Guerra
Fría, en los años sesenta,
México tenía contacto

directo y constante con Cuba,
que le servía al gobierno en sus
negociaciones, no pocas veces
tensas, con los Estados Uni
dos. Echeverría admiraba y
apreciaba a Fidel Castro, pero
también tenía tratos con la CIA.
Ya como presidente, estableció
Echeverría con Cuba un sistema
perverso. A Cuba viajaban clan
destinamente muchosjóvenes
en busca de entrenamiento mi
litar e ideológico; uno de esos
jóvenes fue Rafael Sebastián
Guillén Vicente, mejor conocido
como el Subcomandante Mar
cos. Cuba los admitía de buen
grado, no sin informarle al go
bierno mexicano la lista de sus
"invitados". Cuando los mucha
chos terminaban la instrucción,
zarpaban en supuesto secreto
de Cuba a las costas de México,
emulando al Granma. Y digo en
supuesto secreto porque Cuba
avisaba quiénes se habían em
barcado y dónde desembarca
rían. El gobierno mexicano no
apresaba a los jóvenes, los se
guía, los infiltraba, finalmente
acababa con ellos. Un sistema
perverso.

Luis Echeverría seguía patro
nes. Repetía situaciones que le
funcionaban. No se trataba de
rituales sino de la repetición
de procedimientos, propio de
una mentalidad burocrática. El
2 de octubre de 1968, mien
tras los jóvenes se iban concen
trando en la Plaza de las Tres
Culturas, los militares estaban
bloqueando con tanquetas to
dos los accesos a la Plaza, a la
par que un grupo de militares
se colocaba detrás de la última
fila de manifestantes. Simul
táneamente, Luis Echeverría
estaba en una oficina de Los
Pinos, en reunión con David
Alfaro Siqueiros, personaje re
presentativo y reconocido de la
izquierda mexicana. Cuando
comenzó la balacera, un ayu
dante de Echeverría se le acercó
y le dijo algo al oído. Se levantó
para atender una llamada, el
presidente puso cara de incre
dulidad y sorpresa. Le contó lo
que pasaba a Siqueiros, quien
debió de haberse quedado con
la impresión de que los acon
tecimientos en la Plaza habían
sorprendido al presidente. Casi
tres años después, el 10 de junio
de 1971, los jóvenes universita
rios habían vuelto a la calle, en

parte para probar los límites de
la "apertura democrática" que
Echeverría decía encabezar. Ese
día, en ese momento, Echeve
rría estaba reunido con Heberto
Castillo, personaje admirado
y respetado de la izquierda,
al que le exponía un proyecto
hidráulico de Hank González.
Un ayudante interrumpió la
reunión y le dijo algo a Echeve
rría al oído. Se levantó a aten
der una llamada y puso cara
de incredulidad y sorpresa. Le
contó lo que pasaba a Heberto
Castillo, quien debió de haberse
llevado la impresión de que los
acontecimientos sorprendieron
a Echeverría. No se trataba de
una coincidencia ni de un ri
tual, sino de una rutina.
Por pragmatismo, Echeve

rría alentaba una posición y
la contraria. Se le caricaturi
zaba por su frase "no es esto ni
aquello sino todo lo contrario",
que se podía adaptar a muchas
circunstancias. Echeverría pro
metía una "apertura democrá
tica" y operaba matanzas de
estudiantes para impedir esa
apertura. Cuando en Argentina,
Uruguay y Chile los militares
se hicieron violentamente del
poder e instauraron dictaduras
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sangrientas, México se abrió al
exilio proveniente de esos paí
ses. Echeverría quería emular
a Cárdenas con su política del
asilo. Pero como en el caso cu
bano, Echeverría recibía a los
exiliados al mismo tiempo que
proporcionaba nombres, acti
vidades y control, por medio de

Gobernación y los permisos de
estancias, a las dictaduras que
los perseguían. Un doble juego:
abrirse al exilio y entregar in
formación a las dictaduras.
Uno se queda con la impre

sión, luego de leer Nadie supo
nada, la verdadera historia del
asesinato de Eugenio Garza
Sada (Grijalbo, 2010), de Jorge
Fernández Menéndez, de que
el gobierno de Echeverría sa

bía que se llevaría a cabo el
secuestro del empresario y a
pesar de eso no hizo nada para
detenerlo. Una inacción crimi
nal. Era su obligación detener
ese secuestro y no lo hizo. Los
agentes de Echeverría tenían
localizada a la célula que daría
el golpe, pero no lo impidieron.
Esa complicidad con el crimen
arroja luz sobre un subsuelo
sobre el que Echeverría parecía
tener el control. En Sudamé
rica, en esos años, las guerrillas
activaron la respuesta violenta
y desmedida de los militares,
que derivaron en dictaduras.
En México, Echeverría, como
responsable último, optó por
una combinación de fuerzas
militares y paramilitares y con

esa fuerza combatió a la gue
rrilla mexicana en acciones
conocidas como la guerra su
cia. Dualidad: organizaba una
guerra clandestina contra las
guerrillas y grupos de izquierda
radical, y hacía caso omiso en
el crimen que le quitó la vida a
Eugenio Garza Sada.
Gabriel Zaid escribió "El 18

Brumario de Luis Echeverría"

(en De los libros al poder, DeBol
sillo) y Daniel Cosío Villegas le
dedicó una trilogía, en la que se
incluye El estilo personal de go
bernar. ¿Cuál fue el estilo perso
nal de gobernar de Echeverría?
El engaño, el crimen, el narci
sismo, la megalomanía, el em
pleo de cualquier recurso para
incrementar su poder político.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

A Peña lo que le
preocupaba era la boda
Darío
Celis

ERÁ CIERTO QUE Enrique
Peña Nieto es el artífice de la resis¿stencia que evitaría que Morena gane
las elecciones para gobernador en el
Estado de México el año próximo?

¿Es verdad que organizó un cónclave en España
con ex gobernadores mexiquenses para definir
una hoja de ruta en pos de la defensa del go
bierno estatal a manos de Andrés Manuel López
Obrador?

Hasta hace unas semanas las preocupaciones
del ex presidente para con la 4T estaban centra
das única y exclusivamente en un tema más mun
dano: la próxima boda de su hija Paulina Peña
Pretelini.

Fue un golpe para la familia y particularmente
una decepción para la joven que el inquilino de
Palacio Nacional les prohibiera que el casamiento
fuera en México, en compañía de sus familias, alle
gados y conocidos.
Peña pidió a finales del año pasado permiso por
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conducto de un tercero y López Obrador le mandó decir que "aquí nada". Hasta ahí la co
municación más reciente entre ambos políticos.
Luego a nivel familiar el debate sería el tamaño de la fiesta de octubre próximo: obvio,

Paulina quería una gran boda y su papá la que menos llamara la atención para no incomo
dar al tabasqueño.
Por los cuidados y procuración de la relación, el anuncio de la semana pasada de que

le abrieron una carpeta de investigación a Peña Nieto por rebelársele al de Macuspana,
suena más a otro distractor.

Ciertamente el Estado de México va ser el punto de inflexión para el gobierno de López
Obrador: si Morena gana, ya va ser muy difícil que la alianza Va por México evite que la 4T
refrende un sexenio más de poder.

Pero si por el contrario retiene al Estado, las posibilidades de avance en las elecciones
presidenciales del 2024 son muy sólidas, y no solo eso: la recuperación de la CdMx, donde
ya gobierna a la mitad de la población.
Las carpetas contra Peña y el presidente del PRI, Alejandro Moreno, se inscriben en la

lucha que anticipamos abonaría Pablo Gómez desde la Unidad de Inteligencia contra los
adversarios de la 4T.

El encargo es debilitar a la alianza Va por México en la ruta de ungir a un candidato de
unidad que retenga la plaza. Y parece que lo están logrando porque PRI y PAN empiezan a
pelearse por quién lleva mano.

Están a un tris de cometer el mismo error histórico de Nuevo León: los pañis tas boico
tearon una alianza que lo único que logró fue llevar a la gubernatura al candidato de Movi
miento Ciudadano, Samuel García.
Y los neoloneses ya empezaron a lamentarse que los priístas y pañis tas hayan permi

tido eso. ¿Repetirán la misma necedad en el Edomex?
A DIFERENCIA DE la cena a la

que fue invitado por Donald
Trump el 8 de
julio del 2020,
en la que se
hizo acompa
ñar a la Casa
Blanca por 11
empresarios
mexicanos

de alto nivel,

la comida
que Andrés

Manuel López Obrador sosten
drá mañana en Washington con
su homólogo Joe Biden estará
exenta de una comitiva de aliados
del inquilino de Palacio Nacional.
Cero capitanes de empresa. Será
una reunión estrictamente de tra
bajo donde no habrá ni brindis ni
buenos deseos, solo el plantea
miento de los temas que están tra
tando de hacer de Norteamérica
una zona competitiva en el con
texto de la crisis global por la in
flación, el encarecimiento de las
materias primas y la disrupción de
las cadenas de suministro, donde
la política energética arcaica de la
4T y el bloqueo de las inversiones
estadounidenses es un lastre para
lograr ese objetivo regional.
OOOOOTRO APOYO DE Germán
Larrea al gobierno de Andrés
Manuel Ló
pez Obra
dor: el "Rey
del Cobre"
accedió a
no deman
dar gastos
no recupe
rables por la
fallida cons
trucción del
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Tramo 5 del Tren Maya, y a acep
tar una suspensión temporal del
mismo, o incluso una cancela
ción anticipada por ese proyecto
de 17 mil 800 millones de pesos
que Fonatur le adjudicó en enero
de 2021 y que está parado desde
el 18 de mayo pasado por un am
paro de grupos ambientalistas.
Ya van para dos meses detenidas
las obras y será hasta el 28 de ju
lio cuando se realice la audien
cia constitucional para resolver
el fondo del amparo. Parece que
ya se ve muy cuesta arriba que el
Fonatur, que dirige Javier May,
mantenga el trazo impugnado,
de ahí que una vez más se vaya a
rediseñar. Por eso el respaldo de
Larrea es fundamental. Y amor
con amor se pagará. Ya verá.
SE ACABA DE demandar el con
curso mercantil de otra presta
mista del corte de Crédito Real
que dirige ahora Felipe Guelfí,
AlphaCredit de Augusto Álva
rez y José Luis Orozco y Progre
semos del desaparecido Rafael
Moreno Valle. Se trata de Alter

nativa Sur 19, que arrastra pasi
vos por unos mil 500 millones de
pesos. Le pegó a casi toda la ban
ca comercial, sobre todo a Banor
te que dirige Marcos Ramírez y
Santander que preside Héctor
Grisi. También hay créditos de
la banca de desarrollo, principal
mente de la Financiera Nacional

de Desarrollo Agropecuario, Ru
ral, Forestal y Pesquero, a cargo
de Baldemar Hernández.

PUES NADA, LA jueza Primera es
pecializada en Concursos Mer
cantiles, Olga Borja Cárdenas,
emplazó al Juez Segundo también
concursal, Saúl Martínez Lira,
para que se pronuncie sobre la le
galidad de las medidas cautelares
que decretó a favor de Landstei
ner. Un tercero se amparó y ya se
le están venciendo los tres días
hábiles que le dieron para resol
ver si las deja o las levanta. La
farmacéutica de Miguel Gra
nados está reestructurando 90
millones de dólares. Bancomext
que lleva Luis Antonio Ramí
rez, BBVA de Eduardo Osuna,

Banorte de Carlos Hank Gonzá
lez e Invex de Juan Guichard,
son sus principales acreedores
bancarios.

JOSÉ ORTEGA MARTÍNEZ, a través
del broker inmobiliario Colliers,
que mane
ja Javier Lo
melín, busca
vender su

portafolio de
inmuebles

que renta a la
Universidad
Del Valle de
México. Pero
le ha sido im

posible, ya que todas las marcas
de UVM se encuentran embarga
das ante el Instituto Mexicano de
la Propiedad Industrial por una
demanda laboral por cerca de 400
millones de pesos. En ese orga
nismo dirigido por Alfredo Ren
dón están congeladas cerca de
260 marcas, incluidas también las
del UNITEC. Esa contingencia ha
alejado a los posibles potenciales
inversionistas.

Enrique Peña Nieto
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Donald
Trump
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La puerta giratoria
• "X JTustedes le creen a Emilio
J y Zebadúa? Yo no.i Pero, increíblemente, el
exoficial mayor de Sedesol y de Sedatu,
a pesar de ser un criminal confeso, no
ha sido tocado por la 4T ni con el pétalo
de una rosa. De hecho, pareciera que
ha construido todo un entramado a su
alrededor en el que están implicados
funcionarios de alto nivel de la propia
FGR y hasta jueces federales. ¡Así como
lo están leyendo!
Zebadúa González, quien en

frenta acusaciones en su contra por
delincuencia organizada, desvío
de recursos y ejercicio indebido del
servicio público, admitió en una de
claración ministerial, desde octubre de
2019, haber desviado recursos federales
para, según él, pagar deudas de cam
paña y compromisos del expresidente
EPN, confesión mediante la cual buscó
acogerse al esquema de criterio de opor
tunidad (testigo colaborador).
En aquella declaración ministerial, el

exoficial mayor admitió también ser el
artífice de la triangulación de recursos;
pero no pudo haber actuado sólo. Para
ello debió contar con todo un equipo
que le ayudó a falsificar firmas, redactar
convenios, acordar porcentajes y armar
entregables, entre otras artimañas que
permitieron el desfalco por el que es
identificado y que, es de todos conocido,
no es el único beneficiario económico,
sino incluso sus hermanos Ramón y
Lourdes, a quienes ya se les ha detec
tado, a través de la UIF, que hicieron

gastos injustificables en casinos y casas
que compraron en México y Estados
Unidos.
Vale la pena destacar que, en aquella

ocasión, Zebadúa omitió los nombres
de sus cómplices en un afán no sólo
de protegerlos, sino de que le siguie
ran siendo fieles y serviles, y vaya que lo
ha logrado. En cambio, señaló a varios
exfuncionarios de estar implicados en
la firma de convenios con universidades
e instituciones estatales. Léase, chivos
expiatorios.

Lo increíble del tema es que inhale
y exhale los funcionarios señala
dos por Zebadúa son todos aquéllos
que, en su momento, tuvieron la
osadía de denunciarlo sí, a él por
falsificación de firmas, de pruebas,
de facturas y entregables.
Así pues, los denunciantes, los servi

dores públicos decentes, se han con
vertido en perseguidos gracias a que
Zebadúa González logró construir toda
una red encargada ahora de sobornar
a juces, fiscales y ministerios públicos
para que sigan sus instrucciones de a
quiénes deben perseguir y a quiénes no.
Indignante, por decir lo menos.

LA JUSTICIA, SI ES SELECTIVA,
DEJA DE SER JUSTICIA

Es más, les puedo contar que, de
acuerdo con mis fuentes, han
sido muchos los testimonios y

declaraciones que la propia fiscalía
ha desechado, incluso de la ASF y de
la UIF, en las que se señalan cómo, a
través de convenios y múltiples docu

mentos falsificados, acabó el dinero
del erario en los bolsillos de la pro
pia familia Zebadúa y, en concreto, de
su hermano José Ramón Zebadúa, su

apoderado legal, y de varios presta
nombres cercanos a su familia, como
secretarias, ayudantes y choferes.
¿Por qué tanta amabilidad para

Zebadúa?
Me dicen que las razones no sólo

son de peso y de pesos, sino también de
dólares.

LA PUERTA QUE GIRA

Antes de seguir leyendo vá
yase por un fuerte, pues lo
necesitará.

En Polanco hay dos propiedades, ob
vio con prestanombres, de Emilio Zeba
dúa González: Tennyson 125 y Eugenio
Sue 98. Y lo interesante del asunto es
que, y aunque les cueste creerlo, las ca
sas se comunican a través del jardín.
Acomódese mejor y otro trago del

fuerte de su elección se sugiere.
En Tennyson se encuentra la empresa

Servicios de Estudios Legales y Políti
cos, SC, cuyo director es Emilio Zebadúa
González, y en Eugenio Sue 98 se en
cuentra el despacho de abogados Zeba
dúa, Murguía y Luna Ramos Abogados.

De hecho, me comentan, sin titu
beos y mirándome a los ojos, que por la
calle de Tenysson entran las camione
tas con personajes del Poder Judicial y
de la propia fiscalía para recibir apo
yos en efectivo a cambio de las decla
ratorias de culpabilidad o imputación
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que les señale Zebadúa y que cuentan
con los nombres y apellidos de todos.
¡Quihúboles!
Ah, y que la casa de Eugenio Sue fue

comprada en efectivo entre los años
2017 y 2018. Esta fuente tiene nombres
de personal de FGR y de jueces de con
trol que se encuentran en la nómina del
exoficial mayor de la Sedatu.

¿No son delitos graves inventar prue
bas, fabricar delitos, intimidar jueces y
vincular a proceso a inocentes y, lo que
es peor, fabricar casos para simular un
combate exitoso a la corrupción?
EL TIEMPO APREMIA

El jueves de la semana antepasada,
el Presidente se reunió con Ale

jandro Gertz y Arturo Zaldívar.
Según los transcendidos, en ese en
cuentro se trataron los temas judicia
les que le interesan a la ciudadanía en
materia de combate a la corrupción. Al
Presidente en particular le interesa, y
lo comentó en esa reunión, que se ace
leren los asuntos.

Esta reunión me hizo recordar un

artículo de Raymundo Riva Palacio en

el cual documentó cómo se formó el
"Grupo de Judicialización" y que en
esas reuniones se definían los expe
dientes que requerían ser judicializa
dos. Y que, como mera casualidad, en
el sorteo les tocan a los mismos jue
ces los mismos casos (Lozoya, estafa
maestra). Asimismo, que en 70% de
los casos los imputados son vincula
dos a proceso sin argumentos jurí
dicos válidos, en muchas ocasiones
con medidas cautelares que pueden ir
desde la presentación periódica hasta
la cárcel preventiva y el imputado/
acusado ni las manos puede meter.
Ojo, esta forma de operar de Zeba

dúa, mediante un equipo bien inte
grado, tiene muchas similitudes con
Lozoya y Froy Gracia, a quien ahora
le dan calidad moral para usarlo de
testigo, cuando sabemos que el dueto
maravilla de Milo estaba confor

mado por Froy y Enríquez Autrey.
En el último mes se han acelerado

los citatorios para chivos expiatorios
mera casualidad y mera coinciden
cia con los jueces para formular im

putaciones a exfuncionarios que, de
acuerdo con Zebadúa, podrían estar
vinculados con la llamada estafa maes
tra y con Emilio Lozoya. Esta columna
está enterada de por lo menos cuatro
casos en que se nota la prisa por ob
tener resultados. Algunos hasta con
cinco citatorios, aunque los impu
tados no tengan ni idea del delito
que presuntamente cometieron.
El licenciado Coello Trejo narra

con nitidez, en el caso Lozoya, el es
quema de operación que ha utilizado
el personal de la fiscalía para crear
impunemente falsas pruebas y llevar
ante el Poder Judicial a diversos ex
servidores públicos. Ese modus ope
randi se repite también en la estafa
maestra.

¿Y la presunción de inocencia y el
Estado de derecho? ¿Dónde quedaron?
Continuará... con el capítulo: El

modus operandi de Zebadúa.
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Echeverrismo
Sobrevive a
Echeverría el
recuerdo de un

gobierno que vive
épocas de locura
La muerte de Echeverría es

perada por muchos, pero
postergada hasta que tuvo

100 años, guarda, por lo me
nos, un par de paradojas. Una,
que murió el día del aniversa
rio del golpe que su gobierno
le dio al periódico Excébior. A
partir de esa fecha hay un antes
y un después en el periodismo
mexicano. La otra paradoja es
que, después de 46 años de ter
minado su gobierno, está en la
Presidencia de la República un
personaje al que la mayoría de
los analistas lo considera como

alumno avanzado de su popu
lismo: López Obrador.
Echeverría era siete años ma

yor que el PRI. Vivió muchos

años, pero no los suficientes
para ver el entierro de ese par
tido. No sabemos si veremos ese

entierro, pero es posible que en
el panteón se hubiesen cruzado
el ataúd del tricolor con el del

expresidente. Lo cierto es que el
PRI se encuentra en gravísimos
problemas. El líder de ese par
tido tiene acusaciones públicas
de corrupción, el expresidente
Enrique Peña Nieto, priista, está
sujeto a una investigación de la
Fiscalía General de la República
y adentro de ese instituto hay
manifestaciones cada vez más

claras de que o se hace algo o
éste muere. Nada o poco queda
de aquel partido todopoderoso
que le tocó al hombre que murió
hace unos días.
Echeverría desarrolló una

carrera burocrática que lo llevó
hasta la Presidencia. Según
reportajes y otros trabajos pe
riodísticos de la época, fue el
burócrata por excelencia, un

hombre que debía alcanzar el
éxito a través del escalafón,
recorriendo oficinas. Subiendo

escalones, poniendo toda la
disposición a la persona de "el
líder", entregando su tiempo y
energía a la consecución de sus
objetivos personales, siguiendo
de manera metódica las ins
trucciones que se le daban, pero
también adelantándose a los

deseos del jefazo. Echeverría
es el reflejo que se encuentra
cuando uno habla del PRI como
partidazo y el presidente era el
priista número uno, cuya pala
bra era ley en el país.
Como personaje político, Luis

Echeverría se labró una imagen
que iba desde el izquierdismo
radical al populismo de dere
cha; su rechazo visceral a los
empresarios tuvo consecuencias
fatales para el país. Lo repudia
ban lo mismo los hombres de
empresa que los estudiantes
de la UNAM, que lo apedrea
ron cuando fue a dirigirles un
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mensaje (les gritó: "Jóvenes
pagados por la CIA"). Su paso
por la vida pública estuvo mar
cado por la represión juvenil,
la cooptación de medios y de
ciertos intelectuales (el caso de
Carlos Fuentes fue notable),
el enfrentamiento abierto con
quien no estuviera de acuerdo
con él: fueran empresarios o pe
riodistas, intelectuales o acadé
micos. Dueño de una verborrea

fenomenal, Echeverría podía
hablar durante horas. Su nacio
nalismo era verdaderamente

demencia!. El humor público
le cobró todas. A su cargo se
hicieron chistes que reflejaban
no sólo mofa, sino un personaje
que padecía marcados extravíos
mentales. Su sexenio concluyó
con delirios en los que creía que
iba a ser Premio Nobel de la Paz
y se sentía representante de los
"pueblos del tercer mundo".
Por supuesto que guarda cier

tos parecidos con AMLO que se
formaba apasionadamente en el
PRI de aquella época: el nacio
nalismo trasnochado, su pleito
con todos, su enfrenamiento

con las empresas y el mundo
abierto; su fobia a la prensa y
a todo lo que refleje libertad
de pensamiento; la verborrea
y la demagogia como ejes de
su discurso público son claros
referentes del echeverrismo

a la tabasqueña que estamos
viviendo. Pocos sobrevivieron
a Echeverría no estuvo nada
fácil; quedan por ahí algunos
que trabajaron con él y que, na
turalmente, no tardan en alcan
zarlo, y también el recuerdo que
se puede tener de un gobierno
que vive épocas de locura.
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La Iglesia, gigante
que despierta
El clero, protagonista de los

más diversos pasajes en la
historia de México, parece

haber despertado luego de que
hace tres semanas dos misioneros
jesuítas fueran asesinados en la
Tarahumara.
Ese doble homicidio causó

conmoción. La labor humanita
ria que de tiempo atrás realiza la
Compañía de Jesús en la sierra
chihuahuense, las circunstan
cias totalmente injustificables del
crimen, que el autor del mismo
fuera un impune reincidente, y
la torpe por decir lo menos res
puesta presidencial fueron fac
tores que, sumados, provocaron
indignación en amplios sectores
y, cosa no vista en este sexenio,
que la Iglesia católica toda, y no
sólo los jesuítas, alzara la voz
en una protesta que no se que
dará en boletines o dentro de los

templos.
La tragedia de Cerocahui llegó

además en un momento en el que
se multiplicaban los reclamos so
ciales por la inseguridad.
Frente ese clamor, el gobierno

de López Obrador no pide una
oportunidad para que su estra
tegia hecha de apoyos socia
les, despliegue de una Guardia
Nacional y orden de no ata
car a mansalva a los presuntos
delincuentes madure.
No. Lo que el Presidente de

manda cuando alguna masacre o
delito logra sacudirnos en un país
acostumbrado a 84 homicidios al
día, es que no se cuestione lo que
la administración ha dispuesto
para combatir la violencia. Más
que paciencia, Andrés Manuel de
manda callada sumisión.
Fiel a su costumbre, la primera

respuesta oficial ante esta crisis

fue minimizarla.
El primer día (martes), quien

se dice el más informado de los
mexicanos en temas de violencia,
fue vago al comentar los hechos
ocurridos más de 12 horas antes
en Chihuahua. En la mañanera de
ese día, igualmente, mostró poca
conmoción por un crimen cuya
noticia circulaba profusamente
en las redes sociales.
Como minimizar no funcionó,

el Presidente recurrió a manifes
tar algo de empatia y ofrecer justi
cia, pero sobre todo a descalificar
los reclamos cuestionando a sus
portavoces.
Quizás el tabasqueño pensó

que, como en tantas otras crisis
del pasado, sus interlocutores se
achicarían frente al denuesto. No
fue así.

Ni el episcopado ni los jesuítas
se amedrentaron con los epítetos
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lanzados por Palacio Nacional,
que los acusó esa primera semana
sí, a los agraviados directos por
el doble homicidio de unos sa
cerdotes pobres de comodinos:
de haber apergollado su misión y
visión a la de las élites. Puesto en
la labor, hasta al papa Francisco
quiso AMLO poner en contra de
los representantes de su grey
mexicana. El clero contestó anun
ciando el inicio, ayer domingo, de
jornadas por la paz.
López Obrador ha despertado

al clero, ese actor que de vez en
vez se le atragantaba a los gobier
nos revolucionarios.
Como buen hijo político de los

años 80, Andrés Manuel sabe
que la labor pastoral de la Iglesia
puede minar los cimientos de un
régimen por más fuerte que éste

parezca.
Lo sabe porque él estuvo, en los

años 70, junto a jesuítas en comu
nidades de base.
Lo sabe porque él viene de una

clase política que trató de expul
sar al catolicismo de Tabasco.
Lo sabe porque tiene junto a él

al artífice del fraude patriótico en
Chihuahua y a quien es la misma
persona desactivó al clero
cuando éste quiso suspender las
misas en protesta por la cerrazón
y los fraudes del régimen.
Por el deficiente manejo guber

namental de una crisis en parti
cular, el clero ha despertado para
reclamar medidas ante el gran
incendio de la violencia, que in
cluye el silencio de los desapareci
dos y los extorsionados.
El activismo declarado de los

prelados puede contribuir a una
discusión democrática de salidas
a la violencia, entre otras proble
máticas, pero también implica el
riesgo de regresión en la agenda
de derechos.
En todo caso, López Obrador

no busca, no quiere ni acepta in
terlocución alguna para revisar o
negociar temas de su agenda.
Recordemos que durante el

sexenio ha declinado las solicitu
des de audiencia de otras víctimas
de la violencia. Veremos cómo
intenta desactivar a la Iglesia, a la
que no querrá tener en las comu
nidades de base o en los templos
de clases populares y acomoda
das diciendo que hay que orar,
y actuar, porque la estrategia
contra el crimen del Presidente no
funciona.
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Echeverría en blancoy negro*
Las acusaciones lo

siguieron, así como ¡a
imagen del populista
que llevó a la ruina
económica al país
Hoy está en la
Presidencia un líder
social que quiere
recrear el mundo que
en 1970ya no existía
para caminar al
futuro.
Santiago 126, en San Jeró

nimo al sur de la Ciudad de
México, es una dirección

que no decía nada a muchos. La
puerta de madera es discreta y
con el ancho para sólo un vehí
culo. Al cruzarla se abre un gran
jardín que creció en una hondo
nada. En el fondo se encuentra
una casa, no inmensa, nada espec
tacular. Es donde Luis Echeverría

vivió por 60 años y que habla en
silencio de su personalidad. Los
muebles son mexicanos y alrede
dor de lo que era la mesa familiar,
sólo hay equípales. La vajilla es de
talavera y los cuadros que saturan
las paredes son Riveras, Orozcos
y Tamayos. Hay libros apilados
por todas partes y fotografías de
la historia gloriosa del presidente
de México que soñó en el tercer
mundo.

Echeverría cumplió reciente
mente 100 años y la historia no
lo deja en paz. Ni lo dejará, si
uno observa las reacciones en las
redes sociales tras conocerse de
su muerte este sábado. Hubo po
cos que hablaran algo bueno de
Echeverría y su velorio, el sábado
por la tarde, sobresalió por la casi
nula presencia de toda esa gene
ración de jóvenes en los 70 que él
incorporó a la vida política, que
controlaron el poder en México
hasta la actualidad. Hubo tanta
distancia vergonzosa de la clase

política, que incluso el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que abreva tanto del gobierno
de Echeverría, ni siquiera utilizó
la cuenta de la Presidencia para
ofrecer sus condolencias, sino la
personal.
Un jefe de Estado murió y el

trato, más allá del juicio a su ges
tión, fue el de un paria. Miles de
cables diplomáticos difundidos
hace casi una década por Wi
kiLeaks, incluidos decenas que
tienen que ver con Echeverría,
mostraron los blancos y negros de
un político que no polarizaba, sino
que encendía la ira en su contra.
Político de formación burocrá

tica, Echeverría fue una persona
cuya cara no mostraba sentimien
tos. Frío por dentro y por fuera,
fue funcional como secretario de
Gobernación durante el gobierno
de Gustavo Díaz Ordaz, como un
colaborador al que no le temblaba
la mano para actuar, como or
denó la represión del movimiento

Fecha: 11/07/2022

Página: 42

Area cm2: 438

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 97,586

Página 13 de 16



medico. El sistema era rígido en
ese entonces y en 1968 enfrentó
como jefe de la política interna el
movimiento estudiantil. Apoyó la
represión policial y la negativa del
gobierno a abrirse políticamente.
La conclusión fue el funesto 2
de octubre de 1968, la matanza
de Tlatelolco, donde Echeverría
respaldó la mano dura de Díaz
Ordaz, contra la postura concilia
dora del secretario de la Presiden
cia y viejo amigo del presidente,
Emilio Martínez Manatou. Sin evi
dencia suficiente para demostrar
la hipótesis, se ha planteado que
ese conflicto definió también la
candidatura presidencial en 1969.
Perverso y vengativo, ya como

presidente puso una trampa a
Alfonso Martínez Domínguez,
muy cercano a Díaz Ordaz, que
cuando fue presidente del PRI
opinó en contra de Echeverría
para que fuera el candidato pre

sidencial. Una vez en el poder,
Echeverría lo nombró regente de
la ciudad de México, y en 1971,
una manifestación para recordar
el 2 de octubre, fue reprimida con
trabajadores del Metro y grupos
de choque integrados por policías
y militares, que provocó su caída
tras el infame halconazo.
Para curar su imagen, Eche

verría cooptó a varios de los
intelectuales que habían simpati
zado con el movimiento de 1968,
y que habían coqueteado con
movimientos armados. Sedu jo a

escritores como Carlos Fuentes y
Fernando Benítez, e incorporó al
gobierno a políticos como Cuau
htémoc Cárdenas y Víctor Flores
Olea, y a varios jóvenes que hoy
forman parte del gobierno de Ló
pez Obrador. En su gobierno, ante
la cerrazón, surgieron de manera
masiva las guerrillas. Los años de
la Guerra Sucia iniciaron.
Su gobierno estuvo lleno de

paradojas. En concordancia con
las políticas de Estados Unidos,
expulsó a más de 50 diplomáticos
soviéticos, que habían hecho de
México una de las oficinas de la
KGB más importantes del mundo,
y denunció a Corea del Norte por
entrenar guerrilleros mexicanos.
Al mismo tiempo, cuando el presi
dente Richard Nixon lo amenazó
con represalias si votaba por la
incorporación de China a la ONU,
instruyó a la Cancillería cabildear
a favor de la entrada de Pekín a la
organización.
Echeverría fue el primer pre

sidente que se abrió a África y
exploró Asia, y un latinoame
ricanista que apoyó a Salvador
Allende. Cuando le dieron el
golpe de Estado, le abrió la puerta
a toda la clase política chilena,
que encontró en México un san
tuario. En 1975, enfrentó al dic

tador español Francisco Franco
cuando ordenó la muerte de cinco
miembros del Frente Revolucio

nario Antifascista y Patriota con el
salvaje garrote vil.
Pero no fueron esas gestas por

las que se le recuerde, sino por su
política interna. Le tocó enfren
tar el shock petrolero de 1973 que
cambió todo, cuando el mundo
entró en crisis. Una política eco
nómica populista de poco control
del gasto lo condujo a una crisis
que duró décadas, y meses antes
de terminar su sexenio enfrentó
procesos de desestabilización,
con mucho temor a un golpe de
Estado, de alguna medida insti
gado por la embajada de Estados
Unidos.

Todavía hoy se recuerda con
odio su política económica. Otros
sienten lo mismo, pero por dife
rentes razones. Perseguido por el
gobierno de Vicente Fox acusado
de genocidio, fue el primer presi
dente citado a declarar. El proceso
arrancó en 2002 y, luego de cua
tro años, fue detenido, aunque
por razones de salud cumplió con
arraigo domiciliario. En 2009, un
juez federal decretó su libertad
absoluta y lo exoneraron de la ma
tanza de Tlatelolco.
Las acusaciones siguieron a

Echeverría toda su vida, así como
la imagen de un populista que
llevó a la ruina económica a Mé
xico. Paradójicamente, su gestión
y su fama pública sentaron las
bases para la larga transición de
mocrática mexicana que 42 años
después llevaron a la Presidencia
a un líder social que, sin su soli
dez ideológica, quiere recrear el
mundo que en 1970 ya no existía,
para caminar al futuro.
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Esencia
Después de las guerras

civiles que llamamos
Revolución mexicana,

y del intento infructuoso de
los Sonorenses de construir un
país de pequeños capitalistas,
el régimen del siglo 20 mexi
cano se conformó como un gran
pacto entre los supervivientes
de las luchas armadas, los mo
vimientos sociales que fueron
utilizados para desplazar a los
Sonorenses y, a partir de 1946,
un grupo de prestanombres y
de socios encargados de nego
cios que después conoceríamos
como los grandes empresarios
nacionales.

A pesar de que la Revolución
vino del norte, los ganadores,
los supervivientes, fueron del
sur. Cárdenas, Avila Camacho,
Garrido Canabal, Tejeda, Figue
roa y Bolaños eran los hombres
fuertes de Michoacán, Puebla,
Tabasco, Veracruz, Guerrero
y Oaxaca. Al norte, los grupos

locales fueron dejados en paz;
en la península, la disputa con
tinuó por un tiempo. Pero el
núcleo nacional estaba contro
lado por los supervivientes y sus
socios.
La economía nacional se con

centró en esa región, y espe
cialmente en la capital, hacia
la cual se movía todo: recur
sos, capital y personas. Por 25
años, ese núcleo parasitario
fue exitoso a costa del resto
del país, a través de mecanis
mos de captura de rentas vía
los empresarioscompadres, los
sindicatos, y la política fiscal. En
1971, con el cambio del entorno
financiero global, y frente a una
explosión demográfica conver
tida en alud en dirección a la
Ciudad de México, se rompió el
Estado estable. Desde el núcleo,
se atacó a Nuevo León, Sonora,
San Luis Potosí y Yucatán. Em
pezaron los rumores de golpe
de Estado. Ya murió, por fin, el

responsable de ese tiempo.
La llegada de López Porti

llo en 1976 pareció calmar las
aguas. Llegó cargado de dinero,
o más bien, de petróleo. Era
clasemediero, descendiente or
gulloso de españoles, artista y
deportista en su propia opinión.
Era Don Q, Quetzalcóad. Pero
falló, mantuvo el equipo de su
predecesor, y su fracaso fue
estrepitoso. Llegó entonces el
momento de definir una nueva
ruta para México.
Ésa es la disputa por la nación

en la que llevamos 40 años. Un
grupo cree que el gran fracaso
de Echeverría y López Porti
llo, que no es sino el fracaso del
pacto cardenista, se debió a un
complot internacional, y que es
ése el camino que México debe
seguir. Abandonaron el partido
en 1986, quedaron cerca del
triunfo en 1988, reemplazaron
cabeza en 2006, y finalmente
regresaron al poder en 2018.
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El otro grupo cree que el
pacto cardenista impidió el
desarrollo de México, fomentó
la dependencia al gasto social
asistencial, evitó el avance de la
ciudadanía, y es esencialmente
un sistema de captura de ren
tas a favor de los empresarios
compadres y de los sindicatos
(y desde los años 70, de "grupos
sociales"). Pero no tenía fuerza
suficiente para plantear un ca
mino diferente con claridad,
y tuvo que hacerlo en etapas:
sobrevivir en los 80, abrir el país
en los 90, ampliar la coalición al

inicio del siglo 21, y finalmente
ofrecer un pacto diferente: el
Pacto por México.
Las reformas que ese pacto

promovió daban fin al sistema
de captura de rentas, y por ello
la reacción fue tan violenta. Em
presarioscompadres, sindica
tos y "grupos sociales" dieron la
espalda al partido y se lanzaron
a promover el regreso del pacto
cardenista. Tuvieron éxito. Su
triunfo en 2018 fue espectacu
lar, en términos democráticos.
Pero medido en un ciclo histó
rico más amplio, mostró cuánto

se ha reducido su fuerza. Ya no
es la inmensidad que tuvo Lá
zaro Cárdenas en sus manos, y
hoy ni siquiera llega a la mitad
de las voluntades ciudadanas.

La elección de 2024 se juega
en esos términos. Por eso se
trata de dos coaliciones, y no de
partidos. Es un capítulo más de
la disputa por la nación. Decidi
remos si queremos regresar al
pacto cardenista, de captura de
rentas enmascaradas en una na
rrativa izquierdista, o si quere
mos apostar por la visión global
del Pacto por México. Sigo con
el tema.
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ZANCOS Poco a

poco, sin estriden
cias ni confronta
ción, Ricardo Mon
real va poniendo las
Cimientos de su po
sible candidatura a

la presidencia, qi®
podría ser bajo los
colores de Morena,
perq advirtió, de
ninguna manera ai
el partido ins|tf eft
apal su abande

rado para la presH
dencial del 2024

bajo el método de
encuesta . Ántésya
lo había ¡esbozado,
pero ahora Monreal
e® claro y contun
dente: "para que no
haya dudas lo men
ciono desde aho
ra. No tiene sentido
participar si el partir'
R if«M Jefinir
candidato víqen

1 ¡ porque no
vq a;.$gridet®ííáf¡
ccfi no nos |i>re$t§
mos para ningüna
farsa';
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Inflación
Es un impuesto y es expropiato

rio. Es el único que, a diferencia
de otros como el ISR o IVA, no re
quiere aprobación por parte del
poder legislativo. Es muy sencillo

de aplicar y también de recaudar. Es el que
mayores distorsiones genera. Y, finalmente,
de todos los posibles impuestos, es el más
regresivo.

El INEGI reportó que en ¡unió la tasa de
inflación anual fue de 7.99%, siendo este el
nivel más elevado en los últimos 21 años; so
lo en el mes de ¡unió de este año, el aumento
del índice de precios fue de 0.84 por ciento.
Y el público empieza a enfurecer al ver que
la pérdida en el poder adquisitivo de su te
nencia monetaria y de su ingreso se ha ace
lerado en los últimos meses.

¿Es mucho una inflación mensual de
0.84%? No, si la comparamos con episo
dios inflacionarios en otros países y en Mé
xico. Tenemos, por ejemplo, las hiperinfla
ciones europeas (para que se den una idea
de las magnitudes los siguientes datos se re
fieren a la máxima inflación alcanzada en

un solo mes; sí, es el aumento mensual). Aus
tria, agosto de 1922, 134%; Alemania, oc
tubre de 1923, 32,400%; Grecia, noviem
bre de 1944, 85,500,000%; Hungría, julio
de 1946,41,900,000,000,000,000%. Re
gresando a México, la mayor tasa mensual
de inflación (desde que se calcula el INPC)
fue en enero de 1988 cuando solo en ese
mes, la inflación fue de 15.7 por ciento. Así

que, comparada, 0.84% no parece mucho.
¿Porqué la furia?

Primero porque la inflación es el mecanis
mo mediante el cual quienes pueden crear
dinero (el Estado a través del banco central y
los bancos comerciales) se apropian de una
parte de la riqueza de los individuos. La in
flación es por lo tanto un impuesto expropia
torio, uno que violenta los derechos privados
de propiedad.

También hay que enfurecer porque la in
flación distorsiona los precios relativos en
la economía, los cuales dejan de reflejar la
escasez relativa de bienes y de factores de
producción; en consecuencia, distorsiona la
asignación de recursos y las decisiones fa
miliares sobre cómo asignar el ingreso entre
los bienes que consumen. Esta distorsión en
la asignación de recursos reduce el nivel de
bienestar de la sociedad.
Otra razón para enfurecer es que la infla

ción genera un proceso de desintermedia
ción financiera además de que al ampliar la
brecha entre las tasas reales de interés que
se pagan sobre el ahorro y las que se cobran
por el crédito ¡a propósito, así es como los
bancos se apropian de una parte del impues
to inflacionario), se acortan los plazos de
ahorro financiero y de utilización de finan
ciamiento por parte del gobierno y de las em
presas. Eso cuesta porque se traduce en me
nores recursos para el financiamiento de la
inversión y en una menor inversión y un me
nor crecimiento económico.

Y también hay que enfurecer porque la
inflación es el fenómeno más regresivo que
existe, el que daña relativamente más a las
familias de menores ingresos. Son los más
pobres quienes, como proporción de su in
greso, mantienen una mayor cantidad de di
nero en efectivo por lo que el impuesto infla
cionario es más gravoso para ellos. Además,
si llegaran a ahorraren el sistema financiero
las tasas reales de interés que les pagarían
sobre esa parte de su riqueza es negativa (ya
no se diga si ahorran en "tandas"; la tasa im
plícita real de interés sería todavía más nega
tiva). Finalmente, dado que los más pobres
gastan una mayor proporción de su ingreso
en alimentos, la inflación los daña relativa
mente más (para junio de este año el IMCO
calculó que mientras la inflación general fue
de 7.99% dado que el aumento anual en el
precio de alimentos y bebidas fue de 13.6%,
la tasa de inflación para el decil más pobre
fue de 9.78% mientras que para el decil de
ingresos más altos fue de 7.92%).

Estamos todavía muy lejos de volver a vi
vir la inflación que experimentamos durante
la docena trágica de Echeverría y López Por
tillo y sus negativas secuelas durante la déca
da de los 80, pero no por ello deja de ser im
perativo que el Banco de México actúe con
mayor contundencia para disminuir rápida
mente la inflación porque arriba del 5% ad
quiere vida propia (sembrar un poquito más
de maíz y frijol como propone el presidente
no pasa de ser una tontería más).
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El Aeropuerto
Internacional de la
Ciudad de México,
un herradero
Kl piloto aviador de la Marina Armada de
México, Carlos Yelázquez liscareiío, nue
vo administrador del A1CM, tiene el reto de
normalizar la situación. Vicealmirante, tam
poco es ningún mérito hacerlo mejor que el
ingeniero Moran. Los usuarios esperamos
buenos resultados y pronto.
En la crónica de una muerte anuncia

da, finalmente el miércoles 7 de junio
fue anunciado el cambio de adminis

trador del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM), el

funcionario más incompetente de la 4T fue re
levado después de una caótica gestión que tan
solo duró seis meses.

Si hay un culpable de la enredada situación
del sector aeronáutico en México, no lo busque
más, es el defenestrado Carlos Morán Moguel,
ex subsecretario de comunicaciones.

Convenció a Andrés Manuel López Obra
dor de cancelar el AICM en Texcoco y hacer un
sistema de aeropuertos que comprende Santa
Lucía, Ciudad de México y Toluca, seis meses
después, el experto aeronáutico no pudo hacer
que funcionaran.
Durante la gestión del Carlos Morán Mo

guel, una persona soberbia que quería mane
jar el aeropuerto como en el siglo pasado cuan
do fue director de aeronáutica civil.
En el AICM hubo de todo: cancelación de

vuelos, aterrizajes fallidos, reventa de síots, re

traso de más de una hora para recoger male
tas, licitaciones amañadas, quitó al servicio de
Uber, retrasos en los trámites de migración y
aduanas, bueno, hasta a los perros callejeros
que vivían en la Terminal 2 persiguió. Toda una
ficha el ingeniero Morán.
Se peleó con los usuarios, taxistas, provee

dores, líneas aéreas, contralores aéreos, per
sonal de limpieza, concesionarios, una verda
dera calamidad el ing. Morán. Nadie lo va a
extrañar en el AICM.
El piloto aviador de la Marina Armada de

México, Carlos Velázquez Tiscareño, nuevo
administrador del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México tiene el reto de normali
zar la situación. Vicealmirante, tampoco es nin
gún mérito hacerlo mejor que el ingeniero Mo
rán. Los usuarios esperamos buenos resultados
y pronto.

Los mal pensados afirman que el plan del in
útil del ing. Morán era estirar la liga para que
todos nos mudemos al aeropuerto Felipe Ánge
lessu legado para México, su servidory ami
go testigo de dos aterrizajes fallidos en dos me
ses, con mucho gusto compro boletos de donde
me indique el inge, el problema que dicho aero
puerto tiene seis vuelos a tres destinos.
En fin, esperemos que pronto se normalicen

las operaciones del AICM, millones de usua
rios fifísy conservadores que no votamos por
la cancelación del aeropuerto de Texcoco se lo
vamos a agradecer. Hasta la próxima.
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Mexicanos en Madrid
Van y vienen por los barrios de Salamanca, Uni

versidad y Arguelles, en el céntrico Chamberí,
uno de los distritos más aristocráticos de Ma

drid. Pocos llegaron para cumplir con la cuaren
tena; la mayoría, por objeciones políticas hacia

la Cuarta Transformación.

Se trataba de pasar una temporada larga. ¿Un sexenio?
A diferencia de los empresarios del Bajío y del norte del
país, que transitan entre Miami y Nueva York, los decisión
makers autoexiliados en Europa tienen raíces en la Penínsu
la ibérica, por lo que pudieron comprar boletos solo de ¡da.
Ya vendrán tiempos mejores en México, confían.

Desde hace muchos años, el financiero Alien de Jesús
Sangi nesKrause ha tenido una vida discreta, aunque la
dimensión de sus inversiones —compró el mítico hotel Villa
Magna — y su amistad con el Rey emérito Juan Carlos I lo
pusieron recientemente en el radar de los medios españo
les. Carlos Slim era el otro referente mexicano. Y más recien
temente, María Asunción Aramburuzabala.

La clase media y alta mexicana son blanco de las inmo
biliarias españolas, que venden pisos cuyo valor oscila en
tre los 500,000 euros y un millón en esos barrios y otros
comoTrafalgar, Arapies, Almagro, Ríos Rosas y Valle Her
moso, en el centro de Madrid. Desde el final del confina
miento es constante la presencia de familias mexicanas.
Y notoria, en los restaurantes de la zona. En los recién

aperturados, como Q87 o Mañero, al que muchos acuden
con la esperanza de encontrar al expresidente Carlos Sais
ñas de Gorfa i Pero cotidianamente acuden al Puntarena,
la sucursal madrileña del restaurante insignia del emporio
gastronómico erigido por Federico Rigoletti, en la Casa Mé
xico en España.

El inmueble, de 2,700 metros cuadrados, fue construido
hace un siglo por el arquitecto Luis Bellido y fue cedido por
el ayuntamiento de Madrid a la embajada de México en
España. Su remodelación corrió a cargo de la Fundación
Casa de México, que preside Valentín Diez Morado, que

hace cuatro años firmó un convenio para gestionar y admi
nistrar sus distintos espacios, por una década, con la Secre
taría de Relaciones Exteriores.

Dos meses antes de que finalizara el sexenio de Enrique
Peña Nieto fue inaugurado el recinto por el empresario y el
entonces canciller, Luis Videgaray. Su administración que
dó a cargo de Ximena Coraza Campo, quien se ha dedica
do a la promoción de un intenso programa de actividades
artísticas y culturales, además de la promoción del inter
cambio económico entre las dos naciones.

Xena Caraza es nuera de Claudio X. González y a través
de las redes sociales y una intensa gestión de actividades
académicas y culturales se ha colocado en el centro de la
comunidad mexicana residente en España. Y más, de las
inversiones inmobiliarias en los céntricos barrios de la capi
tal española. En los últimos años, además de dirigir la Ca
sa México, ha participado, como consejera independiente,
en Realia, la empresa con la que Carlos Slim incursionó en
el mercado inmobiliario de Madrid. El equipo de Slim en
Madrid integra a Gerardo Kuri Kauffman y Carlos Jarque.

Efectos secundarios
INDICIOS. Con reportes desactualizados y fuentes enreve
sadas, las primeras versiones sobre los negocios de Enrique
Peña Nieto fueron rápidamente descartadas: en PlastiEsté
ril, el político mexiquense desinvirtió hace casi tres décadas.
Justamente otro negocio familiar atrajo la atención de la Uni
dad de Inteligencia Financiera: la Impulsora Agrícola La La
guna, una comercializadora de granos que dirige Arturo,
hermando del expresidente priista. Las pesquisas sobre sus
operaciones financieras se extenderían a otras "personas de
interés", como Maribel Barroso, exintegrante del staff de Los
Pinos y quien junto a su esposo, Luis Alfonso Rodríguez, y el
empresario Héctor Alfonso MacciseYitani habría diseñaron
una trama para hacer transferencias de dinero de México a
Madrid, vía Houston. Una de las empresas investigadas es
Buganvilia Servicios Empresariales, establecida en España.
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El de Echeverría,
triste final de un
autoritario criminal
Murió Luis Echeverría, quien gobernó a

México del 1 de diciembre de 1970
al 30 de noviembre de 1976. En ene

ro cumplió 100 años y desde que de
jó la presidencia hace casi 46 años vi

vió disfrutando su mal habida fortuna y soportando el
desprecio de quienes vivimos o recordamos su autorita
rismo y populismo que costaron muchas vidas y causa
ron daños a la economía nacional que aún hoy segui
mos padeciendo.
Mucho se ha escrito y dicho sobre su responsabili

dad, ¡unto con la de su entonces ¡efe, Gustavo Díaz Or
daz, de la matanza de entre 300 y 400 personas el 2
de octubre de 1 968 en la Plaza de las Tres Culturas.

También sobre la orden que dio para reprimir una ma
nifestación de estudiantes el 10 de ¡unió de 1971, en
la que hoy se recuerda como la Matanza del Jueves
de Corpus, donde se estima que murieron unas 225
personas.
Menos se ha comentado sobre la Guerra Sucia que

su gobierno libró contra quienes pertenecían a diversos
movimientos políticos y sociales armados que se opo
nían al Estado. Poco se sabe de cuántas víctimas deja
ron sus decisiones y las de su antecesor debido a que
los gobiernos priistas que tuvo México hasta el 2000
ocultaron o desaparecieron los datos de cómo a partir
de 1964 los gobiernos priistas, usando a las fuerzas ar
madas y policiacas reprimieron, desaparecieron y ma
taron a quién sabe cuántos disidentes pertenecientes a
casi una treintena de grupos guerrilleros.

El número de desaparecidos y muertos tal vez nunca
se conozca, pero según la fuente que se consulte va de
374 a 1,500 y es factible que sea mucho mayor.
Pero Echeverría no solo es responsable de las accio

nes represivas y criminales que supuestamente cometió

siendo secretario de Gobernación y presidente. Tam
bién fue cómplice de las que se cometieron de 1958
a 1964, durante el gobierno de Adolfo López Mateos,
en el que fue subsecretario de Gobernación. Entre ellas:
contra los estudiantes del Instituto Politécnico Nacional,
los normalistas de la Ciudad de México y el Sindicato
de Ferrocarrileros por medio del despido de 9,000 tra
bajadores, el arresto de 3,039 y el encarcelamiento de
68 de ellos, entre ellos, los líderes sindicales Demetrio
Vallejo y Valentín Campa y el pintor David Alfaro Siquei
ros. En 1960 decenas de personas murieron y centenas
quedaron heridas en Guerrero al ser agredidas a bala
zos por soldados y policías cuando se manifestaban en
contra de autoridades estatales y federales.

Pese a sus crímenes, el PRI nunca lo expulsó de sus
filas.

Ningún dirigente priista acudió al velorio de su cuer
po y en la cuenta de Twitter @PRI_Nacional solo se lee:
"Lamentamos el sensible fallecimiento del Expresidente
de México, Luis Echeverría Álvarez. Nuestras más sen
tidas condolencias a familiares y amigos. Descanse en
paz". El presidente nacional priista, Alejandro Moreno,
ni mencionó el asunto.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, que
militó en el PRI de 1 976 a 1 988, envió este tuit: "En
nombre del Gobierno de México envío un respetuoso
pésame a los familiares y amigos del licenciado Luis
Echeverría Álvarez, presidente de México durante el se
xenio de 1970 a 1976".

El de Echeverría fue un final triste, digno de un gober
nante que abuso de su poder. Igual al que fue y será el
final de muchos de los que gobernaron a México antes
y después de él.

Si fio web: ruizhealytimes.com
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy

Fecha: 11/07/2022

Página: 48

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ruiz Healy

Costo: 196,535

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Rayuela
Si en dos años Bonilla

dejó Baja California
como está, ¿qué habría
sucedido de permanecer
en la gubematura los
cinco que pretendía?
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APRENDER A MORIR

Persiste la otra

pandemia
HERNÁN GONZÁLEZ G.
Autoridades y me

dios de comunicación
fomentan, a diario, el

miedo a la enfermedad, la vejez
y la muerte, en lugar de promo
ver, también a diario, modelos
útiles de salud y opciones para
preservarla, no un combate
demagogo a la enfermedad,
que suele ser efecto y no causa.
Esta obsesión por evitar a La
Puntual como si no fuera parte
de la vida, desemboca en un
vitalismo tan ofuscado como
lucrativo para una minoría, en
perjuicio, como siempre, de las
mayorías.

ROBERTO OLIVERA, MÉDI
CO salvavidas a domicilio, com
parte la siguiente reflexión:
"Junto con la infección por el
virus SARSCov2 o Covid, apa
reció otra especie de virus que
ha infectado a todo el mundo y
para la que no hay medicamen
to que funcione. Se convirtió
en enfermedad crónica, con
síntomas variados, aveces muy
graves. Muchas ocasiones afec
tó el sistema inmune y permitió
que el covid diera síntomas
más graves que produjeran
complicaciones mortales. Evo
lucionó, a la par del covid, a una
pandemia que afecta, sin que la
gente lo reconozca, más que la
del covid".
"ESTA PANDEMIA HA afec
tado la economía, las relaciones

personales, laborales, escolares
y familiares. El tratamiento
está al alcance de todos, no
tiene costo económico, no daña
a las personas y no tiene efectos
secundarios negativos. Esta es
pecie de virus se llama MIEDO.
El tratamiento se llama fe. Las
personas que directamente nos
tendrían que ayudar, científicos,
médicos, sacerdotes, pastores,
etcétera, también se infectaron
y fueron invadidos del miedo.
Y si lo tienen, cómo podrían
compartir confianza y tranquili
dad a sus pacientes y feligreses.
Ahora, si el médico no tiene
fe, cómo puede prescribir me
dicamentos que ayudarían al
paciente a evitar complicacio
nes por covid. Curiosamente,
enfermos que se recuperaron,
sin o con mínimas secuelas, no
perdieron el miedo y siguen
sufriendo los estragos de éste.
Creo que es oportuno recordar
el salmo de David: 'El Señor es
mi pastor, nada me faltará. En
lugares de verdes pastos me ha
ce descansar; junto a aguas de
reposo me conduce. Él restaura
mi alma; me guía por senderos
de justicia por amor de su nom
bre. Aunque pase por el valle de
sombra de muerte, no temeré
mal alguno, porque tú estás
conmigo; tu vara y tu cayado
me infunden aliento...' Quien no
aprende a vivir, teme morir".
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Echeverría: soledad funeraria //
Historial indefendible // Alito: regreso
sin gloría //Iglesia ya en campaña
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA SOLEDAD FUNERARIA de Luis
Echeverría Álvarez (LEA) fue una
confirmación del incriminatorio
aislamiento político y social que vivió
luego de que dejó la presidencia de

México en 1976 y un adelanto categórico del
juicio histórico correspondiente a la demago
gia, el falso izquierdismo, la represión, la crisis
económica y la corrupción que caracterizaron
a su administración iniciada en 1970.

NADIE DE RENOMBRE pidió ni mucho menos
reclamó honores para Echeverría, ni los insti
tucionales que se han suministrado a ex presi
dentes fallecidos (el presidente López Obrador
cumplió mediante un mínimo mensaje sobrio, de
protocolo) ni los partidistas y sociales que, si aca
so, le fueron prodigados con gotero por contados
personajes, meros habitantes ya intrascendentes
de la nostalgia de élite. El historial de Echeverría
es indefendible, ajeno a cualquier tentativa sen
sata y honesta de homenaje o panegírico.

POR CIERTO, EN su atribulada búsqueda de
retazos que les permitan armar algo parecido
a una narrativa eficaz, una argumentación
sostenible, algunos de los opositores a López
Obrador se aferraron a equiparar el echeve
rrismo con el obradorismo, sin mayor contexto
histórico ni honestidad intelectual.

UNA FLAQUEZA EVIDENTE de tal "análi
sis" radica en que esos anti4T están actual
mente aliados con el Partido Revolucionario
Institucional. Es decir, son los herederos de
esas prácticas del tricolor y corresponsables
de las maniobras que buscan devolverle poder
a esa formación antaño hegemónica. Junto a
ellos se mueven actualmente Alejandro Mo

reno, Enrique de la Madrid, Porfirio Muñoz
Ledo, Rubén Moreira y Augusto Gómez Villa
nueva, por citar algunos ejemplos.

ALGUNOS PUNTOS A considerar: Echeve
rría fue un burócrata designado a dedo desde
el poder sangriento de Gustavo Díaz Ordaz,
mientras AMLO proviene de un movimiento
social que dos veces sufrió fraude electoral
(2006, con Calderón; 2012, con Peña Nieto).
LEA fue un represor por sistema, acusado de

genocidio, mientras AMLO hace disparejos
esfuerzos por castigar esas y otras represiones,
sin crear nuevas desde el Estado. LEA fue
sostenido por los medios chayoteros, la intelec
tualidad bajo menú, el corporativismo político
(CTM, CNC y "sector popular") y las fuerzas
militares abiertamente represivas...

ESE PRI, REPRESENTADO en su aislamiento
por el cuerpo de Echeverría, está en un proceso
de deterioro extremo con Alejandro Moreno,
autodenominado Alito, quien cumplió en el ex
tranjero una agenda de simulación tragicómica.
Discursos ante sillerías vacías, retórica grandi
locuente frente a la nada, libreto de victimismo
que se deshace ante su realidad delictiva, la au
diograbada y la documentada en papel.

REGRESÓ ALITO A México con la guillotina
judicial encima pero, también, con un insólito
regalo de la llamada 4T, al anunciarse desde
una cuenta del gobierno federal la formaliza
ción de investigaciones de la Fiscalía General
de la República, órgano este técnicamente
autónomo, cuyas decisiones y resoluciones no
deberían ser adelantadas por el Poder Ejecuti
vo Federal. Con tal regalo, Alito podrá invocar
violaciones al debido proceso.
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ENRIQUE PEÑA NIETO, otro de los persona
jes de este episodio de posible recomposición
de las relaciones PRIMorena, estudia mien
tras tanto las implicaciones del anuncio hecho
por Pablo Gómez respecto a indagaciones
familiares del poder tricolor recién pasado.
Distintas piezas del rompecabezas estado de
MéxicoCoahuila en 2023 y sucesión presiden
cial 2024 están a la vista, en un rejuego que
implicaría reconciliación o ruptura.

LA VERDADERA OPOSICIÓN al obradoris

mo habría estado, en todo caso, en misa. A con
vocatoria de la jerarquía católica se produjeron
a lo largo y ancho del país actos religiosos para
recordar a los sacerdotes jesuítas asesinados en
1 a Sierra Tar ahumar a y par a promover "la paz"
que el actual gobierno, señalan, no provee.

Y, MIENTRAS RICARDO Monreal se ha
organizado un acto torero en el que colocó
banderillas a futuro, al convocar a seguir lu
chando en Morena "hasta el límite de nuestra
dignidad". ¡Hasta mañana!
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Una historia setentera #Llama ¡a esposa del
Presidente // El riesgo que despierta la simpatía
ORTIZ TEJEDA

ESE MARTES ll de septiembre de
1973 llegué a mi oficina en los Estu
dios Churubusco a media mañana.
Regresaba de Cuernavaca, donde
había pasado el fin de semana, tuve

un encuentro que emocionalmente me había
estrujado. Mi estado de ánimo no era preci
samente sereno. Al llegar a la oficina a firmar
unos documentos urgentes mi intención era
suspender una comida e irme a casa.

MARCELA, MI SECRETARIA, al oír que
llegaba salió al corredor del Centro de Pro
ducción de Cortometraje (que recién yo había
fundado) y me urgió a terminar de entrar
y, cerrando la puerta, me dijo con alarma y
urgencia: la señora Echeverría le ha llamado
tres veces, que se comunique con ella de in
mediato. Aquí dejó este teléfono directo, ella
le contestará personalmente. Me encerré en
mi despacho y marqué. El timbre sonó una
sola vez y alguien levantó el auricular. En los
instantes que pasaron antes de oír la voz que
me contestara, escuché algo como un sollozo,
como un ruido gutural necesario para aclarar
la garganta y poder hablar. Luego de esos se
gundos de tensión, por fin una voz que con no
toria dificultad articulaba las palabras, tan sólo
dijo: "habla María Esther. ¿Quién llama? Soy
Carlos, señora, contesté. "Carlos, Carlos ¿no
estás enterado? Sin esperar respuesta, agregó,
acaban de asesinar al presidente". Sentí que no
podía respirar y me desplomé en el sillón. A mí
sí, no me salieron palabras, si acaso un quejido.
Yo estaba convencido que doña María Esther
se refería a su esposo, al presidente mexicano.
La señora continuó con voz totalmente entre
cortada: "afortunadamente la Tencha e Isabel,
su hija, están vivas. Ya Echeverría dio instruc
ciones al embajador Martínez Corbalápara
que negocie con los militares la salida de ellas
y unas cuantas personas más". La interrumpí
y, como si no entendiera la gravedad de lo que
relataba, le solicité encarecidamente que me
consiguiera irme a Chile y llegar en ese avión
acompañado de un camarógrafo. "Déjame ver
si es posible me dijo, pero sé que Chile cerró
sus fronteras y nadie puede salir ni entrar. Da

me el teléfono donde vayas a estar y te llamo".
A eso de las 2 de la tarde se comunicó conmigo:
"Imposible. Hace unos momentos salió ya el
avión, después de convenir infinidad de requi
sitos: absolutamente a nadie se le permitirá to
car tierra. Se abrirán las puertas sólo para que
suban los chilenos autorizados a salir. Nuestra
gente se encargará de subir un mínimo equi
paje, el de mano se revisará rigurosamente.
Se reabastecerán de combustible en Perú, el
regreso es inmediato". Señoracontesté, voy
a iniciar mis gestiones no oficiales, para ver
qué consigo.

AI, DÍA SIGUIENTE me pidió que la fuera
a ver. Me recibió de inmediato y me dijo con
teniendo una notoria emoción. "Te diré lo
que le diría a uno de mis hijos: ni te aliento a
que vayas ni te pido que no lo hagas. Pero te
ruego no corras riesgos innecesarios. Ante
cualquier emergencia refugíate en la embaja
da. Echeverría va a hablar con el embajador".
Ya salía cuando un ayudante del Presidente
me detuvo y me hizo saber que el licenciado
Echeverría me llamaba. Me recibió de pie y de
inmediato me dijo: "María Esther me platicó
ya tu decisión de tratar de entrar a Chile. Te
quiero pedir dos cosas: la primera es que no te
exaltes ni pierdas el control de tus emociones.
Sé que cuando nos visitó el presidente Allende
anduviste con él para todos lados e hicieron
buena amistad. Esconde tus sentimientos y
no dejes que se te note de qué lado están tus
afectos y tus convicciones. Háblame el día que
regreses".

NO ES EL momento de relatar lo acontecido
en esa azarosa aventura: las maniobras para
entrar y salir, el entierro de Pablo Neruda o
conseguir, siendo los principales sospechosos,
la entrevista exclusiva con Pinochet. Ahora se
trata tan sólo de un boceto, una instantánea
del presidente recién fallecido. No quiero dejar
en el aire cuestiones que pienso son importan
tes para compartir otro aspecto de la vida de
esta persona. En la próxima columneta trataré
con la mayor objetividad de exponer mi opi
nión sobre mexicano tan controvertido.

@ortiztejeda
ortiz_ tejeda@hotmail. corrí
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EL presidente chileno Salvador Allende, en México en diciembre de 1972 bajo el auspicio
una gráfica de archivo. El mandatario visitó de Luis Echeverría. Foto Ap
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Casi 70 al Edomex
Con la novedad de que la falta de acuerdos entre aspirantes de Morena, para elegir a un
abanderado de unidad a la gubernatura del Estado de México, provocó un vendaval de
registros en la encuesta de la que resultará seleccionado el abanderado guinda. Y no,
no eran sólo Delñna Gómez, Horacio Duarte, Higinio Martínez, Fernando Vilchis y
Pedro Zenteno. En total fueron 67 los políticos que se apuntaron a la medición. Con lo
anterior, según los conocedores del proceso interno, se anticipan dos cosas: primero, que
el morenismo mexiquense está más que atomizado, y segundo, que quien gane tendrá
que ser muy hábil para aplicar la operación cicatriz, corriendo el riesgo de perder mucho
del poder que tendrá que compartir para sumar apoyos. Uf.

"Corcholatas" poblarías
Y ya que hablamos de "corcholatas", en donde andan muy desatadas es en Puebla, a raíz
de que el gobernador Miguel Barbosa dio el banderazo de salida para la sucesión. El
primero en levantar la mano fue el senador Alejandro Armenta, quien para más señas
fue contrincante interno de Barbosa en el 2019. Otro que también se frota las manos
es el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier. Pero estos dos
políticos tienen algo en común: ninguno de los dos es el favorito del actual gobernador,
cuyo corazoncito está o con el líder del Congreso local, Salomón Céspedes, o con la
secretaria de Economía, Olivia Salomón. Aún no se sabe con precisión quién será el
delfín de Barbosa. Lo que a todo mundo le queda claro hasta ahora es que, a quien me
nos desearía el mandatario ocupando su silla es a Ignacio Mier, a quien ya le ha dado
varios zapes de forma indirecta.

Correcta decisión en el IMSS
Y fue el Instituto Mexicano del Seguro Social, a cargo de Zoé Robledo, el que tomó la
decisión de atender el reclamo de la derechohabiente Vanessa Dib, además de aceptar,
el pasado 7 de julio, la recomendación que, por ese caso, registrado en 2018, emitió la Co
misión Nacional de los Derechos Huma nos. Con ello, la paciente, a quien le amputaron
las piernas por una mala praxis médica, podrá tener una reparación integral del daño,
rubro en el que se consideran: pago de la compensación económica; atención médica
y psicológica y/o psiquiátrica que sea necesaria; dotación de prótesis y de dispositivos
que permitan su desplazamiento; acceso a programas sociales que le otorguen oportu
nidades de desarrollo; becas para sus hijos, además de colaboración del Instituto con el
Órgano Interno de Control en el trámite y seguimiento de la denuncia administrativa
que presente la CNDH.
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Tres días de gira en Chiapas
Pues resulta que no fue uno ni dos, sino tres los días que duró la gira del Presidente por
Chiapas, algo que da cuenta, nos comentan, de la proximidad que el mandatario tiene
hacia la población y el gobierno de la entidad que encabeza Rutílio Escandón. El fin
de semana ambos atestiguaron el arranque de operaciones de 14 sucursales del Banco
del Bienestar, en las cuales los beneficiarios de programas sociales podrán cobrar sus
pensiones y apoyos. Ayer, por lo pronto, se inauguró la sucursal en el ejido Revolución
Mexicana, municipio de Villa Corzo. Nos cuentan que Escandón Cadenas aprovechó
para desearle éxito al Presidente en la reunión que habrá de sostener mañana con el
mandatario estadounidense, Joe Biden. En tanto que López Obrador refrendó que se
guirá el trabajo conjunto con el gobernador. "Rutílio es parte de nuestro movimiento, por
eso estamos avanzando y seguiremos juntos transformando a México", refirió.

Cese fulminante
Apenas la semana pasada se supo que en la alcaldía Miguel Hidalgo fueron destituidos
dos funcionarios por participar en presuntos actos de corrupción. Lo relevante del caso,
nos hacen ver, es que fue el propio alcalde, Mauricio Tabe, quien instruyó el cese inme
diato y no sólo eso, sino también dar vista al Órgano Interno de Control de la demarca
ción para que se lleve a cabo la indagatoria que corresponda. Nos dicen que la decisión
manda el mensaje a todos los que laboran en esa alcaldía de que la corrupción no se
tolerará, sobre todo a aquellos que anden buscando pasarse de listos con empresarios
y vecinos en general. Entre los propios vecinos cayó bien la decisión, nos comentan.

Monreal: músculo y mensaje
Ayer, el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, mostró el músculo al
reunir a cerca de mil 500 personas en la Plaza de Toros Arroyo de la Ciudad de México.
Pero más allá de la cumbia y el rap que fueron compuestos en su honor, nos recomien
dan echarle ojo a su discurso, como cuando dice que participará en el proceso interno
de Morena "hasta el límite de la dignidad". Entre líneas, Monreal dejó entrever que no
aceptará la encuesta como método de selección del candidato presidencial. Planteó la
elección abierta, lo que ni en sueños será aceptado por las cúpulas guindas. Hay quienes
leen en el evento de ayer un mensaje en el sentido de que Monreal estará en la boleta
de una u otra forma. Sus operadores están muy activos, como el exjefe delegacional en
Cuauhtémoc Néstor Núñez, quien le organizó la cargada de ayer, nos señalan.
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Si va a viajar, tenga cuidado
dónde compra los servi

cios turísticos, porque cada
día hay más fraudes en la ven
ta de viajes.

Decenas de adolescentes ahorraron du

rante un tiempo para hacer el tan esperado
recorrido por Europa al terminar sus estudios
en preparatoria.

Por la pandemia, los estudiantes tuvieron
que posponer su viaje hasta este verano, in
cluso aquellos que ya lo habían pagado.

Hay denuncias de que en Europa hay
más de 580 jóvenes mexicanos entre 18
y 22 años que compraron su viaje con una
agencia llamada Voiash. Al llegar a su desti
no se toparon con que sus reservaciones no
existían.

Por ejemplo, en un hotel de Madrid, la
agencia solamente pagó 27 cuartos, pero re
sulta que, para la cantidad de viajes vendidos,
casi 600, se requieren muchos más cuartos.
En las reservaciones de los hoteles no espe
cifican el nombre del estudiante, sino el de
la agencia, por lo cual decenas de viajeros se
están quedando sin lugar dónde dormir.

Así sucedió en Pamplona, en Barcelona, y
los padres de familia detectaron que el hotel
que se les vendió para albergarlos en Floren
cia no está disponible, porque se encuentra
en remodelación hasta febrero del 2023.

Para los traslados es lo mismo, resulta que,
en casi todos los casos, no existen los itine
rarios de los trenes que se vendieron. En la
agencia de viajes, durante días nadie contestó
el teléfono. Finalmente, una madre de familia
se puso en contacto con ellos y le dijeron que
se habían hecho las reservaciones, pero no se
habían podido pagar por "falta de flujo", que
las volvieran a pagar y que habría un reembol
so. Ese dinero ya lo habían cobrado.

La realidad es que parece que todo esto es
un fraude como tantos que ocurren cuando se
venden viajes. Por lo pronto, las autoridades
han suspendido la agencia de viajes Voiash.

Mientras, estos jóvenes tendrán que vol
ver a pagar los hoteles y traslados, si es que
encuentran lugar, porque la gran mayoría

de los hoteles en esta temporada ya están
completos.

Los que compraron sus viajes a la agencia
Voiash aseguran que los trabajadores y due
ños fueron a las distintas escuelas a vender

sus servicios. Algunos pagaron unos dos
mil 250 dólares por viaje, lo cual se supone
incluía 21 noches con transporte, hospedaje,
desayunos y seguro médico.

Y es que los fraudes, cuando se venden
viajes, son mucho más comunes de lo que se
pudiera imaginar.

Hace un par de meses, la Asociación Mexi

cana de Agencia de Viajes (AMAV) aseguró que
reciben alrededor de 450 quejas por fraude ci
bernético cada hora, personas que compraron
sus servicios vía Internet y resulta que se trata
ba de una estafa.

En el 2019, otra agencia llamada Ecoviaja
también fue denunciada, por un viaje de 80
personas originarias de Nayarit, que se queda
ron varadas en calles del viejo continente y sin
medios para regresar a México.

La empresa Ecoviaja había lanzado una
promoción de 27 días a Europa por sólo 35 mil
pesos. Para apartar el lugar, sólo era necesario
depositar un primer pago de 10 mil pesos.

Cuando hay promociones por precios de
masiado bajos, es la primera señal de alerta
para desconfiar y estar atentos que puede ser
un fraude, como efectivamente lo fue este viaje
de Ecoviaja.

Ahora, para los viajeros que quieren ir al
Mundial de Qatar, que se realizará del 21 de no
viembre al 18 de diciembre de este año, tienen
que estar atentos dónde compran los servicios
turísticos, porque siempre en épocas del mun
dial es común que se cometan robos.

Por lo pronto, la Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco) ya alertó sobre posibles
fraudes en venta de boletos para el próximo
Mundial de Qatar.

Informó que "ninguna agencia de viaje

podrá incluir dentro de sus paquetes de viajes"
entradas para el Mundial de Qatar 2022.

Y es que con la euforia que existe de mu
chos para ir al evento de fútbol, la Profeco
asegura que muchos proveedores no cuentan
con autorización para comercializar entradas:

"Ninguna agencia de viaje o entidad comercial
alguna podrá incluir dentro de sus paquetes
de viajes boletos para entrar a los partidos de
fútbol".

La dependencia dio a conocer que una op
ción segura para comprar boletos de viaje es
con MATCH Hospitality o sus agentes autoriza
dos a nivel global.
"Únicamente los consumidores podrán ad

quirir boletos para los partidos en categoría
Hospitality con la empresa MATCH Hospitality
quien tiene los derechos exclusivos y a nivel
global del Programa de Hospitality de la FIFA",
indicó. En México, sólo pueden comercializar
paquetes (para el Mundial de Qatar) los agen
tes MATCH Hospitality México (Zest Events),
Lusso Travel y Mundomex.

Informó que MATCH Hospitality le ha
reportado "que diversos proveedores se en
cuentran promocionando en México supues
tos paquetes que incluyen vuelos, hospedaje
y boletos para los partidos (del Mundial de
Qatar) para los cuales no tienen autorización
de hacerlo".

Si se quiere ir al mundial, la Profeco reco
mienda comprar los boletos de los partidos en
sitios oficiales y autorizados.

Y es que cuando se encuentran promocio
nes que parecen fantásticas es probable que se
trate de un robo.

Hoy hay decenas de jóvenes en Europa, sin
hotel, ni traslados, los que tienen suerte ten
drán que pagar su viaje nuevamente y ver si
encuentran lugar, por supuesto que a un precio
mucho más alto del que la "agencia de viajes"
les había prometido sin cumplir.
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EL GRAN VALOR DE LA
PENSIÓN UNIVERSAL

POR DAVID E LEÓN ROMERO

México vive cambios demográfi
cos importantes: el porcentaje

de personas de cero a 14 años se ha vis
to disminuido en los últimos 50 años,
pasando de 46 por ciento a 25; en con
traparte, durante el mismo periodo,
las personas de 30 a 59 años aumen
taron de 22 a 38 por ciento. En conclu
sión, nuestro país vive un proceso de
envejecimiento demográfico. Las ci
fras han sido reveladas por el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía. El
Consejo Nacional de Población estima
que para el año 2050 el porcentaje de
adultos mayores será de 22 por ciento.

Nuestros adultos mayores viven una situación suma
mente compleja. Un porcentaje muy importante de ellos,
cercano al 50 por ciento, vive en pobreza. Abandonar esta
condición resulta casi imposible, ya que para los emplea
dores suelen ser considerados poco aptos, lo que les im
pide obtener oportunidades de trabajo que les otorguen
un mejor ingreso. Sin empleo y sin la seguridad social que
esta condición les permitiría, su presente y futuro se en
cuentra y luce cuesta arriba. Dependen en gran medida
del apoyo que les brindan sus familias, que no en todos
los casos es el idóneo.

Ante esta condición por la que atraviesan los adultos

mayores mexicanos, cobra mucha mayor relevancia el
papel que en sus vidas juegan los programas sociales del
Gobierno de México. El Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social expresó que la pensión
universal otorgada a los adultos mayores redujo de mane
ra muy importante la pobreza de este grupo. Entre el año
2018 y el 2020, el promedio nacional de pobreza pasó de
43.2 por ciento a 37.9, lo que equivale a 4.5 millones de
adultos mayores que gracias a este apoyo lograron movi
lidad social.

¿Qué sería de ellos sin esta pensión universal? Todos
los adultos mayores indígenas que rebasan la edad de 65
años, y 68 años para los no indígenas, reciben un apoyo de
tres mil 850 pesos bimestrales; una pensión no contribu
tiva. Del 100 por ciento de ellos, solamente el 21 por ciento
cuenta con un trabajo formal y el resto lucha desde la infor
malidad para obtener un ingreso. Cuando el adulto mayor
pierde el empleo, su sustento depende de donaciones o
apoyos de terceros.

Debemos fortalecer las políticas públicas para garanti
zar una vejez digna a nuestros adultos mayores. Resulta
necesario también un esfuerzo decidido por parte del sec
tor privado y social, para modificar el tratamiento que brin
damos a los adultos mayores de nuestro país. Este grupo
social se encuentra expuesto a diferentes amenazas que
condicionan su bienestar. La experienci a con la que cuen 
tan es un activo sumamente valioso para una comunidad
que atraviesa por una crisis de valores sociales.

Además, se deben tomar decisiones importantes en la
búsqueda de quitar presión a las finanzas públicas deriva
do del envejecimiento demográfico, aunado a los grandes
problemas de salud pública que se avecinan, que condi
cionarán la viabilidad de los servicios de salud, la disminu 
ción en la productividad y la sustentabilidad del sistema
de pensiones.
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El estudio de los efectos de la geo
grafía y las disposiciones del te

rritorio de una región en la política,
también conocida como geopolítica, es
una de las herramientas más poderosas
para analizar las tensiones y conflictos
de muchos lugares del mundo. Dentro
del abismo que comienza a separar a los
países europeos de Rusia, el enclave de
Kaliningrado es uno de los puntos que
promete ser el foco de las disputas más
relevantes fuera de Ucrania.

La geopolítica de Kaliningrado co
mienza por su ubicación corno encla
ve ruso, es decir, como una parte del
territorio de ese país que se encuentra
fuera de sus fronteras principales. En
este caso, Kaliningrado es un territorio
de 15 mil kilómetros cuadrados (poco
más que el tamaño de Querétaro), ha
bitado por un millón de habitantes y
con fronteras con dos países integran
tes de la OTAN, al norte con Lituania
y al sur con Polonia, además de una
salida al Mar Báltico, la masa de agua
compartida con Finlandia y Suecia
cuya única salida al oeste conecta con
el océano Atlántico. Igualmente, a sólo
70 kilómetros de distancia se encuen

tra Bielorrusia, un gobierno títere del
régimen de Putin, por lo que existe
una franja de tierra, denominada como
el Corredor Suwalki, que es una de las
posiciones estratégicas más difíciles de
defender por la OTAN, pues un ataque
ruso podría tomar rápidamente esos
70 kilómetros para aislar por completo

a Lituania, Letonia y Estonia del resto
de los países europeos.

Este pedazo de tierra —que desde
la Edad Media se conoció como Kóe

nigsberg, perteneció a Prusia y fue el
hogar del que el filósofo Immanuel
Kant jamás salió— fue arrebatado a
Alemania por Stalin en 1945 y rebauti
zado como parte de las negociaciones
al terminar la Segunda Guerra Mundial.
Debido a que las aguas de este territo
rio no se congelan durante el invierno,
como sí lo hacen en el puerto de San
Petersburgo, se convirtió en uno de
los puertos comerciales y militares
más importantes de la Unión Soviética,
pues le dio acceso al Atlántico todo el
año. Sin embargo, para poder llegar a
este territorio desde Moscú, los únicos

caminos son por mar (lo que se hace
imposible desde el territorio principal
de Rusia en invierno) y por una línea
de ferrocarril de más de mil kilóme

tros que transita por Bielorrusia y por
Lituania.

Y aquí es donde la geopolítica de
Kaliningrado presenta sus ventajas y
desventajas, pues debido a esta posi
ción privilegiada, pero tan vulnerable,
en este territorio se sienten de manera

diferenciada las sanciones impuestas
por los países europeos. Desde el pa
sado 17 de junio, Lituania comenzó a
aplicar la cuarta ronda de sanciones
contra Rusia, por lo que algunas mer
cancías clave, como los materiales de
construcción, carbón o equipamiento
tecnológico, no pueden transitar por
el territorio lituano. Igualmente, en di
ciembre entrarán en funcionamiento

las restricciones al petróleo y gas ruso.
No se trata de un bloqueo total, pues
personas y el resto de bienes fuera de
las restricciones pueden transitar libre
mente, pero la amenaza es tal que las
autoridades rusas han amenazado con

"graves consecuencias" por esta deci
sión. No es claro qué hará el régimen de
Putin, pero la desesperación rusa por la
situación de este enclave es real.
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LA ESTAFA MAESTRA

LAS UNIVERSI

DADES fueron

usadas y lo rnás
grave es que las
irregularidades
fueron permiti

das, pervertidas y
avaladas

• /^"\ué sería de Rosario Robles si no se hubiera

¿ ^¡¿descubierto la Estafa Maestra? ¿Qué sería de
Emilio Zebadúa si le fincaran sus presuntas respon
sabilidades? ¿Qué sería del expresidente afincado en
Madrid si se fuera hasta las últimas consecuencias

por su presunta participación en la Estafa Maestra,
independientemente de lo que hoy se le señala en
algo que puede ser una investigación o una absurda
bola de humo?

¿Qué sería del actual gobierno si hubiera tomado como punto
de partida para una investigación seria y contra la corrupción, que
tanto pregona, el extraordinario trabajo de Nayeli Roldán y Manuel
Ureste?

Estas preguntas y otras nos llevan a cuestionarnos qué sería de
nuestro país si con los elementos que se ofrecieron en el trabajo de
la Estafa Maestra, ahora con la historia del desfalco, se hubiera ido
hasta las últimas consecuencias y no terminaran sólo metiendo a la
cárcel a una mujer sin que por ello se eximan sus responsabilidades.
La historia reciente del país tiene en las y los periodistas el testi
monio y el entendimiento. La democratización también pasa por el
trabajo, el compromiso y la convicción de diferentes generaciones
de periodistas, las cuales, cada una a su manera, han ensanchado
los terrenos de las libertades y los derechos.
Muchos asuntos de primera importancia se han podido conocer
y se han podido llevar a las últimas instancias, debido a investiga
ciones periodísticas que han terminado por mostrarle a la sociedad
cómo es el poder, cómo se usa y cómo pasan a segundo plano los
intereses de los ciudadanos.

Informar de manera plural, comunicar, investigar, escuchar y di
fundir es el compromiso del trabajo periodístico. La libertad de
expresión es un derecho relativo, no absoluto, que obliga a que el
periodismo tenga principios, ética, pluralidad y credibilidad.
El trabajo de Nayeli Roldán y Manuel Ureste es la suma de una co
lectividad que tuvo en Animal Político su centro de operaciones
estratégico y fundamental y, sobre todo, tuvo una retroalimenta
ción interna que fortaleció el trabajo. Nayeli y Manuel asumieron la
investigación de la Estafa Maestra como una causa de su profesión
y su vida. Entendieron que lo que estaba enjuego era y sigue siendo
un momento fundamental para la vida del país. Estamos ante la
utilización de los aparatos del Estado y del gobierno para torcerlos
y para utilizarlos de manera abyecta.
La Estafa Maestra es producto de la convicción de investigación
periodística. No dejan ningún cabo suelto, porque, más allá de las
cuestiones legales que podría provocar, de lo que se trataba era de
informar a la sociedad.

En la medida en que avanzaban Nayeli y Manuel, aparecía el des
caro, la corrupción y de nuevo la corrupción, para terminar en la
impunidad ejercida al amparo del poder.
La historia de la Estafa Maestra pasa lamentablemente también por
las universidades públicas. Como apuntan Nayeli y Manuel son las
instituciones las que ofrecen oportunidades a los jóvenes y que
además son la parte constructiva de la sociedad. Las universidades
fueron usadas y lo más grave es que las irregularidades fueron per
mitidas, pervertidas y avaladas.
La Estafa Maestra es el trabajo en medio de la montaña rusa. Nayeli
Roldán, a pesar de que fue asaltada y a veces regañada, y Manuel
Ureste, quien estaba en medio de difíciles situaciones personales y
a quien le costaba trabajo dejar la poesía, a decir de Daniel Moreno,
nunca se vencieron.

RESQUICIOS
Echeverría entró atado a la Presidencia por él mismo. A lo largo
de seis años imperó la concentración del poder, las decisiones en
materia económica que siguen teniendo secuelas, las ocurrencias,
las críticas a los jóvenes que traían en el 68 el dolor, el rencor y la
memoria, y los intentos democráticos más por una sociedad agra
viada y movilizada que por las decisiones del hombre que falleció
el sábado.

*Extractos del texto leído en la presentación del libro La Estafa Maestra.
La Historia del Desfalco, de Nayeli Roldán y Manuel Ureste.

• /^"\ué sería de Rosario Robles si no se hubiera

¿ ^¡¿descubierto la Estafa Maestra? ¿Qué sería de
Emilio Zebadúa si le fincaran sus presuntas respon
sabilidades? ¿Qué sería del expresidente afincado en
Madrid si se fuera hasta las últimas consecuencias

por su presunta participación en la Estafa Maestra,
independientemente de lo que hoy se le señala en
algo que puede ser una investigación o una absurda
bola de humo?

¿Qué sería del actual gobierno si hubiera tomado como punto
de partida para una investigación seria y contra la corrupción, que
tanto pregona, el extraordinario trabajo de Nayeli Roldán y Manuel
Ureste?

Estas preguntas y otras nos llevan a cuestionarnos qué sería de
nuestro país si con los elementos que se ofrecieron en el trabajo de
la Estafa Maestra, ahora con la historia del desfalco, se hubiera ido
hasta las últimas consecuencias y no terminaran sólo metiendo a la
cárcel a una mujer sin que por ello se eximan sus responsabilidades.
La historia reciente del país tiene en las y los periodistas el testi
monio y el entendimiento. La democratización también pasa por el
trabajo, el compromiso y la convicción de diferentes generaciones
de periodistas, las cuales, cada una a su manera, han ensanchado
los terrenos de las libertades y los derechos.
Muchos asuntos de primera importancia se han podido conocer
y se han podido llevar a las últimas instancias, debido a investiga
ciones periodísticas que han terminado por mostrarle a la sociedad
cómo es el poder, cómo se usa y cómo pasan a segundo plano los
intereses de los ciudadanos.

Informar de manera plural, comunicar, investigar, escuchar y di
fundir es el compromiso del trabajo periodístico. La libertad de
expresión es un derecho relativo, no absoluto, que obliga a que el
periodismo tenga principios, ética, pluralidad y credibilidad.
El trabajo de Nayeli Roldán y Manuel Ureste es la suma de una co
lectividad que tuvo en Animal Político su centro de operaciones
estratégico y fundamental y, sobre todo, tuvo una retroalimenta
ción interna que fortaleció el trabajo. Nayeli y Manuel asumieron la
investigación de la Estafa Maestra como una causa de su profesión
y su vida. Entendieron que lo que estaba enjuego era y sigue siendo
un momento fundamental para la vida del país. Estamos ante la
utilización de los aparatos del Estado y del gobierno para torcerlos
y para utilizarlos de manera abyecta.
La Estafa Maestra es producto de la convicción de investigación
periodística. No dejan ningún cabo suelto, porque, más allá de las
cuestiones legales que podría provocar, de lo que se trataba era de
informar a la sociedad.

En la medida en que avanzaban Nayeli y Manuel, aparecía el des
caro, la corrupción y de nuevo la corrupción, para terminar en la
impunidad ejercida al amparo del poder.
La historia de la Estafa Maestra pasa lamentablemente también por
las universidades públicas. Como apuntan Nayeli y Manuel son las
instituciones las que ofrecen oportunidades a los jóvenes y que
además son la parte constructiva de la sociedad. Las universidades
fueron usadas y lo más grave es que las irregularidades fueron per
mitidas, pervertidas y avaladas.
La Estafa Maestra es el trabajo en medio de la montaña rusa. Nayeli
Roldán, a pesar de que fue asaltada y a veces regañada, y Manuel
Ureste, quien estaba en medio de difíciles situaciones personales y
a quien le costaba trabajo dejar la poesía, a decir de Daniel Moreno,
nunca se vencieron.

RESQUICIOS
Echeverría entró atado a la Presidencia por él mismo. A lo largo
de seis años imperó la concentración del poder, las decisiones en
materia económica que siguen teniendo secuelas, las ocurrencias,
las críticas a los jóvenes que traían en el 68 el dolor, el rencor y la
memoria, y los intentos democráticos más por una sociedad agra
viada y movilizada que por las decisiones del hombre que falleció
el sábado.

*Extractos del texto leído en la presentación del libro La Estafa Maestra.
La Historia del Desfalco, de Nayeli Roldán y Manuel Ureste.
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• /^"\ué sería de Rosario Robles si no se hubiera

¿ ^¡¿descubierto la Estafa Maestra? ¿Qué sería de
Emilio Zebadúa si le fincaran sus presuntas respon
sabilidades? ¿Qué sería del expresidente afincado en
Madrid si se fuera hasta las últimas consecuencias

por su presunta participación en la Estafa Maestra,
independientemente de lo que hoy se le señala en
algo que puede ser una investigación o una absurda
bola de humo?

¿Qué sería del actual gobierno si hubiera tomado como punto
de partida para una investigación seria y contra la corrupción, que
tanto pregona, el extraordinario trabajo de Nayeli Roldán y Manuel
Ureste?

Estas preguntas y otras nos llevan a cuestionarnos qué sería de
nuestro país si con los elementos que se ofrecieron en el trabajo de
la Estafa Maestra, ahora con la historia del desfalco, se hubiera ido
hasta las últimas consecuencias y no terminaran sólo metiendo a la
cárcel a una mujer sin que por ello se eximan sus responsabilidades.
La historia reciente del país tiene en las y los periodistas el testi
monio y el entendimiento. La democratización también pasa por el
trabajo, el compromiso y la convicción de diferentes generaciones
de periodistas, las cuales, cada una a su manera, han ensanchado
los terrenos de las libertades y los derechos.
Muchos asuntos de primera importancia se han podido conocer
y se han podido llevar a las últimas instancias, debido a investiga
ciones periodísticas que han terminado por mostrarle a la sociedad
cómo es el poder, cómo se usa y cómo pasan a segundo plano los
intereses de los ciudadanos.
Informar de manera plural, comunicar, investigar, escuchar y di
fundir es el compromiso del trabajo periodístico. La libertad de
expresión es un derecho relativo, no absoluto, que obliga a que el
periodismo tenga principios, ética, pluralidad y credibilidad.
El trabajo de Nayeli Roldán y Manuel Ureste es la suma de una co
lectividad que tuvo en Animal Político su centro de operaciones
estratégico y fundamental y, sobre todo, tuvo una retroalimenta
ción interna que fortaleció el trabajo. Nayeli y Manuel asumieron la
investigación de la Estafa Maestra como una causa de su profesión
y su vida. Entendieron que lo que estaba enjuego era y sigue siendo
un momento fundamental para la vida del país. Estamos ante la
utilización de los aparatos del Estado y del gobierno para torcerlos
y para utilizarlos de manera abyecta.

La Estafa Maestra es producto de la convicción de investigación
periodística. No dejan ningún cabo suelto, porque, más allá de las
cuestiones legales que podría provocar, de lo que se trataba era de
informar a la sociedad.

En la medida en que avanzaban Nayeli y Manuel, aparecía el des
caro, la corrupción y de nuevo la corrupción, para terminar en la
impunidad ejercida al amparo del poder.

La historia de la Estafa Maestra pasa lamentablemente también por
las universidades públicas. Como apuntan Nayeli y Manuel son las
instituciones las que ofrecen oportunidades a los jóvenes y que
además son la parte constructiva de la sociedad. Las universidades
fueron usadas y lo más grave es que las irregularidades fueron per
mitidas, pervertidas y avaladas.

La Estafa Maestra es el trabajo en medio de la montaña rusa. Nayeli
Roldán, a pesar de que fue asaltada y a veces regañada, y Manuel
Ureste, quien estaba en medio de difíciles situaciones personales y
a quien le costaba trabajo dejar la poesía, a decir de Daniel Moreno,
nunca se vencieron.

RESQUICIOS

Echeverría entró atado a la Presidencia por él mismo. A lo largo
de seis años imperó la concentración del poder, las decisiones en
materia económica que siguen teniendo secuelas, las ocurrencias,
las críticas a los jóvenes que traían en el 68 el dolor, el rencor y la
memoria, y los intentos democráticos más por una sociedad agra
viada y movilizada que por las decisiones del hombre que falleció
el sábado.

*Extractos del texto leído en la presentación del libro La Estafa Maestra.
La Historia del Desfalco, de Nayeli Roldán y Manuel Ureste.
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En iglesias católicas de la
mayoría de las entidades

federativas comenzó ayer la
Jornada de Oración por la Paz,
convocada por la Conferencia
del Episcopado Mexicano y
organizaciones clericales, para
orar por ella y la justici a ante la
brutal violencia que hay en el
país, en memoria no sólo de los
dos jesuítas asesinados en la
Sierra Tarahumara sino de las

más de 122 mil personas asesi
nadas en lo que va de este se
xenio, incluidos 61 sacerdotes
y 57 periodistas.
Esos actos se sumaron a la difusión de

los pronunciamientos públicos que las
agrupaciones religiosas, cardenales, arzo
bispos y obispos han hecho desde 1968 en
demanda de paz, en respuesta a las reite
radas declaraciones del Presidente Andrés

Manuel López Obrador de que "nunca
antes", por estar supuestamente "apergo
llados por la oligarquía", exigieron a gobier
nos anteriores combatir la violencia como

lo han hecho ahora.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ironías de la vida: la noche del viernes

8 de este mes falleció en Cuernavaca el

expresidente Luis Echeverría, justamente

el mismo día que 46 años antes le asestó
el golpe al diario Excélsior que dirigía en
tonces don Julio Scherer García, al frente
de un numeroso grupo de reporteros y de
un puñado de articulistas y editorialistas,
que ejercían una libertad de prensa que en
mucho contribuyó entonces al avance del
país, hoy en deterioro, y en riesgo de nuevo,
con decenas de periodistas asesinados.
Vivió 100 años y seis meses, los más de
ellos convertido en blanco de acusaciones

surgidas durante y después de su mandato,
los últimos con una salud muy deteriorada
que contrastó con la fortaleza física, amén
de las que siempre hizo gala cuando se
convirtió en el poderoso, populista y auto
ritario mandatario, amén de serios proble
mas familiares.

Sin ningún documento oficial con preguntas
que lo exigiera, pero que tuvo que responder, el
presidente del PRI, Alejandro Moreno, fue reteni
do más de una hora en el Aeropuerto Internacio
nal Benito Juárez, a su regreso de Europa, por lo
que se quejó de que "sigue la persecución" en su
contra por parte de los gobiernos federal y de Cam
peche, al responder que "ni así nos meterán miedo,
ni nos asustarán".

En una reunión con simpatizantes y mili
tantes de Morena en la plaza de toros "Arroyo",
al sur de la capital, Ricardo Monreal anunció ayer
que en cuanto se publique la convocatoria para
elegir candidato presidencial de su partido, se

inscribirá para participar, pero advirtió, entre
coros de "¡Presidente, Presidente!", que "si se
insiste en una encuesta elaborada, redactada y
organizada por ese partido para elegir candidato
presidencial, no tendrá caso participar, porque
va a ganar el, o la, que quieran", él no se va a
prestar a una farsa.
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EL GRUPO TABASCO
PORELDUENDE

Algo pasa en Palacio Nacional o
en el edificio de enfrente, el Pa

lacio del Ayuntamiento, que ha deri
vado en que, por orden Presidencial,
el llamado Grupo Tabasco se esté
fortaleciendo.

No pasó desapercibido el nombramiento, a finales de
junio, de César Yáñez, una de las personas más cercanas
al Presidente Andrés Manuel López Obrador y el único
hombre que nunca lo dejó solo. Ahora es el subsecretario
de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos
Religiosos de la Secretaría de Gobernación, en sustitución
de Rabindranath Salazar.

Tras el escándalo de la llamada "boda fifi" a inicios del

sexenio, prácticamente fue enviado a la congeladora y
desapareció de la escena política, pero desde hace unos
meses, el hombre que durante las últimas dos décadas fue
la sombra de López Obrador, comenzó a ser cuestionado
sobre su futuro y el rol que tomaría en la sucesión de 2024.

Fuentes cercanas a Palacio, me cuentan que incluso
se le dio a elegir sobre el equipo en el que jugaría. Por un
lado, el de la hasta ahora ungida Claudia Sheinbaum, en el
Palacio del Ayuntamiento, y por el otro en el de Marcelo
Ebrard, en la Secretaría de Relaciones Exteriores.

También se le puso sobre la mesa, si de plano, preferi
ría —como el tabasqueño— retirarse una vez consumado
el gobierno.

El actual subsecretario, no sólo habría aceptado jugar
en la sucesión, sino que de plano les dijo "yo estoy con
ya saben quién", es decir, "a sus órdenes jefe" y entonces,
unas semanas después, fue el propio Presidente quien de
cidió ordenarle, porque fue una orden directa, ir y fortale

cer a quien hasta ahora es su "Plan B" para el 2024, Adán
Augusto López.

Aunque eso de que sea la segunda opción cada vez se
va desdibujando más, ponerle a su paisano a César Yáñez
no es cualquier cosa. El exvocero no sólo conoce el país,
también conoce bien a los grupos que conforman More
na; además, la gente lo ubica como el hombre que estuvo
a la diestra del líder de la llamada Cuarta Transformación

cuando no juntaba más de 20 personas en un mitin, así
que saben que de entrada, es fiel y leal, y por si fuera poco,
tanto él como Adán son fundadores del movimiento.

No son pocos los que ven al secretario de Gobernación
como el más obradorista de los obradoristas, incluso por
encima del perfil de la encargada de la CDMX. Dentro de
este reforzamiento, por supuesto está el del Presidente,
quiere dejar bien protegido a su grupo de paisanos y no
a la deriva.

En las próximas semanas, veremos cómo se dejan ir
más en apoyo hacia el actual secretario de Gobernación,
empezando por el presidente de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna, quien ya ha manifestado en varias
ocasiones que está con él y hasta presume su pulsera de
"Adán Va".

En el baúl. En este espacio se lo hemos venido cacarean
do, los más recientes desplantes y berrinches de Ricardo
Monreal —incluido aquello de que en la mañanera no se
debe juzgar sin pruebas en el caso de Enrique Peña Nieto
han sido la señal para que toda la caballería morenista se
lance a quitarle la coordinación de Morena y la Junta de
Coordinación Política del Senado. Los que le quieren
poner las 'banderillas" son los afines a Claudita y al camal
Marcelo. Y cómo diría Tin Tan: "Un tequila doble antes de
que empiecen los trancazos..."
Basta por hoy, pero

regresaréeeeeeeee!
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ROE VS. WADE:
¿QUÉ SIGUE?
POR MAURICIO 1.1BARRA

Al lector de esta columna no le

sorprendió demasiado la reso
lución de la Corte Suprema estadou
nidense que revocó la tutela federal,
vigente desde 1973, al derecho de las
mujeres para interrumpir volunta
riamente el embarazo.
Los múltiples intentos de congresos locales que desde
hace años buscaban que sus impugnaciones llegaran
al máximo tribunal, así como la filtración en mayo de
un proyecto bastante similar al aprobado el 24 de junio,
hadan previsible suponer que los días de Roe vs. Wade
estaban contados. La votación de los juzgadores se
dio siguiendo líneas partidistas: seis favorables de los
propuestos por presidentes republicanos (tres de ellos
durante la administración Trump), y tres en contra de
los nominados por mandatarios demócratas.

La resolución señala que la Constitución propia
mente entendida no confiere el derecho al aborto, de
ahí que las atribuciones para legislar sobre la interrup
ción voluntaria del embarazo se regresen a los congre
sos de las entidades federativas. Al emitir la sentencia,
la mayoría violó claramente el principio stare decisis,
el cual señala que en la resolución de cualquier asunto
los tribunales deben adherirse a los precedentes. Esto
significa que, al revocar Roe vs. Wade, los jueces con
servadores hicieron a un lado más de 40 años de pre
cedentes propios y de tribunales inferiores.

La opinión de la mayoría, redactada por el juez
Alito, establece que nada en la resolución debe enten

derse como un cuestionamiento a los precedentes aje
nos al derecho al aborto, porque el ejercicio de otros
derechos no destruye una vida potencial. Sin embargo,
existen motivos para suponer que esto no es cierto. Si
la práctica de la interrupción voluntaria del embarazo
dejó de ser un derecho constitucional reconocido a
nivel federal para convertirse en un hecho que, depen
diendo de lo decidido por las legislaturas locales, podrá
prohibirse y sancionarse, resulta lógico preguntarnos
qué otros derechos podrán ser revocados.

Una posible respuesta la encontramos al revisar el
voto concurrente del juez Thomas. En él se constata
un ataque frontal contra los precedentes basados en
el debido proceso (cuya existencia califica de errónea).
De manera expresa, hace un llamado a los demás inte
grantes de la Corte para que, en la resolución de casos
futuros, reconsideren aquellos precedentes basados
en dicho concepto. Específicamente se refiere a los
casos Griswold vs. Connecticul (que protege el derecho
de las parejas casadas a utilizar métodos anticoncep
tivos sin interferencia gubernamental), Obergefell vs.
Hodges (que estableció el matrimonio igualitario con
cediendo el derecho a las parejas del mismo sexo para
casarse en todo el país) y Lawrence vs. Texas (que anuló
una ley texana que criminalizaba el acto de sodomía).
"Tenemos un deber de corregir el error" respecto a estos
precedentes basados en el debido proceso", señaló
Thomas. Independientemente del peculiar sentido del
deber de este juzgador (sobre quien existen serias acu
saciones de acoso sexual), es mejor atender su anuncio
y estar preparados: primero fue el aborto y siguen la
planeación familiar, los matrimonios igualitarios y la
libertad sexual. Mantengámonos alertas.
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Que personajes muy cerca
nos a Ricardo Monreal, como
Néstor Núñez, Temístocles
Villanueva, Alberto Vanegas y
Pedro Haces, organizaron un en
cuentro "privado" del senador con
cerca de mil600 simpatizantes en
la plaza de toros del restaurante
Arroyo, en el sur de CdMx, para
respaldar sus aspiraciones presi
denciales. Entre gritos de "¡presi
dente, presidente!", el zacatecano
aprovechó para enviar un recadito
a Mario Delgado, líder nacional
de Morena, con copia a las cor
cholatas Claudia Slieinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Au
gusto López: "siinsistenenlaen
cuestaparadefinir al candidato, no
tiene sentido participar, no nos va
mos aprestar a ninguna farsa". To
do, por supuesto, a ritmo de rap.

Que el próximo miércoles,

un día después de su entrevista
con Joe Biden, el presidente An
drés Manuel López Obrador se
reunirá en Washington con em
presarios mexicanos y estaduni
denses como parte del diálogo bi
nacional de hombres de negocios
que se llevará a cabo de forma pa
ralela a la visita oficial. De hecho,
la comitiva mexicana viaj ará con
20 representantes de la iniciati
va privada, entre los que destacan
Carlos Slim, presidente honora
rio de Grupo Carso; Antonio del
Valle, del Consejo Mexicano de
Negocios; Máximo Vedoya, de
Ternium, y Rodrigo Fernández,
de Caintra.

Que entre los militantes de
Morena en Edomex causa curio

sidad la presencia de dosjóvenes
políticos de aquellas tierras que
figuran entre los principales im

pulsores de la candidatura de Hi
ginio Martínez. Se trata de Jor
ge Alvarez, ex novio de una de las
hijas de AngélicaRivera, y Juan
Collado, híj o del ex abogado del
ex presidente Enrique Peña
Nieto; ambos presumen su cer
canía y son asiduos a las reunio
nes en las que participa el senador.

Que siguiendo con la carrera
en Morena por el Estado de Mé
xico, la titular de la SEP, Delfina
Gómez, acudió de manera discre
ta la noche del sábado a la sede es
tatal de su partido para inscribir
se como aspirante a la representa
ción de los comités de defensa de

la 4T y con ello participar en la en
cuesta para definir al abanderado.
Lafuncionaria solo está a la espera
de su relevo en la dependenciafe
deral para arrancar su carrera por
lagubernatura >
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Echeverría merece el
infierno; la historia,
complejidad

Luis Echeverría Alvarez y el régimen que sim
bolizafueron, sin lugar a dudas, autoritarios
y asesinos. Me consta, dice Ariel Rodríguez

Kuri "hasta donde puede constar a un historiador, que
Echeverría es un matón. Me sorprende, no obstante, la
rotulación estúpida de su gobierno por parte de algunos
colegas". Llama la atención esa especie de consenso na
cional en la condena total, absoluta, del personaje y su
gobierno sin matiz alguno. Se trata de una lectura in
madura de la historia, carente de toda complejidad, de
la cual, también, podrían extraerse lecciones peligrosas.
De hecho, la construcción del régimen de la transición
a la democracia se dio en contraposición a una serie de
imágenes míticas del priismo. Como el régimen estaba
mal del todo, había que arrasarlo del todo. Y así, neolibe
rales e izquierda convinieron en que Díaz Ordaz, Eche
verríay López Portillo eran plenamente malos, perver
sos y, en consecuencia, había que emprender un cami
no del todo nuevo. Por decirlo de modo didáctico: con
el control de los medios de comunicación, se desechó el
control de los precios; con el régimen de partido domi
nante, las capacidades gubernamentales; con el control
del presidencialismo, se erosionó elpoderpolítico fren
te al económico. Es decir: una lectura de la historia hizo
que se fueran en el mismo paquete el autoritarismo, las
capacidades estatales y las políticas redistributivas: el
niño y el agua sucia
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Está claro: Echeverría fue un matón y merece el in
fierno. ¿Ahí debe acabar la conversación? la historia y

las ciencias sociales harían

muy mal en tirar esos años
a la basura sin más. Existe la
tesis de que las reformas so
ciales y los gestos de política
exterior que tuvo fueron ex
clusivamente para lavarle la
cara. La verdad es que el aser
to carece de sentido. Aese go
bierno se le deben transfor

maciones estructurales: la política de población y pla
neación demográfica que dio viabilidad al crecimiento
de México; el reparto agrario — quizá el más grande
desde el gobierno de Lázaro Cárdenas—; buena par
te del sistema de universidades estatales del país y la
Universidad Autónoma Metropolitana; el Colegio de
Bachilleres, el CIDE, el Instituto Nacional de Ciencias
Penales, el Instituto Matías Romero que forma a los di
plomáticos mexicanos, la Universidad de Chapingo, el
Conacyt, la Cineteca Nacional, el Conafe para atender
la educación de niños y adolescentes de zonas margi
nadas, Infonavit, Fonatur, Profeci, la semana laboral de
cinco días, el incremento histórico de los salarios mí
nimo y promedio, algunos de los Institutos Nacionales
de especialidades médicas, la erección de los estados de
Baj a California Sur y Quintana Roo, la nacionalización
de la salinera de Guerrero Negro, parte del Metro y el
drenaje profundo de Ciudad de México, el canal 13 de
la televisión mexicana, entre otras cosas que merecen
una discusión más seria.
No fue su violencia asesina y autoritaria lo que le va

lió al echeverrismo el lugar en lahistoria que le asignan
los medios, que por otra parte han perdonado a otros
presidentes igualmente mortuorios, como Felipe Cal
derón. Tampoco el supuesto desastre económico que
en un ejercicio comparado los números desmienten.
Fue su intento de Reforma Fiscal para cobrar impues
tosalosricosdel país, un lance que la oligarquía detuvo
de forma humillante. Echeverría merecerá el infierno,
pero la historia merece complej idad.
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Grande, ¿Orgullo o
responsabilidad?

Ayer se cumplieron 25 años del momento
en que los terroristas Txapote, Geresta e
Irantzu Gallastegi, Amaia, secuestraron al
joven Miguel Ángel Blanco cuando se diri
gía a su trabajo. Destacaba que en el con
cierto casi unánime de portadas dedicadas
al crimen había una excepción significati
va: El País no le dedicaba ni un breve. El te

ma de apertura era la manifestación del Or
gullo en Madrid con foto de pareja besán
dose. ETA hizo pública su exigencia aquel
mismo día: era el acercamiento a Euskadi

de los presos de la banda terrorista. «Ca
ramba, qué coinsidensia», que dirían Les
Luthiers. Cabe recordar que Floren Aoiz, el
dirigente batasuno que vaticinó lo de Mi
guel Ángel tras la liberación de Ortega La
ra («Después de la borrachera viene la re
saca»), seguía insistiendo en el acercamien
to de los presos apenas dos semanas des
pués del asesinato: «Ahora no se puede pre
textar que hay chantaje», dijo en San Sebas
tián con un cinismo difícilmente superable.
Ahora, sin otro chantaje que la retirada

del apoyo parlamentario de EH Bildu a Sán
chez, ha sido el ministro del Interior quien
ha acercado a los terroristas a cárceles más

próximas al País Vasco. También a Txapo
te y Amaia, también. A Geresta no, porque
se suicidó, aunque cabe la posibilidad de
que la Ley de Memoria Democrática prefie
ra la versión de Otegi: «Lo han asesinado
los aparatos del Estado español». Quizá la
misma ley señale a los bilduetarras como
beneficiarios de unos gastos de alojamien
to de su huésped en régimen de pensión

completa durante 532 días. La pared de aquel
infame zulo tenía dos detalles que a mí me
han recordado siempre el Arbeit machtfrei
de Auschwitz: una foto de la Concha neva

da y otra, no menos encantadora, de dos
personas practicando windsurf.
El ministro del Interior, Fernando Gran

deMarlaska escaló en este asunto las cotas

más altas de la infamia, al dar por buenas
las agresiones a los militantes de Ciudada
nos durante la manifestación del Orgullo de
2019: «Quien pacta con ellos (con Vox) tie
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ne que responsabilizarse de
las consecuencias políticas».
El ministro, además, hizo
público un informe policial
falso en el que se minimiza
ban los ataques al partido
naranja. A él le pasó lo mis
mo que a la portada de El
País: no tuvo tiempo o es
pacio para ocuparse del asesinato de Miguel
Ángel Blanco en su 25 aniversario. Lo hizo
a su modo, en la manifestación del Orgullo,

arremetiendo contra el PP

por la intención expresada
por Feijóo de derogar la Ley
de Memoria Democrática

cuando llegue al Gobierno.
Era una intención sensata y
en lo que me toca guardaré
memoria de la promesa pa
ra exigirle al PP su cumpli

miento. Marlaska criticó a Núñez Feijóo: «La
política antiterrorista es política de Estado»,
aunque él entienda por política antiterroris

ta el acercamiento de presos que exigieron
Txapote, Amaia y Geresta el día del secues
tro. GrandeMarlaska no estuvo ayer en Er
mua y optó por la fiesta del Orgullo gay el
sábado, por anteponer las emociones a la
responsabilidad, elegir una defensa numan

tina de sus legítimas preferencias sexuales
frente a su obligación de ministro, de garan
tizar la libertad y la seguridad de los ciuda
danos. Lo suyo es siempre confundir el cu
lo con las témporas, dicho sea sin ánimo de
señalar, naturalmente.
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Dejamos que nos mientan

Quién no ha cerrado los ojos con la esperan
za de que al abrirlos la realidad ya no será la
misma? Que por arte de la fuerza que im

primimos al apretar los párpados, todo cambie. Abrir los
ojos y que no solo el dinosaurio no esté ahí, sino que es
te mundo que se nos opone y nos complica, se moldee a
nuestro gusto. Como sucede con una lámpara que se fro
ta, una moneda que se lanza o una plegaria Cerrar y abrir
los oj os para zafarnos de esta realidad y amanecer en una
nueva o, como se hace en la política, abrir y cerrar la boca
para cambiar la realidad e inventar una distinta
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Muchos dicen que siempre ha sido así. Si los políti
cos no nos vendieran esperanza no tendrían nada que
ofrecer. Y es cierto, aún en los discursos más sombríos
de la Historia, como el de Churchill anunciando la en
trada a la Segunda Guerra, aquel en el que comunicaba
a los ingleses que solo podía ofrecerles "sangre, sudor y
lágrimas", Churchill mencionó en repetidas ocasiones la
palabra "victoria", para concluir que asumía su tarea con
"optimismo y esperanza". La suya, su propia esperanza,
compartida.
Hoy, esa búsqueda de que la realidad

sea diferente en un abrir y cerrar de bo
ca, tiene ingredientes distintos. Es ver
dad que la esperanza siempre ha tenido
algo de magia, otro poco de fe, pero hoy
tiene mucho de mentira. La culpa de
ello no solo es de los políticos, también
es nuestra. Nos gusta la mentira, somos
la generación más mentirosa en la His
toria de la humanidad, y son las redes las que amplifican
nuestras mentiras, porque corren más rápido y se venden
mej or que la verdad. Avatares, nombres falsos, metaverso
y metamentira. Esta es la era de la posverdad, dicen algu
nos; otros, que la verdad ha muerto.
Lo cierto es que a la verdad la linchamos día con día. La

desoímos y desollamos en nuestra nueva plaza pública.
Tome usted la Refinería de Dos Bocas. Pasará más de un
año para que empiece a refinar. Todos lo saben, los que es

tán a favor y los que están en contra. Inaugurarla sin re
finar es una mentira semipiadosa que genera esperanza
en los seguidores del Gobierno. Son ellos los que la am
plifican en redes creando una realidad alterna. Una Ma
trix política e ideológica de la 4T, en donde la emoción y
las creencias de los seguidores valen más que la verdad.
Por eso es que antes de desafiar al Presidente, desafían los
hechos y crean una realidad alterna. Como el aeropuerto
de Santa Lucía. Un aeropuerto pequeño, del que solo se

entregó poco menos de la mitad. Es la
gente la que construye una realidad
alterna al decir que tiene el tamaño
del cancelado y que fue entregado en
tiempo récord. Mentira. Nunca será
de ese tamaño, la obra final no será en
tregada sino hasta dentro de 15 años.
O ya que el Presidente se va mañana a
Estados Unidos, como lo de hacer una
campaña para derribar la Estatua de

la Libertad si no liberan a Julián Assange que publicó pa
peles confidenciales del gobierno estadunidense. Menti
ra abrazada como causa por las redes. ¿Qué pasaría si As
sange hiciera públicos los documentos resguardados por
nuestro Gobierno sobre los muertos del covid o las condi

ciones y precios de las megaobras?
Ellos, los políticos, estos o los que vengan, siempre bus

carán crear una realidad alterna enun abrir y cerrar de bo
ca. Nosotros no podemos cerrar los ojos.
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El lodo de la
política eupular

La oposición está extraviada La alianza Va
por México (VPM), en particular, nohasi
docapazde elaborar mía agenda que com

pita con la del presidente López Obrador por la aten
ción de la mayoría de los mexicanos y capture el ima
ginario colectivo. Por sifuera poco, el escándalo de los
audios del presidente del PRI (y ahora el anuncio de la
investigación aPeña Nieto) ha puesto a ese partido en
aprietosy alos aliancistas contraías cuerdas.
En ese contexto adverso a VPM ha emergido un

grupo de políticos y activistas que le ofrece una bo
canada de oxígeno. Se trata del Frente Cívico Nacio
nal (FCN), una organización que busca articular a
la sociedad civil, principal damnificada de la 4T, en
aras de una "ciudadanía empoderada". Yo tengo re
servas en torno a la composición de la alianza opo
sitora pero coincido con dos propuestas del FCN:
la elección democrática de su candidato(a) y el go
bierno de coalición. La primera incrementa la pro
babilidad de éxito electoral y la segunda abona a la
gobernabilidad poselectoral.
Con mi cachucha parlamentarista empiezo por

analizar el gobierno coaligado. Si la unidad de los di
versos no trasciende laboleta, si se queda enla suma
de logotipos y no se plasma primero en un programa
comúny luego en un gabinete compartido, el alian
cismo se desvirtúa. Cierto, México necesita transi
tar a un régimen parlamentario porque ese es el sis
tema que mej or procesa la pluralidad, desincenti
va el caudillismo y mej ora la gobernanza, y porque
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lo que se legisló en nuestra
Constitución —ese "presi
dencialismo transformer"

que permite optar entre lo
que hoy tenemos y una suer
te de "coalicionismo"— es un
híbrido disfuncional (p raí
go ya casi nadie se acuerda de
que ahí está). Pero, dadas las
circunstancias, es un acierto
que VPM vaya por un gobierno de coalición.
Esa idea, sin embargo, indispensable como es pa

ra prefigurar la transición del país de un solo hom
bre aun país de liderazgo concertado, no trasciende
el círculo rojo. Es aquí donde éntrala propuesta que
sí encuentra resistencias en VPM: la elección pri
maria. Enfrentar con democracia al dedo encuesta

dor de AMLO (todos sabemos que la encuesta dirá
lo que él quiera), contraponer un método democrá
tico al culto a la personalidad, eso sí podría atraer
al círculo verde. Si el FCN logra forjar la narrativa
de un levantamiento en urnas contra una sucesión

autoritaria, si consigue que no sean las aborrecidas
dirigencias de los partidos sino los ciudadanos los
que definan la candidatura presidencial de VPM y
lo contrasta con el "corcholatazo" en Morena, el pa
norama podría cambiar.
La voluntad de millones de electores de un lado,

el dedazo de un gran elector en el otro. Participación
o genuflexión. Convencer a los votantes o compla
cer al gran líder. Esto, junto a una plataforma que
priorice el combate a la corrupción y a la desigual
dad y ofrezca concordia y no polarización, confor
maría una oferta atractiva. El repudio a la partido
cracia nace de la irritación social causada por políti
cos que toman decisiones al margen de la gente; si la
oposición hiciera una elección abierta para postular
a su candidato(a) —lo que Morena no hará— quizá
arrojaría sobre AMLO, por primera y paradój ica vez
en su historia, el lodo de la política eupular. A VPM
le conviene intentarlo.^™
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El infame

predicamento
de ser espiado

Hace tres días recibí por
correo electrónico una
serie de archivos. To

dos forman parte de una campaña de
desprestigio en contra de distintas
personas, entre las que me encuen
tro incluido. Este material fue envia

do simultáneamente a otros colegas
periodistas por una fuente anónima.
A excepción de una intervención te

lefónica de la que fui víctima hace un
par de años, la mayor parte de ese con

do espiado por el Estado y también que
el material obtenido gracias a esa inter
vención ilegal fue entregado, por fun
cionarios de la actual administración,
a particulares preocupados por des
prestigiar mi trabajo de investigación
respecto de lo que verdaderamente
habría ocurrido con el hij o de la señora
Wallace, Hugo Alberto León Miranda.
Para mí es conocido que, durante el

gobierno de Enrique Peña Nieto, su
frí intervenciones ilegales a través del
programa Pegasus. Estavezlanovedad

radica en que la lla
mada registrada ileáda
con cobardía el pa
sado viernes sucedió
durante la actual ad
ministración federal.

Zoom; Hoy se cumplen 17 años de
que Isabel Miranda habría fabricado
el caso Wallace. Para celebrarlo, la ma
dre de Hugo Alberto honra el talento
por el que mejor se la conoce. Es de
cir, la invención de pruebas falsas pa
ra acusar injusta e implacablemente
a quienes han sido damnificados con
sus patrañas.

tenido no merece ninguna atención.
Tres son las razones que, sin embargo,
otorgan relevancia a este hecho de es
pionaj e: el programa utilizado para in
terceptar la llamada, la autoridad res
ponsable de la intervención y la parte
autora de la divulgación.
Primero, la fecha en que sucedió el

espionaje coincide en el tiempo con
evidencia proporcionada por el pro
yecto Pegasus sobre una serie de inter
venciones ocurridas contra un disposi
tivo celular de mi propiedad.
Segundo, el progra

ma denominado Pe

gasus, diseñado con
tecnología israelí, fue
adquirido en México
únicamente por tres
clientes: la Secretaría
de la Defensa Nacional, la Fiscalía Ge
neral de la Repúblicay el Centro Nacio
nal de Inteligencia.
Tercero, la divulgación de la graba

ción fue hecha por Isabel Miranda de
Wallace, o bien, por personas afectas a
su causa.

La coincidencia de tales hechos lleva

a afirmar que solamente pude haber si
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Saldrán a la luz

Algún día sabremos quiénes in
tegran la nómina encargada
de darle cuerda todas las ma

ñanas, desde muy temprano, al merolico
de Palacio, para que, en sintonía con un
grupito de "moléculas", armen las diarias
y largas parodias, que terminan siendo
penosas chungas a la investidura presi
dencial. Parece imposible que de una so
la cabeza surjan tantos enconos, injurias,
mentiras, chistoretes y pavadas. Sí, se tra
ta de un caso psiquiátrico para desgracia
nacional, pero da la impresión de que está
asistido por quienes le acercan perversa
mente material para que escoja a conten
tillo y produzca un efecto distractor ante
la devastación nacional.
Es un embuste interminable y zafio co

mo instrumento de gobierno y de domi
nio; es un salto al vacío, huyendo de la rea
lidad que le va pisando los talones, y de la
que no escapará.
Es mentira absoluta que los sacerdo

tes católicos diocesanos (y los jesuítas en
particular) hayan cambiado su enérgico
reclamo al gobierno para que rectifique
su política frente a la violencia.
La Iglesia católica como tal y la Com

pañía de Jesús no han variado en un ápice
sus permanentes proclamas: han insisti
do en sus prédicas que luchan por la paz,
la reconciliación, el perdón, la unidad, la
verdadera caridad, la justicia y, por su
puesto, la aplicación de la ley, esto es, el
Estado de derecho, precisamente para lo

grar esos bienes y valores que deben ga
rantizarse en toda sociedad humana. ¿Por

qué? Porque sin ley todo es barbarie. Con
la impunidad en más de 95 por ciento Mé
xico seguirá siendo un país ensangrenta
do, empobrecido y sin futuro.
Sin embargo, el huésped de Palacio le ha

dicho al "pueblo pobre, bueno y sabio" que
los sacerdotes mexicanos "ya corrigieran,
ya rectificaron y ya le dieron la razón".
Precisamente por eso merece el "alias",
"mote" o "apodo" de Tartufo, porque es,
según el diccionario, "la trágica historia de
quien goza de la más absoluta impunidad,
a través del poder, la mentira, las aparien
cias y la falsa moral".
Y esa es la definición del narcisista que

afanosamente destruye a México, y que
buen cuidado ha tenido de no responder
al padre Mario Angel, de la Universidad
Pontificia de México, quien, al denunciar
innumerables hechos oprobiosos de este
gobierno, le dijo a los mexicanos: "No de
mos más poder a quien no ha sabido usar
lo para el bien común". Claro que ese con
sejo debe entenderse en plural, pues se re
fiere "a todo aquel".
Sus rencores y resentimientos son tan

profundos que ni su llegada a la Presi
dencia los alivió. Al contrario, cada día es
tá más perdido, y no dude usted de que si
en su próximo viaj e a la Casa Blanca se les
pierde unas horas lo hallarán apedreando
a la Estatua de la Libertad.

Las recientes y arteras ofensas a la co
munidad judía corren por cuerda separa
da, y más le valdría no haberlas hecho.
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Está bromeándome

¡Pues tú empezaste!

La Fiscalía General de la República es efi
ciente para fabricar presos políticos (Ro
sario Robles, Jorge Luis Lavalle) o encar

celar auna muj er emparentaday detestada por el titular,
pero es incapaz de capturar al narco asesino de los jesuí
tas o a quienes, desde México, proveyeron de migrantes
al tráiler de la muerte en Texas; para dejarse de cuentos
y precisar el caso Emilio Lozoya o de inventar una ver
sión distinta de la "verdad histórica" (pese a su torpe y
denodado empeño).
Bajo pedido, recurre hoy al juego de formalizar chis

mes para llevar a prisión a dos ex presidentes.
Como lo revela el tuit del gobierno sobre Mito, de lo

que se trata es de nutrir con preciados despojos alosca
rroñeros de Morena, con miras alas elecciones de 2023
en dos estados y la presidencial del 24.
La materia prima es cultivada en instituciones que la

4Thadegradado:
a) La Unidad de Inteligencia Financiera para irse so

bre Peña Nieto por "sospechas de "irregularidades" fi
nancieras, y
b) El binomio Secretaría de GobernaciónComisión

Nacional de los Derechos Humanos, usadas como de
fensoras (28 años después de cometido el magnicidio)
del asesino confeso y sentenciado de Luis Donaldo Co
losio, para retomar perversidades del memorable Pablo
Chapa Bezanillay enchiquerar a Salinas de Gortari.
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Por graves que sean, estas
puntadas mueven a risa.
Lo de Colosio es tan ridículo

que supera la arenga para "des
montar" la estatua de la libertad
en Nueva York.

La grotesca pantomima re
cuerda la del trabajador que se
atreve a pedir un aumento de
salario y su patrón le dice sí, que

además ganará cuanto quiera; que gozará de vacaciones
pagadas de dos meses con acceso a las casas de descan
so y a los transportes marítimos, aéreos y terrestres del
corporativo; que sus hijos tendrán becas para estudiar
en las mej ores universidades y que ocupará desde ya una
oficina ej ecutiva.
Atónito, el peticionario balbucea:
—Caray, jefe, creo que me está tomando el pelo...
—¡Pero si tú empezaste, canijo...! —le replica el patrón

soltando una carcaj ada.
¿Cómo comenzó esta ilegal "procuración de justi

cia"? ¿Cuántas barbaridades está dispuesta a cometer
una Fiscalía dizque "autónoma" para satisfacerlos ape
titos del poder de los poderes?
El sábado, cuando un amigo me dijo que se reabrió el

caso Colosio, no le creí pero, como suele suceder, cuan
do uno imagina que lo peor no puede ponerse pior; pe
ca de ingenuo.
Nadie se asombre si, en lo que resta del sexenio, parala

función final del circo político se multiplican las tres pistas
y ai respetable, ávido de dádivas, becas y ganas de sembrar
arbolitos, laFGRle ofrece también estos espectáculos:
—Una carpeta de investigación contra los descendien

tes de Cortés por el probable asesinato de Moctezuma.
— Otra por las matanzas en Cholula y el Templo Ma

yor en la Conquista
—UnamásporlasmasacresdeTlatelolcoyeliiaicoiiazo.
—Y de pilón otra contra Estados Unidos por la pérdida

de Texas y el robo de la mitad del territorio...
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Echeverría no
acabó en el
infierno

110 cree que hay cosas que
' . pueden unir a la mayoría de

y los mexicanos como una de
rrota del América, los tacos al pastor y
burlarnos de lasburradas del ChiMliQua
dii, queundíaatacaacremente alhorario
de verano por no servir para nada y otro
lo convierte en piedra angular del pro
greso del mundo mundial, solo para ir
en contra de la Cuatroté. También pensé

que todos nos uniríamos por la muerte
de un verdadero sátrapayun gran repre
sentante déla dictaduraperfectayperpe
tua que tanto extraña Krauze y su pandi
lla: Luis Echeverría, expresichente que
operó laMatanzadel2 de octubre, lare re
represión del Jueves de Corpus, le dio el
Golpe aExcélsior, diseñó de la guerra su
ciayfue un demagogo priista de campeo
nato con guayabera incluida
Pero no; Porfirio Muñoz se puso Ler

do y le quiso dar estatura moral a un
personaje absolutamente siniestro que
se fue impune, aunque sí fue chido ver
cómo este suj eto ex todopoderoso ha
cía la fila para la vacunación. Igual que
un montón de intelecuáles tratando

de rebajarle algo a su memoria oscura
y siniestra. Ya de los que armaron su si
logismo nada categórico para tratar de
comparar a Echeverría con López Obra
dor, sí de plano se labañaron. Es como la
señora odiontólogapatólogaXiménez
que alegaba que el doctor López Gatell
era el doctor Mengele.
Algo que solo puede compararse con

el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas,
que en un afán por dinamitar su pase a

lahistoriahahecho de todo: se tomó una
foto con Alititititito Moreno (la Güe
ra Rodríguez Alzheimer de la CTM del
socialismo que es esa cosa llamada In
ternacional Socialista), el Señor de los
Packs, losLambosylosBaños}alque so
lo le falta un grad o para ser el Salinas con
botox; y ahora sale hasta sonriente (creo
que el inge no se reía desde que Calde
rón le robó las elecciones a López Obra
dor) con otro ejemplo de morigeración,
honestidad y atraco en despoblado, el
LatinusBoy, Chiflano Aureoles. Pronto
vendrán la selfi con Alazraki, los tiktoks
con Calderón, rapear con Monreal y su
monrealismo fársico, ir a llorar con el
mugre de Almagro o asesorar el shop
pimjpoiítico de Claudio XXXG onzález.
El inge va a acabar como el nuevo niño
Yawi de Dante Delgado.
Equivocadamente, muchos piensan

que Echeverría acabó chamuscándose
en el infierno, pero fuentes cercanas a
Belcebú aseguraron que, como no re
cibía cascaj o, mej or se los regresó a los
del PRIANChu para que no extraña
ran como antes su ausencia al grito de
"¡Arribay adelante!".
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El frente opositor para
2024

r
! ¦ I on la muerte anunciada del PRI por la
1 ¡ conducta de sulíderyla prácticamente

A extinción del PRD, que perdió su regis
tro en 19 estados tras las elecciones de 2021y 2022,
la alianza Va por México tiene nulas posibilidades de
llegar convida ala próxima elección presidencial.
Sus integrantes lo sabeny están enbúsqueda de op

cionesparacontinuarsuluchaopositoraalgobiernodel
presidente Andrés Manuel López Obrador y supartido
movimiento,que desdehace tiempo tiene asus"corcho
latas" en campañadisfrazadadeladefensadela4T.
Por eso, a dos años de las próximas elecciones pre

sidenciales, los opositores hicieron públicas sus in
tenciones de impulsar una candidatura única, me
diante una elección abierta organizada con apoyo
del Instituto Nacional Electoraly que logre la mayor
alianza opositora posible.
La semana pasada se presentaron dos iniciativas

que adelantan el escenario que presenciaremos en
la próxima elección presidencial.
En una de ellas confluyenlos integrantes del llama

do Frente Cívico Nacional: Guadalupe AcostaNaran
j o, Rosario Guerra, Emilio Alvarez Icaza, Cecilia Soto,
Gustavo Madero, ClaudiaAnaya, Amado Avendaño,
Paola Migoya, José Antonio Crespo, Mariana Mo
guel, Juan Francisco Torres Landa, Carlos Navarre
te, Guillermo Valdés, Demetrio Sodi, Fernando Be
launzarán, Lucero Alvarado, Macario Schettino, José
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Luis Porras Arme ntia, Miguel
Alonso Raya, Ignacio Pinacho,
Leopoldo Hernández Roma
no y Jorge Carlos Días Cuer
vo, entre otros.
Políticos de izquierda, de

derecha, panistas, ex priis
tas, perredistas, periodistas,
abogados y una ex candidata
presidencial entre ellos, que

hicieron un llamado a la unidad de todas las fuerzas

de las organizaciones de la sociedad civil y partidos
políticos de oposición para tener una candidatura
única para la Presidencia
LaotraprovienedelForoPluraldeExGobernadores,

integrado porpolíticosdelPRI,PANyPRD,Ángel Agui
rre, Ernesto Ruffo, Natividad González Parás, Enrique
Burgos, Emilio Chuayffet, Marco Mena, Manuel Angel
Núñez, Salvador Jarae Ignacio Peralta, entre otros.
La intención de ambas agrupaciones es llegar con

candidato único tanto a la elección de gobernador del
Estadode Méxicocomoalaspresidencialesde 2024.
Yla debilidad de ambos grupos es que carecen de un

programa común o de alguna causa que los reúna, más
allá de sus diferenciasconelgobierno déla cuartatrans
formación, por eso algunos de ellos están hablando de
que nobasta solo teneruna coalición electoral, sino que
buscan tambiénincluirunprogramade gobierno.

Su principal enemigo es el tiempo, y lo saben, pues
hasta hoy no hay una figura que pueda reunir a los
opositores o servir de paraguas a una coalición opo
sitora, a pesar de que la derecha organizada—más al
gunos independientes— en Sociedad Civil México lo
ha intentado en sus redes desde hace meses.

Intelectualesliberales,que enlaprácticase conducen
más como ideólogos de las derechas, también claman
poruña candidaturaúnicay buscan convencer a Dante
Delgadoy Movimiento Ciudadano de no fragmentar la
posibilidad de un solo frente oposite )r en2024.
Estas iniciativas hechas públicas la semana pasada

sonsolo cartas de intención, liastaaliora,peroyaperfilan
elterrenodelaluchaelectoralqueveremosen2024.^™
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Nuestra élite resentida

Las clases altas están resentidas des

de que AMLO llegó al poder y cada vez
creen menos en la democracia. Su deri

va autoritaria es un peligro para el futuro del país.
Como muestra el Latinobarómetro, desde que

comenzó el sexenio de AMLO la clase alta mexica
na se convirtió en el grupo que más discriminado se
siente, reportando niveles de discriminación de ca
si el doble que la clase baja (29% vs. 17%).
Esto es francamente ridículo. Nada indica que

México discrimine a sus ricos. Por el contrario, las
reglas del juego los benefician haciendo que tengan
más control sobre la economía que el 98% de los ri
cos del mundo.
Nuestras élites no se sentían discriminadas con

Peña o Calderón. Entonces quien más se sentía dis
criminado era la clase baj a (algo esperado).
Con la llegada de AMLO, las élites no solo se sien

ten discriminadas, sino que han comenzado una
deriva autoritaria. La democracia cada vez les gus
ta menos y se confiesan seducidos por la idea de go
biernos autoritarios o militares. De hecho, el 48%
de ellas creen que un gobierno autoritario puede
ser preferible y el 55% apoya un régimen militar "si
las cosas se ponen difíciles". Esto es muchísimo yes
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más alto que cualquier otro
nivel socioeconómico.
Antes, las élites mexica

nas eran bien democráticas.
Con Peñay Calderón menos
del 17% se decantaba por el
autoritarismo y hasta el 62%
decía preferir la democracia

a cualquier otra forma de gobierno.
ElscxcmodcAMLOhacoiifmriadoqucclsupuesto

virtuosismo democrático de las élites es purapose. Lo
que le gustaba era una democracia donde gobernaran
partidos afines a ellos. Morena nunca fue eso. Desde
que nació, Morenaera el partido menosfavorecidopor
la clase altay media altay el rechazo se ha acentuado.
Hoy el apoyo a Morena es casi del doble entre la clase
bajaque entre altasymedia alta (27% vs. 16%).
Lo interesante es que todo este resentimiento de

élite esmayormenteimaginarioyparanoicoyaque, en
los hechos, en México no existe, ni de parte de Morena,
ni de las mayorías, un deseo de vengarse de los ricos,
quitarles cosas o derrocarlos de su posición de poder.
Por el contrario, el mexicano promedio no tiene

intereses distributivos. Solo el 23% de las clases ba

jas piensa que la distribución del ingreso en México
es muy injusta, un porcentaje aún menor se dice dis
puesto a protestar por ello (21%) y casi nadie estaría
dispuesto a acciones directas como el saqueo (7%).
Morena tampoco tiene interés en redistribuir.

Ha bloqueado cualquier intento de reforma fiscal y
no tiene interés en quebrar monopolios. El sistema
judicial hahecho lo propio para proteger alas élites:
rechazado la prisión oficiosa para evasores fiscales,
interpretando la ley minera para que siga favore
ciendo a corporativos y logrando que las multas in
terpuestas por violaciones a la ley de competencia
no sean cobradas el 46% de las veces.

El que nuestras élites se sientan tan resentidas
por condiciones imaginadas es cómico, pero tam
bién es un riesgo para la democracia. Utilizando su
poder las élites han comenzado a convencer de que,
cualquiera que no vea a AMLO como un peligro,
es un enemigo. Su paranoia los está volviendo una
fuerza polarizante que destruye consensos.
Es momento de que las élites se pregunten si el

problema de México no son en realidad ellas y la re
lación de absoluta subordinación que requieren del
poder político para sentir certeza.
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El calambre de
la UIE a Peña

Nieto... y al PRI
17
¦ 1 supuesto'pacto de no

¡ agresión'entre elpresiden
 Ite Andrés Manuel López
Obrador y su antecesor Enrique Peña
Nieto se pone a prueba en caso de que
hubiera reales intenciones por parte de
este último para influir en la emblemá
tica elección de Edomex y de aprove
char la inmej orable oportunidad para
retomarlas riendas del PRI.
En las últimas semanas AMLO tuvo

conocimiento de que el Grupo Atlaco

mulco —encabezado por el gobernador
Alfredo del Mazo— preparabala estrate
gia para retener su entidad y para colocar
a uno de sus integrantes en la dirigencia
del tricolor, maltratado todos los días por
Alejandro Moreno; todoloanterior,conla
veniay asesoría de EPN, que se mantiene
en el madrileño autoexilio, donde se dice
que recibióala plana dura de su partido.
Algo 'inaceptable' si se toma en

cuenta que Del Mazo (primo de Peña)
era uno de los gobernadores más cer
canos al actual Presidente y que la ex
pectativa era una ne
gociación en Edomex
que beneficiara a to
das las partes, similar
a la que se alcanzó en
al menos tres estados:

tranquilidad e inmu
nidad para los integrantes de la clase
política priista y control político de las
estructuras de Morena, o bien del pro
pio tricolor, pero garantizando el apo
yo del mayor padrón de votantes para
el candidato de la4T en 2024.

Elactivismopeñistaobligóamandarel
mensaj e, velado hasta cierto punto, pues
las revelaciones que el titular de laUIF, Pa

blo Gómez, hizo desde 'lamañanera' son
la punta del iceberg de una investigación
que se mantiene contra el ex presidente y
sus cercanos desde 2020, tras las denun
cias de su ex colaborador Emilio Lozoya
De hecho, hay mucha información sobre
extrañas operaciones millonadas de la ex
primera dama AngélicaRivera
La trama financiera que se irá reve

lando por goteo será útil también para
amarrarlas manos de otro grupo que as
pira a retomar el control del PRI y a de
cidir la candidatura presidencial priista

(por si quisiera acu
sar recibo Enrique de
la Madrid): la empre
sa relacionada con los

manejos de Rivera es
'Actidea', cuyo propie
tario es Alfredo Gatica.

Yerno del ex presidente Carlos Salinas
de Gortari. Por si sirviera el dato.

Palabras clave
El obj etivo del 'calambre' es quedarse fi
nalmente con el PRI y conun dirigente a
modo que se sume a: pasar las reformas,
a2024y alo que se ocupe. 'Te lo digo, En
rique... pa' que lo entiendan todos'.

E1 objetivo es cjnedarse
con el tricolor y con un

dirigente a modo
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Y Peña dormirá

tranquilo... como
dormía Echeverría

Ahora que ha muerto Luis
Echeverría Alvarez y las pá
ginas de diarios, revistas y

portales se llenan de recuerdos de aque
llostiemposterriblesparaelpaís, elactual
gobierno nos ha recordado aquello que
en verdad nunca ha cambiado: el régi
men, el sistema mexicano siempre ha te
nido como pilar de su existencia el some
timiento de lajusticia al control político.
Desarrollo estabilizador, arriba o ade

lante, la corrupción somos todos, libera
lismo social, el neoliberalismo rapaz, la

República, anuncio que tuvo que bo
rrar pues, porque no le toca. Y el anti
guo titular de la UIF salió a decir que la
verdad es que esa investigación era su
ya... y que "fue reportada previamente
a diversas autoridades competentes".
Más allá del desastre de comunicación

y lalevantadade mano de Santiago Nieto
estádaro, una vez más, lautilizaciónpolíti
ca de lo que debería, debió,habersidouna
investigación completa sobre un sexenio

plagado de corrupción.
Ajuzgar por el tamaño
de lo revelado el jueves,
eso no es serio, más allá
demtimidaraunparde
personajes, crear pri
meras planas que ayu

den a avanzar al gobierno enlo electoraly
seguir hundiendo lo muy poco que queda
dereputaciónaaquelsexenioenbeneficio
delPresidenteysumovimiento.
Justicia, no. Eso no es. Es política Co

moelcasoLozoyaytantosotros,elasunto
se aparcará en diligencias y expedientes
interminablesymalhechosytodotermi
naráenla impunidad. Sí, como pasó con
Luis Echeverría

guerra contra el narco, el pacto por Méxi
cooahorala cuarta transformación nun

ca han dej ado de tener un férreo control
del aparato de justiciaparautilizarlo con
fines de poder político.
Pueden cambiar en50 o 100 años mu

chas otras cosas, pero esa no ha cambia
do. Lasfiscalíasybuenaparte de nuestros
tribunales se acomodan al poder entur
no y actúan en consecuencia
Tres años y medio después de haber

llegado a la Presiden
cia ahora se utiliza el

espacio de comunica
cionmasias poderoso del
país para decir que es
tán investigando al ex
presidente Enrique
PeñaNieto. Delasuntoyase sabíaporque
la misma Unidad de Inteligencia Finan
ciera que lo anunció el jueves era, con el
anterior titular, fuente inagotable de fil
traciones que sirvieran al enemigo polí
tico del momento.
Pero ahora fue en la tribuna ma

ñanera. Y horas después el gobierno
anunció en un tuit que ya había carpe
ta abierta en la Fiscalía General de la
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Los apetitos de poder convergen en el
Edomex. Todos los partidos políticos sa
ben que la elección para gobernador tie
ne relevancia mayúscula. Las apuestas
suben como la espuma.
Morena ya tiene incluso un puñado

de suspirantes registrados. Lo que sigue
es que comiencen a trabajar los filtros
para sintonizarse con la encuesta bue
na, la que se aplica en Palacio Nacional.
El gobierno federal hace su parte.

Ya metió a la pista, entre las patas de
los caballos, a la UIF y si se conside
ra necesario irrumpirán otras insti
tuciones. Si hubo alguna vez un pac
to, cosa que a nadie le consta, ya no
hay tal. La competencia puede des
plegarse sin reglas.

Los partidos de oposición a Morena

aguantan. Los priistas quieren descu
brir su juego hasta septiembre, pero no
será nada fácil contener a los aspirantes
que temen que la candidata o el candi
dato de Morena tomen una ventaja que
sea difícil de remontar.

Será, ya lo estamos viendo, una cam
paña más que áspera, peligrosa.

Partiendo plaza
Ricardo Monreal partió plaza ayer en
"Arroyo". Amigos y simpatizantes del
senador zacatecano abarrotaron el co

so de Insurgentes Sur como para dar
una probadita de que, llegado el mo
mento, también hay capacidad de mo
vilización.

Uno de los gestos más interesan
tes de la coyuntura política es el cam
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bio de estrategia del senador, que pidió
una y otra vez esperar los tiempos y no
ponerse en riesgo ante el INE, que pue
de trasquilar a los acelerados.
Pero eso quedó atrás. Es de sabios

cambiar de opinión, ha de haber dicho
y Monreal resolvió echarse para ade
lante y lanzarse hasta donde tope co
rriendo todos los riesgos.
Sabe que su exclusión no es una

ocurrencia de Mario Delegado, el di
rigente del partido, sino una instruc
ción directa de Palacio Nacional, de
donde suelen emanar rayos y cente
llas en contra de quien no se pliega a
los designios del líder máximo.
Pues ahí está Monreal, en el ruedo,

esperando que lo embista un Miura.

El viaje, malos augurios
En las próximas horas, el presidente
López Obrador emprenderá un nuevo
viaje a la Casa Blanca. Ya estuvo por
ahí, no hace mucho, para darle ánimos
a Donald Trump en la fallida campaña
presidencial del republicano.
La agenda bilateral es tan extensa

y el problema migratorio tan comple
jo, que el presidente Joe Biden, un pro
fesional de las relaciones internaciona

les, se esmerará por no ajustar cuentas
con su colega mexicano, al menos no
en público.

Pero los medios norteamericanos, se
incluye los programas de comedia, no

tienen esas ataduras diplomáticas y ya
comenzaron a publicar reseñas críticas
sobre el gobierno del tabasqueño. El te
ma de la Estatua de la Libertad ha da

do material abundante para los cuen
tachistes.

En el Capitolio también proliferan
los legisladores norteamericanos que
no se miden a la hora de las desca

lificaciones al presidente mexicano.
No hay, en suma, buenos augurios.
Se dice que, para compensar, pe

queños grupos de migrantes seguido
res de la 4T, ya preparan la porra de
bienvenida.

Patente de Corso
La ofensiva en contra de Alito Morena
es una de las más sucias de que se tenga
memoria. No solo se usan, una semana
sí y otra también, llamadas capturadas
de manera ilegal, sino que también se
abusa de las instituciones que no están
para apaciguar deseos de venganza.
Que el INM haya detenido al diri

gente priista es una rudeza innece
saria, que suele castigar la opinión
pública.
La gobernadora Layda Sansores ha

rebasado, sin sonrojarse, todos los lími
tes. Se mantiene impune porque detrás
de la ofensiva hay un movimiento polí
tico mayor: torpedear la alianza Va por
México. Ella es una campechana con pa
tente de corso •
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Hiperactivo e imperativo, Luis
Echeverría gobernó a gran
des zancadas como las que
lo hacían tan incómodo pa
ra quienes lo seguían en sus

inacabables giras. Abarcó mucho y conso
lidó poco. Afectó intereses que lo etique
taron y descalificaron. En su gobierno se
cometieron infames abusos.

Luis Echeverría arrastró, desde antes
de ser presidente, la sombra de los crí
menes de 1968. Nunca se demostró que
hubiera estado al tanto de las instruccio

nes para colmar de sangre y fuego la no
che de Tlatelolco, pero es posible que así
haya sido y muchos lo han creído. El 10
de junio de 1971 ya era presidente y tuvo
una responsabilidad al menos formal en
el ataque a la manifestación estudiantil.
No obstante, quiso acercarse a estudian
tes y clases medias. Si propuso la apertu
ra democrática fue porque reconoció la
necesidad de cambiar las relaciones entre

sociedad y poder político.
Aquella apertura era limitada, pero

constituyó un marco distinto a la cerra
zón política de los años 60. Durante el
gobierno de Echeverría (1970  1976) se
formaron partidos de oposición, se desa
rrolló el sindicalismo independiente, las
universidades fueron como nunca escena
rios de disidencia y politización, hubo im
portantes movimientos urbanos y popu
lares, la discusión intelectual se desplegó

con vitalidad inusitada. Nada de eso fue
creación de Echeverría, sino de una socie
dad exasperada e impaciente. Su gobier
no reaccionó en ocasiones con receptivi
dad, pero en otras con políticas persecu
torias, ante esas nuevas expresiones.

Los movimientos armados que surgie
ron o se extendieron, detonaron los resor
tes más intolerantes en los años goberna
dos por Echeverría. Quienes se fueron a la
guerrilla optaron por una vía claramen
te ilegal, pero el gobierno respondió con
otras ilegalidades. Torturas, crímenes y
desapariciones a cargo de corporaciones
policiacas, fueron especialmente alevosos
porque provenían del gobierno.
A la disidencia que corría por sende

ros institucionales, Echeverría la admitió
a diferencia de la rigidez política de Gus
tavo Díaz Ordaz. La matrícula universi
taria se duplicó (de 252 mil estudiantes
en 1970, a 501 mil en 1975) gracias a un
fuerte respaldo presupuestario y a la crea
ción de instituciones como la UAM. Na

cieron el Colegio de Bachilleres y, en la
UNAM, el CCH, La política laboral fue ru
da con los sindicatos independientes a los
que a menudo desconocía y, por otra par
te, incluyó la creación del INFONAVIT.

Los medios de comunicación eran ma

yoritariamente disciplinados al gobier
no, pero en muchos de ellos aparecían
espacios críticos. Echeverría permitió el

golpe contra los directivos de Excélsior
ya casi cuando terminaba su sexenio,
aunque sobre ese episodio hay diferen
tes versiones. Aquel presidente reconoció
la importancia de la televisión y propició
un contrapeso al poder de Televisa, con
la creación de dos cadenas de televisión
del Estado.
En el sexenio de Echeverría la admi

nistración pública creció, no con propó
sitos clientelares sino para atender nece
sidades sociales. En 1970, había 826 mil
trabajadores en el gobierno y empresas
paraestatales. Seis años después, eran un
millón 314 mil. Más de la mitad de ese in

cremento se debió a que hubo más traba
jadores de la educación, que pasaron de
265 mil, a 514 mil (datos en Carlos Tello
Macías, La política económica en México
1970 1976, Siglo XXI, 1979).
En esos años, sin haber constituido un

cambio drástico, la distribución de los re
cursos entre los mexicanos fue un poco
menos inequitativa. En 1968, el 40% de
los hogares más pobres recibía el 8,1%
del ingreso total y para 1977 alcanzaba
el 10.4%. El 10% de los hogares más ri
cos tenía en 1968 el 48.3% y en 1977, el
40.1% (datos en Carlos Tello Macías, Es
tado y desarrollo económico en México.
1920  1976, UNAM, 2006).
El presupuesto de la SEP creció, de al

go menos de 8 mil millones de pesos en
1970, a casi 38 mil en 1976 (datos en Jo
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sefina Alcázar, Universidad y financia
miento, UAP, 1984). La política estatis
ta de Echeverría puede parecer excesiva,
pero era un recurso realista para comba
tir la pobreza. Su gran limitación, fue la
ausencia de una auténtica reforma fiscal.
La deuda externa se triplicó y en septiem
bre de 1976 el gobierno devaluó el peso.
El gasto público se había desbordado.

A los errores de política económica, se
añadió la animosidad de los empresarios
más poderosos. El discurso, pero sobre
todo las transformaciones económicas
que pretendió Echeverría, suscitaron una
intensa campaña en su contra. El asesi
nato de Eugenio Garza Sada en septiem
bre de 1973 por un comando guerrillero
exacerbó la irritación de los empresarios,
especialmente en Nuevo León.

La activa política exterior de Echeve
rría, su acercamiento a China y la Unión
Soviética, el respaldo a Salvador Allende
en Chile y el asilo a millares de exilia
dos que enriquecieron nuestra vida aca
démica y productiva cuando vinieron pa
ra escapar de las dictaduras latinoameri
canas, fueron mal vistos en la oligarquía
empresarial.

Algunos rasgos anecdóticos del esti
lo de Echeverría (guayabera, aguas fres
cas en las recepciones en Palacio, bailes
regionales) fueron convertidos en moti
vos de escarnio por grupos que abomina
ban al gobierno. Fueron más ominosas las
campañas de rumores que alarmaron al
país durante todo el sexenio y que desem
bocaron en la falsa pero inquietante ver
sión de un golpe de Estado. Carlos Mon
siváis en un indispensable inventario de
aquellas campañas, consideró: "por pri
mera vez en mucho tiempo, se propaga
desde arriba, desde las cúpulas de la oli
garquía, el desprestigio programático de
un presidente de la República" ("La ofen
siva ideológica de la derecha" en México
hoy, Siglo XXI, 1979).

Luis Echeverría, que murió el sába
do a los 100 años, gobernó con autorita
rismo un sexenio cargado de contrastes y
que no se puede entender con simplifica
ciones ni etiquetas.

ALACENA: AMLO NO ES LEA

Es equivocado comparar al presidente
López Obrador con Echeverría. AMLO
dilapida el gasto público en obras inne

cesarias, LEA incrementó el gasto social.
AMLO se enemista con científicos, LEA
creó el CONACYT. AMLO ha retraído la

política exterior, Echeverría mantuvo un
intenso y exagerado protagonismo inter
nacional. AMLO desprecia a las clases
medias, LEA tendió puentes con ellas.
AMLO rehúye la discusión con quienes
no son sus incondicionales, Echeverría se
exaltaba en el debate •

ii
En el sexenio

de Echeverría la
administración pública

creció, no con propósitos
clientelares sino para
atender necesidades

sociales

rr
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SUBE Y BAJA

Alfredo Del MazoO Gobernador del Edomex

El mandatario

inaugura im
portante via
lidad que agi
lizará el tras
lado desde la

Ciudad de México a dos zonas
conurbadas de Toluca.

Vladimir PutinO Presidente ruso

El dirigente
ruso no se de
tiene en sus

afanes expan
sionistas y es
te fin de se

mana volvió a bombardear zo
nas civiles en Ucrania.
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En todas las redacciones del
mundo, cuando en el mundo
había medios impresos y na
da más, excepto la radio o la
TV, había una previsión edi

torial persistente: elaborar la semblan
za de algún personaje cuya muerte se
presintiera o su edad hacía cercana, y
se preparaba un "dossier" tan grande o
tan pequeño como la línea editorial lo
requiriera.
Un poco la filtración de las instruc

ciones de Adela Micha cuando reciente
mente Silvia Piñal estuvo enferma.
—Esta se va a morir; preparen todo,

se oía decir a la señora Micha. Bueno.
Así se hace en todas partes.

Si es posible se entrevista al persona
je, si su condición lo permite, y si no, se
guarda el paquete con la bien elaborada
información para el momento exacto.
A eso se le llama zopiloteo. Entrevistas
o reportajes zopiloteros, porque como
buitres los periodistas volamos cerca de
los vivos para aprovechar la hora de su
muerte.

Buitres, así nos gritaba Teresa Lara
a quienes en el Hospital Inglés esperá
bamos tirados en la alfombra, la muer
te de Agustín.
Y entonces se publican obituarios ge

niales, escritos con tiempo., sin las pri
sas y los agobios de la edición cotidia
na. Ese ímprobo trabajo se lo endilga
Antonio Tabucchi a su personaje en la
genial novela, "Sostiene Pereyra". Una
forma, también de sobrevivir la censu

ra de aquellos tiempos portugueses re
tratados por el desaparecido novelista
italiano.
Una muerte es noticiosa cuando se

trata de alguien famoso. Un ídolo po
pular; por ejemplo. Durante años la
cifra mayor de tiraje alcanzado por
un periódico en México, lo tuvo "Ul
timas Noticias" de EXCELSIOR, con
cerca de 350 mil ejemplares con la
noticia del avionazo mortal de Pedro
Infante.

También es noticia importante la
partida de un héroe nacional. Sólo
recordemos los funerales de Winston
Churchill y su amplitud en los medios.

Pero para preparar esas cosas, excep
to los accidentes, siempre hay tiempo.
Y para publicarlo y ponerlo en circula
ción, también. Ese es el sentido de las
ediciones extraordinarias. Extras, como
se les llama.

Uno puede analizar la tendencia edi
torial de los medios y su profesionalis
mo, por la forma como despiden a un
muerto con talla de personaje de la his
toria. En ese sentido, las ediciones de
ayer, fueron todo un ejemplo.
Pero lo más notable no fue cómo lo

publicaron, sino como NO lo publicó
alguien. La portada de la revista PRO
CESO, diría el clásico, calló como mo
mia. En lugar de ofrecer la ansiada no
ticia (para ella y su cuerpo editorial)
de la desaparición de Luis Echeverría
a quien tanto odio le tuvieron durante
todos estos años, publicó una ñoña in
formación ("Someter al PRI") con una

foto vieja de López Obrador y Peña Nie
to. Eso lo pudo haber impreso hasta "La
república".

No hablo de la edición digital. Hablo
de la revista impresa cuyo nacimiento
se debió, precisamente, a una acción au
toritaria de Luis Echeverría cuando sacó
de la oficina al entonces director de EX
CELSIOR, Julio Scherer y cuya memoria
debió haber servido no para una porta
da, sino para una edición casi íntegra
del semanario, dedicada al personaje al
cual acusó, acosó, enjuició y condenó
durante casi medio siglo.

Hubieran podido, siquiera (habría di
cho el novelista francés Boris Vian) es
cupir sobre la tumba, pero no tuvieron
los reflejos profesionales de los perio
distas de cepa. O de los herederos, si
quiera.
Pero sí fue posible insertar, como lo

vienen haciendo desde hace semanas,
una página exigiendo el fin de la distri
bución ilegal de la revista.

DERRIBO

Por todos los flancos el gobierno cerca
al PRI. En España le llamarían labor de
acoso y derribo. A Peña le mandan de
cir cállate y tápate, para obtener, sin su
intervención, el Estado de México.

Al presidente del partido, lo humi
llan derribando con arietes las puertas
de su casa, y después lo guardan "en el
cuartito", con un pretexto baladí, diz
que de alerta migratoria cuando no mi
gra; regresa de Europa#
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Este fin de semana, en varios centros
religiosos se tomaron un momento, no
sólo para orar por los ¡esuitas asesi
nados en Chihuahua, sino también por
las 12 periodistas que han sido masa
crados en lo que va del año. "Nuestro
México, necesita vivir en paz", se dijo
durante la liturgia dominical. Aseguran
que el hecho no se tomó a la ligera en
Palacio Nacional, donde urgieron de
nueva cuenta al subsecretario de Go

bernación, CÉSAR YÁÑEZ, a hacer las
paces con la iglesia, éste el único ente
que, hasta ahora, en el Gobierno ven
como una posible oposición a la muy
cantada continuidad.

Dicen los que saben que un grupo de simpati
zantes de un senador muy reconocido se reu
nieron en el emblemático restaurante Arroyo,
que está muy al sur de la ciudad, con la finali
dad de trabajar en la renovación de comités
estatales y distritales, y por supuesto invita
ron al claro objeto del deseo. Al entrar al cor
tijo, el presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado de la República fue reci
bido al ritmo de la música y de su propio te
ma: "De aquí pal' real, todos con Monreal.
¡Presidente, presidente!".

El acto, muy concurrido, nos aseguran que no
fue la vulgar cargada, sino fue una invitación
que, por agradecimiento y atención, acudió el
senador y, para su sorpresa, estuvo muy ani
mada y concurrida. Después, seguramente de
gustaron en un almuerzo dominguero las tradi
cionales carnitas del lugar. En este ambiente
taurino podríamos decir: suelten al toro.

A quien se le vio muy efusivo promoviendo a
Ricardo Monreal como próximo presidente de
México fue al senador del Partido Verde,
Eduardo Ramírez. El también presidente de la
comisión de Puntos Constitucionales se dio cita

en el evento para apoyar a quien, dicen en los
pasillos de la Cámara Alta, le habría prometido
su apoyo para alcanzar una de sus más grandes
aspiraciones, la gubernatura del estado de
Chiapas; esto supuestamente cuando Rutilio
Escandón deje el encargo.

A pesar del ordenamiento del Órgano Interno
de Control, de Guillermo Solís Cruz, en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México
parecen avanzar por la libre. Basta con obser
var que Tecnolimpieza Delta, Servicios Inmo
biliarios Iroa, Joad Limpieza y Servicios y Aseo
Privado Institucional mantienen en sus manos

el convenio por 520 millones de pesos que se
les asignó el año pasado, sin importar la detec
ción de sobrecostos.

En el sector resuenan versiones de favoritismos

impulsados por el director de Administración,
lordi Messenguer, sobre todo luego que fuera
señalado por llegar hasta las amenazas para
que las firmas enlazadas a José Juan Reyes Do
mínguez quedaran firmes con alguna de las
nuevas propuestas.

Y ahora que la UIF, de Pablo Gómez, informó
que tiene una investigación abierta en contra
de Enrique Peña Nieto, tras detectar un es
quema mediante el cual recibió transferen
cias financieras por 26 millones de pesos des
de México hasta España, resultará clave lo
aporte la exasistente del presidente María
Isabel Grissel Rarroso Aguirre, quien se pre
sume fungía también como confidente y ase
sora financiera.

Fuentes allegadas a Rarroso aseguran que,
junto con su esposo, Luis Alfonso Rodríguez,
diseñaron un esquema de triangulaciones fi
nancieras donde se pudieron haber utilizado
recursos públicos para adquirir bienes in
muebles y en las que también estaba involu
crado el empresario mexiquense Héctor Mac
cise Yitani, dueño de la empresa Buganvilia
Servicios Empresariales.

Fecha: 11/07/2022

Página: 2

Area cm2: 298

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,732

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



PULSO CDMX

¡Fuimos un chingo
y seremos más!

AURELIEN GUILABERT

El 7 de julio pasado el Consejo de Derechos Humanos de
la ONU por primera vez adoptó una resolución conde
nando explícitamente la legislación que penaliza las re
laciones consentidas entre personas del mismo sexo y las
diversas identidades de género. Exhortó a los países que
modificarán cualquier legislación discriminatoria y lu
char contra cualquier acto de violencia por cuestiones de
orientación sexual o identidad de género.

Llega el mes de julio y ya se guardan las banderas
diversas. Ya desaparecen los comerciales incluyentes y
"friendly" de la temporada. Pero las poblaciones de la di
versidad sexual y de género todo el año nos quedamos
con los pendientes de una igualdad real, con la esperanza
que la agenda pública y legislativa corrijan el rumbo del
sistema patriarcal heteronormado dominante.

Si bien es de celebrar cualquier avance desde lo local
en materia legislativa, a cuentagotas, especialmente para
el matrimonio igualitario, la identidad de género o la
prohibición de las mal llamadas de conversión, clasifica
das como tortura por la ONU, no podemos aceptar que
México sea un país a velocidades distintas en materia de
avance de derechos. La igualdad de derechos debe ser un
piso parejo en todo el territorio mexicano. Y justamente
por esta razón el Estado a través del Gobierno y de los
poderes federales tienen la obligación de detonar ya una
agenda pública y legislativa que le dé la prioridad neces
aria a los derechos de las poblaciones LGBT1T1Q+. ¿Có
mo podemos evocar un Estado de bienestar cuándo el
desabasto de medicinas pone en riesgo la salud física y

emocional de la ciudadanía? ¿Por qué siguen bloqueando
o posponiéndose las reformas legislativas de prohibición
de las prácticas torturantes contra las personas LGB
TTTIQ+ o para una seguridad social de iguales? La dipu
tada federal Salma Luevano, primera diputada trans de la
historia del país por la cuota arcoíris conseguida a golpe
de sentencia tras una victoria jurídica, llama con justa
razón a que las comisiones dictaminen las iniciativas y
las presenten al pleno para su votación, y así avanzar
realmente en materia de inclusión y no discriminación.
Hay iniciativas que ni siquiera se dictaminaron y se dese
charon por no cumplir los tiempos del periodo legislativo.

En este sentido, todo el año las personas LGBTTTIQ+
siguen apoyadas por los activismos y las organizaciones
de la sociedad civil pilares fundamentales de una demo
cracia funcional que juntos luchan por un México diverso
de iguales. El INEGI hace unos días confirmaba nuestra
presencia relevante entre la población mexicana. Somos
al menos 5 millones, al menos el 51% de la población
total, sin incluir a todas las personas que deciden con li
bertad y derechos no hacer público o no autoadscribirse
a estas categorías poblacionales. La 44 Marcha del Orgu
llo LGBTTTIQ+ de la Ciudad de México lo demostró, ha
ciendo realidad las consignas de las primeras marchas en
la Ciudad: ¡Somos un chingo y seremos más! Al respecto,
el Comité IncluyeT de la Marcha puso nuevamente a la
luz reivindicaciones básicas para el derecho a la salud, a
la vida, a la seguridad, entre otros, además de compartir
un relato completo basado en evidencias de lo ocurrido
en esta edición que vale la pena consultar.
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¿Y sí desmontarán la
Estatua de la Libertad?
"En México la ley es débil", fue lo primero que le soltaron
al enviado de Donald Trump. El viernes 7 de junio del
2019, a la una de la tarde, el embajador que en esos días
Estados Unidos designó para México, Christopher Lan
dau, se reunió con un hombre clave en la embajada en
este país, Roger D. Carstens. Lo tenía que poner al día
sobre las situaciones que los inquietaban.

Más del 90 por ciento de los homicidios no se repor
tan o no tienen castigo, le informó Carstens al hijo de
George Walter Landau, embajador de EU en Panamá,
Chile y Venezuela.

La transición de un sistema judicial napoleónico a un
sistema acusatorio oral, como en Estados Unidos, prometía
incrementar la eficiencia y la transparencia, pero falló en
su implementación y no ha arrojado resultados positivos,
escuchó con calma el licenciado en Historia por Harvard.

Las violaciones descaradas a los derechos humanos

rara vez son castigadas o investigadas en serio. En 2018, le
dijeron que debía saber, el Congreso de México aprobó
una legislación para reemplazar la oficina del Procurador
General de la República, la PGR, por una Fiscalía General
de la República, que se esperaba operaría con mayores
estándares profesionales y con independencia de los po
líticos en el poder.

El embajador que presentó sus cartas credenciales a
Andrés Manuel López Obrador escuchaba atento, como el
listo de la clase que fue desde niño y hasta terminar la
universidad, incluso ganador del premio Sears por el pro
medio de calificaciones más alto en algún momento de su
vida. Carstens le explicó que
los presidentes mexicanos
desde 2006 han recurrido a

los militares para apoyar a
la policía en sus labores, a

pesar de ello, la tasa de ase
sinatos era cinco veces la de
Estados Unidos en 2018.

Además, acababan de apro
bar la Guardia Nacional, le
informaron, lo que quitaría el control de la seguridad a los
civiles y limitaría los incentivos profesionales a los policías
para cumplir con sus responsabilidades democráticas.

Menos de uno por ciento de las quejas de torutra ante
la comisión de Derechos Humanos, agregó Carstens, son
investigados y castigados. México es el país más peligro
so para los periodistas del hemisferio. El mecanismo de
protección de los reporteros es muy débil, a pesar de las
fuertes inversiones de USAID.

Después de su gris trabajo en México, Christopher
Landau se fue junto con Donald Trump. Llegó Ken Sala
zar con los demócratas y un escenario todavía más difícil
le pintaron y dejaron en sus manos.

Este martes el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, estará en Washington DC. Se reunirá con
loe Biden y, hasta el momento, los temas a tratar se han
mantenido como un misterio, luego de las estrategias de
comunicación ambiguas que salen desde Palacio Nacio
nal y desde la Casa Blanca. "Vamos a tratar con el presi
dente Biden asuntos muy importantes para los dos pue
blos, para las dos naciones. Y le tenemos mucha confian
za al presidente Biden, y es importantísima la política de
buena vecindad. Y a eso vamos a Estados Unidos".

Este martes, el
presidente Andrés
Manuel López Obra
dor se reunirá con loe
Biden en Washington
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> Todo parece indicar que
hay luz verde para que
salga en el Congreso de la
Unión la iniciativa para eli
minar, de una \e/. por to
das, el famoso Horario de
Verano, implementado en
nuestro país desde 1996.
Y es que todo indica que
existe un acuerdo entre los

coordinadores de los gru
pos parlamentarios repre
sentados. Por esto, se pue
de decir que el presidente
de la Mesa Directiva de

San Lázaro, Sergio
Gutiérrez Luna, de extrac
ción morenista, tiene su
estrellita en Ia frente.

> Por cuarta ocasión en su

gobierno, el presidente de
México, Andrés Manuel
López Obrador, pisa tierras
estadounidenses, pero ahora la
agenda con su homólogo Joe
Biden será migración y temas
económicos, como la inflación,
por lo que hay expectativas para
concretar acuerdos sobre ordenar

el flujo migratorio.

>Este martes, con un acto proto
colario, la junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputa
dos, que preside el priista Rubén
Moreira, dará inicio a los foros de
parlamento abierto de la Reforma
Electoral, que dicen no serán más
que llamados a misa, toda vez que
la moratoria constitucional de la

coalición Va por México se
mantiene.

> Nos hacen saber

que el desarrollo de
la zona del Istmo

de Tehuantepec,
que dirige Rafael
Marín, (otra de las
obras insignia de
AMLQ) tendrá cua
tro vertientes: in

versión en infraes

tructura a cargo del
Gobierno federal,
financiamiento para
empresas privadas,
incentivos fiscales

para las empresas
que operen dentro
de los 10 polos in
dustriales, y apro
vechamiento del ta

lento de la región.
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> Nos adelantan
que representan
tes de Morena
presentarán una
denuncia en con
tra de la alcaldesa
de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas,
toda vez que fir
ma corno "Doc

tora" y no hay
documento algu
no que avale este
título. Por ello, la
denuncia sería
por usurpación
de profesión, lo
cual comentan se
puede sancionar
hasta con seis
años de prisión.
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COWIXTIM, WIR.ES/
CQNECTATVDO CABLES

Un juez especializado decidid suspender
provisionalmente el cobro de la multa impuesta
por la CRE a Iberdrola por nueve mil 145 mdp

afinería Dos Bocas O!mecci en simples
palabras: Logro, poder, perseverancia,
hechos, no, palabras, sueño, inaugura
ción, etapas, prioridad, seguridad, ener
gética, nacional, estratégica, mandato,
electoral, sacrificio, lucha, política, votos,
licitación, desierta, incompleta, opaca,

costosa, ineficiente, improductiva, poco, rentable, de, cali
clac!, auclitable, de, diseño, modificado, PEMEX, calificación,
resbaladiza, sobreendeuclaclo, impagos, proveedores, apa
lancados, frustrante, MIA, amañada, insegura, inundable,
signo, nacional, sin, bardas, progreso, desarrollo, Tabasco,
trabajo, sindicatos, reactivación, económica, a utosuficiencia,
comercio, gasolinas, mexicanas, sin, petróleo, sin, medici
nas, ni, ciencia, ni, vacunas, peligrosa, contaminante, sin,
tecnología, c!e, capturaC02, anticlimática, innecesaria, con,
déficit, fiscal, bienestar, apaciguamiento, militares, control,
estabilidad, socialismo, empleos, consulta, pública, Sener,
supervisión, CRE, electricidad, permiso exprés, distracción,
desperdicio, sin, refinación, inversión, con, austeridad, y,
ahorros, antiTexana, Deer Park, corrupción, amigos, empre
sarios, capitalismo, ideología, propaganda, revolución, de,
  conciencias, conquista, promesas,

Fecha: 11/07/2022

Página: 10

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Marmolejo

Costo: 15,103

Página 3 de 11



contradicción, realidad y un largo
etcétera. La palabra faltante fue —
CONSENSO—, en contraposición
al —DISENSO— imperante, aleján
dose de un espacio propositivo que
equilibre las posiciones radicales.
Esta es la forma c!e ser, exclamar y
actuar. —¿Tke? o ¿CCto?—.
Amparo suspende multa mi

llonada de Iberdrola: Contraataque de CFE por daños y
perjuicios. Un juez especializado decidió suspender pro
visionalmente el cobro de la multa impuesta por la CRE por
nueve mil 145 mdp, como se constata en el amparo 640/2022
promovido por la filial Iberdrola Energía de Monterrey. Con
independencia de los recovecos legales, por lo pronto, esta
decisión es oxígeno puro, aunque aún se tendrá que sortear
el importe para garantizar el interés fiscal. No se escapa
Iberdrola de comprometer su patrimonio. La reacción no
se hizo esperar, el portal Energía a Debate informó que la
CFE no cederá, ni buscará negociar con quienes generan
energía mediante permisos de autoabasto, así lo afirmó
Manuel Bartlett, quien sostuvo que prepara una demanda
en contra de las que consideró "plantas ilegales", unas "110
sociedades c!e autoabasto ilegales". A la fecha están en
trámite los amparos de estas empresas con motivo de las
reformas a la LIE que cancelan al autoabasto, ergo no hay
nada para nadie. ¿Dónde quedaron las negociaciones de
buena fe? ¿Es procedente que la CFE demande por daños y
perjuicios a las sociedades de autoabasto?¿Tke? o ¿CCto?
Électricité de France: un rescate en competencia.

Cran revuelo causó el mensaje c!e renacionalízacíón de la
empresa EDF, a fin c!e que Francia readquiera la totalidad
del control accionario, de 84% a 100%. El espíritu del plan
Hércules está en acción, conforme a los requerimientos
de la Comisión Europea, tendientes a armonizar el rescate
estatal a la luz de las reglas de competencia, siempre en
coexistencia. ¿Tke? o ¿CCto?

¿Es procedente
que la CFE
demande por
daños y

perjuicios?
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I próximo martes el
presidente Andrés

| j Manuel López Obra
dor se reunirá con Joe

Biden en Washington.
No es menor recordar

que ambos son al
mismo tiempo jefes de gobierno y jefes
de Estado. ¿Qué significa esto? Que sus
proyectos políticos y de gobierno con
viven con la búsqueda de los intereses
nacionales de sus respectivos países.

Biden seguramente le recordará a
López Obrador que él es un político serio
y que no provocará chantajes públicos
como las que promovió DonaldTrump
como la cancelación del Tratado de Li
bre Comercio a cambio del control de

la migración desordenada.
AMLO reiterará la exigencia
de respeto a su gobierno.
Permítanme unos apuntes
en el marco de esta reunión.

AMLO quiere un acuer
do migratorio Paradóji
camente López Obrador
alcanzará un éxito diplo
mático que no logró Vicen
te Fox y es el anuncio de un acuerdo
entre los dos gobiernos que permita un
número significativo ele visas de trabajo
temporales para mexicanos, a cambio
de mantener las restricciones de paso
de migrantes extranjeros. La propuesta
beneficia políticamente a los dos líderes.

Problemas de Biden pasan por Mé
xico. Los republicanos están buscando
pasarle factura política a Biden en las
elecciones de noviembre, en temas de la
agenda con México. Nuestro país sigue
siendo un dolor de cabeza para Biden en
asuntos como el trasiego de drogas, tráfi
co de personasy la transición energética
de las industrias de la región.
Texano adversario en común. El

gobernador de Texas, Greg Abbott, bus

ca su reelección en una contienda muy
cerrada en contra del demócrata Beto

O'Rourkeque afirma que derogará la pro
hibición del aborto en Texas, si es elegido
gobernador. Abbott está centrando sus
ataques en contra de Biden y México, si
logra reelegirse es probable que busque
en 2024 la candidatura presidencial.
Biden quisiera tener popularidad

de AMLO. Las encuestas señalan un

panorama poco favorable para Biden.
Si hoy fueran las elecciones, el partido
demócrata perdería la mayoría en la Cá
mara de Representantes y el Senado:
55% de los estadounidenses rechazan la

gestión de Biden y sólo 40% la aprueban.
El Presidente de EU necesita triunfos difí

ciles de alcanzar con el alargamiento de
la guerra en Ucrania, alta
tasa de inflación, elevados
precios de la gasolinay una
recesión económica.

Últimos años de
AMLO y probablemente
de Biden. En 2024, López
Obrador posiblemente
entregará la presidencia
a un/a alfil de la 4T. Sin

embargo, Biden puede que no se reelija.
El último Presidente demócrata que no
se reeligió fue Jimmy Cárter en 1980.

México se encuentra en una situa

ción diferente frente al poder de EU
En ambas capitales conocen esta nueva
correlación ele fuerzas en favor de nues

tro país. Es preferible la cooperación al
conflicto. Ojalá sea un éxito la reunión
en Washington

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: El 12 de
diciembre se conmemoran 200 años

de las relaciones diplomáticas entre
México y EU

E! 12 de diciembre

se conmemoran

200 años de
relaciones

diplomáticas
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Recomendó a Ricardo Anaya irse del país, en
medio de un descabezamiento de líderes opositores
por parte de Andrés Manuel López Obrador

resenté una entrevista en el Informativo Fin
de Semana de Heraldo TV y Heraldo Ra
dio con Dante Delgado, dirigente nacional
del Movimiento Ciudadano. ¡Vaya reve
laciones!: dijo qué significa para él haber
sido alumno de Fernando Gutiérrez Ba

rrios; si va o no por la candidatura presi
dencial de su partido; c!e cómo ve a la oposición, y recono
ció que recomendó a Ricardo Anaya irse del país, en medio
de un descabezamiento de líderes opositores por
parte de Andrés Manuel López Obrador, para así no tener
contrapesos.

—¿Ya usted porqué el Presidente no lo ha descabezado?
—Entre otras razones porque no tiene elementos.

Y en ese sentido, Dante Delgado reta al Presidente de
la República a que si tiene algún problema con su servidor,
así como ha levantado la voz para pedirle que algunos em
presarios vayan a sus mañaneras a debatir, que me invite.
Y ahí ponemos las cosas en orden, porque le está fallando a
México él; nosotros sí tenemos elementos para denunciar
que es diferente procurar ser simpático a ser eficaz y dar
  resultados al pueblo. Él está fallando

lastimosamente al pueblo c!e México.
La entrevista completa, aquí:

https://youtu.be/AtlV1gNpD2c
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Dos mujeres menores c!e edad, de
11 y 15 años, desaparecieron de un
albergue del DIF en Acapuico,
Guerrero, y para la alcaldesa Ave
lina López Rodríguez no hay aler

ta, porque, a esa eclac!, dice, todas nos saltamos la barda
y escapamos.

No es grave, es gravísimo que la alcaldesa del munici
pio del país con mayores problemas de violencia sexual, no
sólo en México sino en América Latina, suelte tan ligeros
comentarios.

Después de escuchar a Avelina López, debe ponernos a
pensar a todos sobre si está del laclo de las víctimas o de las
bandas del crimen organizado.

Hacemos votos porque las pequeñas vuelvan a casa, pero,
aunque se portasen mal, no es papel de la alcaldesa hacer
declaraciones absurdas, menos cuando reconoce que no
hay seguridad ni vigilancia en el albergue en el corazón de la
violencia infantil,y no presenta una sola prueba de sus dichos
irresponsables.

UPPERCURT; Nada bien cayó en Palacio Nacional el
evento público realizado este domingo en el restaurante

Arroyo de la Ciudad de México, que, con pretexto de renovar
comités estatales y distritales ele Morena, estuvo a reven
tar para apoyar las aspiraciones de Ricardo Monreal a la

Presidencia de la República, por lo que esta mañana habrá
jalones de orejas, porque ya saben que no es la corcholata
de ya saben quién. Lo que además es de destacares que
están gastando millonesy millones de pesos portados

lados para comprarconciencias en la ruta por la renova
ción del poder.

Acusa que
AMLO le falla
lastimosamente

al pueblo de
México
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Llega AMLO a Washington con peticiones y
resultados que modifican la relación con la
Unión Americana y nuestro país

a gira que inicia hoy por Estados Unidos
marcará un antes y un después en la

L relación que mantiene Andrés Manuel
López Obrador con Joe Biden, pero
también con México, en temas de política
interna relacionados con la economía, la
seguridad y asuntos migratorios.

Motivado por un proyecto que implicaba una inversión
ele 4 mil millones de dólares, para atender la crisis migra
toria en Centroamérica.y que no se ha concretado, AMLO
pidió audiencia, y el encuentro, por fin, se realiza mañana
en la Casa Blanca.

El tema es un pretexto para poner otros pendientes en

la mesa, en los que México quiere hacer énfasis, porque
involucra a ambas naciones, me dijo una fuente de Palacio
Nacional.

En materia económica, la inflación y la crisis internacional
llaman a concretar acuerdos conjuntos.

Por ejemplo, la comitiva mexicana llega con una serie
de propuestas bajo el brazo, para facilitar la inversión y
operación de empresas en territorio azteca, sobre todo de
manufactura y el sector automotriz.

Eso por sí solo implica ya un cambio en la forma en la
que la 4T había gestionado este tipo de relaciones con
los vecinos del norte. Ofrecerá facilidades a empresas y
a hombres de negocios para atraer capital
y crear más y mejores fuentes de empleo.

Es un cambio del que no se hace alar
de, como ocurre también en el ámbito de
la seguridad, sobre todo en la lucha contra
el crimen organizado, tema que preocupa
siempre a la Casa Blanca, porque perciben
pocos avances.

Sin embargo, c!e un tiempo para acá, por
ejemplo, la Secretaría de Seguridad, que en
cabeza Rosa Icela Rodríguez, modificó la estrategia para
dar a conocer la captura de importantes cabecillas de la
delincuencia organizada.

Fue algo que al principio de su gobierno rechazó AMLO
para evitar hacer apología del narcotráfico. Pero, las cir
cunstanciasy la necesidad de hacervisibles los resultados,
motivaron un cambio.

Hoy ya no se les llama narcos o capos. Todos los jueves,
el subsecretario Ricardo Mejía presenta un balance de los
arrestosy los informa como "objetivos" o "generadores de
violencia".

Con eso, buscan que en Méxicoy EU se perciban resul
tados y cero impunidad en casos de alto impacto.

Y en el asunto migratorio, tema central de la visita a

Washington, todo parece indicar que la 4T perdió la batalla
porqueya hicieron sabera nuestro gobierno que el dinero
prometido para atender la problemática en Méxicoy países
vecinos del sur se quedará sólo en Centroamérica.

La inversión de 4 mil milones de dólares se destinará a

empresas estadounidenses para que lleven parte de sus
operaciones a países como Guatemala, Honduras y El
Salvador, con el fin de generar fuentes de empleo que
permitan mitigar el flujo migratorio.

Como podemos ver, López Obrador llega con una postura
diferente a su cuarta visita a Estados Unidos. Lasdesavenen

cias por la Cumbre de las Américas quedaron lejos y hoy
viaja con una maleta c!e nuevas propuestasy
resultados, porque lo que necesita es allanar
el camino para entregar buenas cuentas a los
mexicanos rumbo al cierre de su gobierno y
c!e cara a la sucesión presidencial del 2024.

El magistrado Reyes Rodríguez me hizo
llegar una carta para aclarar que su amistad
personal con el senador Germán Martínez no
influye en las decisiones del organismo que

preside,y que quiénes votaron por la integración del Grupo
Plural a la Permanente fueron la mayoría de sus colegas.

También me "reclama" no haberlo consultado con an

ticipación sobre el tema. Lo que queda decir es que, desde
hace meses, solicité a su coordinador de comunicación
social, José Luis Alcudia, una entrevista, y es fecha en la
que no han atendido la petición.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Para cons
truir nuestra nación, todos debemos superar nuestras
expectativas".

Llega con una
serie de

propuestas bajo
el brazo
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ronías del destino. El 8 de julio de 1976,
culminó el golpe a Excé/s/ororquestacio
por el entonces presidente Luis Eche
verría Álvarez Julio Scherer García,
clirectorclel diario,y un buen número de
reporteros, directivos y colaboradores,
cruzaron por última vez la puerta de Re

forma 18; 46 años después, un 8 de julio también (el viernes
pasado por la noche), Echeverría cerró los
ojos y cruzó el último umbral en esta tierra.

Murió anhelando un juicio distinto de
la historia de su paso por el poder —"más
ponderado", pedía—. Imposible. La noche de
Tlatelolco, el Halconaza, la Cuerra Sucia, los
desaparecidos... ¿cómo podrían semejantes
episodios pasar a segundo plano?

Perdió además frente a aquello que tanto
le irritaba: la crítica. Perdió frente al reclamo

y los gritos de los jóvenes en las calles y frente a la palabra
escrita de periodistas e intelectuales que, al final de cuentas,
terminaron tejiendo su mortaja ante la historia.

Pero volvamos al 8 dejulio. ¿Porqué Echeverría decidió
el golpe a Excélsior?

Múltiples historias se han escrito al respecto. Rafael
Cardona reportero en la redacción de aquella vieja "cate
dral" del periodismo y a cargo de las planas de radio, cine y
tv, en los días aciagos que llevaron al golpe, refiere algo de
ello en su libro c!e vivencias que acaba de publicar: Fuego
de mis entrañas.

"La crisis de Excélsior— escribe— fue producto del choque
de vanidades; no de la censura, como dice la mitología. Fue

un conflicto entre poderes. El real y el aparente. También
un choque de egos y uno de los últimos manotazos del
capricho absoluto al estilo del viejo PRI" (pág. 247).

Cardona abundó en el tema hace unos días que platica
mos para HeraldoTV (todavía no moría Echeverría). Contó
que en los primeros años del gobierno de Echeverría, el
mejor aliado que tenía el gobierno era Excélsior:

Fue tanta la inclinación del periódico hacia el gobierno,
que le causaba temor a los empresarios y a los grupos
que ahora llamarían conservadores, al punto que el sector
privado se retiró del periódico.

¡Ese sí fue un ataque a la libertad c!e expresión! —subraya
el periodista—. Para forzar otra línea editorial, los empresarios
se fueron del perióclicoydejaron a Excé/síorsin un pesode
publicidad y sin embargo el periódico siguió funcionando.
¿Con qué dinero se compensó el boicot del sector privado?,
con el dinero del gobierno.

"Ese dinero del gobierno causó una especie c!e cruda en
Julio Scherer que dijo:'Sí,yo admito el dinero del gobierno
y me pliego a todos sus caprichos —ya no solamente lo
informativo, como era antes, sino también en lo editorial
y en la opinión y en la crítica— me voy a ver públicamente,
históricamente, como alguien que vendió el periódico al
gobierno, o que se lo entregó al gobierno.

"Entonces, aceptó el dinero pero no aceptó el compro
miso que se deriva del dinero. ¿Y qué fue lo que pasó? Pasó
que el hombre que defendía su postura como periodista,
contra el hombre que consideraba que el periódico y ese

hombre periodista le debían la vida, chocaron.
Y entonces Echeverría cometió el peor error
de su sexenio, que fue echar a Julio Scherer
y a su grupo de la cooperativa.

A decir de Cardona, Scherer "se iba a caer
de todas maneras porque internamente tenía
demasiados conflictos, pero Echeverría es
taba enojado porque consideró que era una
traición personal y entonces ahí chocaron
dos vanidades.

"Y así siguieron hasta el día de la muerte... Scherer se
convirtió en un ejemplo del buen periodismo y el señor
Echeverría se convirtió en lo que todo mundo dice que el
señor Echeverría es, fue y ha sido: un hombre con un alto
grado de repudio social e histórico".

GEMAS: Obsequio del arzobispo de Monterrey, Roge
lio Cabrera López: "Preguntémonos sinceramente: ante

la situación que vive nuestro país ¿paso de largo?,
¿miro hacia otro lado?"

Fue un conflicto
entre poderes.
El real y el
aparente
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Los temas de lo agenda serán "dos prioridades de
coito plazo": la definición de una estrategia para
detener la inflación y cooperación en migración

os presidentes Andrés Manuel López Obra
dory Joe Biden se reunirán mañana en un
encuentro que será dominado, a gustar o
no, por el tema migratorio, y las desventajas
de los dos.

Oficialmente, según declaraciones del
canciller Marcelo Ebrarcl al semanario Pro

ceso, los temas de la agenda serán "dos prioridades de corto
plazo": la definición de una estrategia para detener la inflación
y cooperación en materia migratoria, que necesariamente
incluye cuestiones de seguridad.

Pero la situación de cada uno difiere lo suficiente como

para asegurar que cualesquier acuerdo que puedan alcanzar
esté limitado por realidades políticas brutales.

Biden es el presidente del país más grande, económica
mente más fuerte, receptor de millones de inmigrantes con y
sin documentos, pero es relativamente débil porsu situación
doméstica y el feroz debate que normalmente rodea el tema
migratorio en EU, que esta vez lo tiene en desventaja política.

López Obrador, por su parte, tiene una popularidad in
discutible en México, pero su fuerza en este tema parece

derivarse más de la situación del país
como punto de partida y de paso para
cientos de miles de migrantes.

Y en todo caso, las posibles solu
ciones excepto un endurecimien
to de controles sobre las rutas de

migrantes no son de corto plazo,
aunque esto podría ayudar a los de
mócratas de Biden en las próximas

elecciones legislativas.
La visita se realiza casi como muestra de la normalidad de

las relaciones bilaterales, luego de la ausencia del mandatario
mexicano de la "cumbre" hemisférica convocada por Biden,
en protesta por la noinvitación a los gobiernos de Cuba, Ni
ca ragua y Venezuela, y reportes sobre la irritación en la capital
estadounidense con los aparentemente escasos resultados
cíela cercanía del embajador KenSa lazar con López Obrador.

Pero el hecho aparente es que la reunión se realiza bajo
nubes de tormenta: las polémicas sobre leyes mexicanas,
especialmente en la industria energética, de enorme sim
bolismo nacionalista para el gobierno López Obrador y señal
ele hostilidad según los inversionistas estadounidenses. El
tema, como un número creciente de otros vinculados con
proyectos de ley del gobierno López Obrador, deberá verse en
el marco de los paneles de solución de disputas del Tratado
MéxicoEstados UnidosCanadá (TMECj.

Hay además, una creciente visión negativa por las "opor
tunidades perdidas" por la acción, o la inacción, del gobierno.

Las cuestiones migratorias y de cooperación sobre seguri
dad son tanto o más complicadas. La percepción externa sobre
la situación en México deriva de los continuos reportes sobre
asesinatos de alto perfil, masacres, y el evidente impacto del
crimen organizado sobre diversas regiones del país.

Y si se añaden crisis ambientales, como la megasequía que
afecta porciones de Norteamérica, se advierte la complejidad
de la relación bilateral y la necesidad de mostrar comunicación.

Y del acuerdo en estar en desacuerdo.

Biden es el

presidente de
un país grande
y muy fuerte
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El pasado sábado concluyó el registro de
candidatos que de manera copiosa atendieron la
convocatoria de ta dirigencia nacional

in sorpresas, concluyó en el último minuto
del pasado sábado el registro de candida
tos que de manera copiosa atendieron la
convocatoria emitida por la dirigencia na
cional de Morena para elegir a quien que se
convertirá en el transcurso de las próximas
semanasenelcoorclinacíorocoorclinadora

de los Comités de la 4T en el Estado de México, con miras
al proceso electoral del próximo año.

De Texcoco, se apuntaron la secretaria de Educación,
Delina Gómez Álvarez; el senador de la República Higinio
Martínez Miranda, y el jefe de Aduanas, Horacio Duarte.
También lo hicieron el presidente municipal con licencia de
Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, quien se ha colo
cado en esta etapa entre los favoritos; Mariela Gutiérrez,
de Tecámac; Juan Hugo de la Rosa y Adolfo Cerqueda, ele
Nezahualcóyotl; el director del I5SSTE Pedro Zenteno San
taella, y 59 despistados más.

Es importante resaltar que en ¡a convocatoria quedó es
tablecido que en caso c!e que solicitaran su registro más de
cuatro personas, como fue el caso, la Comisión Nacional

de Elecciones tiene la atribución de

convocar a una primera encuesta
para definir al próximo coordinador
de la 4T en tierras mexiquenses.

LA DE HOY: No h ay el uci a ele q u e
en la política hay pillos con suerte,
en los que el cinismo funge como
su mejor carta de recomendación.
Este es el caso de Leopoldo Corana

Aguilar, quien ejerció el cargo de
tesorero municipal de Naucalpan durante trienio 2019
2021 y que ha sido señalado como el principal responsable
de haber heredado pasivos por más de tres mil millones
de pesos a la administración que hoy encabeza la panista
Angélica Moya.

El irresponsable manejo que realizó de las finanzas pú
blicas de Naucalpan durante tres años parece no ha sido
impedimento para que Corona Aguilar continúe vendiendo
espejitas por lo que si alguna autoridad del OSFEM lo busca, le
informamos lo puede ubicaren la dirección de Administración
de Atizapán de Zaragoza, que parece es su nueva oficina, ya
que de manera constante se le puede ver con el coordinador
de Enlaces Administrativos, Luis Enrique FaustinoSalazar,
quien curiosamente fungió como su secretario particular en
la Tesorería.

Resulta increíble que mientras que en Naucalpan se con
tinúan acumulando evidencias de las irregularidades come
tidas por ambos personajes y por ¡as cuales segura mente se
les fincara responsabilidad de tipo penal, estos se muevan
libremente en Atizapán de Zaragoza.

Su desfachatez es tal, que el pasado viernes fueron vistos
departiendo alegremente con funcionarios municipales de esa
alcaldía durante la fiesta que con motivo de su cumpleaños le
fue organizada al director de Administración, Pablo Joaquín
Olvera Maganda, en un salón de fiestas de Jardines de Ati
zapán. Queda claro que el alcalde gusta de cuidarlas formas,
pero sus allegados no. HASTA LA PRÓXIMA.
No hay duda de
que en política
hay pillos
con suerte
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• El cantautor mexicano

Siddhartha ganó el pre
mio MTV Miaw a "Mejor
video del año", por su
sencillo "00:00"; mues
tra las raíces mexicanas,
contando una historia con

mezcla de rock y mariachi.

• Tetsuya Yamagami,
asesino del exprimer
ministro japonés Shinzo
Abe, confesó que planeó
el ataque motivado por
"una vendetta personal";
creía que Abe estaba afi
liado a una organización

• María Angélica "N"
exalcaldesa de Mixtla

de Altamirano, Veracruz
(201417), fue sentencia
da a 60 años de prisión
por el homicidio de la edil
Maricela Vallejo, su espo
so y su chofer, en 2019.
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Trabajadores del Colegio de la Frontera Sur
y sus autoridades firman su primer CCT
Los trabajadores del Colegio de la Fronte
ra Sur, constituidos en el Sindicato Unitario de
Trabajadores Administrativos, Técnicos y Acadé
micos (SUTECOSUR), lograron hace un afio cons
tituirse en un sindicato único y democrático den
tro de las normas del apartado A del artículo 123, y
a un afio de su nuevo registro laboral celebraron la
firma de su primer Contrato Colectivo de Trabajo
(CCT), con la presencia de la Dra. Mana del Car
men Pozo de la Tijera, directora general; la Mira
Leticia Espinosa Cruz, Directora de Administra
ción y Dora Luz Altamirano Nandayapa, secreta
ria general del sindicato.

"Hoy el SUTECOSUR se constituye en un sindicato
mixto que agremia a personal administrativo, técnicos e
investigadores, permitiendo contar con una mayor orga
nización de trabajadores con una mejor participación y
negociación colectiva.

La firma del CCT constituye un paso más por este di
fícil camino en la búsqueda de mejores condiciones la
borales, buscando además se respete la dignidad y la no
discriminación de todas las personas trabajadoras, pro
curando un trato digno y respetuoso entre todos, libre de
violencia, desigualdad y hostigamiento laboral", expresó
su líder sindical Dora Luz Altamirano.

El SUTECOSUR surgió 1984 con la denominación SU
TCIES como producto de preocupaciones de compañeras
y compañeros TÉCNICOS y ADMINISTRATIVOS de El
Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste (CIES)
quienes invirtieron su tiempo, sus recursos y en ocasio

nes su salud para sacar adelante sus expectativas de me
jores condiciones de trabajo y de vida.

Después de 10 años de lucha en la construcción y
avances de las mejoras en las condiciones de trabajo, en
1994 el entonces CIES se convirtió en El Colegio de la
Frontera Sur (ECOSUR), por tanto el sindicato también
tenía que cambiar de nombre, gestionando un nuevo re
gistro, solo que en este proceso, el personal TECNICO fue
excluido de seguir integrando el gremio, por ser conside
rados como personal de confianza según el artículo 5 de'
la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado.

En octubre de 1998, se firmaron las primeras Con
diciones Generales de Trabajo, mediante el cual se es
tablecían los derechos y obligaciones del personal
sindicalizado, lo cual les daba a las y los trabajadores
la certidumbre laboral por lo que tanto habían lucha
do, pero sin perder de vista que solo aplicaba para per
sonal administrativos.

El 25 de junio de 2021 la autoridad laboral federal,
emitió el documento denominado "Toma Nota" del Sin

dicato Unitario de Trabajadores Administrativos, Técni
cos y Académicos de El Colegio de la Frontera Sur "SU
TECOSUR", otorgándonos un nuevo registro, legalizando
la representatividad sindical de un gremio ahora más in
cluyente en la que podemos agrupar a TODOS los que
laboramos en El Colegio de la Frontera Sur y ser recono
cidQS como sindicato ÚNICO.

Es también importante que en este proceso de lucha
de los trabajadores siempre estuvieron acompañados
por Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio
del Estado (FSTSE), la Federación Nacional de Sindicatos
del Sector Ciencia y Tecnología (FENASSYT) y de su
abogado Eduardo Díaz Regueta y su equipo de trabajo.
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Morena tiene lista para Edomex
La carrera por el Estado de México ya es abierta.

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) cerró el registro de as
pirantes a la medianoche del sábado.

En la lista de 67 nombres, como se esperaba, aparecen Delfina Gómez
Álvarez, Horacio Duarte, Mariela Gutiérrez, Higinio Martínez, Pedro
Centeno y Fernando Vilchis.

La titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) busca ser can
didata por segunda vez tras perder en 2017 ante Alfredo del Mazo, actual
gobernador, y pese al diezmo de Texcoco, cuando descontaba al salario
de los trabajadores del municipio para donarlo a Morena.

Horacio Duarte, responsable de las aduanas, es creación de Higinio
Martínez y, junto a Delfina Gómez, integran el grupo Texcoco, conocido
en el bajo mundo de la política, ¿cuál otro? como el cártel de Texcoco.

Para no violar la ley Morena encontró la forma de burlarla: no será
candidata o candidato el ganador de las dos encuestas que se llevarán a
cabo el famoso método que nadie conoce, sino será coordinadora o
coordinador de los Comités de la Defensa.

En Palacio Nacional es urgente teñer a su candidato, porque saben
que el Estado de México es la joya de la corona. Ganarlo en 2023 significa
la tranquilidad hacia 2024, porque el Estado de México aporta 11 millones
de posibles votos, se escuchó en radiopasillo.

LO RETIENEN EN EL AEROPUERTO

Y en el mismo sentido, la ofensiva ordenada desde el Zócalo pasando por
Bucareli y con alcance hasta Campeche, vivió ayer un nuevo episodio.

Alejandro Moreno Cárdenas, líder del Partido Revolucionario Institucio
nal (PRI) y conocido como Alito, denunció en twitter que al aterrizar proce
dente de Francia al aeropuerto capitalino no al AIFA, por supuesto a don
de acudió a denunciar el acoso del gobierno federal, fue retenido por más de
una hora en oficinas migratorias, donde lo obligaron a llenar un formulario
no oficial y le hicieron cuestionamientos fuera de la ley.

¡Y sigue la persecución política! ¡Ni así nos van a meter miedo, no
nos callarán!, escribió en twitter. Un día antes, desde Europa, envió un
mensaje en video en el que denunció que Presidencia dio a conocer en
twitter carpetas de investigación en su contra... tuit que alguien borró.

El Instituto Nacional de Migración (INM) más tarde reconoció lo de
nunciado por el ex gobernador de Campeche y dijo que fue a solicitud de
ese estado... o sea de Layda Sansores, actual gobernadora, precisamente
por Morena, la que se la que suma más de un mes violando la ley al
publicar audios obtenidos ilegalmente de Alito.

MONREAL, EL RAPERO
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Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, insiste en
que quiere ser candidato presidencial.

Para tal fin se organizó ayer un mitin en la plaza de toros del restau
rante Arroyo, en Tlalpan, donde además de recordar que fue perseguido
político junto a Andrés Manuel López Obrador, ¡lanzó un ¡rap!

Siempre he sido leal con la gente y mis paisanos. El Santo Niño de
Atocha siempre ha sido mi estandarte. ¡Todos con Monreal!, es el coro.

A ver cómo contestan Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y.
Marcelo Ebrard, se escuchó en radiopasillo.

CONTRA LA VIOLENCIA

La Iglesia católica insiste en que la estrategia Abrazos, no balazos del
gobierno contra la delincuencia debe cambiar. Por que no sirve. Porque
•en sólo 3.6 años del sexenio ya son 123 mil muertos, más que los 121 mil
600 de todo el gobierno de Felipe Calderón y sólo 33 mil abajo de los de
Enrique Peña Nieto. Ayer comenzó la Jornada de Oración por la Paz.
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Apuntados para el PRI
Aunque el actual dirigente nacio
nal del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, ha descartado que
vaya a dejar el cargo, al menos
próximamente, los movimientos
en el partido para una posible
sucesión transcurren de mane

ra paralela a los intentos para

renovar los órganos de dirección,
Nos dicen que un aspirante muy
claro es el exsecretario de Go

bernación, Miguel Ángel Osorio
Chong, de quien, consideran,
tiene el apoyo de la mayoría de
los exdirigentes tricolor, aunque
no de todos, principalmente del
grupo del Estado de México,

quienes buscarían a un personaje
afín que priorice los comicios
de 2023. Y en medio de toda la

"grilla", quien también habría
levantado la mano es el gober
nador de Oaxaca, Alejandro
Murat, aunque al interior del PRI
su figura genera mucha descon¦
fianza por su cercanía con la "4T".
Atentos.

Prueba para la movilidad
Tras el cierre de la Línea 1 del

Metro, el pasado sábado 9 de
julio, las autoridades de la Ciudad
de México enfrentarán hoy una
gran prueba al ser el primer día

laboral con más de la mitad de las

estaciones cerradas. Aunque el
Gobierno capitalino ha tomado
suficientes previsiones y ha pre
parado un robusto plan de con
tingencia, no deja de haber cierta
inquietud sobre si las alternativas
serán suficientes para atender
la afluencia de personas que se
esperan este lunes y para el resto
de los siguientes meses.

Los ahorros de 'Maru'
La gobernadora de Chihuahua,
María Eugenia Campos, destacó
en un evento público las acciones
que ha emprendido su Gobierno
para, supuestamente, generar un
ahorro de 250 millones de pesos

anuales por la renegociación de
algunos créditos (algo que habrá
que corroborar, además). Pero
llama la atención de que, a la vez
que destaca estos "ahorros* por
créditos heredados, su Gobierno

siga manejando de forma tan
ambigua el proyecto de movili
dad BRT, una obra en la que ya
se ha generado un importante
dispendio, peróouyo futuro sigue
en la indefinición, y tal parece
que, tanto si se frenan como si se
continúa con los trabajos, se van a
perder recursos públicos. Una de
cisión impopular, cualquiera que
sea, pero la gobernadora parece
voltear hacia otro lado.
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CÓNCLAVE POR EL AGUA
Y FAVORITISMO EN LA UANL
El próximo martes, en la Nave
Lewis del Parque Fundidora se
reunirán, nos dicen, altos funcio
narios del gobierno federal que
encabeza Andrés Manuel López
Obrador, con los representantes
de la industria en la entidad y el
gobernador Samuel García

Como lo habíamos adelanta

do en este espacio, llegarán los
funcionarios federales para nego
ciar que, sí o sí, parte del agua de
los acuíferos concesionada en el

sector empresarial y de agricul
tura se destine a la red de líquido
potable de Agua y Drenaje de
Monterrey.

Es decir, guste o no vendrá
Conagua a rescatar a Nuevo
León.

Nos aseguran incluso que la
comitiva podría estar encabe
zada por Adán Augusto López
Hernández, secretario de Go

bernación, y Germán Martínez
Santoyo, titular de la Conagua,
quienes vendrán con la principal
misión de atender el desabasto

del agua en Nuevo León.
Pero más allá de la dádiva

de agua que pudieran ceder
los empresarios y agricultores,
el punto clave es advertir que
gasten menos líquido en sus
procesos, que migren a un riego
más tecnológico y, sobre todo,
hacer transparente el volumen
de los acuíferos, tal como se hace
con las presas.

El próximo martes, en la Nave
Lewis del Parque Fundidora se
reunirán, nos dicen, altos funcio
narios del gobierno federal que
encabeza Andrés Manuel López
Obrador, con los representantes
de la industria en la entidad y el
gobernador Samuel García

Como lo habíamos adelanta

do en este espacio, llegarán los
funcionarios federales para nego
ciar que, sí o sí, parte del agua de
los acuíferos concesionada en el

sector empresarial y de agricul
tura se destine a la red de líquido
potable de Agua y Drenaje de
Monterrey.

Es decir, guste o no vendrá
Conagua a rescatar a Nuevo
León.

Nos aseguran incluso que la
comitiva podría estar encabe
zada por Adán Augusto López
Hernández, secretario de Go
bernación, y Germán Martínez
Santoyo, titular de la Conagua,
quienes vendrán con la principal
misión de atender el desabasto

del agua en Nuevo León.
Pero más allá de la dádiva

de agua que pudieran ceder
los empresarios y agricultores,
el punto clave es advertir que
gasten menos líquido en sus
procesos, que migren a un riego
más tecnológico y, sobre todo,
hacer transparente el volumen
de los acuíferos, tal como se hace
con las presas.

FAVORITISMO EN LA UANL

La Universidad Autónoma de

Nuevo León, cuyo rector es San
tos Guzmán López, está proyec
tando la construcción de gradas,
envolvente de cancha polivalente
existente y obra de gimnasio en
dos niveles en la Preparatoria 8.

En la licitación UANLDGA

DCYMCP01/2022, Pedro Valdez,
director Construcción y Manteni
miento de la UANL y presidente
de la Comisión de Fallo, decretó a
la empresa Coytra S.A. de C.V téc
nicamente solvente para realizar
estas obras.

Esto a pesar de que de las perso
nas que serían responsables de la
construcción cuentan con cédulas

profesionales de carreras que no
son afines a los trabajos a realizar, lo
que presuntamente deja entrever
que habría una preferencia por esta
compañía por parte de Valdez.

Nos dicen que el presidente de la
Cámara Mexicana de la Industria

de la Construcción de Nuevo

León, Roberto Macías Quintan illa,
está muy molesto, por decir poco, al
saber que su empresa fue descali
ficada en este concurso. Veremos

qué hace Macías Quintanilla sobre
esta presunta irregularidad, que
tampoco sería la primera vez que
la Universidad está envuelta en la

polémica por posibles licitaciones
a modo o por otorgar contratos a
empresas fantasma.
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RED
COMPARTIDA
LOS 67 SUSPIRANTES
Pues finalmente fueron 67 los

Inscritos al proceso interno de
Morena para el Edomex. Los
más relevantes, ya sea por ta
maño de estructura o por al

cance político, son Delfina Gómez, Horacio
Duarte, Higinio Martínez, Pedro Zenteno y
Femando Vilchís. El que más insiste en que
el proceso sea parejo y transparente es el
senador Higinio Martínez que presiona con
su Grupo de Acción Política a la Comisión
Nacional Electoral porque considera que
hay dados cargados a favor de la titular de
la SEP. En total fueron 67 las solicitudes que
se presentaron, de ellas 50 fueron hombres
y 17 de mujeres, y en agosto será cuando se
aplique el primer filtro, una encuesta para
definir la lisia definitiva de donde saldrán

los precandidatos finalistas.
Finalmente, la exdirectora del

STC Metro, Florencia Serranía,
no será citada a rendir declara

ción por el caso del desplome
de la linea 12, toda vez que la

fiscalía de la CDMX consideró que se pue
den violar sus derechos humanos porque
"el solo hecho de girar citaciones y oficios
implica una actuación deficiente de la au
toridad ministerial". El detalles es que la
MP a cargo de la investigación, María de la
Luz Alcántar, fue quien evocó el criterio
federal de tribunales para evitar que de
clare y lo raro es que pidió a las victimas
de la Línea 12 justificar en qué son útiles

estas declaraciones. La respuesta de Teó
filo Benítez, defensa de las víctimas, dice
que el MP está obligado a agotar todas las
líneas de investigación y hacer las entre
vistas necesarias para esclarecer un he
cho. Más aún, dice, no hay ninguna ilega
lidad en llevarla a comparecer.
El secretario de Seguridad Ciu

dadana, Ornar García Harfú

ch, se reunió con las organiza
ciones del comercio popular
para revisar la situación de

seguridad que viven los tianguistas de
las 16 alcaldías de la CDMX y el reclamo
generalizado al que debe responder fue
el enorme número de asaltos que han
enfrentado en los últimos meses. Las al

caldías con más problemas, nos dicen,
son Gustavo A. Madero, Alvaro Obregón,
Tlalpan Azcapotzalco, Iztapalapa,
Cuauhtémoc y Tláhuac.
PD: que a nadie sorprenda sien

las próximas semanas se am
plía una alerta de viaje a ciu
dadanos extranjeros a nuestro
país. Nos dicen que la emba

jada de Estados Unidos y la de Canadá pre
para sus comunicados al respecto.
PD2: esta semana, la Comisión

de Energía de la Cámara de
Diputados va discutir la ini
ciativa sobre la desaparición
del Horario de Verano a partir

del 2023 y el regreso al horario de Dios.
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EL ESPECTADOR
¿Y SÍ DESMONTARÁN LA
ESTATUA DE LA LIBERTAD?

HIROSHI TAKAHASHI

En México la ley es débil",II fue lo primero que le solta
ron al enviado de Donald

Trump. El viernes 7 de junio
del 2019, a la una de la tarde,

el embajador que en esos días Esta
dos Unidos designó para México, Ch
ristopher Landau, se reunió con un
hombre clave en la embajada en este
país, Roger D. Carstens. Lo tenía que
poner al día sobre las situaciones
que los inquietaban.

Más del 90 por ciento de los ho
micidios no se reportan o no tienen
castigo, le informó Carstens al hijo de
George Walter Landau, embajador de
EU en Panamá, Chile y Venezuela.

La transición de un sistema judi
cial napoleónico a un sistema acusa
torio oral, como en Estados Unidos,

prometía incrementar la eficiencia y
la transparencia, pero falló en su im
plementación y no ha arrojado resul
tados positivos, escuchó con calma el
licenciado en Historia por Harvard.

Las violaciones descaradas a los

derechos humanos rara vez son cas

tigadas o investigadas en serio. En
2018, le dijeron que debía saber, el
Congreso de México aprobó una le
gislación para reemplazar la oficina
del Procurador General de la Repú
blica, la PGR, por una Fiscalía Gene
ral de la República, que se esperaba
operaría con mayores estándares
profesionales y con independencia
de los políticos en el poder.
El embajador que presentó sus

cartas credenciales a Andrés Manuel

López Obrador escuchaba atento,
como el listo de la clase que fue des
de niño y hasta terminar la universi
dad, incluso ganador del premio
Sears por el promedio de calificacio
nes más alto en algún momento de
su vida. Carstens le explicó que los
presidentes mexicanos desde 2006
han recurrido a los militares para
apoyar a la policía en sus labores, a
pesar de ello, la tasa de asesinatos
era cinco veces la de Estados Unidos

en 2018. Además, acababan de apro
bar la Guardia Nacional, le informa
ron, lo que quitaría el control de la
seguridad a los civiles y limitaría los
incentivos profesionales a los poli
cías para cumplir con sus responsa

bilidades democráticas.

Menos de uno por ciento de las
quejas de torutra ante la comisión de
Derechos Humanos, agregó Cars
tens, son investigados y castigados.
México es el país más peligroso para
los periodistas del hemisferio. El me
canismo de protección de los repor
teros es muy débil, a pesar de las
fuertes inversiones de USAID.

Después de su gris trabajo en Mé
xico, Christopher Landau se fue junto
con Donald Trump. Llegó Ken Sala
zar con los demócratas y un escena
rio todavía más difícil le pintaron y
dejaron en sus manos.

Este martes el presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, es
tará en Washington DC. Se reunirá con
loe Biden y hasta el momento los te
mas a tratar se han mantenido como

un misterio, luego de las estrategias de
comunicación ambiguas que salen
desde Palacio Nacional y desde la Casa
Blanca. "Vamos a tratar con el presi
dente Biden asuntos muy importantes
para los dos pueblos, para las dos na
ciones. Y le tenemos mucha confianza

al presidente Biden, y es importantísi
ma la política de buena vecindad. Y a
eso ramos a Estados Unidos".
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SIN PROTOCOLO
EDOMEX, LA EBULLICIÓN
JOEL SAUCEDO

En diferentes arenas políticas la disputa por el
Estado de México entró en ebullición a un año
de la elección.

Los estira y afloja tienen como vértice To
luca, Palacio Nacional y Europa. En ese jalo

neo participa de lleno el presidente López Obrador
Además de los ex presidentes Enrique Pena Nieto y

Carlos Salinas, quienes según versiones periodísticas
han sostenido encuentros con priistas y panistas.

Así se explica la reacción de Palacio Nacional para
iniciarle una investigación a Peña Nieto desde la Unidad
de Inteligencia Financiera.

El pacto López ObradorPena está por ser dinamitado
si las cosas llegan a más en la disputa por la supremacía
del Estado de México que alberga 131% del listado nomi
nal nacional. Por el PRI, en la recta final se encuentran
Alejandra del Moral y Ernesto Nemer, ambos represen
tantes del influyente Grupo Atlacomulco.

En semanas pasadas Nemer dio un gigantesco paso al
emparentar a su hijo Ernesto Nemer Monroy con Isabel
Rojo. La importante convocatoria unió a la crema y nata
del Grupo Atlacomulco y la clase política priista de Hi
dalgo de la familia Rojo Lugo.

En política no hay casualidades, como tampoco es que
el panista Enrique Vargas, se haya encontrado en un ho
tel de Madrid a Pena Nieto. Mucho menos que hayan via
jado juntos a Europa el vapuleado dirigente priista Ale
jandro Moreno y el veterano panista Santiago Creel.

¿Regresaron a la Ciudad de México con el nombre del
candidato de la Alianza Va Por México? Pronto lo sabre

mos. Por Morena las cosas van avanzadas, el sábado pa
sado levantaron la mano formalmente Delfina Gómez,
Híginio Martínez, Horacio Duarte y Mariela Gutiérrez Es
calante. En caso de que el PRI se decida por del Moral, en
Morena tendrán más posibilidades Delfina Gómez y Ma
riela Gutiérrez Escalante.

¿De éstas dos últimas cuál le garantizará el triunfo a
Morena? Delfina arrastra la corrupción de su gestión co
mo alcaldesa de Texcoco y su pésimo desempeño al fren
te de la SEP. Gutiérrez Escalante, alcaldesa de Tecámac
es la cara del triunfo, sin negativos para competir con Del
Moral, representante del Grupo Atlacomulco.

De hecho, dentro el grupo encabezado por Higinio,
sorprendió la Irrupción de Mariela, quien subió como es
puma apena se destapó.

Asi es como se mueve la política en la entidad mexi
quense, epicentro de la disputa por el poder hacia 2024.

PROSPECCIÓN... Desde Chiapas familiares, trabaja
dores, internos y asociaciones de derechos humanos de
nuncian la violación sistemática de los derechos de quie
nes ahí laboran y cumplen sentencia. Desde entrep de
comida echada a perder, falta de medicinas, condiciones
insalubres, actos de tortura, hasta movimientos de inter
nos a áreas de privilegio a cambio de arreglos monetarios
y despidos injustificados de quienes no entran a las co
rruptelas de la directora, Adriana Tenopala. Los afecta
dos anuncian que interpondrán una queja ante la CNDH
y acudirán al Senado ante la Comisión de Derechos Hu
manos para exponer su problemática. La crisis de seguri
dad alcanza a las cárceles federales.
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Con vecinos se deben
enfrentar retos comunes

Un video que circuló ayer en
redes sociales, en donde el senador
Ricardo Monreal es ovacionado en

el redondel de "Chucho Arroyo"
en el sur de la ciudad de México,
hizo levantar a más de una, y unos,
la ceja, pues no se había visto un
evento así, de carácter privado en
donde alguno de los aspirantes a la
Presidencia de la República, "cor
cholatas" o no, fueran vitoreados
de esa manera.

Extraoficialmente se nos infor

mó que fueron centenares de ami
gos de Ricardo Monreal quienes
convocaron al convite, en donde
el senador fue recibido con el

coro que ya se está haciendo cos
tumbre a casi todos los eventos a

los que asiste: Presidente, pre
sidente, presidente!"
Con este evento, que se insiste,

fue de "carácter privado", queda
de manifiesto el impulso que va
tomando el senador, a pesar de que
no está incluido entre las "corchola

tas" de Palacio Nacional.

Ya veremos las reacciones entre

el respetable, y los que no.
En el Ínter, Ricardo Monreal se

dio tiempo para escribir un artícu
lo que titula Vecinos, en donde se
refiere al viaje del Presidente
Andrés Manuel López Obrador a

Estados Unidos para reunirse con
su homólogo Joe Biden.
El artículo del senador se puede

consultar en el siguiente enlace:
https://ricardomonrealaviIa.com/
vecinos/

En ese análisis, Monreal señala
que el encuentro es una oportuni
dad para ampliar la cooperación
bilateral y enfrentar retos comunes
como la migración, seguridad, los
efectos de la Guerra en Ucrania o
temas relacionados con el medio

ambiente, bajo una visión de res
ponsabilidad compartida y respeto
mutuo.

En la Cámara de Senadores,
agregó el legislador, "seguire
mos muy de cerca los resultados
de la reunión

"Nuestra relación con Estados

Unidos es vasta y compleja. El
encuentro programado será una
oportunidad para intercambiar
puntos de vista sobre los temas
de la agenda binacional y exten
der la cooperación existente".
"Hacia el futuro, el vínculo

deberá continuar ¿asándose en

la responsabilidad compartida y
el respeto mutuo, para enfrentar
los retos comunes y dar respues
ta a los problemas globales",
señala el senador.

Monreal Ávila refirió que las
oficinas de ambos países comuni
caron que durante la visita se hará
un repaso de los avances y retos
en migración, comercio y seguri
dad, temas que ya han abordado
en otros encuentros y llamadas, y
que son fundamentales en la rela
ción binacional.

Pero, más allá de la importancia
del comercio, la complejidad del
fenómeno migratorio y la nece
saria colaboración en seguridad,
hay otros tópicos que seguramen
te se discutirán.

Explica Monreal que sobre los
temas económicos, hay un equipo
que trabaja para definir las estrate
gias y rutas por seguir hacia el futu
ro, por ejemplo, se ha señalado la
importancia de contar con sistemas
cibernéticos seguros y completos
que permitan el flujo de informa
ción y datos entre los dos países, sin
que haya amenazas a la seguridad.
"Debemos seguir trabajando

para contar con mejor infraes
tructura que facilite el paso de
personas y mercancías, hacer
más eficientes los servicios

públicos, cuidar la salud, preve
nir la delincuencia y conservar
los ecosistemas existentes".

Dice el legislador que especia
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listas consideran que, si aprovecha
mos esa capacidad, será posible
generar más energía limpia,
aumentar su acceso y reducir los
costos para las y los consumidores.
Con este fin, se establecieron

grupos de trabajo sobre transpor
te eléctrico, energías renovables y

cambio climático, que segura
mente presentarán resultados en
la reunión del martes próximo,
mencionó Ricardo Monreal.

El presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador,
hará un viaje a Estados Unidos
del 11 al 13 de julio, para reunir

se con su homólogo estadouni
dense, Joe Biden, en Washington.
Retumban en mi mente todavía

las arengas de: "¡Presidente, pre
sidente, presidente!"
Y las estrofas de la canción de

dedicada al senador: "De aquí
pal real, todos con Monreal."
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La Joya de la Corona:

ue desastre se traen con los ex pre
sidentes. Primero, con EnriqueoPeña, al que el gobierno actual está

acusando de lavado de dinero. Después con
Carlos Salinas, diciendo que abrirán el
expediente del homicidio de Luis Donaldo
Colosio.

El que se salvó porque ya partió al infinito,
fue Luis Echeverría Álvarez, porque si no,
eran capaces de abrir el expediente de 1968,
e indagar dónde fueron a parar esa cantidad
de muchachos universitarios muertos. Ya se

reunió con doña Esther, su eterna compañera
y la madre de sus hijos. Como dice Norma
Meraz: "Acaba de partir, y extraño ya. sus cáli
dos abrazos de amigopadre, su mirada inten
sa. su conversación que me hacía 'caminar de la
mano de la historia'. Ya no lo veré, ni platicaré.
ni reiré ni aprenderé más, de ese hombre, que
fue el rostro de un siglo: ¡a presencia de un
hombre irrepetible", termina.
Por último y no por eso menos escan

daloso, al pobre presidente del
PRI nacional, al que ni en su
casa lo quieren, ni mucho
menos, quince ex presi
dentes del mismo.

Primero poniendo el
gobierno federal ayer,
una acusación de mil

acusaciones que
luego quita a los
cinco minutos.

Bueno, hay de presi
dentes a presidentes
y "Alito" no se ha
medido en nada de

lo que ha hecho.
Pero de eso a la corretiza que le están
poniendo los de la 4T, es escandaloso.
El PRI está a punto de desaparecer del

mapa. Cosa verdaderamente trágica para
quienes han vivido y trabajado toda su vida
por una causa permanente de ayuda al pró
jimo. Porque de verdad existen personas lle

Fecha: 11/07/2022

Página: 10

Area cm2: 781

1 / 4

Columnas Políticas

Gilda Lillian Montaño

Costo: 42,431

Página 3 de 18



nas de ganas de que México salga ade
lante. Y el PRI fue alguna vez, un gran

partido que tuvo en calma a
México y lo hizo uno de los 8
países económicamente, más
importantes del mundo. Y
eso quedará en la histo
ria: ¿por qué y quienes
lo acabaron?

Y los golpes tan terri
bles que en este momento
existen, son porque sola
mente existen dos estados

en los que el PRI gobier
na, y ahora Morena quiere
la Joya de la Corona.
Y es nuestro muy que

rido Estado de México.

No sabemos si lo va

a gobernar un hom
bre o una mujer.

Pero si es mujer, ellos
pondrán a Delfina
Gómez; si es la coalición
PRIPANPRD, hay

muchas mujeres
bien prepara
das y llenas de
brillo que lo
pueden
gobernar.

Pero la más apoyada por el gobernador, es
su Secretaria de Desarrollo Social:

Alejandra del Moral. También dicen que
recibió la luz verde del Grupo Atlacomulco.
Yo veo con grande posibilidad de llenar

esa silla, a otras varias mujeres llenas de
inteligencia, de entereza, de honestidad y

de conocimiento de nuestro doble México:

allí están: Ana Lilia Herrera que ha trabaja
do incansablemente; que es solidaria y ha
sido presidenta de su partido, senadora,
diputada, presidenta municipal, dos veces
secretaria del Estado, con tres gobernado
res; buena madre, buena esposa, buena hija.
Allí está Laura Barrera que ha sido quien ha
estado con más gobernadores trabajando
dentro de un gabinete legal. De perfil bajo,
de buenos tratos, buenos oficios, buenos
maneras; allí también tenemos a Carolina
Monrroy, quien ha sido la única mujer pre
sidenta del PRI nacional y que dejó estable
cidas unas certeras e inteligentes políticas
públicas para el municipio que gobernó,
que le servirían a la república entera, para
calcarlas, también secretaria: todas ellas lle
nas de luz y de brillo; todas con gran capa
cidad para no tenerle miedo a nadie; inteli
gentes, sensibles, y de verdad brillantes. ¿Y

decir de Martha Hilda González a

quien desde hace 32 años que conozco, la he
visto trabajando incansablemente £ nunca
dejar de tenderle la mano a sus paisanos:
mujer culta, digna, admirable y buena?
Aquí si hay buena tela de donde cortar.

Aquí sí están mujeres admirables que cono
cen bien su estado, que lo han recorrido de
norte a sur y a lo ancho también, y que serí
an muy buenas gobernadoras. Tienen tem
ple, tienen carácter, tienen oficio y tienen la
admiración de quienes las conocemos, por
eso las queremos.
Ojalá que no se equivoque quien es el

que decide a quien nombrar. Y de nuevo:
también se vale que veamos de ellas car
teleras espectaculares a lo largo y ancho
del Estado. Todas se las merecen.
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Las relaciones con la
Iglesia católica, a debate

os púlpitos se rebelan contra la políti
_ca de seguridad del Gobierno mexica

XJno¡ £¡ meciente asesinato de dos jesui
tas en Chihuahua y la paliza a un tercer
sacerdote en Michoacán han abierto una
brecha entre la Iglesia católica y el gobier
no. Líderes religiosos han solicitado, con
palabras más o menos duras, un cambio en
la estrategia de las autoridades para enfren
tar la ola de violencia, y este lunes la Con
ferencia del Episcopado Mexicano (CEM)
llamó a celebrar misas en todo el país por
los sacerdotes asesinados y el resto de las
víctimas. Resulta significativo que la Igle
sia católica no quiere soltar el altavoz ni el
púlpito. Desde hace dos semanas cuando
un líder local del narco asesinó a los dos
jesuítas en la sierra Tarahumara, las auto
ridades eclesiásticas no han cesado de
pedir un cambio en una política de seguri
dad que consideran fallida.
La Conferencia del Episcopado ha con

vocado a una 11Jornada de oración para la
paz". El cónclave de los obispos propone
celebrar misas el 10 de julio para honrar a
los religiosos asesinados y celebrar oracio
nes a lo largo de este mes "en lugares signi
íicativos que representen a todas las personas
que han desaparecido o sufrido una muerte
violenta. Nuestra apuesta es por el diálogo
social para construir un camino de justicia y
reconciliación que nos Heve a la paz", han
dicho en su comunicado.
Durante el fin de semana, el obispo de

Cuernavaca se expresó de manera más con
tundente contra los "abrazos, no balazos11 a

los que considera demagogia y hasta cierto
punto con un dejo de complicidad.
El provincial de los jesuítas, Luis Gerar

do Moro, afirmó que la famosa frase del
mandatario ya estaba "trillada". El narco
acusado de asesinar a los sacerdotes campa
ba a sus anchas por la sierra Tarahumara,
pese a que había una orden de aprehensión
en su contra desde 2018 y sigue prófugo.
La ola de indignación de la jerarquía

católica que despertó el asesinato de los
jesuítas sumó este fin de semana otra razón.
Mateo Calvillo, un sacerdote de Michoa
cáni, denunció haber sido atacado por un
sicario en los alrededores de Queréndaro,
al este del estado. Las imágenes difundidas
muestran el rostro de Calvillo ensangrenta
do. En la última década, 30 curas han sido
asesinados en México, según el Centro Ca
tólico Multimedial.

Este encontronazo hay que entenderlo en
la complicada relación entre el Estado y la
Iglesia, que en los siglos XIX y XX estuvo
entre los motivos centrales de tres guerras.
Pero, mucho ha cambiado desde 1991 cuan
do el Estado mexicano y el Vaticano resta
blecieron relaciones. Se hicieron reformas

en las leyes que le dieron a la Iglesia exis
tencia formal y se le hicieron concesiones a
la libertad de culto. Como candidato mostró

su gran apego a principios religiosos. Ante
los obispos se dijo católico. También ha
dicho que lleva una estampita de la Virgen
de Guadalupe en su cartera, cosa que no
haría un evangélico. Morena, el nombre de
su partido, hace alusión a la Virgen y co

Fecha: 11/07/2022

Página: 9

Area cm2: 799

1 / 3

Columnas Políticas

Pablo Trejo Pérez

Costo: 46,342

Página 7 de 18



menzó su campaña el 12 de diciembre, el
día que se le rinde culto. Como candidato
mostró su gran apego a principios religio
sos. Ante los obispos se dijo católico. Tam
bién ha dicho que lleva una estampita de la
Virgen de Guadalupe en su cartera, cosa
que no haría un evangélico. AMLO sostiene
que la crisis de valores que vive el país, se
concreta en los altos niveles de corrupción.
En el fondo lo que plantea es una especie de
ruptura muy profunda entre la ética y la polí
tica, entre los principios y el ejercicio del
poder. Y una de sus respuestas es una "Car
tilla Moral". Porque frente a la crisis de
valores hay que recuperar los valores funda
mentales de las religiones que ayuden al
restablecimiento del tejido cultural no co
rrupto. Y valores que profundicen el senti
do del bien, de la paz, del pueblo bueno.
Pero el problema no se ataca de fondo.
Porque el problema de la corrupción es que
se da en el Estado. En los vínculos entre

empresarios y funcionarios, en la asignación
de recursos públicos, entre otros. Desde la
perspectiva de la secularidad quedan ele
mentos no religiosos que hay que trabajar
con fuerza. Por ejemplo, la cultura de la lega
lidad. En México está muy poco desarrolla
da, no la tenemos como país, como existe en
Uruguay o Chile. Entonces se recurre a las
religiones como los grandes principios.
Efectivamente hay una crisis de valores, y es
importante enseñar civismo a los niños. Pero
esa no es la solución al problema. Estamos
en un curso inédito. Probablemente estemos

en un régimen posantirreligioso. Pareciera
ser que AMLO esta muy comprometido con
esta causa de romper esta tradición de un
laicismo antirreligioso e introducir un laicis
mo de colaboración con los valores religio
sos y el ejercicio del poder. Eso, quizá, sea
la Cuarta Transformación. Y eso es lo que
está en riesgo con la coyuntura actual en
tre la Iglesia y el Estado.

Fecha: 11/07/2022

Página: 9

Area cm2: 799

2 / 3

Columnas Políticas

Pablo Trejo Pérez

Costo: 46,342

Página 8 de 18



Fecha: 11/07/2022

Página: 9

Area cm2: 799

3 / 3

Columnas Políticas

Pablo Trejo Pérez

Costo: 46,342

Página 9 de 18



Sucesión Díaz Ordaz, Echeverría
y Morena Edomex

¿Por qué se inclinó por LEA?: El ex gobernador de
Zacatecas Isabel Rodríguez Elias explicó que después del
movimiento estudiantil del 2 de octubre 1968, el presidente
Gustavo Díaz Ordaz cambió los criterios para su sucesión que
apuntaban hacia el secretario de la Presidencia el Doctor Emilio
Martínez Manautou quien desde su escaño de la República
donde conoció al secretario de

Gobernación Díaz Ordaz le confesó

"buscaré cuando usted concluya su pre
sidencia emular a mi paisano Emilio
Portes Gil". Según el medio Mi Verdad
sin censura firmada por "Agente 57" el
tamaulipeco no alcanzó su objetivo por
que a Díaz Ordaz nunca fue claro el ori
gen de su fortuna que en los noventa
superó los mil millones de pesos sobre
todo su lealtad después del 1 de diciem

México designó a quién posiblemente sí
no fue el depositario de su confianza
Gobernación Luis Echeverría Álvarez
su similar de Defensa Marcelino García
los hechos del movimiento estudiantil y
nazó al país con la sombra del Golpe de
centro y Sudamérica.
Sil decisión: En junio 1979 murió

Risco 133 Pedregal de San Ángel pero seis
Grupo de Periodistas 20 Mujeres y Hombre,
nunca perdonaría a LEA "durante 20 años
Finalmente con tres colaboradores

prescindiendo de los secretarios de la
proximidad de su deceso aceptó que
didato presidencial y así lo expresó al
Martínez Domínguez después del mensaje de su candidato
la Universidad Nicolaíta de Morelia. Echeverría entendió el

mensaje y pidió al dirigente de la Confederación Nacional
Campesina (CNC) Augusto Gómez Villanueva desplegar a las
ligas de comunidades agrarias del país para así responder a la
tentativa de Los Pinos. Al final se impuso Echeverría quién reco
noció a Díaz Ordaz en la lectura de su V informe de labores asu

mir "la plena responsabilidad de los hechos registrados el 2 de
octubre de 1968" para 23 días después
instruir a los tres sectores del PRI nomi
nar al secretario de Gobernación como el

candidato presidencial.
Después 1 de septiembre:

Luis Echeverría espero la mitad del camino
Gustavo Díazpara elegir a sus sucesor el director de la

Ordaz y el secreCFE José López Portillo a quién nombró en
tario De Defensala secretaria de Hacienda como su titular y
Marcelino Garcíarelevo de Hugo B Margáin e informó con
Barragán "no hayun año de antelación que él sería su sucesor
tentativa golpista"lo cuál se confirmó durante la reunión en la

La periodista Rosa
María Campos con
el presidente Luis
Echeverría "Lea un

marido sensible"
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Casa del Obrero Mundial convocada por el
dirigente del CEN del PRI Jesús Reyes
Heroles a la que asistieron los cinco de los
seis aspirantes, excepción el secretario de
Hacienda destapados por el secretario de
Comunicaciones y Transportes Luis
Enrique Bracamontes. La ausencia de
López Portillo fue la señal que el titular de
Gobernación comunicó a Reyes Heroles
quien presentó su renuncia irrevocable al
CEN del PRI al no aceptar que el "Fiel de la
Balanza" Luis Echeverría rompiera con su
oferta "primero programa luego candidato".
Ocaso 1870+1976: Con sus

quién después contendió por San Luis
Lazcano ideó "Arriba y Adelante con LEA"
de su asesor en Seguridad Nacional
Barrios estableció una relación especial
Agencia Central de Inteligencia (CIA) en
el encuentro de Gutiérrez Barrios y William
la emergencia de una guerrilla en Guerrero
minada "guerra sucia" y su relación fue
tario de la Defensa Marcelino García
tiempo reveló "nunca busqué el Golpe de
momento de definición fue el 10 junio que
Jefe del DDF Alfonso Martínez Domínguez
de Gobernación Mario Moya Patencia
retiro al exterior vía la Embajada en
levantamiento de Genaro Vázquez y
Guerrero como la Liga Comunista 23 de
luación del peso frente al dólar que pasó
16 y 19 pesos hasta la toma de protesta de
la infancia con quién recorrió todo el cono
hasta llegar a Santiago de Chile José López
Sucesión 1976 y Colsio 1994:

momentos difíciles para el ex presidente,
López Portillo decidió nombrar a sus más
de Gobernación Jesús Reyes Heroles y
mexiquense Carlos Hank González quién
a la presidencia ante la negativa del grupo
Carlos Sansores Pérez y Gustavo Carvajal
culo 82 constitucional. Después siguió su
UNESCO y la critica del CEN del PRI
Magnolia, San Jerónimo a pedir apoyo de
birá el beso del diablo11. A las horas trágicas
marzo 1994 Don Luis Echeverría sugirió
Salinas de Gortari considerar como candidato

rense al yucateco Emilio Gamboa Patrón y reconsiderar la rein
corporación de FBrnando Gutiérrez Barrios a las áreas de
Seguridad Nacional tras la irrupción zapatista y crimen del secre
tario general del PRI José Francisco Ruíz Massieu. La periodista
Rosa María Campos lo considero como Uun presidente humano
cuando interrumpió una gira por
Guanajuato el convoy que transportaba a
su esposa María Esther Zuño de
Echeverría solo para decirle "María Esther
perdóname eres mi esposa y primera
dama". Entre otras cosas: En asunto de días Luis
se firmará el acuerdo entre SMSEM y Echeverría,
gobierno mexiquense que culminará con la José López
ratificación del Pliego Petitorio respaldado Portillo:
por el secretario general Marco Aurelio

La sucesiónCarbajal con un incremento del 3.5 por
ciento del sueldo base. pactada 1973"

Gustavo Díaz

Ordaz y el secre
tario De Defensa
Marcelino García

Barragán "no hay
tentativa golpista"

Presidente del

PRI Jesús Reyes
Heroles "primero
programa luego
candidato"
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Luis
Echeverría,
José López

Portillo:
La sucesión

pactada 1973"
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Persecución contra Peña Nieto,
acto "despesperado" de la 4T

Una vez más, queridos lectores, tendremos
que preguntarnos, ¿...es en serio?
Definitivamente lo que ocurre en México,

solo pasa en México. El 7 de julio pasado, fue
anunciado ¡como logro del siglo! la investiga
ción que presuntamente la Fiscalía General de
la República (FGR) lleva sobre el expresiden
te Enrique Peña Nieto, luego de que la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secre
taria de Hacienda y Crédito Público (SHCP)
detectara y reportara que el mexiquense había
recibido transferencias bancadas internaciona

les por más de 26 millones de pesos entre 2019
y 2021, por cierto, un hecho ¡falso!
Pero ¡wow, 29 millones de pesos! Y, a casi

cuatro años de iniciada la administración de An

drés Manuel López Obrador, ¿apenas se dan
cuenta del movimiento de dinero que viene
haciendo Enrique Peña Nieto?, cuando la ban
dera política de la actual administración siempre
fue ¡denunciar el abuso que cometiera la admi
nistración saliente por el desfalco millonario a
las arcas públicas!, lo cual no sucedió, hasta hoy,
pero con una suma, de entrada, irrisoria.
Por lo pronto, ¿dónde quedó la información

de la secretaria de la Función Publica, cuan
do dio a conocer la detección de irregularida
des cometidas por el Gobierno de Peña Nieto
por más de 544 mil millones de pesos? La rea

lidad es que hoy, esta "filtración de informa
ción" no es más que una estrategia electoral,
haciendo uso de la otrora imagen de la adminis
tración peñista para "llamarla atención" ciuda
dana y pretender hacer creer que, ahora sí, se
atacará el abuso de poder y económico que se
cometió durante el sexenio peñista contra los
mexicanos.

Pero con esa 11irrisoria'1 transferencia de casi 29

millones de pesos que Arturo Peña hiciera a su
hermano Enrique, la Unidad de Inteligencia
Financiera, con la venia del "seüor Presiden
te", es que decidió enviar a la Fiscalía General
de la República una carpeta con la documenta
ción que ampara las actividades financieras que
viene realizando el expresidente Peña Nieto con
sideradas como "irregulares" o de "alto riesgo".
Aunque, al parecer, los 29 millones solo son la

"punía de la hebra" que tendrá que analizar la
Fiscalía General de la República, pues en rea
lidad, los movimientos financieros realizados por
Peña Nieto y familiares cercanos de 2013 a
2022 podrían superar los 10 mil 500 millones,
suma que se desprende del seguimiento que
desde el 1 de diciembre de 2018 a la fecha, viene
haciendo el Gobierno Federal para "desenmas
carar a un exfuncionario corrupto", según dicen.
Pero ahí les va, a poco menos de año del pro

ceso electoral de 2023, a través del cual se reno
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vará la gubernatura del Estado de México, es que
se busca "llamarla atención del electorado me

xiquense" (más de 12.5 millones de electores)
haciéndole ver que "su exgobernador y expresi
dente priista, es un corrupto", pretendiendo con
ello, además, "cumplir un compromiso de cam
paña" como fue "sentar al expresidente en el
banquillo de los acusados".
También se dice que este "golpe" es "un lla

mado de atención" al gobernador priista del
Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, para
que cumpla con su supuesto compromiso de
"entregar sin chistar'' el cargo que ahora él (Del
Mazo) ostenta, a Morena, o sea, que haga exacta
mente lo mismo que se hiciere en Hidalgo y Oa
xaca, de "regalar" el poder del estado a candi
datos morenistas, por eso la embestida contra el
expresidente Peña Nieto "primo" de Del Mazo
Maza y que conste, aquí todavía no hay o no se
sabe que haya "narcopactos" para regalar a
Morena el Estado de México.

Este circo para algunos no es más que un dis
tractor del Gobierno Federal para llevar a cabo
alguna acción que no quieran que se conozca o,
simple y sencillamente es una estrategia electoral,
como ya lo habíamos comentado, que al final, solo
será eso "estrategia" por la que nunca se den a
conocer los resultados de la misma, como viene
sucediendo desde hace 3 años y medio, o sea, esto
puede que solo sea "llamarada de petate".
Lo que sí es un hecho, querido lector, es que

esta "cruzada " llamó la atención del expresiden
te Peña Nieto, quien se atrevió a contestar al
Gobierno Federal vía Twitter "...en relación con

la denuncia presentada en mi contra por la Unidad
de Inteligencia Financiera, estoy cierto que ante las
autoridades competentes se me permitirá aclarar
cualquier cuestionamiento sobre mi patrimonio y
demostrar la legalidad del mismo, dentro de los
procedimientos legales. Expreso mi confianza en
las instituciones de procuración y administración
de justicia", en pocas palabras: "...Tú sabes de
mí, lo que yo sé de ti".
Y es que, según lo indagado por la que esto

escribe, información importante recabada por

años a través de lo que fuera el CISEN (Centro
de Investigación y Seguridad Nacional) y que
desapareciera a la llegada de Morena a la Pre
sidencia de la República, información que consta
de documentos, audios y videos, podrían ser di
fundidos en breve como una "contra campaña"
para mitigar los efectos de la que hoy se lleva a
cabo en contra de los priistas, principalmente.
Embestida que ha puesto a más de dos contra la
pared, en un afán de "exhibir lo que un día fue,
y lo que quisieran que fuera hoy".
Además, no se debe dejar de lado quién o

quiénes aplicaron en México "Pegasus", spywa
re o software espía desarrollado por la empresa
israelí NSO Group que, entre los países a los que
fue vendido está México, esto durante la adminis
tración peñista y que sigue en funcionamiento,
dicho sea de paso, "Pegasus", dentro de su sec
tor, es uno de los más poderosos, siendo capaz de
infectar miles de millones de teléfonos con sis
temas operativos como iOS o Android, por lo
que, si de 1 'defenderse" se trata, esta podría ser
una estrategia de la "contraparte" para que "el
piso esté parejo para todos".
Por lo pronto, falta "coherencia" en esta amena

za de investigación contra Peña Nieto, toda vez
que, se supone, esta existe tiempo antes de que se
renovara la Presidencia de la República; además,
si bien es cierto que existe "unpacto" de impuni
dad, se presumiría que ese, no tendría por qué
"extenderse" a otros exservidores públicos peñis
tas, que poco se ha hecho en su contra o definitiva
mente nada y mire usted que la lista es larga:
Luis Videgaray Caso; Gerardo Ruiz Esparza

(finado), Rodrigo Ramírez Reyes; Pedro
Joaquín Coldwell; Luis Miranda Nava;
Enrique Ochoa Reza, Humberto Castillejos;
Erwin Lino; Eduardo Sánchez Hernández;
Jorge Corona Méndez; Alberto Bazbaz; Benito
Neme Sastre; Alejandra Lagunes, Luis Vega
Aguilar.
No puede faltar Juan Armando Hiño josa Can

tú, Francisco Funtanet Mange, Gabino Fraga
Mouret, José Chedraui Budid, Ricardo San
Román Dunne, Jorge Antonio Haua Rancher,
José Miguel Bejos y Alejandro Quintero íñi
guez, Juan Carlos Morales, Gustavo Cárde
nas Monroy; Manuel Cadena Morales, Ri
cardo de la Cruz Musalem, Erasto Martínez
Rojas, Maribel Cervantes Aguirre, Xavier
Lazcano Díaz, Gabriel O'Shea Cuevas, Eusta
quio de Nicolás Gutiérrez, Carlos Relio Lara,
Daniel Madariaga Barrilado, Eduardo Gasea
Pliego, Eduardo Luque Altamirano, Óscar
Callejo Silva, Isaac Gamboa Lozano, Antonio
Chemor Ruiz, Héctor Velasco Monroy, César
No mar Gómez Monge y Adrián Fuentes Villa
lobos, entre otros.
Recordemos, al inicio de esta administración

se prometió "justicia". Hoy, se supondría que
todos los anteriores, cercanos a Peña Nieto, de
bieron ser investigados o tendrían que estar sien
do investigados en sus movimientos y manejos
financieros, y no es así.
¿Cuántos de estos han sido llamados a

cuentas por la FGR? Ninguno, por eso pensar
que esta embestida contra Peña Nieto es "estra
tegia electoral" que quedará en eso, en estrate
gia sin resultados positivos ni para un lado ni para
el otro. Honestamente, cuando encarcelen a algu
no de los arriba mencionados, entonces sí, pen
saremos que esto, ¡va en serio!, mientras tanto,
solo es una burda forma de distraer la atención

de los mexicanos sobre algún hecho que podría
seguir poniendo en "jaque" a México...
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temas operativos como iOS o Android, por lo
que, si de 1 'defenderse" se trata, esta podría ser
una estrategia de la "contraparte" para que "el
piso esté parejo para todos".
Por lo pronto, falta "coherencia" en esta amena

za de investigación contra Peña Nieto, toda vez
que, se supone, esta existe tiempo antes de que se
renovara la Presidencia de la República; además,
si bien es cierto que existe "unpacto" de impuni
dad, se presumiría que ese, no tendría por qué
"extenderse" a otros exservidores públicos peñis
tas, que poco se ha hecho en su contra o definitiva
mente nada y mire usted que la lista es larga:
Luis Videgaray Caso; Gerardo Ruiz Esparza

(finado), Rodrigo Ramírez Reyes; Pedro
Joaquín Coldwell; Luis Miranda Nava;
Enrique Ochoa Reza, Humberto Castillejos;
Erwin Lino; Eduardo Sánchez Hernández;
Jorge Corona Méndez; Alberto Bazbaz; Benito
Neme Sastre; Alejandra Lagunes, Luis Vega
Aguilar.
No puede faltar Juan Armando Hiño josa Can

tú, Francisco Funtanet Mange, Gabino Fraga
Mouret, José Chedraui Budid, Ricardo San
Román Dunne, Jorge Antonio Haua Rancher,
José Miguel Bejos y Alejandro Quintero íñi
guez, Juan Carlos Morales, Gustavo Cárde
nas Monroy; Manuel Cadena Morales, Ri
cardo de la Cruz Musalem, Erasto Martínez
Rojas, Maribel Cervantes Aguirre, Xavier
Lazcano Díaz, Gabriel O'Shea Cuevas, Eusta
quio de Nicolás Gutiérrez, Carlos Relio Lara,
Daniel Madariaga Barrilado, Eduardo Gasea
Pliego, Eduardo Luque Altamirano, Óscar

Callejo Silva, Isaac Gamboa Lozano, Antonio
Chemor Ruiz, Héctor Velasco Monroy, César
No mar Gómez Monge y Adrián Fuentes Villa
lobos, entre otros.
Recordemos, al inicio de esta administración

se prometió "justicia". Hoy, se supondría que
todos los anteriores, cercanos a Peña Nieto, de
bieron ser investigados o tendrían que estar sien
do investigados en sus movimientos y manejos
financieros, y no es así.
¿Cuántos de estos han sido llamados a

cuentas por la FGR? Ninguno, por eso pensar
que esta embestida contra Peña Nieto es "estra
tegia electoral" que quedará en eso, en estrate
gia sin resultados positivos ni para un lado ni para
el otro. Honestamente, cuando encarcelen a algu
no de los arriba mencionados, entonces sí, pen
saremos que esto, ¡va en serio!, mientras tanto,
solo es una burda forma de distraer la atención

de los mexicanos sobre algún hecho que podría
seguir poniendo en "jaque" a México...
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Kryptonita
El líder mexiquense del PRD Agus
tín Barrera dijo que eLLos saben
cómo ganarle a Morena, que es
algo así como poseer la cryptonita
contra Superman, en estos diFícíLes
tiempos en donde Morena anda en
Los cuernos de la Luna en el Esta

do de México. ¥ anda tan en Los

cuernos de la Luna, que este fin de
semana los aspirantes a ser coordi
nadores de los Comités de Defensa

de La 4T en eL Estado de México

se registraron, acompañados de
muchos simpatizantes y mi Litan tes.
como Hlglnlo Martínez Miranda
La favorita de acuerdo a encuestas

Delfina Gómez Horacio Duarte

Pedro Zenteno. Fernando VILchis

Maríela Gutiérrez Juan Hugo de
ta Rosa y Adolfo Cerqueda. entre
Los más conocidos, porque oficial
mente son 67 registrados. Y es que
mucho celebraron en sus redes

sociales aquellos que acudieron a
este proceso, la posibiLidad de ser
Los triunfadores en esta contien

da interna que es La antesaLa a La
ansiada candidatura de Morena a La

gubernatura del Estado de Mtxico.

Otro perredista muy echado para
adelante es Javier Rivera Escalo

na. quien dijo que ante la coyun
tura que se vive en La entidad es
necesario aceLerar Los trabajos de
fortalecimiento y renovación deL
perredismo mexiquense, y que los
perredistas que hoy encabezan una
presidencia, sindicatura o regiduría,
tienen la honrosa responsabilidad
de hacer que su ejercicio aL frente
de su cargo pueda refrendar una
vez más eL voto a favor del PRD.

Pues que Les avisen ? sus regido
res del VaLle de México, que por ir
en coaLición se dedican a Levantar

La mano y La gente no los ve con ca
pacidad de crítica o debate, porque
están entregados a Los gobernan
tes en turno.

Y aunque faltan muchos meses
para Las alianzas, en el Estado de
México ya se hacen muchos pro
nósticos de que si eL PAN va soLo,
que si taL vez con el PRD. que a Lo
mejor convencen a MC, mientras
que en el PRI sí se habLa de una
aLianza, pues saben que sólo así Le
pueden ganar a Morena, ese parti
do que tanto critican, pero que ha
crecido y crecido.
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Marco A. Escalante N.

MURIO UN EX AGENTE DE LA CIA

La semana pasada falleció el ex presidente mexicano
Luis Echeverría Alvarez, al respecto, permítanme recor
darles su paso por la Central de Inteligencia Americana
(CIA), donde se le identificaba como Litempo8.
Documentos del gobierno de Estados Unidos recien

temente desclasificados, y entrevistas, han arrojado una
nueva luz sobre lo que la Agencia Central de Inteligencia
(CIA) sabía y no sabía sobre los terribles acontecimien
tos de 1968 en la Ciudad de México.

Winston Scott, el principal hombre de la CIA en
esa época en México, era un encantador norteamericano
de 59 años, que operaba desde la Embajada de Estados
Unidos en Reforma. Los documentos de la CIA ahora
públicamente disponibles en los Archivos Nacionales en
Washington, muestran que Scott se basó en su amistad
con el presidente Gustavo Díaz Ordaz, el entonces se
cretario de Gobernación, Luis Echeverría, y otros altos
funcionarios para informar a Washington sobre el movi
miento estudiantil, cuyas demandas desafiaban el mono
polio gubernamental del poder.

Los documentos muestran que, entre 1956 y 1969,
Scott reclutó en los niveles más altos del gobierno mexi
cano a un total de 12 agentes. Sus informantes incluyeron
a dos presidentes de México, y a dos hombres que pos
teriormente fueron enjuiciados por crímenes de guerra.

El nombre codificado de la CIA para la red de es
pías de Scott era LITEMPO. Las letras Ll representaban
el código de la Agencia para las operaciones en México;
TEMPO era el término dado por Scott a un programa
que, en palabras de una historia secreta de la Agencia, era
"una productiva y efectiva relación entre la CIA y un se
lecto grupo de altos funcionarios en México". Iniciada en
1960, LITEMPO sirvió como "un canal extraoficial para
el intercambio de información política selecta y sensible
que cada gobierno deseaba obtener, el uno del otro, pero
no a través de intercambios de protocolo público". En los
archivos de la CIA los agentes de Scott eran identifica
dos con números específicos. LITEMPO1, por ejemplo,
era un hombre llamado Emilio Bolaños, sobrino de Gus
tavo Díaz Ordaz, secretario de Gobernación y presidente
en los 60s. Diaz Ordaz era LITEMPO2. Como su pre
decesor en los Pinos Adolfo López Mateos, era amigos
personales de Scott. Asistieron a la boda con su tercera
esposa, en diciembre de 1962, con López Mateos fun
giendo como padrino, o testigo principal, en la ceremonia.

En los registros no se revela cuánto pagaba Scott a
sus informantes de LITEMPO, pero por lo menos un alto
oficial de la CIA pensaba que era excesivo. En una revi
sión del programa de LITEMPO de 1964, el jefe de Scott
en Washington criticaba que "se les paga demasiado a los
agentes y sus actividades no son debidamente reporta
das". Uno de los colegas de Scott dijo que los agentes de
LITEMPO eran "poco productivos y caros."Scott ignora
ba estos reclamos. Frecuentemente se encontraba con

sus agentes, a los que llamaba LITEMPOs, y reportaba a
Washington sobre sus contactos. En octubre de 1963,
le dio a LITEMPO1, es decir a Bolaños, un "regalo per
sonal" de 1,000 piezas de munición automática de Colt
.223 para ser entregados a Diaz Ordaz. En su reporte
mensual al cuartel general de la CIA, comentó a sus
superiores que en 1964,"cuando LITEMPO2 [es decir
Díaz Ordaz] se convierta en candidato presidencial, se
podrían requerir cambios al programa de LITEMPO".

Scott también cultivó una relación con Fernando

Gutiérrez Barrios, quien era conocido como LITEM
PO4,en la Dirección Federal de Seguridad (DFS). Scott
conocía a El Pollo por lo menos desde 1960. Gutiérrez
Barrios asistió a Scott en los días de pánico posterio
res al asesinato del presidente John F. Kennedy, en no
viembre de 1963, al interrogar a mexicanos que habían
tenido contacto con el acusado como el asesino, Lee
Harvey Oswald.
Otro de los agentes de Scott, según los registros de

la CIA era Luis Echeverría, subsecretario de Goberna
ción a principios de los años sesenta, y quien es identi
ficado como LITEMPO8. Echeverría empezó a manejar
solicitudes especiales del gobierno norteamericano
para dar visas a viajeros cubanos que buscaban esca
par de la revolución socialista de Fidel Castro. Cuando
Echeverría ascendió en la jerarquía mexicana, también

lo hizo en la importancia que le daba su amigo nor
teamericano. Se convirtió en un invitado ocasional

a las cenas que Scott daba en su casa de las Lomas
de Chapultepec.

En 1966, un subordinado no identificado de
Gutiérrez Barrios, conocido como LITEMPO12,
comenzó a tener reuniones diarias con George
Munro, uno de los oficiales de confianza de Scott,
para traspasar copias de reportes provenientes de
sus agentes de DFS sobre subversivos. De acuer
do con un documento de la CIA LITEMPO12 se
convierto en la fuente mas productiva de inteligen
cia sobre "el PC [Partido Comunista], Cubanos en
exilio, Trotskistas, y grupos culturales de bloque
Soviético."Cuando en el verano y otoño de 1968
un movimiento estudiantil espontáneo convulsio
nó las calles de la capital, LITEMPO cobró todavía
mayor importancia en la Ciudad de México y en
Washington. Scott se apoyó en sus aliados en la
cúspide del gobierno mexicano para monitorear
y comprender los eventos que se desarrollaban, y
que culminaron en la noche de la balacera que, el 2
de octubre de 1968, cobró innumerables vidas en
la Plaza de Tlatelolco.

La historia de LITEMPO es una dimensión pre
viamente desconocida a este trágico crimen.
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Tarea pendiente
Apesar del aumento de contagios de Covid19 en México,
desde la SEP nos hacen ver que no se perfila adelantar el
cierre del ciclo escolar. Yes que a pesar de que datos del
Sipinna indican que los contagios en menores de edad van
al alza, la autoridad educativa no ve ello como algo alar
mante. Habrá que revisar el impacto de esta decisión en la
estadística. ¿Será?

¿A quién le va?
Ya todos los que quieren encabezar el Comité de Defensa
de la 4T en el Edomex (candidato de Morena al Gobierno
de esa entidad, pues) se anotaron, ahora, corren las apues
tas. Parece que al Grupo de Acción Política de Higinio Mar
tínez se le complicaron más las cosas, pero ya puso a tres
candidatos para asegurar, ahora falta ver si no le transmite
a sus discípulos sus pleitos con el morenismo mexiquense, y
resulta otra u otro el elegido. ¿Será?

Todos difunden su imagen
Aún está lejos el día en que Cuitláhuac García deba dejar la

gubematura, pero en Veracruz ya aparecieron decenas de
espectaculares con la fotografía de la secretaria de Energía:
"Gracias Rocío Nahle por hacer realidad la Refinería de
Dos Bocas, uno de los grandes proyectos de la 4T"; esto a
pesar de que elmegaproyectoaúnno está incluido... ¿0 es
que habráprecampaña encerrada? ¿Será?

Estrategia morenista
Luego de que la Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó a los dirigentes
de Morena, Mario Delgado y Citlali Hernández, evitar
nuevos eventos públicos como los del Estado de México
y Coahuila donde se perfilaron políticos para la sucesión
presidencial, ayer a gente cercana a Ricardo Monreal evitó
invitar a lo medios a su Reconciliación por México, que para
que no se vaya amalinterpretar. ¿Será?

A ritmo de cumbia y rap
Por cierto, por si algunos no les gusta el rap, ayer sonó a todo
lo que da una cumbia, que re recordó mucho ala cumbia de
Morena que sonaba en todos los mítines de López Obra
dor: "Todo el mundo lo sabe, todo el mundo lo siente, ya
todo el mundo lo grita, Monreal pa' presidente"... no cabe
duda que tiene unbuenmaestro. ¿Será?
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alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

El metaverso:
La realidad
más absurda
Todos sabemos de la pobreza en el mundo.

Muchos seres humanos viven en la de

pauperación más absoluta. Sólo algunos
datos para que abramos los ojos. Según el Pro
grama de Naciones Unidas para el Desarrollo,
más de mil millones de seres humanos viven

con menos de un dólar al día. Hay 3 mil 800 mi
llones de personas que sobreviven con menos
de dos dólares diarios. La diferencia global en
tre pobresy ricos en el planeta es sencillamente
abismal. No hay que viajar alugares recónditos
de África ni perderse en las selvas inhóspitas de
América Latina para adivinar cómo el viento de
lo paupérrimo sobrevuela toda la tierra.
En España, sin ir más lejos, existe hambre fí

sica, cuando presumimos de ser primer mundo.
EnMéxicoyotraslatitudeslas diferencias llegan
a ser insultantes. Por eso el efecto del populismo.
En este mundo tan superfluo, tan dado al he

donismo, el consumismo prolifera a raudales y
asínaceelmetaverso. Sí, esapalabramásalládel
universo, o más allá del universo que conocemos.
En ese mundo fantásticamente irreal uno

entra con sus gafas, sus computadoras, sus
celulares, que, por cierto, hace 50 años no exis
tíany nadie se moría por no tenerlas. Y allí está
todo ese mundo a los pies, con majestuosas ca
sas, aviones, yates, coches de lujo, campos de
golf, cuadros de diferentes siglos que marca
ron una inflexión en la historia del arte. Todo,
todo lo que uno puede imaginar se encuentra
en el metaverso, igual que en el mundo de ver
dad sólo que irreal, ficticio, intangible.
Claro que también como en el mundo en el

que vivimos, para gozar del metaverso uno tie
ne que adquirir esos carros o esas mansiones
o esas obras de arte. Y todo ello puede costar
millones de dólares, y esos, los dólares, sí son
de verdad. Es más, si uno quiere admirar un
cuadro en el metaverso, tiene que pagar. Es la
paradoja en sí misma: pagar por la irrealidad.
Es absolutamente absurdo. No tiene ningún

sentido. Algunos tienen tanto que viven en su
metaverso particular jactándose de todo lo
que tienen para que "sus amigos" lo vean, lo ad
miren, eso sí, siempre y cuando también sean
partícipes del propio y exclusivo metaverso.
Con todo ese dineral que se mueve en el

metaverso se podría ayudar a erradicar parte
del hambre en el mundo, podríamos conseguir
una sanidad que fuera buena para todos o tal
vez una educación de excelencia universal. Y

ahora, por favor, que no me digan que soy un
demagogo, aunque, la verdad, me daigual.
Hagamos tan sólo una reflexión: con todos

los miles de millones de dólares que hay en el
metaverso mucha gente podría comer. S eguro
que ayudaríamos a erradicar el hambre.
Lo que ocurre es que ninguno de los que

están en el metaverso va a querer cambiar su
realidad por la realidad de verdad. Claro, se
vive mejor en la irrealidad que en la vida de
mucha gente que sufre buscando algo para
comer y no morir de hambre.
Me da igual si me tachan de demagogo. Sa

ben que tengo razón.

Todos sabemos de la pobreza en el mundo.
Muchos seres humanos viven en la de

pauperación más absoluta. Sólo algunos
datos para que abramos los ojos. Según el Pro
grama de Naciones Unidas para el Desarrollo,
más de mil millones de seres humanos viven

con menos de un dólar al día. Hay 3 mil 800 mi
llones de personas que sobreviven con menos
de dos dólares diarios. La diferencia global en
tre pobresy ricos en el planeta es sencillamente
abismal. No hay que viajar alugares recónditos
de África ni perderse en las selvas inhóspitas de
América Latina para adivinar cómo el viento de
lo paupérrimo sobrevuela toda la tierra.
En España, sin ir más lejos, existe hambre fí

sica, cuando presumimos de ser primer mundo.
EnMéxicoyotraslatitudeslas diferencias llegan
a ser insultantes. Por eso el efecto del populismo.
En este mundo tan superfluo, tan dado al he

donismo, el consumismo prolifera a raudales y
asínaceelmetaverso. Sí, esapalabramásalládel
universo, o más allá del universo que conocemos.
En ese mundo fantásticamente irreal uno

entra con sus gafas, sus computadoras, sus
celulares, que, por cierto, hace 50 años no exis
tíany nadie se moría por no tenerlas. Y allí está
todo ese mundo a los pies, con majestuosas ca
sas, aviones, yates, coches de lujo, campos de
golf, cuadros de diferentes siglos que marca
ron una inflexión en la historia del arte. Todo,
todo lo que uno puede imaginar se encuentra
en el metaverso, igual que en el mundo de ver
dad sólo que irreal, ficticio, intangible.
Claro que también como en el mundo en el

que vivimos, para gozar del metaverso uno tie
ne que adquirir esos carros o esas mansiones
o esas obras de arte. Y todo ello puede costar
millones de dólares, y esos, los dólares, sí son
de verdad. Es más, si uno quiere admirar un
cuadro en el metaverso, tiene que pagar. Es la
paradoja en sí misma: pagar por la irrealidad.
Es absolutamente absurdo. No tiene ningún

sentido. Algunos tienen tanto que viven en su
metaverso particular jactándose de todo lo
que tienen para que "sus amigos" lo vean, lo ad
miren, eso sí, siempre y cuando también sean
partícipes del propio y exclusivo metaverso.
Con todo ese dineral que se mueve en el

metaverso se podría ayudar a erradicar parte
del hambre en el mundo, podríamos conseguir
una sanidad que fuera buena para todos o tal
vez una educación de excelencia universal. Y

ahora, por favor, que no me digan que soy un
demagogo, aunque, la verdad, me daigual.
Hagamos tan sólo una reflexión: con todos

los miles de millones de dólares que hay en el
metaverso mucha gente podría comer. S eguro
que ayudaríamos a erradicar el hambre.
Lo que ocurre es que ninguno de los que

están en el metaverso va a querer cambiar su
realidad por la realidad de verdad. Claro, se
vive mejor en la irrealidad que en la vida de
mucha gente que sufre buscando algo para
comer y no morir de hambre.
Me da igual si me tachan de demagogo. Sa

ben que tengo razón.
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EU exige sumisión a México y le dicen que no
La reunión oficial mañana entre el pre

sidente López Obradory el presidente
Joseph Biden se dará en el escenario
complicado de que Estados Unidos

está necesitando, como nunca, la alianza es
tratégica con México, pero Palacio Nacional
ha sido muy claro en señalar que los intereses
nacionales mexicanos no son los mismos de
los intereses nacionales americanos.
La reunión entre los dos presidentes en la

Casa Blanca ocurrirá después del plantón
público de López Obrador en la IX Cumbre de
las Américas, donde Estados Unidos fijó con
claridad las líneas geopolíticas para la región
al sur del río Bravo. Asimismo, el encuentro
se realizará en medio de la desactivación del
papel de representante estadounidense del
embajador Ken Salazar, a quien acusan en
Washington que es ya militante de la cuarta
transformación.

La cita entre los dos presidentes, por si fuera
poco, tendrá como escenario el mensaje glo
balizador del presidente Biden en la pasada
reunión de la OTAN y el replanteamiento de
las tres principales líneas de acción: relanzar
a ese organismo como una especie de Pentá
gono europeo o casa de la guerra estadouni

La reunión entre los dos presidentes en la
Casa Blanca ocurrirá después del plantón
público de López Obrador en la IX Cumbre de
las Américas, donde Estados Unidos fijó con
claridad las líneas geopolíticas para la región
al sur del río Bravo. Asimismo, el encuentro
se realizará en medio de la desactivación del
papel de representante estadounidense del
embajador Ken Salazar, a quien acusan en
Washington que es ya militante de la cuarta
transformación.

La cita entre los dos presidentes, por si fuera
poco, tendrá como escenario el mensaje glo
balizador del presidente Biden en la pasada
reunión de la OTAN y el replanteamiento de
las tres principales líneas de acción: relanzar
a ese organismo como una especie de Pentá
gono europeo o casa de la guerra estadouni

dense a nivel trasatlántico, obligar a todos los
países europeos a gastar no menos de 2% del
presupuesto en requerimientos militares y
asumir, todos, el compromiso de confrontar
a Rusia y a China.
Un poco para calentar el ambiente, el pre

sidente López Obrador anunció que no con
frontará a Rusia por la guerra de Ucrania y
convocó a una búsqueda inmediata de la paz,
refrendando la decisión mexicana de no apo
yar la beligerancia de la Casa Blanca como el
motor político de la invasión rusa de Ucrania
y después de que Washington logró sacar a
Suecia y a Finlandia de su posición histórica
de no involucrarse en bloques militares. Al
tomar posesión de su cargo, el secretario de
Defensa de EU invitó públicamente a México
a adherirse a la OTAN.

dense a nivel trasatlántico, obligar a todos los
países europeos a gastar no menos de 2% del
presupuesto en requerimientos militares y
asumir, todos, el compromiso de confrontar
a Rusia y a China.
Un poco para calentar el ambiente, el pre

sidente López Obrador anunció que no con
frontará a Rusia por la guerra de Ucrania y
convocó a una búsqueda inmediata de la paz,
refrendando la decisión mexicana de no apo
yar la beligerancia de la Casa Blanca como el
motor político de la invasión rusa de Ucrania
y después de que Washington logró sacar a
Suecia y a Finlandia de su posición histórica
de no involucrarse en bloques militares. Al
tomar posesión de su cargo, el secretario de
Defensa de EU invitó públicamente a México
a adherirse a la OTAN.

De ahí que la visita de López Obrador está
pintando para puros no.
ZONAZERO
Un video acreditado al CártelJalisco está re

produciendo un mensaje bastante extraño:
esa organización armada del narcotráfico
declara la guerra a otros cárteles, pero señala
la paz con la sociedad y sobre todo con las co
munidades religiosas, aunque en la realidad
ese agrupamiento delictivo está confrontan
do a las fuerzas federales de seguridad y a la
sociedad.
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EN LA OPINIÓN DE:

La seguridad en las minas no es un juego
CARLOS
PAVÓN

Josefina o Marijo, como la llamaban sus
compañeros, perdió la vida en un acci
dente en la mina de Tayahua, propiedad
de Grupo Carso. La joven trabajadora,

quien contaba con experiencia laboral en otras
minas, fue víctima, apuntan, de las laxas con
diciones de seguridad e higiene y de la falta de
mantenimiento a los equipos.
Para Marijo, tristemente y nos duele, no hay

vuelta atrás, ella no está más con su familia por
negligencia, desinterés, apatía y culpa de una
mafia que hay entre la empresa y el sindicato
de GómezUrrutia, quienseapoderódelamina
de manera ilegal con el visto buen o de quienes
la dirigen.
El Sindicato Nacional Minero Metalúrgico

FRENTE es el titular del Contrato Colectivo de
Trabajo (CCT) de esta mina; sin embargo, la
empresa pasó por alto la voluntad de los traba
jadores e impuso al sindicato de Napillo con el
fin de no invertir en mantenimiento y operar en

condiciones desfavorables para los compañe
ros; ahí el porqué del fallecimiento de Marijo.
¿Qué tan importante es una muerte? La pre

guntano debería de existir porque larespuesta
es obvia, pero no para algunos; lo de Marijo
nunca debió pasar. Esta no es la primera vez
que Napito está relacionado con accidentes
en el sector minero. En 2010, unajoven de 22
años perdió la vida al volcarse el camión de
200 toneles que conducía dentro de la mina
Peñasquito; otro caso en ese mismo lugar su
cedió en 2011, cuando José, de 19 años, murió
en la planta de procesamiento. En ambos casos
las condiciones de seguridad estaban bajo la
supervisión del sindicato de Urrutia.
Napito no aprendió nada del accidente de

Pasta de Conchos donde murieron 65 trabaja
dores, el CCT también le pertenecía a su sindi
cato. Este impostor de minero permitió la en
trada a la mina a los obreros pasando por alto
las condiciones de inseguridad, lo que culminó
en una explosión. El resultado fue terrible y
devastador para nosotros los mineros.
Son varias muertes ligadas y toleradas por

Napillo. El desinterés en la seguridad, por par
te de este falso líder obrero es evidente, la vida
de las y los compañeros le valen, el desprecio
hacia los mineros rebasa cualquier límite, qui
zá porque nunca ha baj ado a una mina, porque

no existe registro de el como minero o porque
siguen, con justa razón, señalándolo del robo
de 55 millones de dólares a sus representados
enCananea, Sonora.
La mineríabienllevadaes segura; sin embar

go, cuando se presenta la muerte de una o un
compañero, impacta y pone en desventaja a la
familia, pero a Napillo no le importa, él es millo
nario, vive enla opulenciay ni de chiste se para
en las minas, no sabe qué se vive en ellas y mu
cho menos las necesidades de los trabajadores.
Tras la muerte de Marijo, con carácter de

urgente solicitamos a la S ecretaría del Trabaj o
una investigación e inspección en la mina de
Tayahua: al momento solo hemos recibido
una respuesta en papel, en los hechos aún no
sucede y no hay fecha programada. Es por ello
que pregunto, ¿qué tan importante es evitar
más muertes?

Esperamos pronto se realice lainvestigación,
la seguridadno puede esperar, seamos o no sin
dicatos alineados a la 4T, la autoridad no debe,
ni por ética, y mucho menos por sentido huma
no, inclinar la balanza o proteger a Napillo o a
quienes son afines al Gobierno, a Morena o alos
funcionarios. No debe haber apadrinados, laley
debe ser pareja para todos, pues es lo que asegu
ran desde Palacio Nacional. ¿Será verdad?
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La iglesia toma posiciones
La "Jornada por la Oración y la Paz"

convocada y celebrada ayer por la
Iglesia católica, no es sino el primero
de una serie de eventos con los cua

les el clero tomará posiciones rumbo al 2024.
Durante todos los días, a partir del asesina

to de dos sacerdotes jesuítas en la Sierra Ta
rahumara, diversos líderes del clero católico
han dejado sentir sus reproches al Gobierno
federal por la fallida estrategia de seguridad.
El doble homicidio fue el catalizador que

dio salida a las quejas que por estrategia o
pudor se había guardado la jerarquía católica.
Pero ya no más.
En redes sociales circulan sermones lo mis

mo que de sencillos párrocos que de obispos
cuestionando, algunos de manera sutil, otros
abiertamente, la estrategia de seguridad.
Si en el Gobierno no entienden o no quieren

entender el alcance de esta primera moviliza
ción va a naufragar.
Porque si bien el clero, contodoy las denun

cias históricas y modernas de abusos, no tiene
la mejor imagen entre la población "progre
sista", en buena parte del territorio nacional
siguen teniendo una gran influencia.
Les molesta no solo el homicidio de los dos

sacerdotes, sino que los curas deben pagar de
recho de piso hasta para ofrecer misas cuando
no mucho tiempo atrás, los ministros religio
sos eranlos mediadores entre la delincuencia

organizaday algún sector de la población o in
cluso con los mismos gobiernos municipales.
Pese a las señales que ha enviado la alta je

rarquía católica, no hay en el Gobierno federal
quién los llame ni para tomarse un café.
Esa función correspondería al secretario

de Gobernación, Adán Augusto López, pero
como anda tan distraído con su pre pre pre
campaña presidencial, los asuntos de política
interior pasan a tercer plano.
Como sea, conla Iglesia vanatopar.

• • • •

Parece que el Gobierno federal está muy in
teresado en reventar el caso en contra de Ale

jandro Moreno Cárdenas, "Alito", portodas

las fallas cometidas en el proceso que se le
sigue al presidente delPRI.
Comenzando por las grabaciones exhibidas

por la gobernadora Layda Sansores, que no
tendrían validez por haber sido obtenidas de
forma ilegal no por orden de un juez, hasta la
detención arbitraria enunasalade Migración
del aeropuerto Benito Juárez, la madrugada
de ayer cuando elpolítico regresaba de Europa.
Según la Secretaría de Gobernación, la

detención obedeció a una "petición del go
bierno de Campeche", cuando no existe, que
se conozca, ningún mandamiento judicial en
contra del dirigente del tricolor.
Todos esos detalles, incluido el hecho de

que desde la cuenta oficial del Gobierno fede
ral se haya madrugado a la Fiscalía General
para anunciar, el viernes pasado, que había
una carpeta de investigación en contra de
Cárdenas, constituyen elementos que le res
tan seriedad y credibilidad al caso.
Parece que ellos mismos quieren reventar

su caso.

• • • •

Nada bien ha caído en Palacio Nacional, don
de habita la auténtica dirigencia de Morena,
el activismo de Ricardo Monreal que, de a
poco, va sumando seguidores.
Ayer tuvo un evento en el que su nombre

fue coreado como ¡presidente! y, pese a que
lo mismo se grita cuando aparecen en es
cena Marcelo Ebrard o Adán Agusto Ló
pez, en el caso de Monreal la mayoría eran
adultosjóvenes.
El zacatecano sigue estirando la liga y todo

parece indicar que es cuestión de tiempo para
que ocurra un rompimiento oficial de facto
ya lo hay con Morena.
Eso, o que el Presidente le haga una pro

puesta "que no podrá rechazar" aunque im
plique no ser candidato presidencial.
Veremos pues.
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Las Morenas mexiquenses

A once meses de que se lleve a cabo
la elección para renovar la guber
natura en elEstado de México, en
tidad que tiene el mayor número

de votantes, con un padrón electoral de 12
millones y que por lo tanto, puede definir en
votos una elección presidencial; Morena,
el partido en el Gobierno, ha iniciado ya su
proceso interno de selección de candidatos.
En esta ocasión, el partido del Presidente

no logró un acuerdo para cerrar filas por
la favorita del primer mandatario, por lo
que además de Delfina Gómez, la actual
presidenta municipal de Tecámac, Mariela
Gutiérrez, también peleará por ser la coor
dinadora de los Comités de Defensa de la
cuarta transformación en el Estado de Méx i 

co, cargo que en automático, una vez que los
tiempos electorales lo permitan, se conven i
rá en el candidato o candidata de ese partido.
Las mujeres de Morena en el Estado de

México tendrán en esta elección un total

protagonismo, sin embargo, aunque son del
mismo Movimiento, Delfina Gómez y Ma
riela Gutiérrez tienen perfiles y desempeños
distintos.
Mariela Gutiérrez Escalante está califi

cada como la mejor presidenta municipal
de México, de acuerdo con la evaluación de
Consulta Mitofsky; ha gobernado por dos
ocasionesTecámac, municipio que ha vivido
un desarrollo importante en los últimos años
y que es paso para llegar al nuevo aeropuerto
Felipe Ángeles.
Entre los logros de la alcaldesa mexiquei r

se están el administrar los recursos de Tecá

mac con mayor eficiencia y menos corrup

ción, tal como lo avalan los habitantes de ese
municipio.
Exr contraparte, Delfina Gómez no tiene

mucho de qué presumir durante su gestión
como presidenta municipal de Texcoco,
donde creó una red de financiamiento irre

gular a Morena entre 2013 y 2015, a costa
de quitar 10% del salario a los trabajadores
de ese Ayuntamiento, tal como lo confirmó
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF).
Y como secretaria de Educación Pública,

la texcocana tampoco ha podido dar buenos
resultados, peor aún, durante su adminis
tración el gasto en educación ha disminuido.
Además bajo el pretexto de la suspensión de
clases por la pandemia, el nivel educativo
también ha decrecido, de ahí que la nueva
instrucción a los profesores es que no se puede
reprobar a ningún alumno y con ello claro,
tampocosepodrámedirsuaprovechamiento.
Pero no sólo las mujeres participarán en la

contienda interna de Morena, también están
personajes como Higinio Martínez, padrino
de Delfina Gómez, u Horacio Duarte, actual
administrador de Aduanas del Gobierno

federal y, a quien tampoco podemos per
der de vista es al director del ISSSTE, Pedro
Zenteno, uno de los hombres claves del Pre
sidente para la vacunación contra Covid19
en el país.
La disputa por la segunda entidad más

importante de México ya inició y ni los as
pirantes ni los partidos se dejarán ganar
fácilmente.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Y hablando del Estado de México, ¿será que
Morena sabe que no le será fácil ganar la con
tienda mexiquense que tuvo que desempol
var un expediente en contra del expresidente
Emique Peña Nieto para intentar debilitar a
la oposición?
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Vicente Fox
indultó a Luis
Echeverría y le
evitó la cárcel

Fue un indulto defacto.
Pero negociado
Narro la historia:
En 2004, cuando Luis Echeverría

Álvarez sentía sobre sus espaldas a la justicia,
buscó protección en el PRI y específicamente en
su dirigente Roberto Madrazo Pintado.
No se vería bien le planteó el exmandatario

tras varias intermediaciones que un expresiden
te de México vaya a la cárcely se pierda elrespeto
hacia la máxima institución del país.
Luego vino la petición:
Por el bien de la institución presidencial, le

pido tenga a bien gestione ante el presidente Vi
cente Fox que no se me persiga y menos aún me
abran proceso por lo que se me acusa.
Los cargos eran públicos a causa de un fiscal

boquiflojo, mediático, nada dado a la aplicación
del derecho penal y luego se supo poco aplicado
en el buen manej o de los recursos públicos:
Genocidio por los crímenes de Tlatelolco en

octubre de 1968, la matanza estudiantil del 10 de
junio de 1971 y, en conjunto con la suma de la 11a
madaguerra sucia, delitos de "lesa humanidad".

ABOGARPOREL ENEMIGO
Roberto Madrazo Pintado escuchó la solicitu d.
Consultó con muchos priistas ínclitos en aquel

tiempo el PRI no estaba desmadejado y se recons
truía con opción de victoria y al final decidió
atender la solicitud.

"Me costaba mucho en lo personal porque mi
padre (Carlos Alberto Madrazo) y élestuvieron
muy confrontados desde los tiempos de Gustavo
Díaz Ordaz. Eran dos proyectos diferentes de
país".
"Recordarás: Carlos Alberto Roberto le llama

indistintamente mi padre, mi papá o simplemen
te Carlos Alberto luchó por democratizar al PRI

y luego de ser destituido buscaba crear el Partido
Patria Nueva".
"Esto incomodó mucho a Díaz Ordaz y a pesar

ello hizo una gira por todo el país. Fueron famo
sas sus visitas a mil municipios para promover a
candidatos a presidentes municipales con elec
ción abierta de la militancia".

Después impulsaban la candidatura presi
dencial de Antonio Ortiz Mena, secretario de
Hacienda y Crédito Público y padre del llama
do desarrollo estabilizador, pero ya no llegaron
hasta esa etapa en 1970, justo cuando fue lanza
do Echeverría.
Sigo con mis apuntes:
Carlos A. Madrazo obtenía mucho respaldo

por doquier. Uno de sus principales simpatizan
tes y promotores era el ideológico priista Jesús
Reyes Heroles, quien luego fue presidente del
PRI con Luis Echeverría.
La confrontación de Madrazo padre con el

poder prosiguió hasta su muerte, el 4 de junio de
1969, cuando un avión de la CompañíaMexicana
de Aviación se estrelló en la Sierra del Fraile, en
Nuevo León.

El vuelo 704, un Boeing 727XSEC, dio contra
el cerro Tres Picos sin dej ar personas vivas y entre
las víctimas estaba Graciela Pintado, mamá
de Roberto Madrazo Pintado, y el mej or tenista
mexicano hasta entonces, RafaelPe/on Osuna.
Desde entonces se le denominó crimen polí ti

co y se le relacionó con él a la sazón secretario de
Gobernación, Luis Echeverría.
De ahí venían las reservas de Roberto Madra

zo Pintado, quien pese a esa fama y a la confron
tación entre ellos decidió intervenir por conside
rarla una obligación de Estado.
La negociación es tema de mañana.
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• Trump ¿su regreso usando a AMLO y a México?
Desde Alaska, en un acto político con bastantes
adeptos, Donald dijo que "México nos dio 28 mil
soldados gratis por nada... y nos dijeron: 'nos gustaría
darle un poco más', pero contesté que no creía que
cupiéramos más", entre risas del público. Además,
dijo que el presidente Andrés Manuel López Obrador
es un "buen sujeto" y señaló apreciarlo, a pesar de
que es "socialista". Para no perder de vista que en la
próxima sucesión en la Casa Blanca seguro seremos
pera de box...

• Tomás Pliego tiene una ardua tarea en Morena
para la CDMX. Nos dicen que el proceso para renovar
consejeros distritales ha pasado sin hacer ruido. Eso
puede ser malo, porque hay baja participación. Lo
positivo es que permitirá mover estructura... y ahí
lo interesante serán los personajes con esa capacidad
que van a lograr incrustarse en ese órgano de deci
sión. Ojo ahí...

• Rogelio Cabrera, arzobispo de Monterrey, tuvo
una fuerte convocatoria este domingo en la primera
jornada de oración por la paz, derivada del asesinato
de los sacerdotes jesuítas Javier Campos y Joaquín
Mora, hace tres semanas en Chihuahua. Y vienen
más acciones, nos adelantan.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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QUIEREN 67 CANDIDATURA DE MORENA PARA
EDOMEX
>E1 partido Movimiento Regeneración Nacional
registró a 67 aspirantes para ocupar el puesto de
Coordinador de los Comités de la Defensa de la
Cuarta T.ra.nsforma ción en el Estado de México,

es t a t a les ei i .tyegP de
que se realizará el proceso, los días 7 y 8 de julio,
Morena dio a..conocer que,. de las 67 personas
£ueaspiranaocuparelcar^q,50sonhq
17 mujeres. Sin embargo, la dirigencia de Morena
recomendóla los.aspirantes no realizar actos
presenciales para.evitar..cpntagips C^
de esto, varios de ellos realizaron actos junto con sus
seguidores los; días ..viernes y sábado.

EN RUTA ELIMINACION DEL HORARIO DE
VERANO
«El presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez
Luna, dijo que se alistan para desahogar la iniciativa
SLy.e expide..la Ley de los;.Husos Horarios en
Estados Unidos Mexicanos, enviada por el titular
del Meral^el tein^.
ordinario de.sesipnes. Sostuvo que um^
Comisión Permanente y una vez que hay un acuerdo
de los coordinadores de los grupos parlamentarios
representados en San Laza
adelante este asunto que fue turnado a la Comisión
de Energíapara..emitirel ..dictamen correspon
El acuerdo para.eliminar elLhprarip.de yer^
el país cuenta con el apoyo de la mayoría de los
legisladores, dijo.
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INCREIBLE QUE SERRANIA NO COMPAREZCA:
VÍCTIMAS Y SUS FAMILIARES
••Negativa de la FGJCDMX para que Flprencia
Serranía, directora de: la Línea .12 del Metro,
cuando ésta colapso en mayo de 2021, provocó la
inconformidad entre 13 de las víctimas y familiares
de los fallecidos, y es que su abogado, Teófilo
Benítez dijo que con esta renuencia se están
violando los derechos humanos de las víctimas.

COMPROMETE AMLO CONTINUIDAD DE
PROGRAMAS SOCIALES
'^presidente Andrés Manuel López Obrador
aseguró que¡busca queJos .programas sociales
de Bienestar del gobierno federal queden "bien
amarrados y legalizados" para que cuando su
mandato termine no .desaparezcan y la geM
siendo heneíiciada Él lele del JJecutiu> jederaj[

ocho, sino 16 horas diarias para que "nos rinda al
doble¡ el.tiempo".."iAMLÓ,,..affiigp, te queremos s
años, más'j se;.escuchaba..entre.las consignas de la
población, que se congregaba a las afueras de donde
el mandatario ofreció su conferencia, para luego
trasladarse al Convento donde se encontró con
miembros; de la Iglesia Católica.
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RIESGO DE CONFLICTO
•¿Encuerdan Ja.asamblea..
de Morena que"se.reaiizaría.
en .íztacalco .en octubre d^
k.cuaj fue;.canceiada.
£>or fallas.enel .eguipo.de.
computo? Pues
eso .mismo podría pasar en ^
3sambleasdisiriiale
a realí^ar se el 3 0 de j u llQ.
¡a CDMX. Y es que en aquel
cotonees ej..gran..número.de
personas. colapso:.la. operación,
yse^^éffliemksnue^s.
^ambleas,lad
consejeras y ..consejeros, habra^
mucha .afluencia, po^^
Padrón abierto. Con este método
de dección se:.prevé..queej riesgo
de conflicto..s.ea.aítísjmoí.en
una ..de.esas.ia .actual dmgencia
termina manteniéndose.

TODAS Y TODOS AL APOYO
•A.partir de^..este lunes con
500 personas^ "entre..dementos
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delaSecretar
Ciudadana,...dej.a.Sedena» la
Guardia :.Nacion¿^
deja...C.DM^
Qd.entación a...las ..y.íos usuarios
de ¡a..Línea11,..debido a ¡as o
de remodelación
rea lizan en la l laniada l í nea n jsa
"deíSTC. A..través dejas red^
sociales,.la Jefa de ^
(laudiaSlieiiibauiii,,
informóque;.tod.as.í^.áreas.
de su gobierno par
en. esta ..actividad,, como
hizo en ¡a..vacunación,.^
^inc^saaj^nar'^tlijíjja
mandataria.^.Esto después de
E.aber sostenido
de .coordinación

^eLChParti revisar } hacerlos
últimos ajustes:PQ.r eLQerre.de.ia.
Línea 1 del Metro.

SOLICITAN COMPARECENCIA
•LabancadaddM
Congreso de...¡a Ciudad,

noguitaeldedod
rengLón y; nuevamente
solicitó Jal comparecencia,
dc japersona liiular del
STC Metro. En esta ocasión
l3.diput.ada jocalAna.
Villagran junto con el
coo^linador ile ese Gi upr)
í>irlciniQiiciri(), (liiislLiii
VonRoejiric
comparecencia inmediata
cle Ciuilleriiio Calderóii,
director de].MetroA.a..través.
de una ...sesión ..extraordinaria
ante ...dLegr.si.atw
la.c.antidad ..deaccideiu^
ocurridas^ en ej mes. ^
de.20^
en el Metro
eso de que usted
sabotajes,.y están poniendo^e
páigroía vida ..de..4:6.mffi
depersonas¡..que a diario
ocupan...este^...transporte?",
cuestionóla...diputada..^a.
Viiiagrán.
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EU se queja
de México por
invadirlo
El gobernador texano Gregg Abbott, en

respuesta a las llamadas de alerta por
parte de los habitantes de 6 condados
Sureños: Kinney, lérrell, Medina. Bur
net, Goliat! y Uvalcle, declaró "invasión
de su l 'siado" ante la llegada dé inmi
grantes a esa región estadounidense ar

gumentando quelaConstitución del paísda una base
legal a los estados para invocar los poderes de guerra.

Los lévanos, según su gobernador, le exigen un
may or control para coñt ener el cruce de personas sin
document os migratorias desde México... de na respe
tar las leyes deben ser deportados inmédialamenlév

Esta acción le corresponde únicamenleal gobier
no federal no a un poder estatal, esta medida lia si
do ampliamente criticada por los defensores de Jos
inmigrantes y expertos jurídicos que han advertido
que el discurso forma parte de la campaña política
del gobernador republicano que busos la elección
presidencial en 2024.
En su caricia por querer alcanzar la nomina

ción presidencial de 2024 por parle: de los repu
blicanos, Gregg Abbott está dispuesto a anteponer
sus interéses personales, incluso por encima de la
Constitución estadounidense. El control político del
gobernarlor texano. Sé ext ienf le por t of lo el lérril orio
que ocupa el segundo estado más grande del país y
prueba dé ello es el accionar fiel juez del condado
de Kinney, Tully Shahan, quien firmó una declara

ción de desastre basado, dijo, "en él aumento del
contrabando de personas en el condado" y afirma
qué en junio pasado "las fuerzas del orden público
fiel confiado evitaron más de 67 intentos de contra
bando a lo largo de nuestras carreteras", incluso esta
declaratoria agrega que "el fin de semana pasado
incluyó la. desafortunada muerte dé tres extranje
ros indocumentados que estaban involucrados en
el .contrabando de personas" en esa zona fronteriza.

Euncionariosdé estoS 6 condados que integran la
coalición, sereunieron con Abbott y le compartieron
historias respectó de cómo sus comunidades están
siendo "inundadas por los inmigrantes", vinculan
do la llegada de miles de solicitant es dé asilo con el
contrabando de drogas y tráfico humano (recordar
qué en ésos condados están mayormente hispanos)

Un reporte de junio pasado fie l i misión da cuen
ta de que los arreslosde migrantes en la frontera en
tre E.Ü y México aumentaron un 2% con respecto a
mayo, de acuerdo con flatos de la Oficina de Aduanas
y Control Fronterizo (CBP), en un comunicado pu
blicadocn sü página digital En cualquier momento
conoceremos el reporte de las detenciones de j unió
pasado en toda la frontera y segurament e será nue
vamente una. cifra récord superior a los 239 mil fié
mayo. Urge que desde la Casa Blanca se le recuerde
a Grégg Abboü hasta, dónde llegan sus facultades
como gobernador y dónde empiezan las leyes, fede
rales, Joe Biflen tiene la palabra.
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Semarnat no debe autorizar aumentos
de sustitución de combustibles fósiles a cementeras

11 mi ¡11 líenlo anii'i¡di din

«nenia de la falla de medi

ción miiiimial.i odio lo orde
na la norma oficial mexicana

NOM040Semarnat2002)
de las emisiones a almós

lera de las cementeras que
operan en México. Me refiero a ( i'MHX.
CementosEorialeza< fomentos Cruz Azul,
Cementos Moctezuma, Cernemos Chi

huahua y Holcim México conocida como
Cementos Apasco, S.A. deC.V. que ope
ran 32 plañías ubicada* en Aguasralien
tes, Baja California, Chihuahua, Coahuila,
Colima, Edo. de México, Guerrero, Hidal
go, Jalisco, MoreloS, Nuevo Léón, Oaxácá,
Puebla,San Luis Potosí', Sonora, Tabasco,
Veracruz y Yucatán, de acuerdo con los
datos de la Cámara Nacional del Cemento,

CANACEM,que dirigenJaimeHill Tinoco
como Presídeme y Jarana, Navarro Svvier
zynski como Directora 'General.
Por esta razón, debo señalar que el

gobierno federal, que encabeza el Presi
denle Andrés Manuel López Obrador y
la Secretaría de Medio Ambiente y Recur
sosNaturales, la agrónoma María Luisa
. ^ 'J, 'J cAlbores González, el nuevo bubsecrelarro

do fomento y Normal ivtdad Ambiental,
el economista Alonso Jiménez Reyes y el
nuevo titular de la Dirección General de
Gestión integral de Mfiiériales y Activida
des Riesgosas, el Dr. Arturo Gavilán Gar
cía, no etebe autorizar ningún a tímenlo eni i ,, i i,el porcentaje desustitue,ion ele
bles fósiles por residuos, que «i ilízatt para
alcanzar hasta 2,000 grafios Ceisius y rea
lizar la calcinación en sus hornos cernen
leros. En lanío rio se revise y se acl ualice
ia norma oficial mexicana NOM040Se
marnat2002, como debieron haberlo
hecho cada 5 años: (lo que significa que
omitieron cuando menos3 revisiones des
de el 2002) como lo esiablecén la antigua
Ley Federal sobre Metrología y Normali
zación y la Nueya Ley de Infraestruci tira
de la Calidad, que se publicó en el Diario
Oficial ele la Federación el 1ro. de julio
ele! año 2020.

Sabemos que las cemenieras tienen
.autorizado un porcénlaje de sustitución
ele combuslibles fósiles por residuos, de
alrededor del 20 % al 30 % en promedia
AolualmenteCEMEX está solicil ando aSe
marital la ai nol i/ación ele un porcénlaje

mayor desuslil lición desúscombuslibles
porresifluosde50%a 60 %, Semarnat dé
be convocar urgentemente a la GANACEM
y a la sociedad para realizar la revisión y
;acl ualtzacion de su norma antes de auto
rizar esioaumenio, ya quesus emisiones
aféctan a cientos de miles de mexicanos.

«Presidente de México,
""""Comunicación y Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Llimatico

.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores

Los combustibles iosiles
Soii siicios V alc|Uenicirse
generan CflllSlOneS que
deben ser medidas en forma
continua como estableció
¡a noiroa'oficHT""""
Yjííí""retenda. Pero las cementerascombustiLambío

ff0..1^i.auendo..
CSta illlJKtriante (tbIijS'acioil

Stllull de 1() S 111 C\¡CtiII()S.

Contra RéplicaFecha: 11/07/2022
Página: 11

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Álvarez Flores

Costo: 54,541

Página 4 de 13



La implementación de la reforma en materia de justicia laboral

124 ríe febrero de 2017 y l
de mayo de 20 i 9 se p u tole
ca.ro n en el DOL respec
tivamente, reformasa los
artículos 107 y 123 consti
tucionales, así como a di
versas disposiciones de la

Ley Federal del Trabajo.
Estas reformas est uvieron encamina*

das a ajListar dos aspectos del artículo
123 constitucional: justicia, laboral y
democracia, sindical, considerando los
s i g u ien tes o b j el i vos:

Mayor libertad y democracia para los
trabajadores en la.elección fié sus líde
res sindicales, incremento en la trans
parenciay rendición de cuentas de los
sindícalos y el fortalecimiento de los
procesos de negociación colectiva.

Además, se busca hacer más expedi
to el. sistema de impartición de justicia
laboral, creando Tribunales de Justicia
Laboral, dependientes de los Poderes
J ufliciales tan o federal cómo de las en
lidades federativas) quesustiluyen a las
Juntas de Conciliación y Arbitraje, con
el fin de agilizar los procesos de con
ciliación entre ira bajadores y patrones,

Con la creación de este nuevo sis le
illa, se establecieron juicios laborales en

donde se desahoga el procedimiento en
, , , , i
dos audieiicias,con un sistema oral y en
presencia del juez; lo que busca reducir
el plazo de resolución fiel conflicto (que
podía llegar a prolongarse hasta 4 años)
a aproximadamente solo 6 meses.
Olio de los aspectos importantes

que han ido avanzando a la par de
esté nuevo modelo, es el interés por
hacer uso de la tecnología, mediante
herramientas como el buzón electro
nino y el sistema de vifleoconierencias
para agilizar los procesos,, entre otras,
Es bien sabida la forma en que la ac
i ua| pan^emia catapultó el avance de
la aplicación de las tecnologías en di
versos ámbitos fie nuestra vida, entre
ellos, la justicia digital.

El Estado de México sé proclamó
pionero en esta transición, pues en di
ciembre de 2019 ya contaban con las
adecuaciones a los marcos normativos
locales para la implemenlación de las
reformas laborales.
A la pár, se ha verificado en el Poder

Judicial Mexiquense un importante pro
ceso que dio arandes y firmes pasos en
materia de Tribunal Electrónico, Expe
diente Electrónico y las Notificaciones

Electrónicas.

Flor de loto: Ningún lugar del país ha.
logrado avanzar ta.ni o en la .implemen
lación fie la reforma, en materia de Jus
ticia Laboral y en lo relativo al Tribunal
Electrónico como el Estado de México.
n , , , ' ,Detrás de esos grandes avances, se pue
deobservar el impulso decidido de sus
cabezas,desiaeaiido la importante labor
del consejero de la judicatura fiel Poder
Judicial fiel Estado de México, el Miro.
Luis Gerardo de la Peña Gutiérrez,
«Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos
El nuevo marco normativo
eil ITiatCria labora 1
busca producir MI gran
impacto para el sistema
judicial mexicano pero

r;
estados de la República,
1 icnen el deber de
COMlpletai a transición de un
sistema a otro, comenzando
por la instauración de
j" ***ados laborales"
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El derecho y su función social
a ña na, 12 de julio,
cel e b i a re ni os un
año más el Día cíe]
Abogado. Aprovecho
este espacio para re
conocer y felicitar a
todas las personas

profesionistas del derecho que,, con su
trabajo, entrega y dedicación, imparten
justicia en diversas ramas y sectores dé
nuestra sociedad.

Para quienes elegimos esta noble
vocación como camino ele vida pro
fesional* el derecho fes la herramienta
a través de la cual servimos a la so

ciedad y abonamos al desarrollo de
esta, mejorando a través de nuestras
determinaciones la calidad de vida de
la ciudadanía.

La.evolución de nuestra sociedad lia
requerido que la abogacía avance de la
mano para dar cumplimiento a las ne
cesidades rife la población y ampliar el
abanico de derechos que promovemos
y defendemos, Siempre desde las pers
pectivas de progresividad, derechos hu
manos y género, entre otras.
Las personas profesionales del de

recho tenemos el compromiso de im
pulsar el acceso a la justicia de quienes
integran grupos deatención prioritaria,
es decir, mujeres, diversidad sexual,
indígenas y rliscapaciiadas. Con ello,

abonamos a que puedan ejercer sus
derechos en condiciones de igualdad y
seguridad y, de esta manera, garantizar
su inclusión total en las decisiones fie
lasociedad.

Las tecnologías de la información
han ayudado mucho en el plano juris
diccional, pues a través de la justicia
digital se ha permitido agilizar la recep
ción, susianciación y resolución de las
eonlroversias.

Otxa de las innovaciones que vive el
derecho, es la iniplementación de las
formas alternativas para la resolución
de conflictos, las cuales tienden puen
tes para la conciliación, el arbitraje y
la negociación, haciendo más rápida y
eficiente la impartieron de justicia en
nuest.ro país,
Finalmente, considero fundamental

que quienes hoy somos profesionistas
el el derecho colaboremos en la for
mac.ión de las nuevas generaciones,
Transmitir nuestros conocimientos
y experiencias ayudarán a que esta
profesión Se fortalezca y, sumando las
ideas fie las personas que lo estudian,
continué su evolucion en benelioio de
todas y iodos.

RESOLUTIVOS
I I derecho me ha dado la oporluni

dad de desarrollarme:, no solo en el
ámbito profesional, sino también en
mi vida personal. Gracias a las y los
profesores, que ayudaron a mi forma
rión. creyeron en lili y me compar
lieron sus conocimientos. Gracias a

mis colegas, de quienes he aprendido
la importancia del trabajo en equipo
para alcanzar nuestras metas, pues su
esfuerzo y dedicación han sido inva
lúa bles para mi desarrollo en la vida
profesional.

«Magistrada del Tribunal
Electoral de la CDMX.
@MarthaMercadoRm

Asimismo, la tecnología ha
jugado un papel fundamental
en la práctica del derecho,
pues con las innovacionesy
los nuevos desarrollos

se han generado
herra
tener major acceso
a las resoluciones y
sentencias; así como
encontrar las mejores
prácticas a nivel mundial
y ajustarías al marco
normativo de nuestro país,
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Acapulco
blindado
El puerto que fue inspiración para canciones y

películas, ahora g§ un campo de guerra,
Al menos 210 militares más serán desplega

dos en Acapulco para relbrzar la seguridad en
playas y calles de la ciudad turística.

A las 12:00 luirás deayer, llegaron al puerlo
21 vehículos de la Secretaría de la Defensa Na

cional (Sedeña).
liie el Corone! de Infantería,Hugo Ortega González, quien

ha declarado que los efectivos se integrarán a las actividades
de la IX Región Militar en el municipio, como parte de la es
trategia "Fuerza Conjunta México'!

"Nos integramosa las aciiviríaríesque >asc están Ilevaürío
acabo en cuestión de seguridad (...) vamos a estar desplegados
en lo que es el municipio de Acapulco en diferentes puntos,
reforzando lo que es el grueso que ya se encuentra aquí", dijo
el coniaudauiedel 108 Batallón fie Infantería proveniente d¡9
Joj lilla, Morolos.

I I reforzamienlo en el blinrlaje militar para inhibir la ac
tividad delictiva se fia en víspera fiel inicio de la temporada
vacacional de verano.

Btt menos de un mes, con este nuevo grupo militar suman
(¡Id efectivos de la Sedeña y la Guardia Nacional distribuidos
tan sólo en Acapulco y en Cruz Grande, m unicipio de la Cost a
Chica, y 300 únicamente enChilpancingo, capital deGuerrero.

Entre el viernes y sábado hubo en Acapulco cinco hechos
rleliclivos,. entre ellos cuatro hombres fueron asesinados, y
una cabeza cercenada fue hallada en una zona residencial
fiel puerlo.

Entre los erímenesque Se reportaron, un turistafie la.Ciu
dad fie México resultó herido por impacto de arma de fuego
cuando sujetos intentaron quitarle la camioneta en la que

viajaba, cuya unidad tenía reporte de robo. Los hechos ocu
rrieron Sobre el boulevarrl Barra Vieja en la zona Diamante
de la ciudad.

El último Crimen seregistró el sábado por la tarde en la
colonia Cumbres de Llano Largo, en donde se encuentran las
instalaciones de la Novena Región Militar en el municipio.

Acap ulco se ha convertido en una ficha roja para .el l lirismo
no solo internacional, sino nacional.

VENTANAL

l'arael coordinador del grupo parlamentario del Movimiento
fie Regeneración Nacional en el Senado de la República, Ricar
do Monreal, son cuatro temas important es quese deben tratar
en la reunión del presidente López Obrarlor con su homólogo
estadounidense, Joe Birlen.

l 'l migratorio cada vrez más grueso y preocupante: el eco
nómico que se ha derivado de la pandemia y la guerra entre
Rusia, y Ucrania que ha afectarlo a lodos los países del mundo;
la seguridad entre ambos territorios y la agenda verde que
implica el combate al cambio climático y la producción de
energías limpias.

Monreal sabe que para México es fíe suma importancia
tener unarelación sana y de romunicación muí na con Estados
Unidos porque nOS unen temas que no Sólo tienen que ver
con la vecindad.

Hay que privilegiar el diálogo y hacerlo siempre con respe
i o a las. diferencias, y a las agenrlas de cada país.
Lá reunión con el mandatario .estadounidense, expresó

Monreal en un artículo sobre la visita de López Obrador que
se llevará a caboa partir de niaiiana.es una opon unidad para
plantear los retos conjuntos en lemas como la migración, el
comercio, la guerra y los decios que la pandemia ha tenido
en América.
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EU» la puerta
trasera

1 relación finiré los mexicanas y
el gobierno de Estados Unidos se

L muestra con una doble personali
dad que tiene como eje la figura del
Presidente de la República, El qué
divide al bueno del malo, según la
Simplista y bipartidista visión polí

tica de la Casa Blanca,
Eos duros del gobernó del vecino país con

sideran que algo pasa y no es bueno. De inme
diato consideran que la descompostura de la
habitual relación está en él embajador y le jalan
las orejas de los medios que penden y depen
den fiel Departamento fie Estado dé la política
estadounidense.

Por un lado, él líder nacional del PR1, qui
so congraciarse con los fluros.de la política de
ese país tratando dé convencer qué las familias
mexicanas deben estar armadas y así lomar
su propuesta como puente para ser visto con
simpatía por los radicales del norte, ante su
problema legal. Así, oíros actores políticos que
consideran todavía que el dueño del continen
te o del mundo es Estados. I nidos, de liedlo:
n linca lo fue, sólo se impuso la miopía al ver el
resto del planeta.

Desde lorenzo ( órdo\a. quien fue a tocar
la puerta de la casa del embajador Ken Sala
zar, hasta la presidenta fie MexicanosContra la
Corrupción, Amaro Casar, quien asegura que el
trabajo dé su asociación no es político, a pesar

de que el fundador es el mecenas de la alianza
opositora, el empresario \.

Es decir, si Estados Unidos envía dinero a la
fundación es porque deben comprobar que su
t rabajo es apolít ico, por lo menos en las formas,
y fie no ser así se corta él subsidio. Aunque en
realidad se apoya la línea política de .estados
unidos en estos financiamientos.
El rimes cuestiona la aciitnd blanda fiel em

bajador de. esiados I nidos en nuestro país, no es
"normal" para ellos que. la relación sea amistosa.
Porque ellos la interpretan como irrespetuosa.
Para los duros fie allá todavía no somos iguales.
Eos duros no sólo están en el contrincante

político sino asentados en los intereses de los
poderosos, desde los fabricantes de armas has
ta los que quieren que las relaciones entre Mé
xico y Estados unidos sean la del sirvo y el amo.
Más allá del maniqueísmo, del choque entré
contrarios está la transformación irreversible
fie lo viejo y lo nuevo.
La realidad es que nos es el embajador ni

os buenos ni los malos, ni negros ni blancos. El
simplismo en la política quedó atrás y la supe
rioridad de una nación sobre otras,es cosa del
pasarlo. Debe entenderse qué muchas de las
bases en las que se forjó el imperio del vecino
país fiel nort e fue el saqueo fie las naciones dé
América Latina.donde ahora los regímenes Im
piden que lo viejo prevalezca y que lo nuevo
acabe de nacer.
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Lo que
Echeverría dejó
N ací en 1970, el año que Luis Eche

verría llegó al poder. No ten
go ningún recuerdo propio de
aquellos anos. Cuando salí de la
primaria, Echeverría terminó su
mandato, dejandoen la Presiden
cia a su compadre José López Por

rillo. Lo quesí tengo préseme son los testimonios
fie amigos y conocidos,camaradas y compañeros
de lucha, que en carne propia o de algún fami
liar fueron víctimáS de la represión, asesinatos y
desapariciones de esos oscuros años. Tragedias
personales y manchas en la historia nacional.

Echeverría dejó como legado su complicidad en
la matanza de Í968, citando fue secretario dé Go
bernación . Como Presiden t e permanece imp une su
responsabilidad en la represión fie i971; en la gue
rra sucia en coima de la guerrilla, sea la Liga 23 de
Septiembre o los movimientos de Lucio ( abañas y
Genaro Vázquez. Dejó el golpe a Exceisior y la desa
parición de disidí'lites políticos. Echeverría tuvo sus
ángeles de la muerte,Temando Gutiérrez Barrios y
Miguel Vi/ai I lam. uno refinado v perverso,eloiro.
un auténtico criminal. Las víctimas tuvieren la lucha

incansable y valor de Rosario ibarra de Piedra.
Con Echeverría terminó el desarrollo estabili

zador. Acabó el proyecto fie la Revolución Mexi
cana, llegó el endeudamiento, las devaluaciones,
la inflación exponencial, los gastos inútiles y una
corrupción desbordada. Quitó fie Hacienda a los
especialistas y encumbró al quesería su sucesor. En

su gobierno, los empresarios también experimenta
ron un régimen de auténtico terror, expropiaciones
inj ust íficadas, extorsiones o corrupción.

La historia oficial condenó a Antonio López de
Sant a; Alina y a Porfirio Díaz como los grandes t rei
dores fiel pueblo, como los peores presidentes de
México. Luis Echeverría lo fue aún más. Santa Anua
hizo CáSi todo lo que dicen que hizo, pero también
fue pieza clave en evitar los intentos de reconquis
ta de lianadas; fue el principal defensor del país
en la Primera invasión Francesa y en la guerra con
Otados Unidos, Porfirio Díaz fue un dictador, pe
ro antes uno de los militares más destacados en la

Segunda invasión iTaneésay la lucha en contra del
imperio fie Maximiliano, al mismo nivel de Mariano
Escobedo o VicenteRiva Palacios.

La biografía de Echeverría es una lista de me
diocridad y ambición por el podee Eue un "pinche
burócrata", como algún día lo definió Gustavo Díaz
Ordaz. Luis Echeverría murió impune. Ninguno de
los gobiernos pudo o quiso procesarlo.

Anteel autoritarismo de Echeverría la oposición
tanto fie izquierda como de derecha i uvieron qué
aprender a sobrevivir y lo hicieron. En su sexenio
se sembraron las semillas fie resistencia y organi
zación que años más larde salieron a la superficie
por la vía pacífica y electoral en los movimientos
sociales, sindicales y polílicos de los años ochenta
y noventa.

La política es fie bronce.
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Por la Espiral
Rearme inquietante
Por Claudia Luna Palencia

El año pasado, de acuerdo con el
Instituto Internacional de Estudios

para la Paz de Estocolmo (SIPRI, por
sus siglas en inglés) el mundo destinó $2.11
billones de dólares a gasto militar. Y fueron
Estados Unidos, China, India, Reino Unido
y Rusia los que más destinaron a su propia
defensa acaparando el 62% de lo gastado a
nivel global. En dicho año, Estados Unidos
gastó 800 mil millones de dólares en defen
sa y armamento. ¿Más gasto militar traerá
más paz? Me atrevo a afirmar que generará
el efecto contrario. No solo ahondará la pola
rización sino que creará mayores rispideces.

Hace unos días hablé con Javier Jiménez

Olmos, destacado experto internacional, en
un momento coyuntural que podría terminar
recambiando el orden mundial.

En la opinión de Javier Jiménez Olmos
es necesario hacer "mucha pedagogía" con
el tema del rearme inminente porque con
más armas y más alianzas militares precisa
mente no se asegura la paz. "No quiero ser
radical, ni en contra, ni a favor. Yo he sido
coronel del Ejército del Aire aquí en España
y he tenido seis años de destinos OTAN así
es que conozco un poco el funcionamiento
de esta organización? aseveró el también
doctor en paz y en seguridad internacional.
Jiménez Olmos me externó sus dudas al

respecto de las decisiones recientes de la
Alianza porque la misma Historia demues
tra todo lo contrario cuando se recurre al ar

mamentismo como garantía de la paz.
Transitamos un momento delicadísimo

en la aldea global y una mala decisión podría
desencadenar una gran guerra del tamaño
de la Primera o la Segunda Guerra Mundial
con consecuencias catastróficas.

Para Jiménez Olmos parece extraviarse
en los líderes el sentido histórico. En sus

palabras, él siente mucha preocupación por
el "ímpetu agresivo y guerrero actual" que
a veces la recuerda al período previo a la
Primera Guerra Mundial con las sociedades

occidentales alentándose a ir a la guerra por
una u otra parte; hasta que los soldados fue

ron a las trincheras y se dieron cuenta de lo
que era la guerra.

A COLACIÓN
Hace unos días atrás cuando asistí a la

Cumbre de la OTAN en Madrid 29 y 30 de
junio el ambiente era de júbilo triunfalista
con los líderes miembros de la OTAN dándo

se palmaditas, unos a otros, prácticamente
festejando que en su imaginario ellos están
venciendo a Vladimir Putin.

La realidad no es así, Putin es un autó

crata que solo tiene que sentarse a esperar
a que caigan, uno a uno, los líderes de Occi
dente que lo han sancionado y vetado como
forma de castigo y de presión para que retire
sus tropas de Ucrania.

Han pasado ya cuatro meses de la inva
sión y el dictador del Kremlin no cede ni un
ápice, sigue enrocado en sus pretensiones
bélicas en Ucrania, aguantando estoico los
efectos de las sanciones... inamovible mien

tras los países que lo han sancionado ya em
piezan a resentir también los daños colatera
les tanto de la guerra como de las sanciones.
Y cada día asoma más el espectro de la rece
sión e insisto Putin permanece impertérrito
mientras en Reino Unido, ya ha caído Boris
Johnson del poder.

Las sociedades, refiere Jiménez Olmos,
son muy manipulables. Como son tan influen
ciabas cambian de parecer y a veces de forma
incomprensible pueden pasar del centro a un
polo. Le pregunté al experto si los países que
han sancionado a Rusia terminarán ganando
la guerra: "La guerra no sabemos quién la va
ganando pero lo que sí sé es quién la va per
diendo: usted y yo y todos, porque tenemos
más inflación, estamos pagando mucho más
por los alimentos, la gasolina, la calefacción
etc. Y por supuesto, las miles de vidas que se
han pedido de ucranios y rusos"

El anuncio de más gasto militar viene a
coronar todos los contratos de armamento

que están signándose por diversos países
dispuestos a mejorar sus capacidades defen
sivas. El miedo es la principal atalaya. China
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recientemente botó su nuevo y modernísimo
portaaviones el Fujian, tipo 003, y amplía así a
tres el número de portaaviones; en España se
han gastado $2 mil 043 millones de euros en
comprar 20 Eurofighters a Airbus Defence and
Space;y en Alemania, el Bundestag modificó
la Constitución para añadirle un fondo de $100
mil millones de euros a fin de destinar para
Defensa el 2% de su PIB, tras más de dos dé
cadas de vocación pacifista y gastos mínimos
en lo militar. La ocupación bélica de Ucrania
ha marcado un exante y un expost.

* @claudiaiunapale
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Brújula Pública
Heredan crisis, no soluciones
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

Desde varias administraciones nues

tro país transita por una delicada
situación de inseguridad, que ha

trascendido poderes y órdenes de gobierno.
Se ha sabido que miembros de la clase

política y servidores públicos de los tres órde
nes de gobierno han estado relacionados con
integrantes de la delincuencia, situación que
dificulta combatir y erradicar ia inseguridad.

Territorios y regiones del país son aso
lados por la delincuencia, sin que autoridad
alguna ponga fin y devuelva la seguridad,
tranquilidad y paz a sus habitantes y los co
metidos delitos sean castigados.

Campañas políticas, informes de gobier
no y discursos de todos lo colores y signos
políticos sólo establecen una narrativa con
mensajes que sólo prometen lo que saben
que no pueden cumplir.

Los partidos políticos son rebasados,
coaccionados u obligados a participar de un
nicho de corrupción o con la delincuencia.

Para contener la inseguridad hoy es insu
ficiente la voluntad política, debido al avance
de la corrupción e impunidad en los sistemas
y subsistemas de que consta la administra
ción pública y de impartición de justicia.

Deficiencias en las normas o voluntad po
lítica son las que permiten que autoridades
cometan cualquier abuso, abriendo un nicho
de corrupción o permitiendo que la delin
cuencia se abra paso para llegar a estos siste
mas y subsistemas o al presupuesto público
de manera ilegal.

Así parece encontrarse la administración
pública y el gobernante que no se sujete a la
corrupción o a la delincuencia, tiene un futu
ro político limitado o quizás hasta con la vida
de por medio. En las torpezas de la autori
dad basta su voluntad para que transforme
una falta administrativa contenida en algún
reglamento con el que cualquier ciudadano
se convierta en un peligroso delincuente con
años de cárcel y sin derecho a libertad.

Nadie se salva los actos deliberados de

las Fiscalías o las Secretarías de Seguridad. El

ejemplo el titular de la Fiscalía General de la
República evidenciado en audios en diversas
tropelías y negociando la ley.

En este complejo entramado de intere
ses y complicidades se encuentra la ciuda
danía que ha padecido las deficiencias de
las acciones de Estado y de gobierno que,
por acción u omisión, han consentido que la
delincuencia se integre y diluya en el tejido
social. No es un problema nuevo, pero es un
problema de compleja solución. Hoy en día
las administraciones de gobierno no son ca
paces de ofrecer las condiciones necesarias
para revertir las condiciones de inseguridad
que sus antecesores provocaron, ni han lle
vado a la cárcel a sus culpables y menos aún
se ha hecho justicia a muchas víctimas de
delitos en este país.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Alejandro Certz Mañero, Fiscal General de la República. (Fuente: Twitter)
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Patrulla de papel
Guerrero; hablemos de la desintegración de la
UPOEG y el fortalecimiento de la Seguridad Interior
Por Enrique Castillo González

Es menester recordar lo siguiente, en
las tres anteriores tenidas de las que
se generaron sendos "patrullamien

tos? hablamos con detalle acerca de la crea
ción, por parte de un Gobernador maquiavé
lico como lo fue Ángel Aguirre Rivero, (dejan
do claro esto, etiquetar al de Ometepec como
"maquiavélico" no va en el sentido negati
vo), del ente identificado como Unión de Pue
blos y Organizaciones de Guerrero (UPOEG);
recordamos entonces que la UPOEG nace
pensada como una suerte de APPO (Asam
blea Popular de Pueblos de Oaxaca) y que,
así como en la cd de Oaxaca Flavio Sosa tuvo

el estandarte, en Guerrero, Bruno Plácido fue
la voz de la organización que nació buscando
ser contrapeso de la Coordinadora Regional
de Autoridades Comunitarias (CRACPC).

No sobra apuntar que, todo ello llevó a
los entes pensantes que nos ayuntamos en
elThinkTank a escribir cuatro documentos y
esos hoy están sobre sobre la mesa blanca
de este Tanque de Ideas; ¿Cuál es el quid de
esos apuntes? 1.  que Ángel Aguirre fue el
mecenas de la UPOEG y 2.  que la UPOEG,
a diferencia de la APPO, usó a los pobladores
originales como "activos" de lo que poco a
poco fueron generando un cuerpo de "gente
armada" y 3. que el Estado Mexicano hoy ya
cierra veredas y senderos a la vida de entes
tales como UPOEG y otras. Para la tenida
de hoy usaremos información derivada de
aquellos tres "patrullamientos'' Antes de
aterrizar en eso leamos un informe que per
sé funcionaría como colofón de la leyenda
de ese grupo armado, y podremos, luego te
ner toda esa información, hacer prospectiva
asegurando la inminente neutralización de
la caterva autodenominado como "policía"
de la UPOEG. (aunque eso no desintegra las
carpetas que judicializan actos criminales)

Para entender con mayor fluidez la pes
quisa contenida en al "patrullaje" de hoy
recordemos; en la última semana del mes
próximo pasado en la población de la Cos
ta Chica identificada con la nomenclatura de

Marquelia fusileros de infantería del 48 Ba

tallón detuvieron en flagrancia a un sujeto
que se decía comandante de aquella UPOEG
tan mencionada, decimos flagrancia pues
el sujeto portaba armas de fuego. Inmedia
tamente las Fiscalías, General del Estado y
General de la República, tomaron cartas y se
identificó a quien dan el alias de "chucho"
y/o "comandante Calleja"; quedó sabido que
chucho es un veterano generador de violen
cia con carpetas de investigación abiertas
tanto en la Fiscalía Estatal como en la Fisca

lía General de la República, quedó asentado
también que su acción criminal la hacia bajo
el cobijo del grupo ese ya más que citado lla
mado UPOEG, chucho era comandante (sic)
de esa ahí en Marquelia, desde ese sitio in
fluía delincuencialmente en buena parte de
las costas. De la acción policial se trazó un
informe preliminar.

CASO JESÚS "N" ALIAS EL "CHUCHO"
"COMANDANTE CALLEJA"

28 de junio del año que hoy vivimos;
15:00 hrs. (aprox); durante recorrido preven
tivo de vigilancia elementos de las FF AA. y
Policía Estatal Preventiva, circulando sobre la
carretera federal número 200, (AcapulcoPi
notepa), próximos a la entrada del municipio
de Marquelia, se percataron de un grupo de
personas, simpatizantes de una organiza
ción social, pues así lo dejaban saber, yendo
algunos de esos a bordo de dos vehículos
automotores. Ese grupo de gente en algún
momento accionó armas de fuego contra
los militares y policías derivando en un en
frentamiento armado. Solo minutos después
FFAA. y autoridad policial aseguró a 7 perso
nas entre esos al mencionado sedicente "Co

mandante Calleja" o "chucho" ... intuimos
que, el mando de las FFAA. escribió en su re
porte... asimismo se decomisaron armas de
diferentes calibres que fueron puestas a dis
posición de la Fiscalía General de la Repúbli
ca; entendemos que la FGR calificó de legal la
detención y entonces vinculó a proceso, por
el delito de portación de armas de fuego de
uso exclusivo de Fuerzas Armadas a 7 suje
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tos. La información sigue diciendo.
Se da a conocer que el 28 de abril del

2022, se apertura una carpeta de investí

gación (nos reservamos los números), por
el delito de homicidio calificado contra de

quien resulte responsable en agravio de
Luis "N? hechos sucedidos a inmediaciones
del rancho el Rodeo, carretera a la Bocana,
(Marquelia, Gro) la investigación va has
ta el día 6 de julio del 2022, ahí, el Juez de
Control y Enjuiciamiento Penal del Estado,
(Ometepec. Gro) libró orden de aprehensión
contra de Jesús "N" (chucho), por su proba
ble intervención en el delito de homicidio

calificado en agravio de Luis "N'.'Así, el 7 de
julio del año en curso, elementos de la Poli
cía investigadora Ministerial, de la FGE, in
gresaron al CERESO de Chilpancingo, Gro,
para cumplimentar orden de aprehensión
contra Jesús "N? por el delito de homicidio
calificado,Entendiendo entonces, Chucho o
"Comandante Calleja" ha sido atorado "sic"
tanto por la FGR como por la FGE.

Más, y antes de pasar a la última parte
de este "patrullamiento" y en el entendido
de estar esperando la voz de Paul von Hin
denburg, ¿Por qué estamos hincando el
diente al futuro judicializado de un gavillero
como lo es el tal "Comandante Calleja"? ...
¡por qué como ese, hoy, sobre el territorio
nacional caminan cientos de tipos idénticos!
Como lo vimos con aquel tal Chueco en la
zona sur de Chihuahua, y en Nuevo León/Ta
maulipas Octavio Leal Moneada líder de "la
Columna Armada? y varios etcéteras más, y
por lo mismo apercibimos al Estado Mexica
no a continuar por esa ruta.

A tiro de piedra.  se ventean reacciones;
las bases sociales (sic) de estos líderes serán
puestas sobre el pavimento, habrá casos ex
tremos más, todo apunta que el Estado Mexi
cano va en serio,

Escenarios, acá se esperan el escena
rio caótico, así como el ideal, grupos arma
dos de diferentes perfiles buscarán generar
caos, sobre todo en Guerrero; lo cierto es,
bajo los disfraces de Policía Comunitaria o
Autodefensa grupos hacedores de caos han
logrado mucho. El otro paisaje, léase el otro
escenario, que quiere ver el ESTADO es el
de la completa desintegración de esas or
ganizaciones que mantienen fracturadas a

poblaciones y comunidades, aunque esta
prospectiva es romántica y poco realista.

A cinco años se ven, grupos sociales/ar
mados en el Sur/sureste del país cobijados
por la filosofía de la política "progresista" de
una machuchona 4T ello porque los cabecillas
fueron aprovechando espacios que estuvie
ron abriendo los demagogos vueltos "el po
der burócrata de la izquierda progresista" ...

Ultimo patrullaje: El versado camino de
los números dice en Guerrero el delito de

Secuestro, en los próximo/pasados 6 me
ses, ha sido reducido a cero; en ese sentido,
analistas expertos en ese tópico aseguran
que, los trabajos de la Fiscalía Estatal cuan
do se trata de "investigar y resolver" esa
actividad son óptimos, entonces, y sabidos
que para hablar de ese asunto solo se puede
hacer con un dedo sobre los labios, nos atre
vemos a hacer un sincero reconocimiento al

staff de esa FGE. Aunque lo ingrato de tales
logros es el saber que, los entes criminales,
al no poder vivir del "secuestro" entran al
etéreo ejercicio de la "extorsión''

Balazo al aire: — Ya se esperaba —
Greguería: — Alguna vez dijo Cari von

Clausewitz "generalmente nos inclinamos
más a creer lo malo que lo bueno, a exage
rarlo sin visible causa? —

Oxímoron: — Marinero hidrofóbico—

Haiku: — tu beso, pétalo de
flor entre mis labios,
¡te vi!Te amé —
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Tras la puerta del poder
Alito, sus alertas a Europa sobre la
evolución golpista de AMLO, y su regreso
Por Roberto Vizcaíno*

Los hechos advierten que Andrés
Manuel López Obrador se equivocó
con Alejandro Moreno,

Lugo de un corto pero intenso trato de
él como presidente electo y ya en el poder,
y Alito como gobernador de Campeche, pen
só que sabía cuales eran sus debilidades.

La azarosa llegada del campechano a la
dirigencia del PRI el 18 de agosto de 2019,
contienda que lo dejó políticamente muy
maltrecho y con una denuncia firme ante la
entonces PGR presentada en su contra por
el exgobernador de Oaxaca Ulises Ruiz por
enriquecimiento ilícito y corrupción, el ya
entonces gobernador con licencia quedaba
prácticamente a voluntad del tabasqueño.
En esas condiciones Alito era

para AMLO un dulce que podía chupar a la
hora que quisiera. Y administró su predomi
nio sobre el campechano. Así lo trajo con
amagos judiciales durante 2020 pero en ju
nio de 2021 el campechano fue electo dipu
tado federal. Y obtuvo fuero y control sobre
las votaciones constitucionales. Y lo demos

tró rápido. Sin los 70 votos de la bancada
del tricolor no pasó la reforma eléctrica. Ma
nuel Velasco le advirtió: dice Adán Augusto
López que AMLO le ordenó que si no jalas, se
van a ir con todo en tu contra.

Hoy AMLO está sobre de él con todo el
poder y las triquiñuelas del poder. Su subdi
ta Layda Sansores ya hartó al respetable con
sus revelaciones de audios ilegales que Ali
to afirman son editados y manipulados. La
verdad es que ya no conmueve a nadie con
esos audios. Alejandro Moreno ha sorteado
todo. En lo interno el oportunismo muy favo
rable a los golpeteos de AMLO por parte de
los expresidentes del PRI y algunos exgober
nadores, y en lo externo una campaña me

diática de las más duras que se hayan visto
en contra de un político.

SE VA A EUROPA

A pesar de todo Alito ha logrado mante
ner de su lado a los dos líderes a los que más

le interesa estar unidos: a Marko Cortes y
a Jesús Zambrano. Y con ello ha mantenido

no sólo vigente a la Alianza Va por México
sino como la más viable fuerza política para
derrotar a Morena, Verde y PT en todos los
cargos en juego en 2024, incluida por su
puesto la de Presidente de México.

Así emprendió una visita a Suiza y luego
a otros países donde advirtió, pidió a la Co
misionada de Derechos Humanos de la ONU,
la expresidenta (socialista) de Chile Michelle
Bachelet estar atenta a lo que hace Andrés
Manuel López Obrador con la democracia en
México.

Este llamado lo hizo luego en una sesión
de la internacional Socialista, de la cual salió
con una vicepresidencia, a cuyos miembros
entregó un amplio expediente de todo lo que
ha ocurrido en el país en lo electoral y políti
co durante los ya 4 años de López Obrador
en Palacio. Ausencia de diálogo con la opo
sición, campañas constantes de desprestigio
en contra de partidos y líderes de oposición,
mayoriteos en el Congreso por las fuerzas
del oficialismo, asesinato de candidatos de
oposición, intervención del crimen organiza
do en comicios, et, etc. En corto Moreno de
tallo a líderes de la IS las proyecciones que
se hacen en las dirigencias de la oposición
respeto délos próximos 2 años:

 Andrés Manuel López ObradorIes dijo
prepara el escenario del caos y la ruptura
institucional. Envió al Congreso una iniciativa
de Reforma Electoral que debilita las institu
ciones electorales, y casi desaparece al INE,
además de que reduce drásticamente las

prerrogativas a las fuerzas políticas abriendo
la puerta a un financiamiento político prove
niente del narco y el crimen organizado.

 En este escenario les advirtió Moreno,
si sus candidatos no ganan, entonces AMLO,
Morena y aliados desconocerán las elecciones
y meterán a México en una vorágine no exen
ta de violencia y a un derrumbe económico y
social no visto desde la Revolución de 1910.

 Su objetivo sería colocar un gobierno in
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terino con un presidente aliado por 2 o 3 años
para llamar a nuevas elecciones.

La alarma esta prendida en Europa. En
Estados Unidos ni se diga.

Alejandro Moreno regresó a México y, a
pesar de su fuero, fue retenido en migración,
durante más de una hora en el aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México.

El campechano está echado para enfren
te. Afirma que AMLO no lo va a intimidar y
que incluso está dispuesto a dar la vida por
defender al país.

¿Nos lleva López Obrador ya por la ruta
de Daniel Ortega en Nicaragua?

INICIA EN EL SENADO LA REVISIÓN DE
LA POLÍTICA DE SEGURIDAD

Ricardo Monreal entra esta semana en
terrenos minados, A fines de la anterior insis

tió en pedirles a sus compañeros morenistas
mantener la unidad mientras afirmaba que
en el Senado "actuaremos con prudencia"
en el análisis de la Estrategia Nacional de Se
guridad Pública.

Y es que algunos de sus propios compa
ñeros de partido y cámara lo han señalado
como un saboteador del Gobierno de AMLO.

Uno que se oculta es el zacatecano José Na
rro, quien aspira a ser el siguiente Presidente
del Senado a partir de septiembre.

Frente a estos incipientes emba
tes Monreal ha considerado que la coordi

nación entre Poderes, órganos autónomos
y sociedad civil es indispensable para hacer
frente al reto de la inseguridad pública, re
cuperar la paz y la tranquilidad de nuestros
pueblos y regiones.

De ahí, dice, su esfuerzo por fortalecer la
Estrategia Nacional de Seguridad Pública,
pero también en revisar los mecanismos de

procuración de justicia y dar paso hacia una
renovación del Poder Judicial, pues la nación
demanda mejores jueces, que no formen
parte de la red de impunidad, complicidad y
corrupción, así como mejores fiscales.

Reconoció que si bien es cierto que el
diagnóstico elaborado por el presidente An
drés Manuel López Obrador es correcto, el de
atender las causas estructurales, "no debe
mos perder de vista que ese proceso tomará
varios años, dado que tenemos que resolver
problemas profundos en materia de educa
ción, salud, empleo, rescate de los jóvenes y
de todo aquello que durante décadas los go
biernos anteriores descuidaron y abandona
ron'' Mientras hay que dar respuestas inme
diatas a la ola de ejecuciones e inseguridad
que se vierte sobre México.

El pulso entre Monreal y AMLO está abierto.
* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @ Viz

caíno / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso El Independiente
A la mala, no
Por José Antonio Chávez*

A ver si a los ex gobernadores del
PRI que callaron como momias en
estos cuatro años y que hoy andan

muy gallitos pidiendo el cambio de la diri
gencia del tricolor, los mueve responderle los
insultos groseros que les hace el Presidente
López Obrador.

No los baja de rateros, corruptos, que no
tienen llenadera y son insultos cotidianamen
te desde que inició este sexenio.

López Obrador agarró parejo desde Car
los Salinas hasta el último Enrique Peña Nie
to y en ninguna vez esos ex gobernadores
salieron a defender a los ex Presidentes y al
partido. Dirían en mi tierra son unos agacho
nes. Parece que todo mundo está enterado
de la estrategia que viene operando López
Obrador para desintegrar la alianza PRI, PAN,
PRD y MC, menos esos ex gobernadores y

hasta algunos ex líderes del PRI que gritan y
critican al interior del partido, pero agacho
nes ante AM LO.

Bueno, López Obrador destapó el primer
caso de un pacto anulado con el ex Presiden
te Peña Nieto. Ahora desató una investiga
ción en su contra en plena ruta electoral por
depósitos de 26 millones de pesos.

Es el segundo caso del ataque sistemáti
co que le armaron sus asesores al Presidente
rumbo al estado de México y luego a la Pre
sidencia en 2024.

Primero fue contra el líder del partido,
Alejandro Moreno "Alito" que está más que
marcado es una represalia esos ataques con
lodazal puro por no aprobar, con sus 70 dipu
tados la Reforma Eléctrica.

Dicen los que saben que les dolió que
Alito los chamaqueara porque al inicio de la
legislatura había el compromiso de aprobar
las reformas constitucionales con el voto de

los priistas. Naturalmente que los morenos
de Ignacio Mier soltaron, muy confiados
que lograrían los votos del PRI para poder
transitar sin problema la ruta de las refor
mas Constitucionales en puerta del Presi
dente López Obrador, es decir la Eléctrica,
Electoral y la Guardia Nacional que pasaría

bajo el control de la Sedeña.
¿Porque los chamaqueo?, bueno porque

al arrancar esta legislatura si Alito hubiese
dicho que no iban a pasar ninguna reforma
Constitucional, se abriría el argumento legal
para que el Presidente pudiera llamar confor
mar un Constituyente y podría dejarlos fuera
de la Legislatura.

Ese fue el meollo de Alito de traerlos así

por todo este tiempo con el engaño hasta lle
gar al punto de la votación.

Por eso se entiende el encabronamiento

del Presidente y el por qué haya desatado
todo el peso del Estado contra Alito, que ha
comenzado como primera etapa con los au
dios de esas grabaciones que exhibe la go
bernadora de Campeche, Layda Sansones.

Ahora soltaron, intencionalmente que
la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero lle
va una investigación por delitos de lavado
de dinero o de evasión fiscal, y todo lo que
quiera contra Alito.

Fue en redes donde se publicó y, después
de un tiempo que levantó ámpula en ¡a so
ciedad recularon para eliminarlo, obviamen
te porque no es facultad del Presidente, sino
de la FGR que se supone es autónoma. Pero
la idea era exhibirlo, sabían que no era legal.

Y que decir la retención en Migración de
Alito en la llegada al aeropuerto este domin
go de sus giras de Europa y Estados Unidos
donde fue a denunciar al Presidente, prime

ro que emprendió una persecución política,
dos, de querer instalar una dictadura y 3, ter
minar con la democracia.

Es una persecución abierta contra el pri
ismo, López Obrador quiere ganar, al precio
que sea, el Estado de México que gobierna el
PRI con Alfredo del Mazo. Por eso la investi

gación de Peña Nieto.
El Presidente sabe que si el PRI retiene

esa entidad complicará las elecciones de la
Presidencia de México en el 2024 porque les
dará oxígeno puro y los revivirá, tal vez este
hasta en riesgo que puedan los morenos se
guir en Palacio Nacional.

Por eso no se sorprenda lo que dice Ali
to con sus pares del PAN Marko Cortés, del
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PRD, Jesús Zambrano y Dante Delgado de
MC que lo que quiere el Presidente es ganar
ganar, aunque sea a la mala.

OREJAS Y RABO PARA MONREAL

En el tradicional restaurante Arroyo,
que se ubica en Insurgentes Sur antes del
Colegio Militar y ruta de salida a Cuerna
vaca, su plaza deToros que construyó Don
Manuel, fue el escenario que recibió a! líder
del Senado, Ricardo Monreal con el grito de
;presidente! ¡presidente!

Un evento privado que realizaron sus
simpatizantes para refrendar su respaldo
rumbo al 2024, es parte del ordenamiento
que les hiciera el propio Presidente López
Obrador de saliera buscar a la gente. Son
tres corcholatas, Claudia Sheinbaum, Mar
celo Ebrard y Adán Augusto así como el in
cómodo de Monreal que mostró parte de su
vagancia política con tiros de precisión que,
sin duda, levantarán ámpula.

* Jachavez77@yahoo.com
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Análisis a Fondo

LEA: Entre la corrupción
y la represión
Por Francisco Gómez Maza

• Echeverría Álvarez, icono del autoritarismo
• De la cooptación a la absoluta intolerancia

LEA (Luis Echeverría Álvarez). 1970
1976.

Su último acto criminal:

Usar la fuerza del Estado para que Nues
tra Casa, Excélsior, El Periódico de la Vida Na
cional, quedara convertido en la sombra de
sí mismo, como lo describió aquel 8 de julio,
desde la redacción de France Press, Pepe Ca
rreño Figueras, en la ocasión, aquel 8 de julio
del año de la destrucción del periodismo ver
dadero: 1976. Hace 46 años.

El gran amigo. Alan Riding, corresponsal
del New York Times, no lo podía creer. Siem
pre cerca del director. Y del grupo de reporte
ros y editorialistas en la diáspora.

Marlise Simons, a la sazón corresponsal
del Washington Post, miraba desorbitada. Y
no salía de su asombro.

Julio Scherer García, 7 de abril de 1926,
el periodista que impulsó a los reporteros y
editorialistas de Excélsior a crear el mejor pe
riódico de América Latina de la época y uno
de los más profesionales del mundo, parecía
derrotado, caminando por la avenida Paseo

de la Reforma desde el número 18, la puerta
para ingresar a ese mundo maravilloso del
periodismo, sin rumbo...

Había terminado una asamblea de coo

perativistas de Excélsior penetrada por per
sonas extrañas, tocadas de sombrero de
palma, que votaron por el cese del director y
el gerente, Julio Scherer García y Hero Rodrí
guez Toro, azuzados por oficiales de la Presi
dencia de la República.

No habría llegado el agua al río si Sche
rer García se doblega ante LEA. Éste quería
tener bajo su control a todos los periódicos.
El único que no se vendía, no se alquilaba,
era Excélsior. No habría sido defenestrada

¡a dirección de Excélsior, si el director des
pide a los editorialistas que, día con día,
criticaban, cuestionaban al mandatario, una
especie de Dr. Henry Jekyll y el misántropo

Edward Hyde. Pero LEA era absolutamente
intolerante con la prensa y con los periodis
tas. Ay, de quien no se sometiera a la políti
ca casi dictatorial de un político que era una
mezcolanza de ideas. De izquierda populis
ta, pero de derecha conservadora como su
antecesor, Gustavo Díaz Ordaz.

Al final del aciago día de la asamblea de
cooperativistas, nació un nuevo periodismo.

en los momentos en que Echeverría Álvarez,
con el estigma de represor y asesino, era sus
tituido por José López Portillo, otro gran fari
seo de la política de la corrupción y la impuni
dad. Luis Echeverría Álvarez, sin embargo, no
era un neófito de la represión. Fue cómplice
de Gustavo Díaz Ordaz, su antecesor, en la
represión contra el movimiento estudiantil
popular de 1968. Como secretario de Gober
nación, ¡a cartera más poderosa del gabinete
presidencial ejerció el poder represivo que
animaba el inquilino de la residencia de Los
Pinos, Gustavo Díaz Ordaz.

Miles de jóvenes, estudiantes, gente del
pueblo, mujeres embarazadas, ancianos,
entre otros fueron masacrados, principal
mente en la ¡cónica Plaza de Tlatelolco, el
2 de octubre de 1968, Historia que ya mu
chos conocen. Siendo ya presidente, LEA no
se distinguió por su tolerancia. En el caso
nuestro, el de la destrucción de Excélsior,
no hubo muertos. Sin embargo, el Jueves
de Corpus de 1971, fue arrasada y reprimida
por un grupo de soldados vestidos de civil
una manifestación de estudiantes. El esce
nario de esa matanza fue el Casco de Santo

Tomas, donde se ubican instalaciones del
Instituto Politécnico Nacional.

Los reporteros que cubríamos el aconte
cimiento no sabíamos si quedarnos agaza
pados detrás de la vegetación o los edificios
académicos, o correr a campo abierto.

Sólo una pincelada de lo que caracterizó a
un sátrapa como Luis Echeverría Álvarez.

Muchos de los actuales aspirantes a crí
ticos no conocen lo que es la verdadera re
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presión por razones políticas, no saben de las
matanzas de estudiantes, ni mucho menos
de la destrucción del periodismo. Y toda la
perversidad en contra del pueblo sólo prove
niente de gobernantes que, diciéndose revo
lucionarios, ordenaban la represión,

Pero el asesinato del periodismo ver
dadero, ordenado por Echeverría Álvarez,
sería semilla de nuevos periódicos y perio
distas. Gloriosos momentos del nacimiento

del diario unomásuno, dirigido por Manuel
Becerra Acosta, admirable y amigable, sub
director de Excélsior. Y la revista Proceso,
dirigida por Julio Scherer García. En am
bos periódicos levantaron la bandera de la
libertad de prensa periodistas de cepa que
se formaron en Excélsior y fueron maestros
de nuevas generaciones egresadas de la

Escuela de Periodismo Carlos Septién Gar
cía y de la Universidad Nacional Autónoma
de México.

Se murió el sátrapa, después de un cen
tenar de años. Fue un verdadero icono del

autoritarismo de la dictadura perfecta; into
lerancia, corrupción, cinismo, simulación e
impunidad. El periodismo dio un salto pro
fesional y deontológico, aunque navegan
do en un mar de corrupción de los empre
sarios dueños de los medios informativos.

Y de veteranos amantes del chayóte, del
millonario chayóte. Desapareció el unomá
suno, otrora casa de verdaderos profesio
nales del periodismo. Y la revista Proceso,
con la muerte de Julio Scherer García, devi
no en ¡o "común y corriente" del periodis
mo mexicano. La mediocridad.
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Layda, Yosstop y la Ley Olimpia

Hace casi un año, el 29 de junio del
2021, agentes de la Policía de Inves
tigación de la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México detuvieron

a la famosa youtuber, Yosstop y la llevaron
al penal femenino de Santa Martha Acatitla,
en donde permanecería los siguientes cinco
meses, acusada de poseer y distribuir porno
grafía infantil. En el video titulado "Patética
generación? publicado en su propio canal
de YouTube, Yosstop revictimiza a una joven
agredida sexualmente durante una fiesta en
2018, y la amenaza con publicar el material.
Aunque nunca cumplió la amenaza, la in
fluencer confesó que recibió y almacenó un
video pornográfico de la menor,

Layda Sansores tampoco ha hecho públi
cas las fotografías sexuales que dice poseer
de diputadas priístas, sin embargo, el martes
pasado envió un mensaje a esas legisladoras:
"Cuidado diputadas, porque algunas de us
tedes mandaron fotos, unas hasta desnudas,
entonces se las mandan a Alito... y creen que
él las va a cuidar y que va a proteger esas fo
tos, no, no pueden intimidar así con este se
ñor, porque él no tiene escrúpulos? comentó
la gobernadora morenista en su programa
Martes de Jaguar. La gobernadora no dijo de
dónde obtuvo estas fotografías y tampoco in
dicó si forman parte del material que, supues
tamente, le llegó de una fuente desconocida,
y con el cual ha revelado una serie de audios
para atacar al presidente nacional del PRI.

En respuesta a esto, diversas funciona
rías del tricolor se pronunciaron en contra de
Sansores y señalaron que sus acciones fue
ron conductas de violencia de género: "Al ha

ber declarado que presumiblemente posee
contenido fotográfico de diputadas, victimiza
a quienes ocupamos ese cargo y nos coloca
en una situación de vulnerabilidad, además
de que ejerce, en contra de todas nosotras,
evidentes conductas de violencia de género"
publicó Jaqueline Hinojosa, diputada fede
ral en su cuenta deTwitter. A estos señala

mientos se sumaron otras priístas como las
diputadas Dulce María Sauri, Norma Aceves
García y la secretaria general del partido, Ca
rolina Viggiano. Incluso algunas personas
pidieron que se le aplicara, a Sansores, la
Ley de Protección Integral contra la Violencia
Digital, conocida como Ley Olimpia, la cual
fue aprobada en 2020 y que busca proteger a
víctimas de extorsión y violencia sexual san
cionando los delitos que violen la intimidad
de las personas a través de medios digitales.

Cabe destacar que entre el caso de Yoss
top y Layda Sansores existen diferencias im
portantes. La principal es que, en este último,
se trataría de material enviado entre adultos
con el consentimiento de cada una de las

partes involucradas, y aunque al igual que
Yosstop, la gobernadora tampoco ha revela
do el material, confesó tenerlo en su poder,
por lo que el siguiente movimiento que haga
con este tema será clave para determinar si
se le aplicará alguna sanción.También es im
portante no perder de vista que criminalizar
el envío de "packs" (paquetes fotográficos)
de manera consensuada entre adultos, sin
que existan vicios a la voluntad, vulnera los
derechos sexuales. Lo que sí es ilegal es per
manecer en posesión de estas fotografías y
amenazar con difundirlas.
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¿Se atreverá la gobernadora a utilizar este
material con tal de continuar sus ataques po
líticos en contra del dirigente nacional del
PRI, aunque con esto se lleve entre las patas
a otras mujeres? Lo sabremos mañana en
la próxima entrega del reality show político
más candente del momento.

* @CallodeHacha
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Itinerario Político

¡AMLO vs. Peña: la guerra
por el Estado de México!
Por Ricardo Alemán*

La primera interrogante resulta obli
gada. ¿Qué hay detrás de la persecu
ción de Estado contra Enrique Peña

Nieto y contra Alejandro Moreno; ex presi
dente de México y actual presidente del PRI,
respectivamente?

Sí, la respuesta no admite más explica
ción que motivaciones político electorales,

Es decir, asistimos a una escalada política
y judicial, lanzada desde Palacio y ordenada
por el propio López Obrador, quien intenta
llegar a la presidencial del 2024 con el estan
darte de que el huésped de Palacio habría lo
grado la muerte del viejo PRI.

¿La muerte del PRI?
En efecto, los estrategas de Palacio tienen

listo el diseño de lo que algunos le llaman "el
Maximato de Andrés',' y que consiste en ga
rantizar una trasmisión del poder en 2024
, que sea capaz de cambiar toda la fachada
de la gestión de AMLO, sin cambiar nada de
fondo. Dicho de otro modo, que la sucesión
presidencial del 2024 pretende ser la instau
ración de un Maximato con un López Obra
dor manejando a distancia los hilos del poder
y con un puñado de títeres a su servicio.

Y para conseguir tal objetivo una condi
ción sine qua non, es la muerte, desapari
ción o exterminio del viejo PRI, que hoy sólo
cuenta con dos gobiernos estatales los esta
dos de México y Coahuila, y un puñado de
alcaldías, diputaciones federales y locales y
algunos senadores.

También en esa ruta resulta evidente que
"la joya de la corona" para llegar al 2024
con posibilidades reales de victoria, es el
triunfo electoral en el estado de México, la
entidad con más electores, con más aporte
del PIB, con el mayor número de legisladores
federales y, sobre todo, en donde se localiza
"El nido del águila''

¿Y qué es "El nido del águila"?
Casi nada; es el lugar de origen de uno de

los más poderosos grupos políticos creados
por el PRI; el motejado como "Grupo Atlaco
mulco? del que son herederos el expresiden

te Enrique Peña Nieto y Alfredo del Mazo, el
actual gobernador mexiquense en funciones.

Por esa razón porque López aspira al
exterminio de Atlacomulco, como condición
previa al 2024, hoy asistimos a la persecu
ción contra Peña Nieto y contra Alejandro
Moreno, a quienes tratarán de arrinconar con
una ilegal andanada judicial para obligarlos a
entregar la plaza mexiquense.

Lo que no saben en Palacio, sin embargo,
es que como en pocas entidades del país, en
el Estado de México despacha uno de los po
líticos más acabados y entre los gobernado
res mejor evaluados, además de un poten
cial candidato presidencial. Por eso, la batalla
contra Peña Nieto, contra el líder del PRI y por
el Estado de México no será "un bombón"

para López Obrador y, en cambio, se podría
convertir en la puntilla para su gobierno. Y
es que la elección del 2023 para renovar el
gobierno mexiquense, al mismo tiempo se
puede convertir en el mejor laboratorio de
prueba para la alianza PRI, PAN, PRD y para
mostrarle a México y al mundo que si se pue
de derrotar a Morena y al grupo en el poder,

Pero vamos por partes. ¿Qué está en
juego en las elecciones de! 2023, para renovar
el gobierno del Estado de México?

1. Llegar al 2024 con el estado de México
en la bolsa resulta, para el grupo político que
se alce con ¡a victoria, tener la garantía de en
tre 5 y 8 puntos porcentuales de la votación
en la contienda presidencial. Ese porcentaje
de votos será determinante para cualquiera
de las coaliciones en disputa en la presiden
cial del 2024.

2. Significaría una de las mayores victo
rias políticas para cualquier antagonista del
PRI; ya que asistiríamos a la muerte del pode
roso Grupo Atlacomulco,

3. Peor aún, una eventual victoria de Mo
rena en tierras mexiquenses significaría la
puntilla no solo debajo de la línea de flota
ción contra el debilitado PRI, sino el fin de la
alianza opositora Va Por México,

4. Pero frente a un escenario contrario,
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en donde la victoria sea a favor de la alianza

PRI, PAN y PRD, se habrá lanzado una pode
rosa señal a millones de mexicanos y votan
tes desencantados quienes tendrían frente a
sus ojos una prueba de que "sí se puede"

Por lo pronto, en los días, semanas y
meses por venir seremos testigos de la "ma
dre de todas las batallas" lanzada contra el

expresidente Peña y el jefe nacional del PRI;
una disputa que ya deja ver el lado obscuro,
ilegal y hasta violatorio de la Constitución, de
la estrategia ordenada desde Palacio.
¿En Palacio ordenaron violar la

Constitución? Efectivamente, han violado
la Carta Magna no solo el presidente López
Obrador, sino el jefe de la UIF, Pablo Gómez y,
en especial, los responsables de la comunica
ción del gobierno de México. Pero de nuevo,
vamos por partes.

a).  Resulta que desde la exhibición de
supuestas evidencias contra Peña Nieto en
las mañaneras presidenciales, se violó el
Artículo 20 de la ConstituciónFracción V del

Apartado A, que establece: "¡as parte ten
drán igualdad procesal para sostener la acu
sación o la defensa, respectivamente'.'

¿Y eso qué significa?
Que por órdenes del jefe del Estado y

del gobierno mexicanos, de nombre López
Obrador, el titular de la UIF, de nombre Pablo
Gómez, le dispensa un trato desigual a los
presunto responsable de los delitos exhibi
dos; sea Enrique Peña Nieto, sea Alejando
Moreno. Y obligan las preguntas: ¿Por qué no
les han dado ese trato desigual a todos los
acusados de moches y transas, amigos del
presidente Obrador?

b).  El mismo Artículo 20 constitucional

señala en la Fracción I del Apartado B, que
toda persona imputada tiene derecho... "A
que se presuma su inocencia mientras no se
declare su responsabilidad mediante senten
cia emitida por el juez de la causa''

¿Y eso que significa?
Que el presidente, el director de la UIF y

la oficina de comunicación del gobierno de
México está violando el debido proceso y la
presunción de inocencia; violaciones consti
tucionales a los ojos de todos.

c).  Pero la gota que derramó el vaso so
bre el cochinero ilegal y la tumultuaria viola
ción constitucional en que han incurrido los
lacayos de Palacio, apareció en un mensaje
de redes sociales firmado por el "Gobierno
de México? en el que se da a conocer lo si
guiente, "Por lo posibles delitos de tráfico de
influencia, desvío de fondos federales, lava
do de dinero, enriquecimiento ilícito y fraude
fiscal, la @FGRMexico inició una carpeta de
investigación en contra del ex gobernador de
Campeche y actual líder nacional del PRI''

Se trata, como queda claro, de otra gra
ve violación constitucional, ya que la fiscalía
general es, según ¡a Carta Magna, una insti
tución autónoma del gobierno. Al final, ante
tal torpeza de Palacio, la solución fue borrar
el mensaje de redes.

Sin embargo, lo grotesco, ilegal y vulgar
de la persecución contra Peña Nieto y contra
Alejandro Moreno confirma el tamaño del
miedo que le tienen en Palacio a una derrota
en el estado de México y a una victoria de la
alianza PRI, PAN y PRD. Y el miedo, en política,
es la primera señal de la derrota; derrota que
perciben en el gobierno de López Obrador.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMx
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El Rincón del Chamán

¿Habrá alternancia en el 2024?
Por Jesús Sánchez*

De un tiempo para acá, diría el maes
tro José Emilio Pacheco, cómo que
la atmósfera política del país nos

recuerda que esta película ya la vimos antes.
Aunque siempre son odiosas las com

paraciones, un politólogo hipster diría que la
política de este sexenio tiene mucho el estilo
vintage de los setenta (a 33RPM) , aunque
para un venerable baby boomer esto huele a
episodios de la historia guardados en el baúl
de los que ya no queremos acordarnos.

Será por eso que hay quienes juran y perju
ran que el echeverrismo no se ha ido del todo,
y que muchas decisiones actuales nos hacen
creer que "ni nos perjudican ni nos benefician
sino todo ¡o contrario''Para uno que otro tras
nochado setentero, estamos en un punto en el
que damos un paso adelante y dos para atrás,
como dijera el célebreVladi llich.

El largo y difícil camino político recorrido,
que permitió a los mexicanos la alternancia
en el poder presidencial, los cambios sin
ruptura, chocan hoy con un proyecto político
proclive a caer en la tentación de volver a los
tiempos que le permitieron a Mario Vargas
Llosa acuñar aquella frase que definió a Mé
xico como la 'dictadura perfecta'.

A pesar de que Ernesto Zedillo asu
mió con madurez el histórico episodio de
la alternancia en el poder que puso fin a 70
años de priismo casi único, hoy parece que
se quieren reeditar un modelo de gobierno
que creíamos guardado en el baúl de los ca
charros. Ya sabemos que en política no hay
coincidencias, en realidad hay indicios que
nos hacen sospechar que estamos de vuelta
al pasado, región 4T

Aquí algunos datos curiosos.
**Hace muchas décadas el PRI tuvo un

sello preponderantemente militar, tan fue así
que al menos una decena de dirigentes tenía
carrera militar, el último fue Alfonso Corona
del Rosal. En estructura, el PRI tuvo además
de los sectores campesino, obrero y popular,
un sector militar, hasta que fue eliminado.

En los tiempos actuales los militares no
están en la estructura del partido hegemóni
co, pero ni falta les hace pues están en posi
ciones clave del gobierno federal y estatales,

en tareas distintas a las del uniforme ligadas
a la administración y los negocios. El actual
podría considerarse el sexenio más militaris
ta de los últimos 50 años.

**En 1989, Ernesto Ruffo se convirtió en el
primer gobernador electo del país, que rom
pió con la condición hegemónica del partido
casi único, el PRI, De eso ya pasaron 33 años
y ocurrió 13 años después de que Luis Eche
verría concluyera su controvertido sexenio.

Para el año 2000, la alternancia a nivel
gubernaturas fue tal que un tercio del país
era gobernado por la oposición, incluido el
Distrito Federal; seis gubernaturas del PAN,
cuatro del PRD y una más, la de la capital
con una alianza extraordinaria integrada por
PANPRDPT y PRS.

Hoy el PRI ha perdido casi todas las gu
bernaturas que tenía y solo le quedan tres:
Estado de México, Coahuila y Durango.

**La pluralidad democrática tuvo su pun
to de partida en ¡as reformas impulsadas por
Jesús Reyes Heroles. Años más tarde y sólo
después del gobierno de Carlos Salinas de
Gortari fue posible alcanzar la autonomía de
los organismos electorales y posteriormente
se logró lo que parecía imposible, la alternan
cia en el poder presidencial.

Del 2000 a la fecha se han registrado cua
tro eventos de alternancia en la Presidencia

de la República.
**En 1997, con Salinas como presidente,

el PRI perdió la mayoría absoluta en la Cá
mara de Diputados. Desde entonces el voto
diferenciado se había convertido en un con

trapeso para el gobierno federal en turno. En
la primera parte del sexenio de AMLO, el nue
vo gobierno obtuvo mayoría absoluta en el
Congreso lo que le permitió una serie de re
formas constitucionales. En la segunda parte
el voto diferenciado se impuso nuevamente.

**La práctica que no ha desaparecido es
la de designar a los candidatos por dedazo o
encuesta, es lo mismo.

VOLVER, VOLVER, VOLVER
Algo ocurrió que regresamos a los tiem

pos de la aplanadora partidista.
El partido hoy en el poder, Morena, es la
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versión remaxterizada del PRI pues de no te
ner una sola gubernatura en 2018, hoy tiene
22 gobernadores y contando. Como en los
mejores tiempos tricolores. Hasta aparece
que los desvelos y las discusiones sobre la
reforma del Estado, el sistema de partidos, la
democracia participativa, el acotamiento del
presidencialismo, a partir de un jefe de Gabi
nete, todo ha quedado de lado para dar paso
al renacido presidencialismo.

Un presidencialismo de leyenda, el mis
mo que motivó ayer y hoy esta imagen:

 ¿Qué horas son...?
 Las que usted diga, señor presidente.
Pero con todo y la fuerza moral que lo

hace inmune al contagio de virus, según
sus fieles seguidores, hay otros datos que lo
hacen ver como personaje de la época de la
guerra sucia.

Ricardo Anaya está por cumplir un año en
el autoexilio, mientras que al tal Alito Moreno
lo traen como lazo de cochino. Hay muchos
otros casos por el estilo. Dirán que igual ocu
rre en Cuba,Venezuela, El Salvador, Bolivia, y
hasta en Rusia.

¿Qué va a pasar? Es una pregunta de
difícil respuesta. Lo que está a la vista es que
no habrá reforma electoral que elimine de
un plumazo al INE; cuando se vaya Lorenzo
Córdova y los comisionados estrella, será
otra historia. Lo hemos dicho, Morena se pa
rece tanto al PRI, sobre todo al de la época
de Echeverría. En prospectiva, la transición al
siguiente sexenio será muy complicada. Mu
cho muy complicada.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. Las protestas callejeras contra la cares

tía y la escasez de productos básicos desbor
daron las calles de Buenos Aires (querido).

La inflación argentina ya superó a la de Vene
zuela, esto parece cuento de horror. A quién
se le ocurrió entonces eso de venderle a los

argentinos el avión presidencial mexicano, si
no tienen para atender las necesidades bá
sicas de la población. Puras ocurrencias. Es
cierto y no exageramos.

2. Que van a reabrir el caso del asesinato

de Colosio, dicen. Y seguramente avanzará a
la velocidad de las investigaciones que bus
can la otra veldadveldad en el caso Ayotzina
pa. Y si no pregúntenle a Alejandro Encinas.

Por cierto, ¿ya detuvieron al asesino de
los sacerdotes jesuítas?

3. A todo Presidente mexicano en su

cuarto año sexenal, dice el IngeTierritas, le
pega el síndrome de Iván elTerrible; no creer
ni tiene confianza en nadie, ni siquiera de
sus colaboradores más cercanos... ve con

desesperación cómo se le acaba el tiempo
y no soporta pensar que tiene que compartir
su lugar en la historia. 'Sí el Águila Hablara',
Miguel Alemán Velasco.

4.Tuitazo.

 Si no se corrige el camino, México po
dría tener una crisis al inicio del próximo se
xenio. Gabriela Siller Pagaza @GabySillerP

* @Chucho_Sanchez

El IndependienteFecha: 11/07/2022
Página: 6

Area cm2: 482

2 / 2

Columnas Políticas

Jesús Sánchez

Costo: 26,187

Página 22 de 29



Se comenta sólo con...

¿Qué pretende'/
Por Carlos Ramos Padilla*

m Qué pretende AMLO? Al cierre de
¿su administración abre cinco frentes

muy peligrosos: Vicente Fox, Felipe
Calderón, Enrique Peña Nieto, la Iglesia Ca
tólica y Joe Biden. Son personajes muy pe
sados y una Institución de carácter univer
sal. A todos los ha atacado visceralmente,
sin argumentos de fondo, con coraje, odio
y una profunda ignorancia. Fox como pre
sidente en ejercicio del poder fue indultado
por AMLO con aquello de "chachalaca" y
todos los días lo desafiaba con sus maña

neras. A Calderón no deja de culparlo por
el combate al crimen organizado y lo aso
cia con Genaro García Luna mientras AMLO

come con sicarios en Sonora. Abre carpeta
de investigación contra Peña Nieto rompien
do acuerdos que determinan traición.

Peña es un hombre astuto y poderoso
que si en verdad pactó con AMLO aun así
debe conservar expedientes del tabasqueño
que lo protegen. Nadie va a un duelo sin pis
tola, AMLO no es un sujeto confiable y Peña
lo sabe. Indultar y menospreciar a la Iglesia
es un monumental error y más cuando por
ejercer una política de seguridad nacional
equivocada asesinan impunemente a religio
sos, no solo con sotana, sino a sus fieles.

La fuerza del Papa ante AMLO lo anula en
todos sentidos: por historia, por cultura, por
preparación, por resistencia, por credibilidad,
por carisma. El Santo Padre es generoso, lí
der de multitudes, busca la paz y la concor
dia, genera bondad, evita el odio, la ruptura,
habla de excelencia.

AMLO escenifica todo lo contrario, es ren
coroso, vengativo, usa el tiempo de la nación
para empañar, insultar, procurar división.

Joe Biden, una de las muy pocas figuras
mundiales con extremo poder ha recibido
críticas, condicionamientos y menosprecio
de parte del tabasqueño, incluso el día de
su independencia lanzó una campaña para
"desmontar" su símbolo nacional de liber

tad, embarrándole un día sí y el otro también
a Cuba. No sé francamente si el presidente
sea un profundo ignorante o un arrebata

do temerario, pero está poniendo en serios
problemas al país. Está sobrecalentando las
elecciones del Estado de México y las 24.
Deja libre ¡a actuación del crimen organizado
que en las últimas horas han lanzado men
sajes amenazantes y han desfilado en cara
vanas por carreteras y ciudades señalando
que si no cumplen sus demandas matarán a
sacerdotes, periodista y sociedad.

AMLO se ríe de las masacres y nos antici
pa que esto se va a poner bueno de los peor
que se viene. Intentó llevar a los expresiden
tes a un paredón de enjuiciamiento calleje
ro y le resultó un fracaso como su ejercicio
mediático de revocación de mandato y ahora
usa a sus sabuesos fiscales para intimidar.

A los jesuítas los abofeteó verbalmente
sin respeto alguno mientras encontraban a
dos ministró del culto arrojados en un terre
no como despojos.

Permite que Layda Sansores publique
grabaciones ilícitas para aniquilar al Alejan
dro Moreno mientras que "su" gobernadora
campechana guarda silencio sabiendo que
su padre, ella y hasta AMLO mucho le deben
a Luis Echeverría para encumbrarse.

¿AMLO considera que pasará inadvertido
por los dardos que ha lanzado? ¿Cree que
ninguno de los expresidentes tiene informa
ción privilegiada de él, sus cómplices políti
cos y su familia?

No olvidemos que también a dos figuras
de relevancia ha traicionado: a Cuauhtémoc

Cárdenas y a Porfirio Muñoz Ledo. ¿Qué pre
tende entonces? ¿Hasta dónde quiere estirar
la liga? ¿A qué nos está orillando?

Ingenuo e infantil si cree AMLO que él
y sólo él tiene expedientes incómodos pre
guntemos eso a Carlos Ahumada y los vi
deos comprometedores que ya dijo lanzará
a la opinión pública si se atreven a perse
guirlo nuevamente.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Indicador Político

Represión; no fue Echeverría,
sino el Estado priista... vigente

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

El principal error político
que ha cometido la opo
sición a! PRI ha sido la

personalización de la represión
política de los años 19501976 en la
figura de Luis Echeverría Alvarez,
sin entender que el uso de la fuer
za contra la disidencia no fue una

decisión personal, sino una políti
ca del Estado priista.

Una especie de rencor vivo ha
acompañado la figura polémica y
contradictoria de Echeverría a lo

largo de 50 años y un reduccio
nismo resentido ha centrado en la

represión enTlatelolco68 y en San
Cosme70.

Sin embargo, la historia política
de la represión se asocia a la pér
dida del sentido político y social de
la Revolución Mexicana en 1946

con el arribo de Miguel Alemán y
la contrarrevolución y el uso de la
fuerza para ir imponiendo decisio
nes que rompían con los compro
misos de las élites revolucionarias.

Echeverría fue producto de la
clase política dirigente que ya no
tenía vínculos sociales y que esta
ba atrapada en la consolidación de
un modelo de desarrollo capitalista
con cada vez menos distribución

social de la riqueza. Al perder base
social y permitir y propiciar la bu
rocratización de las clases sociales

en pugna, la élite dirigente priista

pasó de la razón revolucionaria a la
maquiavélica razón de Estado, sin
dejar ningún espacio a lo que debió
haber sido el ejercicio del poder: la
razón del Estado en competencia
con otras razones del poder.

En los hechos, Echeverría formó
parte de una estructura de poder
autoritario que se inició en 1956
cuando estalló el conflicto magis

terial y Echeverría era oficial mayor
de la Secretaría de Educación Pú

blica, Díaz Ordaz manejaba el área
operativa dura como oficial mayor
de Gobernación y Fernando Gutié
rrez Barrios participaba en el grupo
como jefe del control político de la
Federal de Seguridad, Este equipo
encargado del endurecimiento del
sistema político priista funcionó
hasta 1976 y se funcionó para impe
dir cualquier apertura democrática
en el régimen, aunque este endu
recimiento produjo casi en modo
automático la organización de la
guerrilla armada en modo cubano.
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Si Echeverría fue parte de la
mano dura que operó en la política
en los gobiernos de López Mateos
y Díaz Ordaz, su gestión propia
como presidente de la República
quiso operar una transición políti
ca en modo de apertura democrá
tica durante su sexenio, pero no
avanzó más allá de ciertas conce

siones a la izquierda, la liberación
de presos políticos, la política ex
terior progresista aliada a Chile,
Cuba, China y los No Alineados y
la reactivación del nacionalismo
antiestadounidense,

Sin embargo, la falta de un
proyecto de reorganización de la
estructura del sistema/régimen/
Estado impidió cualquier avance
progresivo hacia la democracia.
En descargo, se ha ido aclarando
queTlatelolco no fue una orden de
represión, el halconazo dejó la vio
lencia en manos de los halcones y
solo aprovechó y alentó desde el
gobierno las contradicciones exis
tentes al interior de la cooperativa
Excelsior para propiciar la decisión
de Julio Scherer de abandonar la

dirección del periódico.

Echeverría quedó atrapado en
tre dos reinos: el autoritario de un

régimen priista que se negó a dis
tensionar la vida política nacional
y el transicionista que cambió el
rumbo político del país al optar por
José López Portillo como su suce
sor y romper la continuidad del
régimen autoritario que ya se pre
paraba con Mario Moya Palencia.
López Portillo comenzó la apertura
reformista del régimen con la refor
ma política de 1978, pero la transi
ción quedó ahogada en un PRI que
se negó a cambiar y que perdió el
poder en el 2000.

En este escenario histórico,
Echeverría fue el último monarca

del régimen autoritario del PRI,
pero no se atrevió o no quiso o
no supo construir un proceso de
transición formal a la democracia

y se quedó estancado en modos
de hacer política personal sin im
pactos institucionales. Los últimos
coletazos de la represión revelaron
las estructuras autoritarias del ré

gimen priista y limitaron el alcan
ce de algunas de sus decisiones de
perfil progresista.

Los reclamos a Echeverría des

de 1976 y sobre todo desde el 2000
con el cambio de partido en la pre
sidencia se centraron enTlatelolco

y representaron cargas emociona
les que no han permitido un aná
lisis coherente de los sucesos del

22 de julio al 2 de octubre de 1968.
La personalización de la represión
en Echeverría ha permitido la so
brevivencia de la estructura auto

ritaria del viejo régimen priista en
figuras como el Porfirio Muñoz
Ledo que exaltó al Díaz Ordaz del
68 y la existencia de un echeverris
mo como el último aliento del na
cionalismo revolucionario.

Política para dummies: la políti
ca es sistémica, no personal.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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Brújula del cambio
Reunión bilateral MéxicoEU,
en tiempos de controversias
Por Rafael Abascal y Macías*
• Una agenda dinámica, por ambas partes
• Solicitan "respetuosamente" al presidente

Biden que se respete eITMEC
• Ven con desconfianza en Washington al

embajador de EU, Ken Salazar
El próximo martes, 12 de julio, se lleva

rá a cabo en Washington, Estados Uni
dos (EU), la segunda reunión bilateral

entre el presidente Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO) y su homólogo Joe Biden, donde
se han puesto sobre la mesa, temas prioritarios
y estratégicos para ambas naciones, entre los
que destacan:
• Migración
• Plan antiinflación

• Fortalecer la integración de America como
región

• Seguridad en la frontera
• Energías limpias
• Evaluación de los dos años deTratado Mé

xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC)
En este sentido, la secretaria de prensa de

la Casa Blanca, Karine JeanPierre, comentó
que los mandatarios dialogarán sobre:
• Los retos globales, seguridad alimenta

ria y sobre iniciativas conjuntas de com
petitividad

• Sus visiones para América del Norte
• Migratorios
• Esfuerzos conjuntos para Centroamérica
• Seguridad
• Clima

• Energía
Asimismo, la funcionaría afirmó, que toda

vía está definiéndose la agenda conjuntamen
te, que los grupos de trabajo para cada uno de
los temas han trabajado intensamente, reali
zando consultas e intercambios, con sus ho
mólogos mexicanos. Por su parte, el presidente
López Obrador desde La Mañanera en Palacio
Nacional informó que tendría una reunión con
el embajador de EU, Ken Salazar para afinar los
temas a tratar, donde dijo que el asunto priori
tario es el tema migratorio, también la coope
ración para enfrentar el problema inflacionario,
cómo nos ayudamos mutuamente; AMLO dijo

a los periodistas, que insistirá ante el presiden
te Biden, en la necesidad de atender las cau
sas, ordenar los flujos y dar oportunidades de
trabajo a los migrantes, lo que incluso puede
contribuir a la competitividad de EU y la región.

El presidente AMLO, también explicó que
viajará acompañado por el secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y Beatriz Gu
tiérrez, su esposa; ya que está programada una
reunión con la esposa del presidente Biden,
para ver programas educativos, para ello, van
a visitar escuelas, bibliotecas, centros de edu
cación especial y de investigación.

CONTROVERSIAS
1, LA POLÍTICA ENERGÉTICA
Desde hace más de 18 meses, la admi

nistración del presidente López Obrador ha
impulsado por via decretos, leyes secunda
rias e incluso una reforma Constitucional, ge
nerar nuevas condiciones para que sean las
empresas del Estado mexicano >Petróleos
Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal
de Electricidad (CFE)< quienes controlen los
energéticos, privilegiando sus competencias,
por arriba de contratos, legalmente estableci
dos y reglas de operación.

Por lo que, el gobierno federal ha recibido
todo tipo de reclamos y protestas, de parte de
legisladores, el Senado de EU, gobernadores,
empresarios, el Departamento de Estado de
EU, de la Secretaria de Comercio y del propio
embajador de EU en México; también han
desfilado por México y Palacio Nacional altos
funcionarios del gobierno de EU, solicitando al
presidente López Obrador y sus principales se
cretarios, lo siguiente:
1. Que no cambien las reglas del juego
2. Que respeten el Estado de derecho
3. Que no violen los acuerdos internacionales,

sobre el medio ambiente

4. Que promuevan las energías limpias
5. Que mantengan los Bonos verdes
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6. Que no violen los compromisos contraídos
en eITMEC, en varios de sus capítulos
Pero el gobierno mexicano no ha atendido

ninguna de estas quejas, que se han venido
acumulando a través del tiempo y que han su
bido detono, primero se busco la concertación
y el dialogo, que no dieron resultados, para
ahora ir a las controversias y demandas; las
políticas y estrategias por parte de la adminis
tración del presidente López Obrador, no se ha
movido un ápice, incluso en muchas ocasiones
ha llegado a las descalificaciones >adjetivadas<
y polarizando los temas. Por lo que todos los in
conformes y demandantes, han generado una
enorme ola de presión, para solicitarle al pre
sidente Joe Biden, que aproveche la reunión
para solicitarle >de manera enérgica y clara< a
su homologo mexicano, que respete la política
medioambiental, laboral y comercial, conteni
das en diversas leyes, acuerdos internaciona
les y elTMEC, acusan a México de violar varios
capítulos del tratado, de competencia desleal y
de falta de respeto a la propiedad privada, así
como los intereses de los inversionistas de EU.

Por lo que han circulado muchos documentos
de las más diversas dependencias y asociacio
nes, solicitan que en la reunión de la Comisión
de Libre Comercio en Vancouver y el encuen
tro bilateral del martes próximo en Washing
ton con el presidente López Obrador, le hacen
un llamado "respetuoso" a Biden para que se
priorice el pleno cumplimiento deITMEC,

Es por todo ello, que la política energética
es uno de los temas de mayor interés de los
socios de México, sobre todo de EU, junto con
las nuevas regulaciones en materia laboral y de
medioambiente; es donde están en juego los
mayores intereses económicos y financieros.
Por lo que resulta de la mayor importancia que
existan soluciones reales en esta reunión bilate

ral. También vale la pena destacar, que el presi
dente AMLO ha detenido y desestibado la inver
sión privada mexicana en el sector energético,
donde no han tenido más remedio que recurrir
a los amparos y demandas. Conforme a lo de
clarado por Laura Sima, directora de la Oficina
del Departamento de Energía de la Embajada de
EU de América, hay buenas expectativas sobre
un progreso de la posición de México en cuanto
a la participación del sector privado en la indus
tria energética, una vez que en el marco de la
visita a Washington del presidente AMLO invita
rá a las empresas estadounidenses del sector a
una reunión a ¡a que se anticipa llegue con un
planteamiento favorable. Más allá de la reunión

con el sector privado estadounidense, destacó
Sima, que en el diálogo entre los presidentes
Joe Biden y López Obrador lo fundamental es
que el eje central sea la justicia energética y la
transición hacia energías verdes. El embajador
de EU en México, Ken Salazar planteo que se
necesitan marcos durables en energías reno
vables, seguridad y migración, México y Esta
dos Unidos necesitan marcos legales estables
y duraderos, en la relación bilateral para otros
temas prioritarios, además del TMEC, están las
energías renovables, el combate al cambio cli
mático, la seguridad y la migración. Ken Salazar
declaró que alcanzar la seguridad es otro reto
compartido por el impacto en los ciudadanos,
empresas transnacionales e incluso en territo
rio estadounidense, ya que nos afecta mucho lo
que pasa con el fentanilo, las armas, el tráfico de
personas, eso se tiene que resolver y poner en
un marco legal, estable y claro; también estará
sobre la mesa, el tema migratorio como asun
to que requiere la coordinación y colaboración
conjunta entre los países vecinos, aunque el Sa
lazar reconoció que:
• "Políticamente es un tema muy difícil, pero

se tiene que hacer y no nos podemos olvi
dar del objetivo y de llegar a soluciones"
2. EN EMBAJADOR DE EU EN MÉXICO,

CUESTIONADO Y DUDAS SOBRE SUS RE
SULTADOS

Diversos especialistas en Washington, le
gisladores y funcionarios de la Casa Blanca,
han empezado a externar sus dudas sobre la
actuación y los resultados del embajador de EU
en México, Ken Salazar, ya que consideran que
no ha trasmitido cabalmente las posiciones
estadounidenses, con la claridad y fortaleza
que requerían. Opinan que Salazar es cliente
frecuente de Palacio Nacional, alrededor de 30
visitas en lo que va del año, también destacan,
que no ha hecho un buen papel, en lo que se
refiere a la electricidad y la CFE, que según los
inversionistas estadounidenses que se quejan
de arbitrariedades, que no los dejaban operar

y de cambio de reglas del juego, su papel fue
dubitativo y no resolvió nada; se quejaron con
sus legisladores y tampoco les hizo caso.Todas
estas dudas y "perdida" de confianza, es sobre
la relación de Ken Salazar ha establecido con

el presidente López Obrador y su "respaldo" al
gobierno mexicano; asunto, que ha llegado a
los medios de comunicación nacionales e in

ternacionales, por lo que muchos opinan, que
tras la reunión bilateral, se evaluará su trabajo
y especialmente, sus resultados. Resulta más
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que curioso, que cuando el los medios salen
estas opiniones negativas del experimenta
do diplomático estadounidense, el presidente
AMLO sale en su defensa, en La Mañanera,
desde Palacio Nacional, aquí se aplica la vieja
conseja popular:
• "No me abraces compadre"

Todos coinciden en señalar, que Salazar
pecó de imparcialidad en el tema de la Refor
ma eléctrica, donde no representó los intere
ses empresariales y comerciales< de su país,
sino que se mimetizó con las necesidades de
México; si es un interlocutor valido en nuestro
país, pero el problema es que dudan sobre su
compromiso con la administración de Joe Bi
den. Ken Salazar se enfrenta, sin lugar a dudas,
a uno de los retos más grandes de su larga ca
rrera diplomática, sobretodo pensando en que
es posible que se esté hablando ya en Washin
gton de un relevo y una llamada a rendición de
cuentas como lo pide la ley del servicio exterior
de EU; el que se realice o no la evaluación de su
trabajo como embajador, es un elemento anti
climático en la reunión entre AMLO y Biden.

3. EVALUACIÓN DELTMEC A DOS AÑOS
El Tratado entre México, Estados Unidos y

Canadá ha cumplido ampliamente con la fina
lidad de incrementar la relación comercial en

Norteamérica, con beneficios evidentes para
los tres países; como cualquier relación tan
grande, complejo y que están en juego los in
tereses económicos, siempre habrá áreas de
oportunidad para mejorar. Para las agrupacio
nes y asociaciones empresariales en México,
han sido dos excelentes años en el comercio

exterior gracias a la entrada en vigor del acuer
do comercial el pasado 1 de julio de 2020, y las
perspectivas son aún muy favorables debido al
atractivo que tiene el país para la relocalización
de las cadenas de suministro; de manera cre
ciente está el interés de las empresas por ve
nir a México, por su cercanía a EU y más de 3
mil kilómetros de frontera, muchas inversiones
provenientes de Asia y la Unión Europea. Las

cifras por si mismas, muestra el éxito, el año
pasado México y EU, comerciaron cerca de 620
mil millones de dólares y este año, al mes de
abril, se ubicaban en más de 250 mil millones
de dólares. Esta gráfica nos muestra con clari
dad, como los tres países se han beneficiado
de su comercio exterior, al pasar de 232.9 mil
millones de dólares en su arranque a 266.9 mil
millones de dólares en abril, de este año.

REFLEXIONES FINALES

• El presidente López Obrador informó que
el próximo 18 de noviembre, México será
sede de la Cumbre de Líderes de América,
la cual se realizó el año pasado en EU, don
de se reunirán su homólogo Joe Biden y el
primer ministro de Canadá, JustinTrudeau;
donde se abordaran temas como migra
ción, pandemia de coronavirus y el desa
rrollo en la región.

• También AMLO espera regresar a México
con 300 mil visas de trabajo para mexicanos.
* Ei autor es coordinador de investigacio

nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

rabascal51 @ hotmail.com
@rabascal
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JOSE RAMON
ELIZONDO...

IEs el capitán de Grupo
Vasconia, que esta seMi) mana lanza un bono

sustentable por mil mi
llones de pesos a través
de BIVA, con lo que seA convertirá en la primera
empresa manufacture
ra con una emisión

de este tipo en México.
|f Especializado en alumi 
j nio plano para industria
|| y productos del hogar,
™ el grupo tiene la meta

de reducir su huella de¦m
, WH  I carbono.
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Levantan castigo

Casi desapercibida pasó la circular que
la Secretaría de la Función Pública

(SFP), de Roberto Salcedo, publicó el 17
de junio, en la que informa la nulidad de
la inhabilitación que su antecesora Irma
Eréndira Sandoval le impuso en octubre
de 2020 a Laboratorios Pisa.

La SFP había inhabilitado al gigante
farmacéutico de la familia Alvarez Pára
mo, así como a su filial de distribución Di
mesa, para contratos públicos durante 30
meses por 'proporcionar información falsa
y actuar con dolo' en un contrato de enero
de 2017 para un servicio de anestesia en
el Centro Médico Nacional de Occidente
del IMSS.

Sin embargo, el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa (TFJA), que presi
de Rafael Anzures, resolvió que lo falso
fue la acusación de la Secretaría

El TFJA estableció que Pisa y Dimesa

sí tenían disponibles los equipos requeri
dos, pero el IMSS nunca los pidió. "No se
demuestra que Laboratorios Pisa hubiese
proporcionado información falsa, ni que
hubiese actuado con dolo al celebrar el
contrato 1170012 con el IMSS", resolvió la
Sala en Materia de Responsabilidades Ad
ministrativas del TFJA.

En la práctica, Pisa sólo estuvo inha
bilitada un mes porque el Tribunal ha
bía suspendido la sanción desde noviem
bre de 2020. No obstante, la UNOPS, por
ejemplo, sí la margino totalmente de su
desastrosa compra consolidada de 2021.

A estas alturas, la actual Administra
ción ya parece tener claro el tiro en el pie
que se dio al enfrentarse a esta empresa,
proveedora esencial del sistema de salud
y una de las más atacadas por el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador y el
subsecretario Hugo López Gatell.

Desplazamiento
de autos

En el sector automotriz está
creciendo la preocupación
respecto a la legalización
de los llamados autos
'chocolate'.

Si bien el número de

vehículos usados que se
importaron de manera ile
gal y que ya han sido regu
larizados todavía es menor,
la industria organizada en
la Asociación Mexicana de
Distribuidores Automotri
ces (AMDA), que preside
Guillermo Rosales, teme
que de continuar con es
ta política se repita la si
tuación vivida entre 2006
y 2013.

En esos años se permi
tió la legalización de autos
'chocolate' en el País, y se
estimó que, como conse
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Desplazamiento
de autos

En el sector automotriz está
creciendo la preocupación
respecto a la legalización
de los llamados autos
'chocolate'.

Si bien el número de
vehículos usados que se
importaron de manera ile
gal y que ya han sido regu
larizados todavía es menor,
la industria organizada en
la Asociación Mexicana de
Distribuidores Automotri
ces (AMDA), que preside
Guillermo Rosales, teme
que de continuar con es
ta política se repita la si
tuación vivida entre 2006
y 2013.

En esos años se permi
tió la legalización de autos
'chocolate' en el País, y se
estimó que, como conse

cuencia de la cuestionable
medida, la venta de vehícu
los disminuyó aproximada
mente en 200 mil unidades
cada año.

Parece que la historia
está por repetirse. Actual
mente se alerta que pueda
existir un desplazamiento
similar de vehículos, pues
con el paso de los meses se
han ido agregando más es
tados al decreto a través del
cual se pueden regularizar
estos autos.

Entre los últimos que
se han sumado está Puebla,
anunciado el 13 de junio por
Rosa Icela Rodríguez, ti
tular de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciuda
dana durante la conferen
cia matutina del Presidente,
con lo que ya son 13 los es
tados dentro del programa
de regularización.
Ola digital
Nacional Monte de Piedad,
de Javier de la Calle Par
do. ya se subió a la ola de
los servicios financieros
digitales.

La financiera desarrolló
un canal digital para que los
clientes potenciales puedan
solicitar un crédito personal
de manera 100 por ciento
remota, con lo que su servi
cio ahora estará disponible
24 horas y siete días de la
semana en tiempo real.

La experiencia digital
comienza preguntándole al
cliente por su necesidad fi
nanciera y a partir de eso se
le brinda una oferta perso
nalizada para cubrir sus ob
jetivos económicos.

Toda la gestión se rea
liza en línea y es el mismo
cliente quien carga sus da
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de Javier de la Calle Par
do. ya se subió a la ola de
los servicios financieros
digitales.

La financiera desarrolló
un canal digital para que los
clientes potenciales puedan
solicitar un crédito personal
de manera 100 por ciento
remota, con lo que su servi
cio ahora estará disponible
24 horas y siete días de la
semana en tiempo real.

La experiencia digital
comienza preguntándole al
cliente por su necesidad fi
nanciera y a partir de eso se
le brinda una oferta perso
nalizada para cubrir sus ob
jetivos económicos.

Toda la gestión se rea
liza en línea y es el mismo
cliente quien carga sus da
tos personales y sube do
cumentos en espera de una
evaluación de crédito y la
respuesta a su trámite. Todo
en cuestión de minutos.

El valor total de la carte
ra de Financiera Monte al
canzó 932 millones de pe
sos en 2021, a través del cré
dito personal sin garantía,
crédito de consolidación de
deuda y crédito de renova
ción, con un monto prome
dio de 22 mil 440 pesos.

Nacional Monte de Pie
dad adquirió en 2016 a So
ciedad Financiera Popular
La Paz y en 2017 obtuvo la
autorización por parte de la
Comisión Nacional Banca
ria y de Valores para operar
el crédito personal sin ga
rantía, tras lo cual, la finan
ciera cambió su nombre a
Financiera Monte de Piedad.

Vuelta

a la parrilla
El capitán de Sonora Grill

tos personales y sube do
cumentos en espera de una
evaluación de crédito y la
respuesta a su trámite. Todo
en cuestión de minutos.

El valor total de la carte
ra de Financiera Monte al
canzó 932 millones de pe
sos en 2021, a través del cré
dito personal sin garantía,
crédito de consolidación de
deuda y crédito de renova
ción, con un monto prome
dio de 22 mil 440 pesos.

Nacional Monte de Pie
dad adquirió en 2016 a So
ciedad Financiera Popular
La Paz y en 2017 obtuvo la
autorización por parte de la
Comisión Nacional Banca

ria y de Valores para operar
el crédito personal sin ga
rantía, tras lo cual, la finan
ciera cambió su nombre a
Financiera Monte de Piedad.

Vuelta
a la parrilla
El capitán de Sonora Grill

Group, Ricardo Añorve, va
a probar suerte con un nue
vo concepto de restauran
tes, luego de especializarse
durante casi dos décadas en
asador y carnes.

Esta semana abrirá su
primer restaurante con pro
puesta mediterránea bajo la
marca CERVO en Mérida,
Yucatán.

Para este restaurante, el
Grupo invirtió 65 millones
de pesos y estará ubicado
en el centro comercial The
Harbor Mérida

Antes de que concluya
el año, la segunda ubicación
de CERVO tocará tierra en
la Ciudad de México, en la
zona de Polanco.

Con todo y la difícil si
tuación financiera por la
que atravesó el grupo du
rante la pandemia Añorve
quiere cumplir su objeti
vo de invertir por lo menos
500 millones de pesos este
año para seguir con su pro
yecto de expansión.
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Un horizonte dudoso
(y amenazador)

La recesión que (quiza) viene
Sin mayor análisis, he

encontrado en diver
sas publicaciones una

extraordinaria gama de esti
maciones muy dispersas so
bre una probable recesión en
la economía de Estados Uni
dos. Si los "enterados" no es
tán de acuerdo entre sí, ¿qué
conviene hacer? Los núme
ros son tan dispares que pro
vocan la tentación de ignorar
los. Empero, tratándose de al
go tan importante, quizás sea
mejor decir algo, aunque sea
incierto, que no decir nada

Según una nota de pren
sa, un grupo de expertos lle
gó hace poco a la conclusión
de que la probabilidad de
ocurrencia de una recesión
en los próximos dos años es
48%. Confieso que no sé có
mo llegaron a esa cifra, pero,
en todo caso, va en la misma
dirección de lo que parece un
consenso entre los analistas
no gubernamentales.

Vale agregar que la ima
ginada recesión estaría acom
pañada, todavía, de una infla
ción importante y de las altas
tasas de interés inevitables.

Sea como vaya a ser, me
parece de cierta utilidad
echar una ojeada a los tres
episodios "recesivos" ocurri
dos a lo largo de las dos dé
cadas más recientes. La grá
fica presenta las variaciones

La recesión que (quiza) viene
Sin mayor análisis, he

encontrado en diver
sas publicaciones una

extraordinaria gama de esti
maciones muy dispersas so
bre una probable recesión en
la economía de Estados Uni
dos. Si los "enterados" no es

tán de acuerdo entre sí, ¿qué
conviene hacer? Los núme
ros son tan dispares que pro
vocan la tentación de ignorar
los. Empero, tratándose de al
go tan importante, quizás sea
mejor decir algo, aunque sea
incierto, que no decir nada

Según una nota de pren
sa, un grupo de expertos lle
gó hace poco a la conclusión
de que la probabilidad de
ocurrencia de una recesión
en los próximos dos años es
48%. Confieso que no sé có
mo llegaron a esa cifra, pero,
en todo caso, va en la misma
dirección de lo que parece un
consenso entre los analistas

no gubernamentales.
Vale agregar que la ima

ginada recesión estaría acom
pañada, todavía, de una infla
ción importante y de las altas
tasas de interés inevitables.

Sea como vaya a ser, me
parece de cierta utilidad
echar una ojeada a los tres
episodios "recesivos" ocurri
dos a lo largo de las dos dé
cadas más recientes. La grá
fica presenta las variaciones

anuales (por trimestre) del
PIB real de Estados Unidos
(la línea azul) y de México (la
línea roja) a partir de 2000 y
hasta 2022.

La ilustración sugiere
unas cuantas observaciones
relevantes:
1.Como es sabido, la activi
dad económica de México
(MX) se mueve más o me
nos en sincronía con la de
Estados Unidos (EU); la co
rrelación estadística es muy
alta. Sin embargo, las fluctua
ciones en MX son más pro
nunciadas.
2.La desaceleración obser
vada en 2001 fue muy leve
en comparación con las agu
das caídas registradas como
consecuencia: a) de la crisis
financiera global de 2008
2009; y, b) del impacto de la
pandemia \
3.Por razones evidentes, es
razonable suponer que la
causalidad de los cambios co
rre de norte (EU) a sur (MX).
(Perdón por la obviedad).
4.Los datos más recientes
avalan la idea de que el mo
desto "rebote" en curso en
MX ha respondido a la me
joría registrada en EU, vía
el crecimiento de las expor
taciones.

¿Qué riesgos presenta pa
ra MX el horizonte "previs
to"? Al menos tres muy sig
nificativos: l.una reducción

anuales (por trimestre) del
PIB real de Estados Unidos
(la línea azul) y de México (la
línea roja) a partir de 2000 y
hasta 2022.

La ilustración sugiere
unas cuantas observaciones

relevantes:
1.Como es sabido, la activi
dad económica de México
(MX) se mueve más o me
nos en sincronía con la de
Estados Unidos (EU); la co
rrelación estadística es muy
alta. Sin embargo, las fluctua
ciones en MX son más pro
nunciadas.
2.La desaceleración obser

vada en 2001 fue muy leve
en comparación con las agu
das caídas registradas como
consecuencia: a) de la crisis
financiera global de 2008
2009; y, b) del impacto de la
pandemia \
3.Por razones evidentes, es
razonable suponer que la
causalidad de los cambios co
rre de norte (EU) a sur (MX).
(Perdón por la obviedad).
4.Los datos más recientes
avalan la idea de que el mo
desto "rebote" en curso en

MX ha respondido a la me
joría registrada en EU, vía
el crecimiento de las expor
taciones.

¿Qué riesgos presenta pa
ra MX el horizonte "previs
to"? Al menos tres muy sig
nificativos: l.una reducción

del ritmo de crecimiento eco
nómico, de por sí raquítico;
2.un deterioro de la balanza
comercial; y, 3.un aumento
de la carga del servicio de la
deuda externa
Subsidio exportado
El martes pasado, el encabe
zado de un artículo perio
dístico fue, a la letra: "Lle
nan texanos gasolineras en
Reynosa". Lo mismo ocurrió,
agregó la nota, en Matamo
ros. Es lógico, considerando
la baratura relativa del pre
cio del combustible en este
lado de la frontera. Estric
tamente hablando, entonces,
el hecho implica una trans
ferencia de recursos del con
tribuyente mexicano al con
sumidor texano. Un absurdo
económico, provocado por
la política "antiinflacionaria"
de México.
Adiciones al articulo de la se
mana pasada
El INEGI calcula y publica
un subíndice del INPC, que
se llama Subyacente. Se tra
ta simplemente del INPC sin
los precios de los energéticos
y de los productos agrope
cuarios. En mayo de 2022, en
México, la inflación medida
en dicho indicador fue 7.3%,
mientras que en un índice
similar en Estados Unidos
fue 6%. Así pues, sin duda,
las presiones inflacionarias
han sido mayores aquí que
al norte del Bravo.

En cuanto a la trayectoria
del Consumo Privado, es de
notar que el cambio de ten
dencia (a la baja) se inició en
el tercer trimestre de 2018,
mucho tiempo antes que la
aparición de la pandemia; el
Covid19 sólo agravó el pro
blema

Por último, respecto a la
reducción de la inversión pú
blica, es importante recordar
que la caída empezó años
atrás, probablemente vincu
lada con la volatilidad de los
ingresos del gobierno prove
nientes de la exportación de
petróleo. Este renglón está,
sin duda, lejos de la recupe
ración, en el sentido literal. Si
a ello se le suma el reiterado
cuestionamiento de la pro
ductividad potencial de las
tres principales erogaciones,
es de suponer que el impacto
negativo sobre el crecimiento
económico será mayor.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverEI¡zondoA

del ritmo de crecimiento eco
nómico, de por sí raquítico;
2.un deterioro de la balanza
comercial; y, 3.un aumento
de la carga del servicio de la
deuda externa
Subsidio exportado
El martes pasado, el encabe
zado de un artículo perio
dístico fue, a la letra: "Lle
nan texanos gasolineras en
Reynosa". Lo mismo ocurrió,
agregó la nota, en Matamo
ros. Es lógico, considerando
la baratura relativa del pre
cio del combustible en este
lado de la frontera. Estric
tamente hablando, entonces,
el hecho implica una trans
ferencia de recursos del con
tribuyente mexicano al con
sumidor texano. Un absurdo
económico, provocado por
la política "antiinflacionaria"
de México.
Adiciones al articulo de la se
mana pasada
El INEGI calcula y publica
un subíndice del INPC, que
se llama Subyacente. Se tra
ta simplemente del INPC sin
los precios de los energéticos
y de los productos agrope
cuarios. En mayo de 2022, en
México, la inflación medida
en dicho indicador fue 7.3%,
mientras que en un índice
similar en Estados Unidos
fue 6%. Así pues, sin duda,
las presiones inflacionarias
han sido mayores aquí que
al norte del Bravo.

En cuanto a la trayectoria
del Consumo Privado, es de
notar que el cambio de ten
dencia (a la baja) se inició en
el tercer trimestre de 2018,
mucho tiempo antes que la
aparición de la pandemia; el
Covid19 sólo agravó el pro
blema

Por último, respecto a la
reducción de la inversión pú
blica, es importante recordar
que la caída empezó años
atrás, probablemente vincu
lada con la volatilidad de los
ingresos del gobierno prove
nientes de la exportación de
petróleo. Este renglón está,
sin duda, lejos de la recupe
ración, en el sentido literal. Si
a ello se le suma el reiterado
cuestionamiento de la pro
ductividad potencial de las
tres principales erogaciones,
es de suponer que el impacto
negativo sobre el crecimiento
económico será mayor.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverEI¡zondoA
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Estados Unidos y México: Variaciones del PIB Real
(%)
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El número de startups
de EU que llegan a la

bolsa se ha desacelerado
a unas cuantas y el nuevo
financiamientó para esas
compañías ha caído. En
la primera mitad del, las
compañías privadas que
hicieron ofertas públicas
iniciales tenían un valor
de salida combinado
de 49 mil millones de
dólares, de acuerdo con
la compañía de investi
gación PitchBook Data
Inc. Eso es un descenso
de la cifra récord de 777
mil millones para todo el
año pasado. CB Insights
dijo que el financiamien
tó para las startups cayó
23% en todo el mundo en
el segundo trimestre.

? Spirit Airlines Inc.
volverá a posponer una
votación de los accionis
tas sobre una fusión con
Frontier Group Holdings
Inc. al tiempo que la ae
rolínea sostiene charlas
con Frontier y su postor
rival Jetblue Airways
Corp. La postergación, al
15 de julio, es la tercera

vez que Spirit ha aplaza
do el referéndum de los
accionistas sobre su ven
ta planeada a Frontier,
que fue anunciada por
primera vez en febrero.

? El precio de la ga
solina en EU ha caído
durante 24 días consecu
tivos tras llegar a niveles
históricos el mes pasado.
El costo promedio de un
galón de gasolina sin plo
mo fue de 4.72 dólares el
viernes. Eso es una caída
de 6% desde que los pre
cios alcanzaron su punto
máximo de 5.02 dólares
el 14 de junio, de acuerdo
con OPIS, un proveedor
de datos y analítica sobre
energía. La caída se debe
principalmente a una
menor demanda en las
gasolineras, de acuerdo
con un reporte de la
Asociación Automotriz
Estadounidense (AAA).

? Aumentan los llama
dos para realizar una
investigación sobre los
riesgos de seguridad
planteados por TikTok,

sumando presión sobre
el Presidente Joe Biden
para cumplir su promesa
de ponerse estricto con
apps que podrían com
partir datos personales
de estadounidenses con
adversarios extranjeros.
El presidente demócrata
del Comité de Inteli
gencia del Senado y el
republicano de más alto
rango en el panel envia
ron una carta conjunta a
la Comisión Federal de
Comercio.

? GameStop Corp. ha
prescindido de su direc
tor financiero y realiza
recortes laborales al

tiempo que el minorista
de videojuegos continúa
su esfuerzo por corregir
el rumbo del negocio. La
compañía de Grapevine,
Texas, dijo que el director
financiero Mike Recupero
dejará la empresa tras
aproximadamente un
año en su puesto. Diana
SaadehJajeh, quien ha
fungido como directora
de contabilidad, se con
vertirá en CFO.
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Altán y el Consejo
Consultivo del IFT
El jueves pasado, el Conse

jo Consultivo del Institu
to Federal de Telecomu

nicaciones (CC) publicó una car
ta en su sitio web en la que es
boza algunas ideas sobre el fu
turo del proyecto de la Red Com
partida ("RC"), después de la de
cisión del presidente López
Obrador de rescatar a la empresa
Altán con una inyección de 160
millones de dólares. Se trata del
segundo documento emitido
por el CC sobre la RC; el primero
data de 2015 y también contiene
diversas recomendaciones so
bre el proyecto que entonces aún
no se licitaba.
Entre las propuestas incluidas

en el último documento del CC
se señala lo siguiente: analizar
los efectos de mantener el uso
exclusivo de la banda de 700
MHz por una sola empresa; eli
minar el subsidio que recibe la
RC por el espectro; crear esque
mas para desplegar infraestruc
tura en zonas sin cobertura, in
cluyendo la posibilidad de que
otros operadores utilicen la ban
da de 700 MHz donde actual
mente no se usa; crear estructu
ra y procesos de gobierno corpo
rativo con los incentivos apro
piados a fin de lograr los hitos de
cobertura y competencia; dotar
a Altán de un consejo de admi
nistración con una mayoría de
consejeros independientes y ex
plorar la posibilidad de promo
ver la participación de otros con
sorcios en el proyecto.
El texto del CC de 2015 fue

aprobado por unanimidad de los
consejeros, mientras que el ac
tual tuvo 11 votos a favor y tres en
contra. Al final del documento
pueden verse las comunicacio

minar el subsidio que recibe la
RC por el espectro; crear esque
mas para desplegar infraestruc
tura en zonas sin cobertura, in
cluyendo la posibilidad de que
otros operadores utilicen la ban
da de 700 MHz donde actual

mente no se usa; crear estructu
ra y procesos de gobierno corpo
rativo con los incentivos apro
piados a fin de lograr los hitos de
cobertura y competencia; dotar
a Altán de un consejo de admi
nistración con una mayoría de
consejeros independientes y ex
plorar la posibilidad de promo
ver la participación de otros con
sorcios en el proyecto.
El texto del CC de 2015 fue

aprobado por unanimidad de los
consejeros, mientras que el ac
tual tuvo 11 votos a favor y tres en
contra. Al final del documento
pueden verse las comunicacio

nes de los consejeros que vota
ron en contra, aunque por des
gracia no desarrollan sus razo
nes ni dan mayores argumentos;
ojalá lo hagan próximamente.
Erik Huesca considera que no

hubo tiempo suficiente para dis
cutirlo y que el documento está
plagado de cosas que no son
ciertas, aunque no dice ni cuáles
ni por qué, mientras que Sofía
Trejo y Salma Jalife indican que
no se trata de un tema que sea
competencia del CC ni del IFT.
Curioso, porque Salma en su

momento votó a favor de la re
comendación de 2015. ¿Cómo al
guien puede sostener que el or
ganismo autónomo creado para
garantizar el derecho de acceso a
las tecnologías de la información
y a las telecomunicaciones, y su
CC, no tienen competencia para
pronunciarse sobre el casi inmi
nente fracaso del proyecto cons
titucional creado para materia
lizar estos derechos?
En todo caso, más allá de que

estemos o no de acuerdo con to
das las ideas de esta carta del CC,
hay que reconocer que es el úni
co pronunciamiento que se ha
hecho ofreciendo alternativas
para mejorar la salud del proyec
to de la RC. Ni la presidencia ni
CFE, ni la SICT, ni Promtel, ni Te
lecomm, ni el propio IFT... nadie
ha iniciado la discusión ni nos
han compartido las razones por

nes de los consejeros que vota
ron en contra, aunque por des
gracia no desarrollan sus razo
nes ni dan mayores argumentos;
ojalá lo hagan próximamente.
Erik Huesca considera que no

hubo tiempo suficiente para dis
cutirlo y que el documento está
plagado de cosas que no son
ciertas, aunque no dice ni cuáles
ni por qué, mientras que Sofía
Trejo y Salma Jalife indican que
no se trata de un tema que sea
competencia del CC ni del IFT.
Curioso, porque Salma en su

momento votó a favor de la re

comendación de 2015. ¿Cómo al
guien puede sostener que el or
ganismo autónomo creado para
garantizar el derecho de acceso a
las tecnologías de la información
y a las telecomunicaciones, y su
CC, no tienen competencia para
pronunciarse sobre el casi inmi
nente fracaso del proyecto cons
titucional creado para materia
lizar estos derechos?
En todo caso, más allá de que

estemos o no de acuerdo con to
das las ideas de esta carta del CC,
hay que reconocer que es el úni
co pronunciamiento que se ha
hecho ofreciendo alternativas
para mejorar la salud del proyec
to de la RC. Ni la presidencia ni
CFE, ni la SICT, ni Promtel, ni Te
lecomm, ni el propio IFT... nadie
ha iniciado la discusión ni nos
han compartido las razones por

las cuales consideran que valió la
pena o no el rescate de Altán, y
mucho menos cuál será el plan
B para lograr la conectividad, en
caso de que la RC no funcione.
Así pues, ojalá este documen

to sirva para que los comisiona
dos del IFT inicien una discu
sión pública sobre este asunto,
incluso con los miembros del
CC. Entiendo, aunque no justi
fico, que la política invada a los
órganos del Ejecutivo, pero ¿y la
autonomía del instituto?

En la sobremesa. La Asocia
ción Nacional de Telecomunica
ciones, que dirige Gabriel Széke
ly, está de manteles largos, pues
esta semana conmemora su XX

aniversario. Junto con la Canieti,
ha impulsado la posibilidad de
destinar parte del costo del es
pectro a proyectos para la conec
tividad o bien la urgencia de me
jorar los trámites locales, que
son un obstáculo para el desplie
gue de infraestructura. ¡Muchas
felicidades a la Anatel! •
Presidenta de ObservóteI y profesora
de la Universidad Iberoamericana.

Este articulo refleja su
posición personal

Twltten @soyirenelevy

Nadie nos ha compartid
las razones del rescate
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DESBALANCE

¿Otra prórroga a la
constancia fiscal?
::::: Nos dicen que debido a que quedó pen
diente el tema de la Constancia de Situación
Fiscal en la conferencia mañanera y festejo
por los 25 años del Servicio de Administra

ción Tributaria (SAT), la jefa
del organismo recaudador
de impuestos tuvo que
comparecer por segunda
vez en el Salón Tesorería de
Palacio Nacional. Nos cuen
tan que Raquel Buenros
tro afirmó que el SAT nun
ca pidió la constancia, sino
que fueron las empresas, al
go así como el "de tin ma
rín, de do pingüé, yo no fui,

fue Teté...". Pero en medio del humo que
quedó con el bomberazo que representó la
prórroga concedida hasta enero próximo tras
las largas filas de contribuyentes vistas en ju
nio en las oficinas del fisco, Buenrostro dejó
abierta la posibilidad a una nueva extensión
del plazo, porque, como dicen, "donde hubo
fuego, cenizas quedan".

Raquel
Buenrostro

Moody's pone a México
en su realidad
::::: Nos comentan que, si bien la baja en la
calificación de México por parte de Moody's
puede leerse como mala noticia, es un ajuste
del país a su realidad: más cerca de perder el
grado de inversión que de la categoría "A" de
países con mejores perspectivas para pagar su
deuda. Luego de la fiesta que hizo el gobierno
por la mejora en la perspectiva por parte de
Standard and Poor's, el bajón de Moody's es
un recordatorio de que en el país se han dete
riorado con fuerza el ambiente de inversión y
el desarrollo de negocios, y el factor Pemex
sigue siendo el talón de Aquiles. Si bien es
poco probable que en lo que resta del sexenio
se dé otra baja en la nota soberana, y mucho
menos la pérdida del grado de inversión, las
alertas de presiones fiscales y políticas se
mantienen en el corto plazo, nos dicen.
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Más aviones: más sobrecargos
::::: Como muestra de su recuperación paula
tina luego de superar un Capítulo 11 en Esta
dos Unidos, Aeroméxico, de Andrés Conesa,
planea sumar 14 nuevos aviones a su flota pa
ra concluir 2022 con 147 en total. Ante ello,
nos cuentan que la aerolínea contratará a 250
sobrecargos. El reclutamiento se llevará a ca
bo del 13 al 16 de julio en un hotel de la Ciu
dad de México. Se entregarán 750 fichas para
los interesados, quienes serán atendidos entre
miércoles y sábado. Para ser sobrecargo de
Aeroméxico se necesita ser mexicano de naci
miento, tener educación media superior con
cluida, licencia de sobrecargo vigente, exa
men de aptitud psicofísica con vigencia no
mayor a 90 días, pasaporte vigente y visa es
tadounidense, entre otros requisitos.

Termómetro de la vivienda
::::: El Inegi, comandado por Graciela Már
quez, da a conocer hoy el Inventario Nacio
nal de Viviendas 2020. Este proyecto integra
información con una visión territorial sobre la
vivienda, población y entorno urbano. Ade
más, considera la construcción de indicadores
que caractericen a la vivienda y a las perso
nas que la habitan en diferentes desgloses
geográficos: a nivel de localidad para aquellas
menores a 2 mil 500 habitantes, y a nivel de
manzana para las localidades de 2 mil 500 o
más, las cabeceras municipales y las localida
des amanzanadas cercanas a las localidades
de 5 mil y más. En medio de un entorno de
caída en la construcción de vivienda, nos di
cen que estos resultados serán clave.
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Luisa María, la apuesta
de Sheinbaum en2024
En un escenario en el que

las clases medias de la
Ciudad de México quie

ren y pueden expulsar a la 4T de
su gobierno, Morena pretende
regresar a sus inicios y lanzar
como candidata a jefa de Go
bierno a la joven que en 2012
bailaba y cantaba como imagen
propagandística del Movimien
to de Regeneración Nacional: la
actual secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde.
La abogada de 34 años es la

apuesta de Claudia Sheinbaum
para asegurar la continuidad,
aun cuando la candidata del
presidente López Obrador es la
hoy secretaria de Seguridad
Ciudadana del gobierno federal,
Rosa Icela Rodríguez, quien, sin
embargo, no crece en las en
cuestas y enfrenta un panora
ma complicado por la fallida es
trategia de seguridad.
En cambio, a Alcalde Luján

la han custodiado en su cami
no dos activos importantes de
su movimiento: sus padres
Bertha Luján y Arturo Alcalde,
cercanos a Andrés Manuel Ló
pez Obrador y con ciertos lo
gros como familia que, si bien
son cuestionables desde el sec
tor empresarial y sindical, sí
han colocado en mejor posi
ción a los trabajadores del país,
con incrementos salariales im

portantes y una rígida regula
ción del outsourcing.
Otro positivo es la democra

tización de los sindicatos, discu
tible igualmente por procesos
de elección como el del sindica

to de trabajadores petroleros,
que terminó cayendo en manos
de los cercanos al eterno líder

Carlos Romero Deschamps, pe
ro con mensajes de participa
ción a la base trabajadora, que
por muchos años vio a esos mis
mos líderes perpetuarse en sus
pogj^ip^sin siquiera hacer lar .
bor de campaña.
El perfil de Luisa María bus

ca conectar con el ímpetu pro
gresista de los capitalinos y el
hartazgo expresado en las elec
ciones intermedias de 2021. La

exdiputada federal de Morena
ya no es la joven que en la pro
paganda de ese partido explo

En un escenario en el que
las clases medias de la
Ciudad de México quie

ren y pueden expulsar a la 4T de
su gobierno, Morena pretende
regresar a sus inicios y lanzar
como candidata a jefa de Go
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apuesta de Claudia Sheinbaum
para asegurar la continuidad,
aun cuando la candidata del
presidente López Obrador es la
hoy secretaria de Seguridad
Ciudadana del gobierno federal,
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En cambio, a Alcalde Luján

la han custodiado en su cami
no dos activos importantes de
su movimiento: sus padres
Bertha Luján y Arturo Alcalde,
cercanos a Andrés Manuel Ló
pez Obrador y con ciertos lo
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son cuestionables desde el sec
tor empresarial y sindical, sí
han colocado en mejor posi
ción a los trabajadores del país,
con incrementos salariales im

portantes y una rígida regula
ción del outsourcing.
Otro positivo es la democra

tización de los sindicatos, discu
tible igualmente por procesos
de elección como el del sindica

to de trabajadores petroleros,
que terminó cayendo en manos
de los cercanos al eterno líder

Carlos Romero Deschamps, pe
ro con mensajes de participa
ción a la base trabajadora, que
por muchos años vio a esos mis
mos líderes perpetuarse en sus
pogj^ip^sin siquiera hacer lar .
bor de campaña.
El perfil de Luisa María bus

ca conectar con el ímpetu pro
gresista de los capitalinos y el
hartazgo expresado en las elec
ciones intermedias de 2021. La
exdiputada federal de Morena
ya no es la joven que en la pro
paganda de ese partido explo

AMLO no tendría problema alguno en
sacrificar a su secretaria de Seguridad
por el encumbramiento de Alcalde.

taba su imagen para invitar a la
población a afiliarse a su orga
nismo mientras se subía a un
microbús con una gran cre
dencial de elector. Ahora es
una funcionaría que práctica
mente va a terminar el sexenio

en el mismo cargo de secretaria
del Trabajo a pesar de que en
algún momento el Presidente
lo ofreció a otros y con resul
tados, si bien colectivos.
La fórmula podría ser ade

cuada para enfrentar a una opo
sición que empieza a ganar te
rreno explotando la juventud de
sus cuadros, entre los que están
los alcaldes Santiago Taboada,
en Benito Juárez; Mauricio Ta
be, en Miguel Hidalgo; Lía Li
món, en Alvaro Obregón, y
Adrián Rubalcava en Cuajimal
pa, este último con una plata
forma que incluyeaunatribude
la familia Salinas de Gortari.
Del lado de Morena, la selec

ción de Luisa María Alcalde co

mo candidata pasaría por en
cima de las aspiraciones, ade
más de Rosa Icela Rodríguez,
del secretario de Gobierno de
la CDMX, Martí Batres; de la al
caldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada, y del secretario de Se
guridad, Ornar García Harfu
ch, a quien las aspiraciones le
llegan más bien por la apari
ción en las encuestas que por
algún interés personal.
AMLO no tendría problema

alguno en sacrificar a su vapu
leada secretaria de Seguridad
Ciudadana por el encumbra
miento de su secretaria del Tra
bajo. El perfil, los resultados, el
blindaje y apoyo que le brindan
sus padres son suficientes para
colocarla como imagen de Mo
rena para la capital, tal y como
lo hiciera hace 10 años en sus
promocionales. v" v* ¦
El obstáculo que probable

mente se encuentre en su ca
mino "la Morena de Morena"
lleva por nombre Ricardo Mo
nreal, el senador que apunta
hacia la Presidencia, pero que,
en el camino, podría encontrar
se con una negociación que lo
convierta en candidato de ese

partido para la CDMX. •
@MarioMal
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Otra estafa en Twitter
• Además de los bots, ahora surgen delincuentes
que roban billeteras virtuales a través de la red social.
La semana pasada se dio a conocer que Elon Musk se de
sistió de comprar Twitter, lo cual llevará a tribunales y tal
vez una fuerte demanda por parte de los abogados de la red
social de 280 caracteres para que se concrete el acuerdo,
o el CEO de Tesla tendrá que pagar mil millones de dólares
por no hacerlo, que es lo más seguro que suceda.

Musk (quien se ha vuelto un gran especulador, pues ha
entendido bien el juego para manipular acciones) y su equi
po saben que Twitter no vale 44 mil millones de dólares y
que está lleno de bots que se rentan para el mejor postor,
además de que hay una estafa que tiene que ver con robos
a carteras virtuales de criptoactivos en la red social que se
dará a conocer muy pronto bajo una investigación de Me
tabase Q que, me cuentan algunas fuentes, fue otra de las
razones para desistirse a comprar al pájaro azul.
Vamos a adelantarles la información en exclusiva. La

creciente popularidad que tienen las criptomonedas como
el bitcoin ha atraído a más y más usuarios a participar acti
vamente en el mercado de monedas virtuales, invirtiendo
tanto grandes como pequeñas cantidades, así como minan
do las cadenas de código necesarias para la formación de
estas monedas. El creciente auge ha llamado la atención de
grupos ciberestafadores que, conociendo las grandes can
tidades de dinero que manejan estos sistemas, se han visto
motivados a buscar una forma fá
cil y rápida de acceder a las cuen
tas usuarias que buscan soporte
técnico de manera desesperada.

Twitter se caracteriza por ser
un medio a través del cual las
personas expresan ideas, opinio
nes y quejas de forma resumida.
Entre estas quejas, hay comenta
rios relacionados con los mone
deros de criptomonedas que son
de especial interés para quienes
realizan ciberestafas. Las cuentas

malintencionadas pueden monitorizar el flujo de tweets que
contengan palabras clave específicas. Esto lo hacen a tra

vés de herramientas de desarrollo proporcionadas por la
misma red social.

Así, buscan tweets de personas que necesiten ayuda con
sus criptomonedas y responden inmediatamente, tratando
de engañarlas a través de diferentes técnicas de ingeniería
social para extraer la información de sus cuentas.

¿Cómo opera la estafa? El funcionamiento es muy sen
cillo: los atacantes realizan una rápida investigación sobre
las palabras clave que una persona usuaria novata y deses
perada tuitearía cuando necesita soporte técnico, estas pa
labras y frases podrían ser "necesito ayuda con", "necesito
soporte con", "he perdido mis criptomonedas", "hackearon
mi", "me robaron mi", además del nombre de la respectiva
criptomoneda o servicio de monedero de criptomonedas.

Una vez identificadas estas palabras, crean un bot que
puede monitorear los tweets que contengan esas frases
o palabras y responder lo antes posible con un mensaje
preestablecido. Los mensajes maliciosos pueden variar,
pero, en esencia, siempre buscan ganarse la confianza de
usuarios e instarles a proporcionar información sensible
para "resolver" su problema, lo que luego permite a los ci
berdelincuentes acceder a sus cuentas y vaciar sus mone
deros de criptomonedas en cuestión de minutos.

Los mensajes son una suplantación de identidad como
soporte técnico. Crean una cuenta con un nombre, una foto
de perfil y un banner idénticos a los de la cuenta oficial de
soporte técnico, lo que hace más difícil de identificar si se
trata de una cuenta de confianza.

La estructura de los mensajes automáticos suele comen
zar con una disculpa por las molestias y luego diciendo que,
para solucionar el problema, la persona usuaria debe po
nerse en contacto directamente para que le den soporte.
Si esta etapa inicial tiene éxito y la persona usuaria decide
contactar directamente con el supuesto soporte técnico,
quien realiza el ataque intentará persuadir a la víctima para
que revele la información de su cuenta con el argumento de
que es necesario "confirmar su identidad" para recuperar
el acceso.

Una vez que revela su contraseña o frase de acceso, la
billetera queda completamente desprotegida y se puede
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vaciar libremente su cuenta de forma rápida y sencilla. Y
aunque hay maneras de identificarlas cuando se sabe cómo
con las mismas herramientas de la red social no hay mu
cha información sobre cómo hacerlo. Lo cierto es que se
ha convertido en otra bomba de tiempo para Twitter, que,
además de enlodarse con bots, ahora tendrá que explicar
por qué el aumento de las estafas con criptos sin alertar.

Delincuentes
han encontrado

la forma sencilla

de engañar
a los usuarios

de Twitter para
robar sus wallets.
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Desaceleración en la creación
de emi

En México se publican periódicamente dos
estadísticas oficiales demime
ro de trabajadores lnscr¡(tgs en el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) y (2) la
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo
que publica el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (InéjgkAmbas fuentes
reportan una recuperacióit del empleo du
rante el primer trimestre de 2022 y una inte
rrupción en mayo, en el caso de trabajadores
inscritos en el IMSS se tienen datos a junio
que muestran la recuperación
del crecimiento, pero a un ritmo
menor. El detalle de la informa
ción es el siguiente:

e
TRABAJADORES
INSCRITOS EN EL IMSS
A JUNIO DE 2022

Al cierre de junio de 2022 el
nümero total de trabajadores
inscritos en el Instituto Mexi
cano del Seguro Social alcanzó
un nuevo récord histórico de
21,068,708, con lo cual ya su
pera los 20.6 millones reporta
dos al inicio de la pandemia de
covid19 en abril del 2020.

Así, durante el periodo ene
rojunio este año se crearon 448,560 nuevos
empleos formales, la tercera variación más
alta para un periodo similar en los últimos
10 años; del total de los empleos generados
el 86.9% corresponde a plazas permanen
tes. Los sectores económicos con el mayor
crecimiento porcentual de puestos de traba
jo fueron: (i) transportes y comunicaciones
(+12.6%), construcción (+5.5%) y comercio
(+5.3%).

O
ENCUESTA NACIONAL
DE OCUPACIÓN Y EMPLEO

DEL INEGI A MAYO DE 2022
La última Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo (ENOE) elaborada por el Inegi co
rresponde a mayo de 2022. De acuerdo con
esta información, en mayo se registró una
salida de 518,079 participantes de la activi
dad laboral, de modo que la población ocu
pada pasó de 57.7 millones a 57.2 millones
de personas y la creación de empleos acu
mulada en el año (eneromayo) se redujo a
202,000 plazas.

La pérdida de empleos de mayo elevó la
tasa de desempleo a 3.4% de la Población
Económicamente Activa, luego de tres meses
de incrementos consecutivos, un comporta

miento que también se aprecia
en el número de plazas regis
tradas en el Instituto Mexicano
del Seguro Social.
Por su parte, la Población

Económicamente Activa (PEA)
cayó 390 mil 317 personas,
para sumar un total de 59.1
millones de personas. En la
ENOE se destacan además los

siguientes aspectos:
 Las personas subocu

padas, es decir, aquellas que
declararon tener necesidad y
disponibilidad para trabajar
más horas, fueron 4.8 millones
(8.5% de la población ocupada),
una reducción de 358 mil 251
de personas en relación con el
mes anterior.

 La Población No Económicamente Ac
tiva (PNEA) fue de 40 millones de personas,
lo que representó un aumento de 496 mil 27
personas en comparación con abril.

 La población ocupada en la informali
dad laboral descendió 245 mil 708 personas
para ubicarse en 31.8 millones y la Tasa de
Informalidad Laboral fue 55.6% de la po
blación ocupada, según la encuesta nacio
nal del Inegi.
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La pérdida
de empleos
durante mayo
elevó la tasa

de desempleo
abierto a 3.4%

de la PEA, luego
de tres meses
de incrementos
consecutivos,
según la ENOE.
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Hace menos de un mes, los emprendedores
que han impulsado las start up de travel tech
en México celebraban lo que parecía un pa
norama muy promisorio.

Fue el 15 de junio, cuando Endeavor, la
aceleradora de empresas de tecnología,
presentó el estudio sobre travel tech, donde
Viva Aerobús fue uno de los patrocinadores,
pues apuesta, como pocas, al éxito ligado a
la tecnología.
En aquel momento, los emprendedores

de la tecnología y el turismo hablaron sobre
las oportunidades que se gestaron en Mé
xico, a partir de la decisión del
gobierno federal de no cerrar las
fronteras durante la pandemia de
covld19.

Sin embargo, el panorama
para varias de estas empresas co
mienza a cambiar rápidamente, a
partir de un hecho que se sigue
desarrollando a miles de kilóme
tros de distancia de México, como
es la invasión de Rusia a Ucrania.

Un conflicto bélico que, junto
con los desórdenes inflacionarios
en el planeta debido precisamen
te a la pandemia, están complicando el fu
turo económico del mundo y los temores de
una recesión en Estados Unidos son cada vez

mayores.

En el mundo del travel tech, una buena idea
que resuelve una necesidad de mercado es
pecífica, recibe recursos de los inversionistas
institucionales, incubadoras de empresas y
fondos de capital semilla que son realmen
te los que permiten que estos proyectos
crezcan.

Se sabe también que muchos de ellos
fracasan, pero aquellos que tienen éxi
to, consiguen resultados tan importantes,
que justifican con creces a aquellos que no
prosperan.

Un riesgo que hoy comienza a ser exce
sivo, pues se están abriendo varios frentes,
cuyas consecuencias son impredecibles.

En el mundo existe un temor generalizado
a lo que pueda ocurrir, debido a la incertidum
bre económica y estos fondos están cerrando
sus carteras.

Varios unicornios del mundo flntech y
también las empresas de travel tech están su
friendo por esta situación, pues ya no están lle
gando los recursos ofrecidos, por lo menos, en
los montos originales.

Es en este contexto que se están obser
vando despidos y también ajustes en los
presupuestos de algunas áreas que no se con
sideran vitales, como son, por ejemplo, las de

mercadotecnia.
De acuerdo con la unidad

de inteligencia de Endeavor,
las 10 travel tech mexicanas
con mayor financiamiento
en México son, en primer lu
gar, Casai con 59 millones de
dólares.

Le siguen Kocomo, con 56
millones de dólares, Urbvan,
con 15.2 millones; Reservamos,
con 11.5 millones y Ayenda Ho
tels, con 10 millones de dólares.

También Clickbus México,
con 10 millones; Rotamundos, también con
10 millones de dólares; GuruHotel, con 2.49
millones; Turismo, con L2 millones, y Bussi con
1.15 millones de dólares.

Prácticamente ninguna de ellas ha recibido
todo ese dinero y aunque tienen los compro
misos que lo obtendrán, ahora es cuando los
pagos y los plazos se están modificando.

El impacto de la tecnología en el desarrollo
futuro del turismo no cambiará, pero, sin duda,
esta nueva situación está generando retos que
hace muy poco no se percibían.

Incluso, Casai, que hasta hace poco era
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recibida con bombos y platillos en el mundo
travel tech, hoy no las tiene todas consigo y
está haciendo esfuerzos para mantenerse a
flote, mientras identifica nuevas fuentes de
financiamiento.

Además de los despidos, es previsible que
nuevos inversionistas vean aquí una oportu
nidad, aunque seguramente las condiciones
cambiarán respecto a las originales.

Casi ninguna
travel recibe
los recursos
comprometidos,
pues se han
modificado

pagos y plazos.
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Bachoco y Aeroméxico se unen a Lala. Maxcom
dijo adiós y Elementia, Fortaleza y GMéxico lo
consideran, pero la realidad es que las bajas
valuaciones y escasa liquidez del mercado de
valores mexicano es una realidad que no están
dispuestos a aceptar los principales accionistas
de las empresas y más cuando entran en juego
inversionistas internacionales.

Si salen, menos llegan. La propia venta de
Citibanamex, donde se baraja como posible la
colocación en el mercado si la propuesta de
precio no le convence a Citi, se ve complicada
por la "delgadez" del mercado.

Tal vez la explicación es que el mercado de
valores está diseñado bajo la Ley del Mercado
de Valores del 2003 y su reforma del 2013, está
diseñado para sólo recibir ofertas publicas, de
deuda y capital, en el que participan todo tipo
de inversionistas y no hay una diferenciación
de riesgo, ¡no hay segundo piso!

De hecho, el mercado de CKD's no ha gene
rado el nümero de OPI's que conllevó su intro
ducción, hace casi 10 años, y las empresas que
se listan son corporativos, difícilmente empre
sas medianas y pequeñas.

En México, según la información de Banxi
coInegi, sólo 600 mil empresas reciben
financiamiento institucional (de bancos, finan
ciamiento bursátil, sofomes, uniones de crédito,
arrendadoras, factorajes, aseguradoras, sofipos,
sofoles y non banks) y cerca de 1.3 millones de
empresas se financian con proveedores, casas
de empeño, amigos y parientes.
Para resolver el desafío, se analiza entre

autoridades hacendarlas, encabezadas por
Rogelio Ramírez de la O, y directivos bursá
tiles, tanto de la BMV, que encabeza Marcos
Martínez, como de BIVA, que preside Santiago
Urquiza, una propuesta de reforma a la Ley del
Mercado de Valores que permita la emisión de
acciones o deuda de menor cuantía, menos re
quisitos y más riesgo, además de la introduc
ción de fondos de cobertura en el que puedan
participar inversionistas institucionales y el de

sarrollo de una versión mexicana del mercado
de regla 144, como el de Luxemburgo, Bahamas
o Singapur, para abrir el financiamiento de ca
pital a empresas de pequeñas a grandes con
propuestas específicas.

No es un mercado abierto, entran los fon
dos de cobertura y los institucionales (seguros
y afores), además de fondos extemos, facilitaria
también colocar a startups y fintechs con capa
cidad de expansión, las que han logrado éxito
a partir de la colocación de capital (rondas) en
el mercado de fondos especializados.

Kavak, que inició en 2016, pese a todavía no
ser rentable, levantó en dos emisiones (series E
y D) más de 1,250 millones de dólares en 2021
para potenciar su expansión fuera México, Bra
sil y Argentina en Latinoamérica, y anunció re
cientemente su incursión en Turquía ¿Por qué
en México no es posible financiarse?

Apetito hay, la opción ve a un mercado del
siglo XX y no al mercado del XXI. Según la Ena
fin 2018, el 76% de las 32 mil empresas me
dianas y pequeñas que formalmente pidieron
habilitar un canal de financiamiento de capital
señalaron que el financiamiento bancario les es
complicado por la cantidad de requisitos que
se piden para obtener crédito.

Por eso la propuesta para crear un mercado
similar al de regla 144 en México podria incluso
empaquetar acciones y deuda, como ocurre en
los mercados maduros, facilitaria la colocación
de emisores de tamaño medio, porque los emi
sores acudirian a una casa de bolsa para revisar
los papeles de inscripción, ésta lo lleva a una
de las bolsas para que haga el doble chequeo,
notifique a la CNBV y realice el listado. Con ello,
el procedimiento tomaría de uno a tres meses
y no de nueve a 18 meses, como ocurre en el
proceso vigente.

O
DE FONDOS A FONDO
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#Corea En esta semana se espera que la Con
camin, de ¡osé Abugaber. lleve al seno de la
Comisión Ejecutiva del CCE, que encabeza
Francisco Cervantes, la evaluación concreta
de los sectores textil, acero, electrodoméstico,
acerero y de cables especializado, de manera

que se pongan sobre la mesa los pros y contras
de todos. Hay la intención de salir con una sola
propuesta para la Secretaría de Economía, de
Tatiana Clouthier, pensando en apoyar lo que
le convenga mejor a México.
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El anuncio de Moody's de bajar la califica
ción crediticia de México cayó como un balde
de agua fría en Palacio Nacional, después de
que el presidente López Obrador festejó que
Standard & Poor's cambió la perspectiva de
negativa a estable, lo que no sólo se debió al
manejo de las finanzas públicas, sino que gra
cias a la integración del Congreso es decir, a
los partidos de oposición no se anticipa que
se aprueben iniciativas constitucionales que
presionen el entorno de los negocios.

La Secretaría de Hacienda, que fue la pri
mera en difundir la decisión de S&P, trató de
minimizar la baja en la califi
cación, resaltando que elevó la
perspectiva de negativa a esta
ble, que conservamos el grado
de inversión y que se antici
pa que prevalecerá un manejo
macroeconómico estable del
gobierno en los próximos dos
años.

Sin embargo, lo que debería
preocupar al gobierno son las
razones de Moody's para bajar
nos la calificación. Señala que la
estructura del gasto se ha vuelto
más inflexible y se han reducido los colcho
nes financieros del gobierno, mientras que los
apoyos a Pemex se mantendrán entre 1.0 y
1.5% del PIB anual. A ello hay que añadir las
presiones por las pensiones que tendrán so
bre el gasto en los próximos años y la mayor
carga de la deuda por el alza en tasas de inte
rés y el menor crecimiento económico

Moody's reconoce que la prudente gestión
macroeconómica ha respaldado la califica
ción de México, pero sostiene que el marco
institucional se ha debilitado por la restricción
a la independencia de entidades regulatorias.

Sobre las perspectivas de nearshoring que
tanto promueve Hacienda, Moody's no cree
que mejore la dinámica de la inversión en
los próximos años, porque la mayor incer

íidumbre regulatoria ha afectado el entorno
corporativo por políticas, como la descartada
propuesta de reforma energética.

Estos argumentos serán explicados hoy
por Renzo Merino, analista principal de
Moody's para el gobierno mexicano.
ZALDÍVAR: COMBATE AL FEMINICIDIO
El Premio Naranja Dulce de la semana es para
el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar,
porque presentó su propuesta de una nueva
Ley General para Prevenir, Investigar, Sancio
nar y Reparar el feminicidio.
Zaldívar presentó su propuesta de ley

ante la Comisión Permanente que, entre
otras ventajas, busca homolo
gar a nivel nacional el delito de
feminicidio y la creación de un
protocolo de investigación de
feminiddios y delitos vinculados
a éste, así como medidas de re
paración integral y prevención.

En verdad, muy bien que el
presidente de la SCJN sea uno
de los principales voceros en la
lucha contra el feminicidio.

CLOUTHIER: OÍDOS SORDOS
El Premio Limón Agrio es para Tatiana
Gouthier, secretaria de Economía, quien
aseguró en su cuenta de Twitter que regre
saron muy "content@s" de su reunión con
sus contrapartes Mary Ng, de Canadá, y
Katherine Tai, de Estados Unidos. Lo que
no mencionó es que ambas expresaron su
preocupación por el clima adverso a las in
versiones en México. Ng se refirió a los sec
tores de energía y minería, mientras que el
USTR aseguró que las políticas energéticas en
México continúan "amenazando la inversión
de Estados Unidos y dañan los esfuerzos de
México para combatir el cambio climático".
Añadió la necesidad de prácticas regu

latorias transparentes en temas como la
aprobación de productos biotecnológicos y
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la necesidad de que las empresas de pagos
eléctricos puedan participar ampliamente en
el mercado mexicano.

Gracias

a la integración
del Congreso
no se anticipa
que se aprueben
iniciativas
constitucionales.
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ILa especialista en movilidad y logís
tica, Traxión, resalta entre el públi

co inversionista, al ser incluida este año
como parte de las 30 empresas que per
tenecen al índice S&P/BMV Total México
ESG, iniciativa creada por S&P Dow Jo
nes Indices y la Bolsa Mexicana de Valores
con el objetivo de impulsar el desempe
ño de aquellas empresas que cumplen con
criterios ambientales, sociales y de go
bernanza. La compañía dirigida por Aby
Lijtszain opera mediante una estrategia
de sostenibilidad con cuatro ejes rectores:
gobernanza, personas, planeta y creci
miento, que reporta desde hace tres años
mediante un informe integrado, en el que
se detalla sus acciones en estos aspectos.

2 Alfa, que preside Armando Garza
•Sada, presentará resultados posi

tivos para el segundo trimestre de 2022;
esto, pese a que Slgma, enfocada a los ali
mentos, enfrentó problemas en las cade
nas de distribución y aumentos en precios,
principalmente en Europa. La empresa
tiene previsto reportar el 20 de julio, sin
embargo, antes habrá una reunión de ac
cionistas en la que presentará la propues
ta de escisión de Axtel, negocio que se vio
afectado por la escasez de chips. El plan de
Alfa es que Axtel cotice de forma indepen
diente en la Bolsa Mexicana de Valores,
que dirige JoséOriol Bosch, por lo que
sería su segunda compañía, después de
Nemak, que se independiza por completo.
3 La quinta ola de covid19 que se vive

•en el país, abre la oportunidad para
que más empresas del sector farmacéuti
co puedan entrar con su vacuna para me
nores de edad. Éste es el caso de la china
Sinovac, que encabeza Weidong Yin, que
ha probado en otros países tener una efec
tividad relevante frente a su competencia.

En Chile, por ejemplo, las pruebas fueron
muy positivas y su sector salud confir
mó que el biológico es seguro para niños
desde los tres años. Esta es una importan
te diferencia frente a la vacuna de Pfizer,
la cual se aplica a partir de los cinco años.
Así que el negocio para Sinovac puede ser
muy relevante en el país, si consideramos
que en México hay 31.8 millones de niños.

4 El Colegio de Pilotos Aviadores de
•México, que preside Heriberto

Salazar, inaugurará hoy la Semana de la
Aviación. El foro es relevante, ya que existen
muchos temas que atender. Sólo hay que
empezar con el caos llamado Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, que
ahora está a cargo del vicealmirante en re
tiro Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño,
y seguir con los retos que hay en el espa
cio aéreo con la incorporación del valle de
México a las operaciones de los aeropuer
tos Felipe Ángeles y Toluca, la degradación
a Categoría 2, la falta de presupuesto en la
Agencia Federal de Aviación Civil, la políti
ca aeronáutica y la capacidad en el AICM,
que son de urgente atención.

5 Resulta que el juez Daniel Ramírez
•Peña, adscrito al Centro de Justicia

Federal con sede en Almoloya de Juárez,
ratificó las órdenes de aprehensión en con
tra de los empresarios Rafael Zaga Tawil
y su hijo Elias Zaga Hanono, por presun
tos actos de delincuencia organizada y
operaciones con recursos de procedencia
ilícita por 5 mil millones de pesos, en agra
vio del Infonavit. Es un caso que data de
2015 y tiene que ver con la indemnización
del instituto de vivienda a la empresa Telra
Realty, propiedad de los imputados, por la
citada cantidad, cuando se canceló el pro
grama Movilidad Hipotecarla. La Fiscalía
General de la República considera un pre
sunto saqueo de fondos públicos.
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. ISII
Tras registrar su peor semestre en más de 50
años, las bolsas del mundo enfrentan un com
plejo acertijo. El panorama de la inflación es
incierto y, por lo tanto, no queda claro hasta
dónde llegarán las tasas de interés de la Reserva
Federal. Esta semana inicia la temporada de re
portes corporativos trimestrales, la cual muchos
temen que sea decepcionante. Quizá los mer
cados sigan igual o peor durante algún tiempo.
Pero, curiosamente, estos son los mejores mo
mentos para invertir si se entiende esta activi
dad como una estrategia de muy largo plazo.

"Hacer de tripas, corazón" es un preciso
dicho de la lengua castellana que bien podría
aplicarse para el arte de invertir. Aprovechar los
tiempos difíciles para sacar ventaja Aprovechar
y aguantar las temporadas de mercados a la
baja para adquirir activos financieros con po
tencial para remontar en los mercados al alza.

Sin duda, a Warren Buffet le gustaría esa
frase castellana. A él se le atribuyen citas si
milares: "hay que ser codiciosos cuando los
demás son temerosos, y temerosos cuando los
demás son codiciosos", es una de sus frases que
reflejan la oportunidad que pueden representar
mercados como éste, que están para los perros.

El principio es sencillo: al comprar cuando
los mercados están al alza se corre el riesgo de
comprar a precios muy caros, especialmente
cuando los mercados experimentan exube
rancias como las provocadas por la inyección
abultada de liquidez como las vistas en la pan
demia reciente. Tales valuaciones altas pueden
provocar pérdidas graves a los inversionistas
cuando las métricas bursátiles se ajustan a sus
promedios históricos, que es lo que probable
mente estamos presenciando.

Múltiples ejercicios muestran que quizá los
precios relativos de las acciones tengan un
comportamiento estable. ¡Ojo!, aquí habla
mos de sus precios relativos. Si tomamos los
precios de las acciones en relación con las ga
nancias futuras de las empresas o respecto de

otros indicadores, existe un nivel de largo plazo
más o menos estable. En la sucesión de cor
tos plazos, los precios relativos de las acciones
pueden estar muy por arriba de ese promedio
o muy por debajo, pero tarde que temprano

regresarán a sus promedios de largo plazo. Si
lo anterior aplica, entonces la receta es sencilla:
compremos cuando los mercados están abajo,
no cuando están subiendo.

Pero no es tan sencillo. Es muy difícil no
comprar cuando los mercados están subiendo.
La dificultad es mayor cuando más suben los
precios, porque nadie quiere ser el tonto que no
compró algo que parecía caro y que un día des
pués se puso más caro. También es muy difícil
saber qué tan largos serán esos cortos plazos.
Es muy difícil comprar esperando que los pre
cios suban en mercados bajistas prolongados.
Es fácil seguir comprando en mercados al alza
que están a punto de colapsarse, porque nunca
sabremos si estamos ante una oportunidad de
compra o ante una burbuja especulativa.

Por lo anterior, cuando los mercados están
como ahora, para el perro, es cuando es apro
piado comprar acciones. Lo malo es que en
estas coyunturas la gente puede perder sus em
pleos y, por lo tanto, sus ingresos para invertir.
No es tan fácil entonces hacer de tripas

corazón en los mercados. No es tan fácil se
guir la lógica inapelable de Buffet Pero es lo
adecuado.

Quizá estos mercados (así lo creo) aún si
gan cayendo. Quizá (así lo creo) permanezcan
abúlicos durante un periodo largo en lo que la
Fed mete en cintura la inflación y el crecimien
to regresa a una senda balanceada.

Pero si su horizonte de inversión es de más
de 10 años, que es como debe ser, entonces
ésta es una buena ocasión para construir un
portafolio de acciones que en el futuro se apre
cie y que genere ingresos en años venideros. Se
requiere constancia, paciencia, ahorro y tole
rancia a las pérdidas.
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Entre más jóvenes, mejor. Los siguientes
meses, quizá años, podrían ser una ocasión
inmejorable para los jóvenes que comiencen a
invertir, aunque mal momento para quienes es
tén retirándose y necesitan vender sus acciones

en este momento. Los mercados proveen pocas
ocasiones para construir portafolios a precios
razonables, comprando acciones de excelen
tes empresas con valuaciones bajas. Quizá el
actual sea uno de ellos.
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Mentir como sistema
El Padre del Análisis Superior le plantea uiia pregunta: ¿los
funcionarios de esta administración tomaron un curso o es
natural esa propensión a decir que en asuntos internacionales
todo les salió perfecto, pase lo que pase?

Es muy posible que se acuerde cuando Rocío Nahle pre
sumió que los jeques árabes le habían aplaudido luego de que
hizo un ridículo que retrasó innecesariamente una determi
nación de la OPEP.

Quizá menos notorio, pero en la misma línea, cuando el
director de la AFAC, Carlos Rodríguez, aseguró que ya se
habían subsanado en papel las observaciones que llevaron
a la FAA a degradar a la aviación mexicana a la Categoría 2
En la visita se encontraron más de 20 nuevas irregularidades.

El viernes, la secretaria de Economía, Tatiana Cíouthíer
escribió una página de oro de esta pésima forma de hacer po
lítica Aseguró que la reunión con sus pares de Estados Unidos
y Canadá fue casi casi miel sobre hojuelas; sin embargo, las
otras dos ministras de Comercio de América del Norte que
estuvieron ahí (Mary Ng, de Canadá y Katherine Tal, de Es
tados Unidos) emitieron sendos comunicados en los cuales
dejan claro que mostraron su preocupación sobre el comercio
con México y especialmente en el sector energético.

En el menos malo de los casos, una decidió contar la ver
sión sin los momentos rispidos para que algunos sigan cre
yendo que todo está bien. Ojalá que en privado sí le informe
al Presidente de la República sobre estas quejas de los prin
cipales socios comerciales de México, ya que podría llegar sin
preparación a la reunión con el presidente de Estados Unidos.
REMATE TRÁGICO
Luis Enrique Mercado, un gran periodista y aún mejor
formador de talentos (DEP), solía decir que todos aquellos
quienes nos dedicamos al periodismo financiero debería
mos tener un altar en nuestras casas con las efigies de Luis
Echeverría y José López Portillo; antes de ellos, decía, los
temas económicos eran una pequeña parte de la primera
sección y eran impensables programas de radio o televisión
sobre la materia.

El populismo presidencialista que se vivió durante la do
cena trágica no se comenzó a corregir sino hasta el final de
la administración de Miguel de la Madrid y muy claramente
durante lo que algunos denominan el periodo neoliberal; sin

embargo, el daño se inició durante el sexenio 197076.
En ese periodo creció estrambóticamente el tamaño del

Estado, lo que llevó a creer en obras faraónicas (algunas rui
nosas), las decisiones económicas se tomaban con base en
criterios políticos y se creía que la intervención del gobierno
en diferentes sectores de la economía era la solución.

La violencia y persecución en contra de la iniciativa priva
da alejó las inversiones y el desarrollo del país. La reacción fue
que se crearan contrapesos desde la iniciativa privada, como
el Consejo Coordinador Empresarial, que desde entonces ha
sido una correcta representación de quienes generan riqueza
a través de la iniciativa privada.

Echeverría representa, en materia económica, un manual
de todo lo que no debe hacer un gobernante. Sin embargo,
parecería que en muchas áreas del quehacer económico y
político hay muchos que creen que estas ideas son viables o,
como dicen los neopopulistas, que en aquellos momentos no
se implementaron correctamente y, a partir de ahí, diseñan un
exótico periplo para decir que teorías que han demostrado ser
fracasadas pueden aplicarse otra vez, pero bien.

Gente como Manuel Bartlett se forjó en esas equivocadas
ideas estatistas y ha seguido siendo una fuente de inspiración
para neopopulistas como Rocío Nahle. Echeverría muy po
siblemente se sentía muy orgulloso del regreso a sus creencias
(no se sabe si se arrepintió de sus errores políticos y econó
micos), puesto que parecen sacadas de los manuales de su
administración y que luego fueron "perfeccionadas" durante
el gobierno de López Portillo.

Quizá Echeverría haya muerto en el abandono, pero des
graciadamente sigue en el ADN de muchos políticos actuales.
REMATE OROPEL

El fin de semana fue inaugurada una sucursal de Banco del
Bienestar que no tendría nada de relevante si no fuera por
que quien estuvo al frente del evento fue el Presidente de la
República, ¿una sucursal de un banco requiere tanto aparato
o tanto lanzamiento? Parece que por la vía del discurso se
está tratando de cubrir una realidad: Banco del Bienestar es
un gasto innecesario. Funcionaría mucho mejor si se estable
ciera un adecuado sistema de corresponsalías, como el que
tienen los bancos comerciales, para aumentar la penetración
bancaria.
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"Las finanzas
se controlan desde
Los Pinos"; Echeverría
y sus tres secretarios
de Hacienda
Entre Luis Echeverría y el presidente López Obrador ha)
grandes diferencias en el manejo de la política económica
En primer lugar, la forma de ver el gasto. Más allá de cómc
•se gaste, López Obrador es proclive a la "austeridad re
publlcana". Echeverría lo era al "expansionismo para e
^desarrollo compartido".

Luis Echeverría Álvarez, quien murió a los 100 años, e
sábado pasado, trató de superar el desarrollo estabilizado
(traía rencilla con Antonio Ortíz Mena). Creó su desarrolle
compartido, y echó a andar la maquinita del dinero: el gaste
expansivo como solución a todo. El resultado: mayor deuda
mayor inflación y el espantoso colofón de la devaluación
la de agosto de 1976, donde México renunciaba a la mític;
cotización de 12.50 pesos por dólar, símbolo de logro de
desarrollo estabilizador. Daba pie a una devaluación de má!
de 70%, para llegar a los 22 pesos por dólar. Fue el inicio di
las devaluaciones sexenales.

Hay diferencias marcadas entre AMLQ y Echeverría
Sin duda. Pero también existe una coincidencia: el centra

lismo en el manejo de la política
hacendarla, que también llevó a
ambos a tener a tres secretarios
de Hacienda.
Luis Echeverría tuvo su di

ferencia marcada con su secre
tario de Hacienda de Inicios de
su sexenio {¿le recuerda lo suce

dido entre AMLO y Carlos Ur
zúa?). En el caso de Echeverría
con Margáin, todo fue por una
reforma fiscal, donde Margáin
veía la necesidad de tener mavo

j

res ingresos frente a tanto gasto. Es ahí cuando se le acuña
a Echeverría la frase de: "Las finanzas se controlan desde
Los Pinos".

Se dijo que Hugo B. Margáin había tenido una caída del
caballo, y se utilizó el clásico pretexto "renunció por razo
nes de salud". Margjün salió de Hacienda, dejando libre el
campo a un ambicioso abogado: ¡osé López Portillo, quien
tomaría las riendas hacendarlas como catapulta hacia la
Presidencia.
El tercero y último secretario de Hacienda de

Echeverría sería Mario Ramón Beteta. quien tuvo que li
diar con uno de los más desastrosos finales de sexenio, el
de 1976, con una deuda püblica que había crecido de los
6 mil a 19 mil millones de dólares; con una inflación que
subió por elevador de 4% a 27%; y lo peor: una devaluación
que dejó en el olvido la cotización de 12.50 pesos por dólar,
comenzando como si fuera una maldición con los fines de
sexenio con devaluaciones.

Con AMLO también se han tenido tres secretarios de
Hacienda, Carlos Urzúa, Arturo Herrera y ahora Rogelio
Ramírez de la O, y si queremos encontrar alguna coinci
dencia... ¿Alguien duda que hoy en día las finanzas se con
trolan desde Los Pinos?
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o
MOODY'S, EL DEDO EN LA LLAGA
Las finanzas públicas habían pasado los exámenes difíci
les, de Fitch, y, sobre todo, de Standard & Poor's, donde la
calificación de mantener grado el de inversión, provenía
de finanzas públicas sanas. Sin embargo, Moody's puso el
dedo en la llaga, y baja un peldaño el grado de inversión. La
calificadora reconoce finanzas sanas, pero ve dos proble
mas estructurales: el apoyo a Pemex y CFE (barriles sin fon
do) y quedarse sin colchones financieros (desaparecieron
los fondos de estabilización, ¡vaya!, todos los guardaditos).
Moody's fue el maestro más estricto... y tiene razón.

Con AMLO
también
se han tenido
tres secretarios
de Hacienda:

Urzúa, Herrera y
Ramírez de la O.
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¿AMLO echará una mano a EU?

uede ser? Estados
Unidos es la potencia,
pero México tiene al

presidente localmente poderoso.
Resulta que ahora mismo, en
materia de negocios, el presi
dente mexicano podría ayudar
más a su vecino que viceversa, en
asuntos de corto plazo.
Mañana conversarán los dos

mandatarios. El presidente Joe
Biden opera en una democra
cia que lo puso en el fuego por
un problema: la inflación. Hay
otro asunto sobre su escritorio
igualmente importante, más téc
nico y aquí lo expondré mañana.
En ambos necesita ayuda. Va el
primero.
Andrés Manuel López Obra

dor, jefe del poder Ejecutivo en
México, tiene en su favor a la
mayoría de los electores en Mé
xico, quienes perdonan todas sus
fallas.

Su popularidad le permite
influir en la agenda de mexi
canos de ambos lados de la
frontera.

Biden necesita gente, mu
chos trabajadores inmigrantes.
La necesitan los más poderosos
empresarios de su país a quienes
simplemente no les alcanza con
la que hay allá para llenar todos

los puestos de trabajo que tienen
vacantes.

"Según las últimas cifras de
empleos de la Oficina de Estadís
ticas Laborales, Estados Unidos
tiene 11.3 millones de empleos
abiertos, pero solo 5.9 millones

de personas desempleadas. Eso
es casi el doble de puestos va
cantes que personas disponibles
para ocuparlos".
La frase anterior no proviene

del gobierno o de una de esas
organizaciones que gustan de
analizar números. Es del grupo
empresarial más grande del país
vecino: la US Chamber of Com
merce o Cámara de Comercio

de los Estados Unidos, que es el
equivalente al Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE) en
México.

Ese gremio, indirectamente
quita y pone gobernantes a tra
vés de apoyos a sus campañas.
En la más reciente se inclinaron
abiertamente en favor de los De
mócratas y estos ganaron.
La agrupación soltó el jue

ves un informe llamado "Cómo
solucionar nuestra escasez de
trabajadores puede combatir
la inflación'', documento que
incluye la frase expuesta antes
y explica cómo a medida que au
menta el costo de la nómina, las
empresas elevan los precios lo
más que pueden para mantener
sus márgenes de ganancia.
La US Chamber es un grupo

bien conocido por AMLO, pues
tuvo reuniones con sus líderes
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en Yucatán desde el inicio de su
administración sexenal, durante
negociaciones para firmar el Tra
tado México Estados Unidos y
Canadá, TMEC. ¿Lo recuerdan?
Es el acuerdo comercial vigente
que sustituyó al viejo TLCAN.
Esa cámara estadounidense

quiere duplicar el número de
trabajadores inmigrantes legales
en ese país y propuso un plan de
acción que incluye una reforma
migratoria. Ésta incluye varias
peticiones como la de duplicar el
límite de visas de 140 mil, a 280
mil por año y la de no incluir en
ese límite a esposas o hijos de los
trabajadores como sucede ahora,
pues obviamente reduce la dis
ponibilidad para empleados.
Atención, lo que busca la US

Chamber no se limitaría los
beneficios a mexicanos u otros
extranjeros que puedan ocupar
puestos en fábricas, hoteles o
restaurantes. La exigencia a los
legisladores es amplia:
"Proporcionar a los estu

diantes internacionales que se
gradúan de universidades de
Estados Unidos más oportuni
dades para obtener taijetas de

residencia basadas en el empleo
al graduarse", expone el texto el
plan llamado "America Works
Agenda".
"(También) mejorar y expan

dir las oportunidades para que
los empresarios obtengan la re
sidencia permanente para que
puedan construir sus negocios
aquí en los Estados Unidos".
El presidente López Obrador

celebra cada mes la llegada
de remesas de paisanos que
huyeron al norte para obtener
trabajo ante la reducción de
oportunidades en México.
Su gran habilidad política

puede permitirle tejer un plan
que contribuya en algo que ya
no piden solo los grupos "libera
les", sino también los más con
servadores, agrupados en la US
Chamber of Commerce.
¿Puede ayudar AMLO a Biden

a estructurar una urgente re<
forma migratoria que por obvias
razones incluye a México? Ma
ñana podría haber algo de luz al
respecto.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"¿Puede ayudar AMLO a Biden a estructurar
una urgente reforma migratoria que por
obvias razones incluye a México?"
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Las 3 distinciones de la gente más productiva

Efectivos, eficientes y pro
ductivos. Así buscan ser la
mayoría de las personas

exitosas que conozco. Y lo son
tan persistente y sostenidamente,
que dan la impresión de ser suje
tos de logros infinitos.

Unos con un estilo acelerado e
intenso y otros con una serenidad
que no admite alteración de ruta,
los más fructíferos en entornos

de alta exigencia suelen tener un
uso celoso de dos recursos fini

tos: su tiempo y su energía.
Sus descansos pueden ser me

tódicos o forzados y su alimenta
ción óptima o desordenada, pero
el denominador común es que
cuando entran en 'flow' produc
tivo, su disposición energética 
corporal, intelectual y espa

cial está perfectamente alineada
a su intencionalidad.
Si la administración del nivel

de energía personal es lo más
notable para catapultar la capa
cidad productiva, ¿en qué debe
mos acentuar nuestro esfuerzo

para maximizar nuestra produc
tividad? Aquí 3 puntos para la
reflexión:

l)Identifica tu hora punta.
Aunque en realidad son bloques
de horas en las que un individuo
trabaja en el pico de su ren
dimiento. Para algunos es un
horario específico del día (I.E.
al amanecer) y para otros es un
espacio de tiempo en la que se
producen ciertas circunstancias
(I.E. privacidad).

No importa cuando o como
entres en estado óptimo de pro
ducción, lo que importa es que
lo tengas más que claro y que
organices tu ecosistema para que
respeten esos espacios de des
pliegue y creación.
2)Domina la Ley de Parkinson.
Que establece que el trabajo se
expande hasta que ocupa por
completo el tiempo destinado
para su realización. En otras pa
labras, las tareas pendientes tie
nen la capacidad de expandirse
o contraerse para ajustarse al
tiempo del que disponemos.
No acostumbrarse a bordar

el límite de las fechas de venci
miento, no sólo permite evitar
la procrastinación en su sen
tido más amplio, sino que ofrece
márgenes para reposar y revisar
asuntos relevantes que aspiran a
la unicidad.
3)Establece tus rituales de ini
cio y cierre. Todo ciclo de ener
gético implica que el 100% de tus
sentidos estén en el acto, tema

o propósito a realizar. Un ini
cio ritualizado dispone cuerpo,
mente y energía en una misma
dirección. Y ese despliegue no
tiene que ser ininterrumpido,
pero sí incuestionablemente
intencionado.
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"No importa cuando
o como entres en

estado óptimo de
producción, ¡o que
importa es que lo
tengas más que
claro"

"Todos disponemos
de 24 horas al día
y 60 segundos por
minuto. Y todos

gozamos de cierto
nivel de energía a lo
largo de la jornada"

Y al terminar, un pequeño pro
tocolo de cierre crea una desco
nexión saludable que refresca el
estado de las cosas para unnuevo
momento, sea una actividad
profesional distinta, descanso o
esparcimiento.
Todos disponemos de 24 horas

al día y 60 segundos por minuto.
Y todos gozamos de cierto nivel
de energía a lo largo de eso que
llamamos jornada. Lo que nos

diferencia a tirios y troyanos es la
capacidad de organizar el uso de
esos dos recursos.

Los grandes, si bien son más
disciplinados con su tiempo de lo
que muchos visualizan, son mu
cho más cuidadosos en dedicar

la energía adecuada y propor
cionada sólo a aquello que les
suma, declinando aquello que no
lo hace.

Y sí. Cuando veamos personas
con extraordinarias capacidades
de construcción de resultados,
cuidado con admirar el resultado
sin concientizar los hábitos, pro
cesos y elecciones que lo acaban
haciendo posible.
Y sigo estudiando La Estrategia
Emergente
Alejandro Salazar Yusti alude
en su libro el ensayo de Michael
Porter What is Strategy? "En el
documento explica denunció
la confusión persistente entre
mejoramiento continuo (que
conduce a la convergencia) y la
estrategia".
"Porter decía, en síntesis, que

la estrategia es la construcción
de posiciones únicas en el mer
cado; es decir, no se trata de ser
mejores que los competidores
sino más bien de ser incompa
tibles con ellos, en otras pala
bras, difíciles de imitar para los
competidores".

Empresario y conferencista internacional
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Buscan conquis
tar a inversionis
tas mexicanos para
asentarse en Texas
Estados Unidos tiene un déficit
de 3.8 millones de casas nuevas,
una oportunidad que advirtió
Visa Solutions, firma estadouni
dense especializada en asuntos
de inmigración, reubicación e
inversión a la Unión Americana,
que realizó su tercera cumbre,
en la que reunió a empresarios
mexicanos interesados en este
modelo de inversión para incur
sionar en el sector inmobiliario
y tener la posibilidad de emi
grar a través de la visa E2 de
inversionista.
De acuerdo con la Asocia

ción Nacional de Corredores
de Bienes Raíces (NAR por sus
siglas en inglés), México ocupó
el segundo lugar de los países
que más invirtieron en el sector
inmobiliario estadounidense
entre marzo del 2020 y abril del
2021, con una participación de
3 mil 800 millones de dólares,
mientras que Canadá, como
primer lugar, alcanzó los 4 mil
millones de dólares.
En este contexto, empresarios

de Guadalajara, Monterrey, Ciu
dad de México y San Luis Potosí
realizaron un viaje de explora
ción en Houston, Texas, donde
de la mano de Visa Solutions,
que en México encabeza José
GómezUrquiza, conocieron
el tipo de casas que actualmente
edifican los inversionistas que

ya radicalicen la Unión Ameri
cana y son p^rte de Invest. Tam
bién visualizaron el potencial
de crecimiento de sus futuras
compañías de ta construcción;
además de visitar las zonas en
las que podrían vivir en familia
una vez obtenida la visa E2.
Raúl Bucheli; cabeza global de

relación con inversionistas de
Visa Solutions detalló que para
el cierre de.éste año integrarán a
Invest a 1.00 nuevos inversores y
realizarán una cuarta edición de
la cumbre para atender la lista
de espera en la que están más
• inversionistas.

"Por tercer año consecutivo
recibimos a mexicanos que se
encuentren en la búsqueda de
vehículos integrales de inver
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sión como Invest, con el cual
pueden abrir sus propias em
presas de la construcción y así
contribuir en cubrir la demanda
de hogares, pues el mercado in
mobiliario americano tiene es
casez de viviendas nuevas desde
la crisis del 2008 y se estima po
drá cubrirlo en un plazo de 10
años", dijo Bucheli.
La visa E2 forma parte de

las visas para no inmigrantes
que expide el gobierno de los
Estados Unidos para los 80 paí
ses con los que tiene acuerdo
comercial, entre ellos México, y
para su obtención en necesaria
realizar una inversión sustancial
y activa en un negocio esta
dounidense que dirija, genere
empleos y muestre su rentabili
dad . Es de señalar que el capital
puede venir de un préstamo, he
rencia, donación, ahorros o de
la venta de algún bien.

Pandemia abre
aún más la brecha
de atención a
pacientes con
cáncer en AL

A medida que la pandemia de
Covid19 ejerció una presión sin
precedentes sobre los sistemas
de salud en América Latina y el
Caribe, también exacerbó las
brechas existentes en el acceso a

la atención del cáncer y generó
barreras adicionales para los
pacientes. El espectro completo
de la atención del cáncer, desde

los servicios preventivos hasta la
entrega del tratamiento, se vio
afectado negativamente, con
repercusiones esperadas en las
tasas de mortalidad y los indi
cadores de prosperidad econó
mica en la región. Sin embargo,
el alcance de este impacto varía
en América Latina y se necesita
hacer más para comprender las
razones. Los expertos en salud
advierten que existe una nece
sidad urgente de abordar las
barreras que dificultan el acceso
de los pacientes a una atención
oncológica de calidad y forta
lecer los sistemas de salud para
que sean resilientes ante futuras
emergencias.
Por ello, el próximo 26 de

julio, el Programa Corporativo
del Diálogo Interamericano
convocó a un panel de expertos
para explorar estos temas en el
que participarán Rebeca Bill
Chavez, que es la presidenta y
CEO de InterAmerican Dialo
gue, además de Anselm Hennis,
Director del Departamento de
Enfermedades No Transmisi
bles y Salud Mental de la OPS;
Cristian Herrara, especialista
sénior en Salud en la Práctica
Global de Salud, Nutrición y
Población del Banco Mundial;
Mariana Rico, director Médico
Regional de la Fundación de Sa
lud de las Américas, además de
Alessandra Durstine, miembro
de la Junta de la Union Latina
Americanca para la Lucha Con
tra Cáncer de la Mujer y CEO de
Catalyst Consulting Group.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

¿Que ríos dicen
las calificadoras?
Ernesto
O'Farríü

El pasado miércoles tuvimos
una agradable e incom
prensible sorpresa: S&P

la calificadora más prestigiada
del mundo, mejoró la perspec
tiva de la calificación de la deuda
soberana de México y la de Pe
mex, mientras que el viernes
Moody's Investors nos propino
una sorpresa negativa bajando
la calificación de México, pero
mejorando la perspectiva de la
misma, de negativa a estable.
Vaya que he recibido pregun

tas al respecto. "¿Total, Moody's
nos quiere o no?", "¿Pe cual

fumó S&P?", "Yo ya no entendí
nada. ¿Nos va a ir bien o mal?",
'"¿Vamos a tener una devalua
ción?" " ¿Como me afecta a mí o
a mi negocio?"
Expliquemos primero por qué

son relevantes las calificadoras
y la escala de calificaciones que
tienen cada una de ellas.
Desde finales del siglo XIX se

vio necesario que un tercero,
especializado y neutral emitiera
opiniones sobre la capacidad de
pago de las deudas de una em
presa o gobierno. Un veredicto
imparcial sobre la probabilidad
de que alguna entidad pueda
pagar los compromisos de su
deuda. El Sr. Richard Caccione
Sr. quien fuera el fundador ori
ginal de Fitch, ideó y registró
el sistema original de las letras
en las calificaciones en los años
treintas del siglo pasado. Poste
riormente S&P adquirió los dere
chos para usar ese sistema. Hoy
en día existen otros sistemas de
calificación en el que varían las
literales, pero el principio es el
mismo, como se podrá apreciar
en el esquema de Moody's.
La gran mayoría de los fon

dos de inversión y de los inver
sionistas institucionales en el
mundo apoyan sus decisiones
de inversión en la opinión de las
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calificadoras de riesgo crediticio
o "Rating Agencies", y normal
mente tienen como regla que
para invertir en un país o en al
guna empresa adquiriendo sus
títulos de deuda, la calificación
mínima que se le pide al emi
sor es la de grado de inversión
o superior. En el primer cuadro
se presentan las escalas de las
tres principales calificadoras
internacionales.
Apoyándose en el sistema de

S&P o Fitch, explicamos que la es
cala de calificaciones actual tiene
tres segmentos: El de las letras,
que va desde la AAA a la literal D.
En cada una de ellas hay 3 subni
veles señalados por los signos de
+, nada o . Pero a su vez en cada
uno de los subniveles la perspec
tiva puede tener tres alternativas:
la perspectiva positiva significa
que en un plazo de entre 12 a 18
meses hay alguna buena pro
babilidad de que la calificación
mejore. Neutral implica que en
el mismo plazo se tiene una alta
probabilidad de que la califica
ción no se mueva. Ni para arriba,
ni para abajo. La perspectiva
negativa implica que es proba
ble que se de una reducción en la
misma dentro del mismo plazo.
Ahora veamos como quedaron

las calificaciones de México y de
Pemex con las noticias recientes:
Standard & Poor s nos tiene a

dos escalones de perder el grado
de inversión con perspectiva es
table, tanto en la deuda soberana
como en Pemex. S&P mantiene
la tesis de que Pemex es "consus
tancial al Gobierno Federal, de
la misma naturaleza", en otras
palabras dice que son lo mismo,

y por eso les asigna la misma ca
lificación en sus tres segmentos.
Moody's y Fitch no lo comparten.
Moody 's nos tiene todavía

mejor en la deuda soberana,
con tres escalones por arriba del
grado de inversión, con pers
pectiva estable, pero a Pemex
lo tiene en el tercer piso del in
fierno con perspectiva negativa.
Fitch nos mantiene en la

deuda soberana en el borde del
precipicio, con perspectiva esta
ble y a Pemex lo tiene también
en el tercer sótano del averno,
con perspectiva estable.
La conclusión principal de este

estatus en el diagrama de las ca
lificaciones es que el fantasma de
perder el grado de inversión en
la deuda soberana, lo que sería
caótico y provocaría una deva
luación, se ha alejado. El riesgo
es que todavía tenemos una te
nencia de valores gubernamen
tales en pesos por alrededor de
$80 mil millones de dólares en
manos de inversionistas del ex
terior, que están ahí por el grado
de inversión. En el momento en
que el Gobierno Federal perdiera
esta calidad, los inversionistas
saldrían en nanosegundos de los
valores gubernamentales en pe
sos, demandarían dólares para
invertir en Bonos del Tesoro o
algo similar, lo que provocaría
una devaluación del peso.
El otro gran riesgo es que con

una recesión en Estados Uni
dos, la actividad económica
podría bajar sustancialmente en
México, ante la baja inversión,
con lo que las expectativas de la
recaudación fiscal, y el margen

de la disciplina fiscal se verían
seriamente afectados. Afortuna
damente hasta ahora la disci
plina fiscal sigue viéndose como
un compromiso fuerte por parte
de la Secretaría de Hacienda y
del propio Presidente.
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

De manera sorpresiva, el viernes pasado, la cali
ficadora Moody's bajó la nota de la deuda sobe
rana de México.

Estaba en Baal y la bajó a Baa2.
Para ponerlo en castellano, es como si tuviéramos

7.5 de calificación y nos hubieran bajado a 7.
No cambia demasiado la circunstancia, pero el sen

tido del movimiento es significativo.
Fue sorpresivo porque en realidad pocos lo

esperaban.
De acuerdo con la encuesta que aplica Credit Suisse

entre manejadores de fondos de inversión, sólo el 16
por ciento consideraba que podría haber una baja.
Además, el hecho ocurrió días después de que la otra

agencia de gran relevancia, Standard & Poor's (S&P),
había ratificado la nota de la deuda mexicana e in
cluso había mejorado su perspectiva.
¿Quién hizo la mejor evaluación? ¿Moody's o S&P?
Los mercados decidirán.

Pero, por lo pronto, creo que la baja de la nota no
tendrá impacto mayor cuando empiecen las operacio
nes financieras este lunes.

El hecho muestra que hay criterios diferentes de
las calificadoras y que mientras S&P pondera las ca
racterísticas de los arreglos institucionales en México
para asegurar una relativa estabilidad, Moody's con
sidera que el menor crecimiento de la economía y las
interrogantes del entorno, son suficientes para bajar
un escalón en la nota de la deuda mexicana.
Ambas calificadoras mantienen la deuda mexicana

con grado de inversión. Ese hecho asegura que esta
decisión no repercuta en una venta masiva de bonos
mexicanos. Y por lo tanto, creo que tampoco afectará
mayormente al tipo de cambio y a las tasas de interés.
Incluso, ambas calificadoras podrían bajar otro es

calón la calificación de la deuda soberana y se seguiría
conservando el grado de inversión.
Me parece que hay diversos elementos que nos per
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miten suponer que habrá una relativa estabilidad
en las finanzas públicas en el curso de los próximos
años.

El gobierno ha mostrado que, por encima de todo,
le interesa mantener una buena reputación en los
mercados de deuda, incluso a costa de generar pro
blemas en el crecimiento de la economía.
El hecho de que México haya sido de los países que

menos recursos fiscales haya desembolsado para
apoyar al sector productivo durante la pandemia deja
ver que, aun a costa del crecimiento, la administra
ción de López Obrador, mantiene finanzas públicas
razonablemente equilibradas.
El otro ingrediente que hace pensar que la estabi

lidad puede mantenerse es el papel del Banco de
México.

Con las minutas de la más reciente reunión de po
lítica monetaria, que se dieron a conocer la semana
pasada, queda de manifiesto que el banco central
continuará con una política agresiva de tasas de in
terés en caso de que la inflación no ceda.
Por esa razón, la mayor parte de los expertos con

sidera que en la decisión de política monetaria que
habrá de tomarse el próximo 11 de agosto, lo más
probable es que se tenga nuevamente un incremento
de tres cuartos de punto porcentual y la tasa de refe
rencia se ubique entonces en 8.5 por ciento.
No quiere decir lo anterior que no haya riesgo de

una crisis financiera o que no se tenga ninguna proba
bilidad de experimentar problemas fiscales.
Sin embargo, me parece que aún estamos lejos de

una circunstancia crítica.

Quizás el mayor de los riesgos que hoy tiene la
economía mexicana tiene que ver más bien con los
efectos que podría traer consigo una recesión en
Estados Unidos, ya que el motor principal del creci
miento en los últimos meses claramente han sido las
exportaciones.
Los mercados tendrán la última palabra, pero de

la misma forma que la mejoría en la perspectiva que
hizo S&P en poco influyó en el tipo de cambio o en las
tasas, la baja de la nota por parte de Moody's, me pa
rece que tampoco repercutirá en el comportamiento
de los mercados financieros.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local, la atención
estará en las cifras revisadas
de la balanza comercial en
mayo; en EU sobresale el
informe de las tendencias del
empleo de junio.

MÉXICO: La atención estará
en el INEGI, que dará a conocer
tres reportes, destacando las
cifras revisadas del comercio
internacional a mayo.
El instituto también publicará

su última Encuesta de Viajeros
Internacionales (EVI) corres
pondiente al quinto mes del año.

ESTADOS UNIDOS: El
Conference Board publicará
su índice de tendencias del
empleo a junio.
Por su parte, el presidente

de la Fed de Nueva York, John
Williams, moderará las discu
siones sobre los últimos pasos
hacia la transición de la LIBOR.

EUROPA: Los países miembros
de la Comunidad Europea tienen
programada una reunión en
Bruselas, en donde se discutirá
el desarrollo macroeconómico y
los cambios en las políticas en la
zona del Euro.
 Eleazar Rodríguez
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C í las cripto
todavía
importan

• Las industrias grandes,
burocráticas y altamente
reguladas, como la banca
y e n t idades financieras,

generalmente no evolucionan
al ritmo de la innovación

tecnológica a menos que se
enfrenten a un nuevo desafío

competitivo. Crypto winter
o lio* blockchain sigue

representando precisamente
esa fuerza transformadora.

Directáída
Estrategia y
director de Política
Global de Gírele,
esirÉembro
del Conseja
de Relaciones
Esí&®^Y*Wia
parte del dWsoicia
de Gobernanza de
la Moneda Digifa
del FcmEcoIItiíco
Mundial.
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WASHINGTON,

DC  Sin Uber gm
¦chías servicios de taxi
habrían desarrollado
sus propias aplica

Cionesde transporte Compartido, o habrían
comenzado: a aceptar tarjetas; de crédito
cuando lo hicieron? En industrias estáticas
con poca competencia, s© necesitan nuevos
competidores y tecnologías para impulsar el
cambio. Y, §1 sugestiona bien, este cambio
no tiene por qué amenazar a los titulares, ya
qye pueden adoptar las nuevas tecnologías
y mqdetes de negocio para seguir el ritmo
df:lo q® los consumidores esperan de los
nuevos entrantes.

Estas mismas fuérzéiáSiténfrentan a los ser
Reíos i':' m¡r B Así como Uber
y Lyft construyen un nH»i5 modelo para la
movilidad del consumidor bajo demanda, el
muHo emergente de IcMervicios finBcieros
basados en blockchain ha impulsado la
bancary bs pagos centrados en dispositivos
móviles, así como los mercados de Capital
impulsados por software. Si bien la banca
móvil y electrónica ha existido por un tiempo,
la aparición de las criptomonedas está per
mitSdo nuevos n»elgs de control y acceso
del ustíarÍ0' sen poco más qiHureif billetera
digital personal.

En última instancia, btconsumidgrgs ga
nan donde hay másfpciorlsgy Cuando los
taxis tradicionales tenían él monopolio, a m§f
nudo pasaban por delañte.de los vehículos
de ciertacomplexión oM negaban a entrar
en áreas "éíí el lado equivocdcb de las vías".
Si los ní®tíSS desafíes no hubieran ampliá
cb, el occoS3 i la movilidad y los servicios

financíelos, esta! prácticas Fftbrían Hgiffido
siendo la norma.
Del misffio los desiertos bancarios

existieron durante mucho tiempo en áreas
que carecían de la densidad de pobladSn
o de ingresos Bniltares JclRificicntcmente al
tos corno: para ser atendidas con sucursales;
bancarias tradicionales. Para msehas perso
nas, incluso la actividad mundana de cobrar
un cheque aún generaría costos si no fuera
por el advenimiento de las aplicacionesfde:
depósito móvil, lo que muestra cómo, H?n¡el
tienppQ, las t^nobgías«mprgentes y bs mo
delos comerciales establecidos eventualmente
convergen.
A medida que bsempresafclbtecnología

financii^BBápido crecímii^Brian desdi
bujadlas líneaSntre el finaHp as tiSdas
físicas wl cBrii^R de IcHpervicifflfinan
cieros, muchos comentaristas han enmarcado
esta convergencia como. un juego de suma
cero, Sn el que incluso'bs bancos centrales
son vulnerables a ser destronados por nuevas;
formas de digital, dinero. Sin embargo, la
eclosión de las criptomonedas, las transaccio
nes basadas en cadenas de bloques y la tec
Bología fíBncíera deberían verse rnásB>mo
una oportunidad que como una amenaza.
En momento, al menos 105 bancos

centrales, que representan gl 95% del PIB

convergen.
A medida que bsempresafclbtecnología

financii^BBápido crecímii^Brian desdi
bujadlas líneaSntre el finaHp as tiSdas
físicas wl cBrii^R de IcHpervicifflfinan
cieros, muchos comentaristas han enmarcado
esta convergencia como. un juego de suma
cero, Sn el que incluso'bs bancos centrales
son vulnerables a ser destronados por nuevas;
formas de digital, dinero. Sin embargo, la
eclosión de las criptomonedas, las transaccio
nes basadas en cadenas de bloques y la tec
Bología fíBncíera deberían verse rnásB>mo
una oportunidad que como una amenaza.
En momento, al menos 105 bancos

centrales, que representan gl 95% del PIB

mundial,; están revisando bs ventajas y bs
riesjós dsfear monedas digitales de ban
cos centrales (CBDQ. Pero la carrera global
de moneda digital que importa no«M trata
de los\dfts qii,«jBw¡eren; se Hita de
los rieles que transmitirán esos valores entiiS
bs partes, especialmente a través de bs fron
teras. Introducir una CBDC sin contemplar
estos raíles,;sería como disertar un trendéalta
velocidad sin construir bs vías: ni la red ds
estaciones.

Incluso SO una era de consetividad de telé
fonos inteligentes generalizada, bs pagos y
bs transferencias interbancarias (el tren) aún
tendrán que hacer paradas periódicas para
tener en QsBnta el riesgo de la contraparte,
para confirmar la liquidación dfla tnmac
Hióiletc. Sin iHplanificación d^Bo
d^ intermediarios:, las CBDC simplemente
acerarían la eliminación de los bancos
medianos [cR '^volverían totqlmsínte redun
dantes), sin hacer nada para cerrar la enormH
brecha B incHión financiera Mil Bindo.
Aquí es donde la banca basad§ en block
chain podría dejar Su huella.
Tal como istán bs cosas, bs bancos a

menudo están sujetos a la captura de pro
veedores a manos de un pequeño número
de proveedores de tecnología "autorizados"
que ejecutan operaciones administrativas,
intermedias y de atención al público. Por lo
tanto, muchos bancos operan a merced ds
instituciones SÍStémicamente importantes qus
se ocultan a simple vista (en bs Estados Ur
dos, bs proveedoresjde nómina entran en es
R categoría!. Bla confianza deiosBancos
pequeños y medianas; en estas tecnologías
propietarias; analógicas y vulnerables lo qu®

bs coloca en una posición perdedora frente a
bs banCosmás grandes, lo que hace que sus
modelos cornejales parezcan taxis sift$&
lucionar despuft de la llegada de bs viajéis
aplicaciones de llamada.
JPMorgan Chase, porll contrario, tienS

un presupuesto de transformación digital de
$12,000 millones ¡t un equipo de bloc
kchain altamente Capacitado SQñyx) qi9
ya ha procesadSpagos ds tierra a satélite
utilizando tecnología de contrato ¡nteligpife,
una hazaña que destaca la importancia de
la transferencia subyacente, rieles Alguna «62
ano de bs mayores detractores de lascripto
monedas., JPMorgan reconoció lo peligroso
que sería evitar una nueva tecnobgía poterr
cálmente transformadora.

Pero quedan muchas preguntas. ¿Pueden
mantenerse al día las instituciones menos

dotadas financiera y tecnológicamente?
gComo se adaptarán bs bancos y la banca
a un futuro ds transferencias transfronterizas
instantáneas, todo ello facilitado por un có
dig®Je corfi«a? ¿SerBel Bffirniento <;9
Qna infraestructura df:mercado financiero
de código abierto una fuente de disrupción
y desintermediactóñ que consumirá todo, o
estas 'tSefiologías simpbffiiente niffelarán el
campo de juego?

Sin duda, bs cr¡ptomonedas?y la cadena
cb bloques tienen un problema de marca,
sobre todo porque están asociadas con un
léxico alta mente técnico y una jerga inescru
table. Pero algún día, pronto, la tecnobgía
subyacente pasará a un segundo plano,
donde impulsará una actualización de todo
:©l sistema de bs rieles que mueven H valor en
todo el mundo. El cambio será sobre b op
cionalidad del sistema bancario y de pago,
no de sustitución.

Los chgepgs personales no remplazaron
al papel moneda. Más bien, agregaron valor
al brindará las .personas la capacidad de
establecer una fecha de vencimiento para los
págpfecon mayor seguridad Sjuellevaí «Bfr
tivo. Quizás aún más importante, también
«Stán mejorando la interoperabilidad en el
sistema financiero: a través de^Hndares de
números de cuenta y ruta.

Del mismo modo, bs futuros números de ru
ta y de cuenta residirán en monederos dígita
les con acceso global casi ubicuo a servicias
f¡Hncierc®eiB>re activos ®ien re< ¡iiH
Algunos llaman a esto un internet de valor;
otros se refieren a ella «no IfflerBa
ración de Internet, o Web3. Cualquiera que
sea el apodo y los altibajos en el mgreado,
la innovación revolucionaria está aquí para
quedarse.
Djcha innovación debe ser alentada,

desarrollada y aprovechada, iríélcM) por bs
gobiernos y las |™pesas de serviciMfinaM
ciólos tradiciónabs del mundo, para que no
sevsan relegados a la historia cuando surjan
bs amazonas de Web3.
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(1)
El autor

profesor de
Economía Política
l.tjfefnacional ®n la
Escuela de Gobie.ftie
JohnR Kennedy
de la UfliVersidad
ds Harvard, es
presidente de
la Asociación
Económica
Internacional y autor
de Strciight Talk
on Trade: Ideas

for a Sane World
Economy.

C AMBRIDGE  Un nuevo para
digma económico se establece
verdaderamente cuando incluso

sus supuestos oponentes comien
zan a ver el mundo a través de

su lente. En su apogeo, el estado de bienestar
keynesiano recibió tanto apoyo de los políticos
conservadores como de los de izquierda. En
Estados Unidos, los presidentes republicanos
Dwight Eisenhower y Richard Nixon aceptaron
plenamente los principios esenciales del pa
radigma (mercados regalados, redistribución,
seguro social y políticas macroeconómicas an
ticíclicas) y trabajaron para expandir los pro
gramas de bienestar social y fortalecer
la regulación ambiental ydel lugar
de trabajo.

Fue similar con el neoliberalismo.
El impulso provino de economistas y
políticos, coma Milton Friedman, Ra
nald Reagan y MargaretThatcher, que
eran entusiastas del mercado. Pero el
eventual dominio del paradigma se
debió en gran parte a líderes de
centroizquierda como Bill Clinton y
Tony Blair, que habían interiorizado
gran parte de su agenda promercado.
Estos líderes presionaron por la desregulación,
la financiarización y la hiperglobalización,
mientras de "dientes para afuera" hablaban

contra el aumento de la desigualdad y la inse
guridad económica.

FHoy estamos en medio de una transición
que nos aleja del neoliberalismo, pero loque
lo reemplazará es muy incierto. La ausencia de
un nuevo paradigma solidificado no es necesa
riarriente mala. No necesitamos otra ortodoxia
más que ofrezca soluciones prefabricadas y
planes listos para usar para países y regiones
con diferentes circunstancias y necesidades.
Pero la política económica debe estar

guiada por una visión animadora. La historia
sugiere que el vacío dejado por el declive del
neoliberalismo pronto será llenado por un nue
vo paradigma que eventualmente necesitará el
apcyó de todo el espectro político. Tal resultado
puede parecer imposible dada la polarización
política actual. De hecho, ya hay signos de
convergencia.

En particular, puede estar surgiendo un nue
vo consenso bipartidista en torno al "productivis
mo", que enfatiza la difusión de oportunidades
económicas prodactivas en todas las regiones
y todos los segmentos de la fuerza laboral. A
diferencia del neoliberalismo, el productivismo
otorga a los gobiernos y la sociedad civil un
papel importante en el logro de ese objetivo.
Pone menos fe en los mercados, sospecha de
las grandes corporaciones y enfatiza la pro
dilación y la inversión sobre las finanzas, y la

revitalización de las comunidades locales sobre
la globalización.

El productivismo también se aparta del esta
do de bienestar keynesiano al centrarse menos
en la redistribución, las transferencias sociales
y la gestión macroeconómica y más en las me
didas del lado de la oferta para crear buenos
empleos para todos. Y el productivismo difiere
de sus dos antecedentes al reflejar un mayor
escepticismo hacia los tecnócratas y expresar
menos hostilidad instintiva hacia el populismo
económico..

La retórica de la administración del presiden
te estadounidense Joe Biden, y algunas de sus
políticas, presentan muchos de estos elementos.
Los ejemplos incluyen la adopción de políticas
industriales para facilitar la transición ecológi
ca, reconstruir las cadenas de suministro nacía
na les y estimula ríos buenos empleos; culpando
a las grandes ganancias corporativas como
culpables de la inflación y negándose (hasta
ahora) a revocar los aranceles del expresidente
Donald Trump contra China. Cuando la econa
mista de más alto rango de la administración,
lasecretaria delTesoroJanetYellen, ensalza las
virtudes de la "acogida de amigos" (obtener
suministros de los aliadosde EU) sobre la Orga
nización Mundial del Comercio, sabemos que
los tiempos están cambiando.

Pero también existen muchas corrientes
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de este pensamiento en la derecha política.
Alarmados por el ascenso de China, los re
publicanos han hecho causa común con los
demócratas al impulsar políticas de inversión
e innovación para impulsar la industria manu
facturera estadounidense. El senador estadouni
dense Marco Rubio, excandidato presidencial
republicano en el pasado y probablemente
en el futuro, ha hecho súplicas apasionadas a
favor de la política industrial: promover la asis
tencia financiera, de mercadeo y tecnológica
para las pequeñas empresas y los sectores ma
nufacturero y de alta tecnología. "En aquellos
casos en los que el resultado) más eficiente del
rttercado es malo para nuestra gente", dijo Ru
bio, "lo que necesitamos es una política indus
trial específica para promover el bien común".
Muchos en la izquierda están de acuerdo.

El arquitecto de la política comercial deTrump
con China, Robert Lighthizer, ha ganado mu
chos seguidores progresistas por sus tácticas
duras frente a la OMC. Robert Kuttner, una de
las principales voces de la izquierda, ha argu
mentado que las opiniones de Lighthizer sobre
ef comercio, la política industrial y el nacionalis
mo económico "eran más fas de un demócrata
progresista".

El Centro Niskanen, que lleva el nombre
del economista libertario William Niskanen

(uno de los principalesasesores de Reagan],
ha hecho de la "capacidad estatal" uno de sus
pilares principales, enfatizando que la capaci
dad de los gobiernos para proporcionar bie
nes públicos es importante para una economía
sana. Oren Cass, asesor del republicano AAitt
Romney durante sus campañas presidenciales
de 2008 y 201 2 y exmiembro sénior del Ins
tituto Manhattan promercado, es un crítico del
capitalismo) financiarizado y apoya la restaura
ción de las cadenas de suministro y la inversión
en las comunidades locales.

Asimismo, Patrick Deneen, uno de los prin
cipales intelectuales de la "derecha populista"
estadounidense, aboga por "políticas a favor
de los trabajadores" y "el fomento, a través de
la política gubernamental, de la producción
nacional". Durante una entrevista reciente en la

que Deneen discutió estas y otras políticas eco
nómicas, el escritor del New YorkTimes, Ezra
Klein, comentó: "Lo gracioso de eso para mí es
que me parece que se parecen a loquses el
Partido Demócrata actual".

Como descubrieron James y Deborah Fa
llows cuando viajaron por Estados Unidos en
su avión monomotor para estudiar el desarrollo
económico local, el pragmatismo puede anular
el partidismo político cuándo se trata de fomen
tar negocios, creación de empleo y asociacio

nes públicaprivadas. Los políticos' locales que
se enfrentaban a los desafíos del declive eco
nómico y el desempleo se comprometieron, con
grupos comunitarios, empresarios y otras partes
interesadas en una extensa experimentación
de políticas. Y en muchos casos su afiliación
política hizo poca diferencia en lo que hicieron.
Queda por ver si este tipo de colaboración

entre partidos y fertilización de ideas equival
drá a un nuevo paradigma. Existen profundas
divisiones entre republicanos y demócratas en
temas sociales y culturales como el derecho al
aborto, la raza y el género. Muchos republica
nos, incluidas figuras prominentes oomo Rubio,
aún no han renunciado a su lealtad a Trütrip,
quien sigue siendo una amenaza para la de
mocracia estadounidense. Y siempre existe el
peligro de que las "nuevas" políticas industriales
favorecidas tanto por los conservadores como
por los progresistas seapagasn o se conviertan
en las viejas medidas del pasado.

No obstante, hay signos de una importante
reorientación hacia un marco de política econó
mica que está enraizado en la producción, el
trabajo y el localismo) en lugar de las finanzas,
el consumismoy la globalización. El productivís
imo podría convertirse en un n:QMÍ| modelo de
política que capture la imaginación incluso de
los opositores políticos más polarizados.
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Por qué a López Gatell
le estorba el ( onsejo
de Salubridad

El Consejo de Salubridad General (CSG) es una ins
titución que le ha estorbado al subsecretario Hugo
LópezGatell desde el principio. Y ahora que consigue
hacer a un lado al secretario del organismo, el doctor
José Santos Preciado y su equipo, ya se vislumbran las

intenciones del subsecretario: disminuir el Consejo al mínimo y
hacerse de mayor poder. HLG ha pasado a su terreno a Cofe
pris, Conasa, Cenetecy recientemente algunos comités normati
vos. Ahora quiere al Consejo.
Lo delicado de este último manotazo es que LópezGatell

consigue tener el terreno libre para llevar a su dominio la de
finición y control de los medicamentos y demás insumos que
adquiere el sector público, es decir, el llamado Compendio
Nacional de Insumos para la Salud (CNIS) que es labor del
Consejo de Salubridad. De por sí ya lleva terreno andado jun
to con Insabi definiendo los medicamentos y otros insumos a
adquirir hacia 2023.

No lo puede desaparecer porque el CSG está sustentado des
de la primera Constitución en 1917, aunque sí puede dejarlo
acéfalo y minimizarlo. Así LópezGatell se quita una piedra en el
zapato que le molestaba desde hace rato. De lo que más le mo
lesta es que el CSG tenga relación con el sector privado cuando
ello es parte de su propia conformación como órgano colegiado,
ser inclusivo con todos los sectores; y al mismo tiempo es el argu
mento que HLG le debe vender bien a AMLO.
Desde el inicio de la pandemia, yendo por encima de la ley,

HLG logró evitar que el CSG sesionara como indica la Constitu
ción y que en su seno se tomaran decisiones importantes en mo
mentos clave de la emergencia. El titular del Consejo se supone
que es el presidente de la República, aunque quien normalmente
toma su lugar en las sesiones es el secretario de Salud. Pero co
mo en este sexenio el secretario Jorge Alcocer ha sido un cero a
la izquierda, gracias a ello HLG pudo convertirse en mandamás
de la pandemia.

En el 2021 LópezGatell impidió que el Consejo concretara

el Censo de Enfermedades Raras, argumentando que no quería
que la industria supiera cuántos de esos pacientes requieren tra
tamiento. Luego, bloqueó la conformación de la Política Industrial
Farmacéutica. De hecho ya estaba agendada para este mes la
sesión ordinaria centrada en el tema, pero a la mera ordenó se
cancelara y fue la gota que derramó el vaso y que llevó a la re
nuncia del Dr. Santos Preciado.

Ahora, al súper subsecretario le estarán brillando los ojos an
te la oportunidad de absorber las funciones que están dejando el
doctor Santos Preciado y otros cuatro cargos que quedan acéfa
los en el Consejo: la secretaría técnica, la Dirección de Informáti
ca, la Subdirección de Actualización y la Dirección General de
Valoración Científica. Particularmente ésta última, que llevaba el
doctor César Cruz, es la que convocaba y hacía toda la labor pa
ra la actualización del Compendio.
Hay señalamientos de corrupción que el Organo Interno de

Control investiga y deberán ir hasta sus últimas consecuencias,
pero el diseño del Consejo fue hecho para justo actuar de ma
nera colegiada y evitar incurrir en corrupción. Autorizar nuevos
insumos al Compendioantes Cuadro Básico no es facultad del
Consejo; es facultad del comité convocado por el Consejo. El pri
mer cuadro básico fue conformado en 1975. El comité que deci
de la actualización o introducción de nuevos insumos al sistema

públicoal menos hasta ahora está conformado por represen
tantes de las seis principales instituciones del sector salud: IMSS,
ISSSTE, Sedeña, Semar, Pemexy la coordinación de institutos de
tercer nivel CCINSHAE; aparte hay 2 asesores permanentes: Co
fepris y Cenetec.

El CSG convoca y organiza, pero quien decide es dicho comi
té y lo hace por mayoría; deben aprobar mínimo 4 de ó, y los re
presentantes son designados por los titulares de cada institución.
El Consejo tiene voto de calidad sólo en caso de empate. En la
actual administración se han atendido 453 solicitudes de inclu

sión y en todas hubo mayoría de los representantes para apro
barla o negarla, es decir sin necesidad de que votara el Consejo.
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Seis sombreros para pensar
Hace un tiempo escribí un de

cálogo sobre lo que consi
dero son las reglas básicas
para tener éxito en los nego
cios. Los temas de negocios,

además de apasionantes, son inagota
bles, por lo que siempre cuento con ma
terial adicional para compartir.

Un tema que no podemos ignorar, si
queremos alcanzar nuestros objetivos, es
todo lo relacionado con el proceso de to
ma de decisiones, un proceso que se re
laciona estrechamente con el liderazgo.
Para que las decisiones sean más efi

caces, es indispensable valorar una cues
tión básica: cómo pensamos.
La tradición occidental carece de un

modelo sencillo de pensamiento cons
tructivo. Esta tradición —que surgió de
los grandes filósofos de la Grecia Clási
ca— se ocupa de "lo que es", pero existe
otro aspecto del pensamiento que tiene
que ver con "lo que puede ser".

En un mundo en constante cambio co

mo en el que vivimos, la forma tradicio
nal de pensar no es suficientemente po
derosa, porque no contempla esta parte
de "lo que puede ser", concepto que ne
cesita abordarse con un pensamiento
constructivo y creativo sobre el cual dise
ñar nuevos caminos y nuevas soluciones
que se adapten a una realidad en cons
tante transformación.

Sobre estas ¡deas trata un libro que
me recomendó un amable lector: Seis

sombreros para pensar, del psicólogo
Edward de Bono, quien desarrolló un
método, el de los "seis sombreros", que
básicamente nos ayuda a ordenar el pro
ceso de pensamiento, aumentar su pro
ductividad y facilitar la solución de los
problemas, contribuyendo a mejorar los
resultados.
El método de los seis sombreros nos

permite avanzar paso a paso en la dis
cusión de un tema, atendiendo un asun
to a la vez, separando la emoción de

la lógica y la creatividad de la informa
ción, de esta manera eliminamos el prin
cipal obstáculo del pensamiento eficaz:
la confusión.

Esta forma de estructurar el pensa
miento simplifica el proceso y propicia
un cambio de actitud en la gente, al fa
cilitar la organización de opiniones di
vergentes ya que no las confronta, las
ordena de tal modo que todos ven el pro
blema desde la misma perspectiva ¡o
sombrero) y en su momento, se elige una
de las ¡deas o se toman en cuenta las di

ferentes alternativas para plantear una
solución. A esto el autor le llama pensa
miento paralelo.
El concepto de los sombreros es una

herramienta que se utiliza en sesiones de
trabajo en las que se abordan los pro
blemas en etapas y a cada etapa corres
ponde uno de seis diferentes sombreros:
blanco, rojo, negro, amarillo, verde y
azul. Cada uno define un tipo de pensa
miento, veamos.
El sombrero blanco: representa una

estructura mental neutra u objetiva. Es el
pensamiento basado en hechos y núme
ros concretos, no en opiniones subjetivas.

El sombrero rojo: es lo opuesto del an
terior, representa la visión emocional,
reconociendo que las emociones son
parte de los procesos del pensamien
to. Al "usar" este sombrero, nos abri
mos a la expresión de las emociones e
intuiciones.

El sombrero negro: demuestra cuida
do, precaución. Esta forma de pensa
miento permite identificar conflictos po
tenciales y considera los riesgos. Ayuda
a decidir si se mantiene la estrategia o
ajustamos las velas de nuestro barco pa
ra corregir la dirección.
El sombrero amarillo: simboliza el

pensamiento positivo. Busca los benefi
cios de una ¡dea, su posible valor en la
práctica. Realiza una evaluación favora
ble de un plan, pero desde una base ló
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gica: la propuesta debe tener una razón
de ser.

El sombrero verde: es la representa
ción de la creatividad, de las nuevas
¡deas. Pensar desde esta óptica nos lleva
a plantear las alternativas o soluciones
a los potenciales conflictos y problemas
que surgen desde la visión del sombre
ro negro.
Finalmente, el sombrero azul: indica

autoridad. Le corresponde dirigir el pen
samiento del grupo, lo organiza, con
trola el proceso (decide los cambios de
sombrero) y es el responsable de defi
nir el objetivo de una reunión. Determi
na cuándo es momento de presentar un
resumen y conclusiones, o establece los
pasos a seguir si considera que no se
ha avanzado en la solución de un te
ma. Como es evidente, este rol recae en
el líder o coordinador de la sesión de

trabajo.
El autor plantea dos formas de usar

los sombreros: individual y en secuencia.
La individual se utiliza durante una discu

sión para pedir un determinado tipo de
pensamiento (color de sombrero), cuan

do surge la necesidad de opciones nue
vas. En el modo en secuencia los som
breros se usan uno tras otro de acuerdo

a un orden establecido previamente. Se
pueden utilizar todos o sólo algunos de
los sombreros.
Los sombreros señalan la dirección

en la que hay que pensar, por lo que los
miembros del grupo deben respetar su
uso. Sólo la persona a la que se le asig
na el sombrero azul es la indicada para
autorizar los cambios.

A lo largo de los años, concluye De
Bono, los resultados demuestran que con
este método los miembros de un grupo
con personalidades dispares miran y tra
bajan con una misma dirección, se su
man esfuerzos y talentos empleando al
máximo su experiencia, conocimientos y
distintos puntos de vista, se reducen los
conflictos egocéntricos, se elimina la con
fusión y contribuye al ahorro de tiempo
en la discusión de los problemas. Creo
que vale la pena considerarlo.
*El autor es presidente y fundador
de Grupo Salinas
https://www.ricardosalinas.com/
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México del revés
Ayer 10 de julio se llevó a ca

bo una jornada de oración
nacional por la paz en nues
tro país para recordar a reli
giosos que recientemente han

sido asesinados y para recordarle a quie
nes hoy toman las decisiones políticas y
estratégicas por nosotros que los ciuda
danos estamos al tanto del serio proble
ma de inseguridad que atraviesa Méxi
co, pero sobre todo que estamos hartos.
Y es que increíblemente, según el repor
te de "Situación de la Iglesia Católica an
te la violencia en México" elaborado por
el Centro Católico Multimedial, México es
el país más peligroso para ejercer el sacer
docio en Latinoamérica.

Es importante mencionar que la jorna
da de oración por la paz es un llamado
social a que el Gobierno le devuelva la
tranquilidad a los ciudadanos en una ad
ministración gubernamental que prometió
ser diferente. Datos de la Encuesta Nacio

nal de Seguridad Pública Urbana del pri
mer trimestre de 2022 elaborada por el
Instituto Nacional de Geografía y Estadís
tica (Inegi) arrojan que casi 70% de la po
blación adulta de México considera que
vivir en su ciudad es inseguro y conside
raron que la inseguridad seguirá igual de
mal durante los próximos meses y 25%
que empeorará.
Tener un Gobierno que tome las mejo

res decisiones para cambiar la condición
de seguridad del país es uno de los gran

des anhelos de los mexicanos, para cui
dar a las familias y el futuro, además de
que es imprescindible para retener inver
siones locales e internacionales que tan
to necesitamos para nuestra tambaleante
economía. Un ejemplo, El Banco de Méxi
co, en su reporte sobre las Economías Re
gionales 2021, arroja algunas consecuen
cias de la inseguridad en nuestro país, los
negocios cierran definitivamente, algunos
se van a otros países, otros contratan ser
vicios de seguridad privada que implican
un gasto extra o modifican la lógica de sus
procesos de producción y distribución. Lo
que quiero decir con esto es que la insegu
ridad es un grave problema que hace que
la brecha de desigualdad de México siga
aumentando.

¿Y qué están haciendo nuestras auto
ridades al respecto? De acuerdo con ci
fras del gabinete de seguridad federal, es
te mes de mayo pasado se incrementaron
los homicidios dolosos en 1 ó%, pero en
lugar de atender el grave problema de in
seguridad que vivimos, se inaugura una
Refinería que no refina, se pone en ope
ración un aeropuerto con más baños que
vuelos y se construye una locomotora de
diésel mitad carga mitad pasajeros en me
dio de vestigios arqueológicos y zonas
protegidas.
Sí, en el México del revés en el que vi

vimos, mientras exigimos condiciones pa
ra la reactivación económica, la inversión
estratégica y la seguridad ciudadana, el

Gobierno Federal está enfocado en darle
difusión a todas luces ¡legal a sus "corcho
latas", como han sido llamados los desta
pados para la sucesión presidencial en un
lenguaje peyorativo por parte del mismo
Presidente, en desviar la atención de los
verdaderas problemas, y orquestar per
secuciones políticas extremadamente me
diáticas como la que vive Alito Moreno,
presidente del Partido Revolucionario Ins
titucional (PRI), con el único fin de debilitar
y dividir la alianza Va por México, la op
ción con la que hoy millones de mexica
nos nos sentimos identificados.

Habrá que darnos cuenta lo que real
mente está detrás: instalar un gobierno de
carácter dictatorial y antidemocrático, en
donde el que piensa y actúa diferente es
señalado y perseguido por toda la maqui
naria gubernamental.
La carrera electoral por el 2024 puede

esperar; la economía, la seguridad, la de
fensa de nuestras instituciones y la gober
nabilidad, no.

En el México del revés en
el que vivirnos, mientras exi
gimos condiciones para la
reactivación económica, la
wersión y la seguridad ciu
dadana, el Gobierno Federal
está enfocado en darle difu
sión ilegal a sus "corcholatas".
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Tendencias

La mejor, BIMBO
LOS títulos de Grupo Bimbo avan
zaron 7.28% en la Bolsa mexica
na en la semana, de 65.81 a 70.6
pesos cada uno. De hecho, fue la
emisora con el mejor desempeño
del S&P/BMV IPC. En valor de mer
cado ganó 21,435.58 millones de
pesos.

Bimbo | pesos 70.60
BSMCCIÓN EN HH 08 JUL 22

¦65.81
01 JUL22

7.28%

La peor, FEMSA
LA d ueña de las tiendas de con
veniencia Oxxo cerró la semana

con una pérdida en el precio de
su acción de 1 0.78% a 123.86

pesos por papel en la BMV. En el
año ya caen 22.26 por ciento. La
semana pasada la firma anunció
que compraría a la suiza Valora.

138.83 Femsa | pesos
01 JUL 2| POR ACCIÓN EN BMV

123.86
Wuillb

10.78%

AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 1.09% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 134.52 a

1 35.99 pesos por unidad.
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 3.75% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 14.41 a 14.95
pesos. En valor de mercado ganó
2,650.97 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 1.54% al pasar de 37.7 a 37.12
pesos cada una. En lo que va del 2022
pierde 2.1 9 por ciento, i»

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 2.36% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 20.8 a
20.31 pesos cada uno. En lo que va del
año caen 6.36 por ciento,

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.94% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 398.86 a

395.1 pesos cada uno. Jí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

6.91 % la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 40.53 a 43.33 pesos cada uno. En
el año avanzan 1 7.74 por ciento.

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
"i Valores ganó 305 millones de pe

sos en valor de capitalización la sema
na pasada en la Bolsa mexicana. Sus
papeles pasaron de 34.93 a 35.45 pe
sos cada uno, equivalente a una ganan
cia de 1.49 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 3.33% al pasar
de 7.81 a 8.07 pesos cada una. En va
lor de capitalización bursátil ganó
3,772.1 7 millones de pesos.

jÉJ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, subieron 3.1% la semana pa
sada en la Bolsa. Pasaron de 42.93 a

44.26 pesos cada uno. En el 2022 pier
den 1 3.82 por ciento. 7»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, reportaron un retroceso de
0.56% a 1,1 15.48 pesos por unidad,
una pérdida en valor de mercado de
1,423.06 millones de pesos, i»

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 4.93%
a 292.61 pesos por unidad en la BMV,
una ganancia en valor de mercado de
7,014.55 millones de pesos.
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 3.53% a 77.1 3 pesos cada
uno. En el año muestran una ganancia
de 1 6.53 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
* Grupo Cementos de Chihuahua)

cayeron 1.01% la semana pasada en
la Bolsa mexicana. Pasaron de 1 24.24

a 122.98 pesos cada uno. En el 2022
pierde 22.39 por ciento. Jf

É GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
1 nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un alza semanal
de 6.07% a 33.37 pesos cada uno,
desde los 31.46 pesos de la semana
previa. En el 2022 avanza 36.09 por
ciento.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.9% a
1 1 3.73 pesos por unidad en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses, sin embargo, muestran una pér
dida de 9.03 por ciento.

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.3% a 84.83
pesos cada uno en la BMV y cerró con
un valor de capitalización bursátil de
660,401.6 millones de pesos
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GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.3% a 84.83
pesos cada uno en la BMV y cerró con
un valor de capitalización bursátil de
660,401.6 millones de pesos

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas cerraron

la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores con una ganancia en su
precio de 0.3% a 227.1 1 pesos por
unidad. En el año tienen un retroceso

de 1 3.49 por ciento. 71
I KIMBER Ki m berly C la rk de Méxi

co, empresa de productos de hi
giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 1.31%
a 26.41 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En el año refleja un retroceso
de 14.83 por ciento.
¦bbm KOF Los títulos de la embotellado

ra CocaCola FEMSA tuvieron una

pérdida de 1.63% durante la semana
pasada en la Bolsa mexicana. Pasaron
de 1 14.32 a 112.46 pesos por unidad.
En lo que va del 2022 la emisora cae
0.68 por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza en el precio de sus papeles de
0.84% a 20.39 pesos, desde los 20.22
pesos de la semana previa. En el 2022
retrocede 5.07 por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
2.03% en la semana, al pasar de 87.75
a 89.53 pesos cada una en la BMV En
el año suben 0.87 por ciento. Su valor
de mercado es de 1 32,724.7 millones
de pesos. 71

MEGA Los papeles de Megacable
registraron una caída de 0.86%,

la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores a 48.58 pesos por uni
dad. En lo que va del 2022 pierden ya
30.36 por ciento. Su valor de mercado
es de 41,652.44 millones de pesos.

MEGA Los papeles de Megacable
registraron una caída de 0.86%,

la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores a 48.58 pesos por uni
dad. En lo que va del 2022 pierden ya
30.36 por ciento. Su valor de mercado
es de 41,652.44 millones de pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
o/vm 1

roportuario Centro Norte cotizan
en 1 28.5 pesos cada una, terminando
la semana con un descenso de 0.23%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
año pierden 6.55 por ciento. 4»

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 46.94 a 48.68 pesos

en la semana, es decir, un avance de
3.71 % en la Bolsa mexicana. En lo que
va del 2022 acumula una caída de 6.87

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 97,846.8 millones de pesos.

PEÑOLES Los títulos de la minera
mexicana Industrias Peñoles su

bieron 4.05% en la semana que recién
terminó en la Bolsa mexicana a 1 91.7

pesos cada una. En lo que va del 2022
presentan un retroceso de 1 8.62 por
ciento. Su valor de mercado es de

76,196.1 millones de pesos. 71

/I PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

cayeron 0.2% en la semana, cerrando
en 146.96 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En lo que va del presente año
acumula una baja de 8.15 por ciento.
Su capitalización bursátil es de
59,860.71 millones de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoP
ra mexicana de automóviles Quá

litas registraron una caída de 0.71 % en
la semana, pasando de 92.31 a 91.65
pesos cada una en la BMV. En el 2022
pierden 1 1.78 por ciento. Su valor de
mercado es de 37,851.45 millones de
pesos.
B/uApslo RA Los papeles de Banco Regio

nal cerraron la semana del 8 de
julio con un alza en la Bolsa Mexicana
de Valores de 2.96% a un precio de
99.81 pesos por unidad. El valor de ca
pitalización bursátil de la institución fi
nanciera asciende a 32,730.83 millo
nes de pesos.

B/uApslo RA Los papeles de Banco Regio
nal cerraron la semana del 8 de

julio con un alza en la Bolsa Mexicana
de Valores de 2.96% a un precio de
99.81 pesos por unidad. El valor de ca
pitalización bursátil de la institución fi
nanciera asciende a 32,730.83 millo
nes de pesos.

SITES Los papeles deTelesites su
tttiaaltafl r r

bieron3.55%, pasando de 23.12
a 23.94 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores durante la semana

que recién terminó el 8 de julio. En lo
que va del 2022 han ganado 19.23
por ciento. Su valor de mercado es de
78,578.93 millones de pesos
^ TLEVISA Las acciones del gigante

^ televisivo de habla hispana, Gru
po Televisa pasaron de 33.38 a 32.85
pesos cada una, una baja de 1.59% la
semana pasada en la Bolsa mexicana.
En lo que va del 2022 pierden 14.79
por ciento. Su valor de mercado es de
92,881.27 millones de pesos.

VESTA Los títulos del desarrollador

de parques industriales, ganaron
6.37% la semana pasada en la Bolsa
mexicana, cerrando en 39.57 pesos ca
da una. Sin embargo, en lo que va del
2022 tienen una caída de 4.03 por cien
to. Su valor de mercado es de 27,106.1
millones de pesos. 71
MM VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris bajaron
5.31 % y cerraron en 1 9.42 pesos el
viernes pasado en la BMV. En lo que va
del 2022 pierden 47.14 por ciento. Su
valor de capitalización es de 22,643.27
millones de pesos. 4»

WALMEX Los papeles de Walmart
' de México cayeron 2.38% en la

semana que recién finalizó a 68.56 pe
sos cada una en la Bolsa mexicana. En

lo que va del 2022 pierden 9.9 por
ciento. Su valor de capitalización es de
1.19 billones de pesos. Jí

Fecha: 11/07/2022

Página: 27

Area cm2: 619

2 / 2

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 500,641

Página 14 de 17



El Servicio de Administración Tributaria (SAI), el orga
nismo encargado deoobrar los impuistosen México, suspen
dió Tal menos por ahora las acciones de cobro contra Alsea,
la mayor operadora de restaurantes y cafeterías en América
Latina, a quien reclama el pago de 3,881 millofies'de pesos.

La suspensión es en respuesta a la admisión dectemanda efi
Hontra de la resolucióHe la aiBridad fiscalMechJ ¡Mr el Tribu
nal Federal dejusticia Administrativa (TFJA) en días pasados.

El 2 de'julio, Alsea señaló queel SAT mantenía el embargo
de ciertas cuentas bancarias de la empresa, pese a haber sido
notíSfes'I 8¡k «lii del i

No está claro si dichas cuentas siguen embargadas por el or
ganismo fiscal, pues blamhBi conocicjBcorno ¡Hia de hie
I por Brficada 9Icr^Hsiciones en ¡aHue se haBftrnpe
ñado no mencionó algo concreto al respecto.

Alsea compró la cadena de restaurantes Vips hace nuexge
?ños por 625 millonesde dólares, con lo que pasó a ser due
ña, ©fi eg| ijoment©, de 362 unidades entre las marcas Vips, El
Portón, Ragazzi y La Finca.

En febrero de 2020 el SAT hizo llegar a Alsea un fSclamo
de pago efe impuestos por supuestos ingresos en la adquisición
de dicha cadena restaurantera, que compró al minorista Wal
martdeMéxicoyCentroaméríca en 2014, lo que Considera
actualización, recargos y multa.

MmmGood, una plataforma online de reserva de comi
das para turistas de origen suizo, anunció su llegada a Méxi
co coma parte de un plan de expansión.

La empresa dijo que ofrecerá a los turistas y viajeros la posibi
lidad di^mivarBa cornil IcrBH 'Ha deH anfitriS, depeM
diendo la zona o el lugar que estén visitando. Por su parte, los
anfitriones designados recibirán una cuota p>or cada hués^BH
que disfrute d©#J comida.

La errpre.fl dijoHje lo#fS¡tr¡orH estáSiendo selecciona
dos en una serie de ¡ornadas de puertas abiertas, por un panel
de expertos de acuerdo con criterios de sabor, preparación de
la comida, nutrición, sanidad y hospitalidad.
MmmGood agregó que comenzará a operar en los estados

del centro del país, para luego expandirse al norte y posterior

mente a los pueblos mágicos y las principales ciudades del terff
torio nacional.

Crédito Real, una compañía que otorga financiamiento a
pequeños negocios de México y otros cinco países, convocó
a una asamblea general con accionistas que se:célebrará el
15 de agosto, en la que se informará el estado que guarda el
proceso de reestructura con el que intenta salir de una comple
¡a situación de falta de liquidez y credibilidad.

El orden del día para esta asamblea también contempla un
¡rj^^^Hbre la situacic^Berativa, fin<H;iera y legal de la
empresa.
ÁsfflfSj I iffistiiHión finanBra inforrnarSsffMifci cBiera

ciÓBHefectivqyfl perfil de deuda y §1 «arrollo de b'Sdi^H
ría a IB estados financiBs de 1.
BBIcrisis fHBfera la tiene al tgfde de la liquidaciórHe
íflerSlí PBBHwi leí sector financiero, incluso en jfjBltimos
meses ha sufrido la salida de numerosos ejecutivos y la renuncia
de la totalidad de su consejo de administración, excepto Angel
Francisco Romanos Berrondo, el único que mantendrá un asien
to, psfOya no como presidente, encargo al cual renunció pra
loablemente con la intención de procurar mayor certidumbre en
él poeesa Con el que intenta acordar con sus acreedores a tra
vés de un concurso mercantil.

Grupo Rotoplas, una compañía mexicana especializa
da en soluciones para el manejo de agua, dijoqassus accio
wistQfffi/alaiB la extiRión del llamado fideicomiso devoto,
queselebró en 2014 con Grupo Bursátil Mexicano, Casa de
Bolsa,

De esta manera, la compañía iniciará el proceso de rever
sión del pcitrimHio fideicomitido a bs participantes, secSRo
rresponda, "A la fecha de este gssrito relevante, los accionistas
principales de Rotoplas continúan Siendo, directa o indirecta
mente, las mismas personas, por lo que no obstante la terrnina
fión del fifficomiso de votoMonfinúan siJBB propietaricf^g
niendo voto, directo o indirecto, de la mayoría de las acciones
de Rotoplas", dijo la empresa, en el comunicado enviado a la
Bolsa Mexicana de Valores.
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México, ¿salud económica?:
pronóstico reservado
El diagnóstico sobre la salud de la economía mexicana es de pro

nóstico reservado.

Pronóstico reservado es el juicio que emiten los doctores cuan
do no hay seguridad sobre la evolución del paciente y hay ries
go de que surjan complicaciones.

En el caso de la economía mexicana, hay que decir que aunque goza
de una sólida estabilidad macroeconómica, su condición marca un débil
crecimiento económico y el manejo de las finanzas públicas denota no
tables vulnerabilidades.

Hasta ahora, con los registros de crecimiento que se han tenido, una
buena parte de los analistas anticipa que México tendrá un sexenio de
crecimiento perdido.

Es decir, no será un sexenio de crecimiento mediocre, como el que tu
vieron los gobiernos neoliberales previos, con una tasa promedio del 2%.
Podría ser el sexenio de más bajo crecimiento.
Todavía está por verse, pero a la actual administración cada vez le

queda menos tiempo para hacer repuntar la dinámica de crecimiento.
Es ampliamente reconocido que la estabilidad macroeconómica es in

dispensable, pero insuficiente.
El crecimiento alto y sostenido es la otra cara de la moneda de la es

tabilidad macroeconómica para lograr el diagnóstico de una economía
sólida.

El presidente Andrés Manuel López Obrador está convencido de que
debe evitar una crisis económica.

Por eso ha evitado aumentar la deuda. Prefirió no hacerlo, aún frente
al difícil episodio de la crisis sanitaria mundial que llevó a la quiebra a
miles de micro, pequeños y medianos negocios en el país.
Y en cuanto al crecimiento económico, su criterio público ha varia

do desde la promesa de campaña de que el Producto Interno Bruto
crecería al 4% anual, a su desdén por el crecimiento y hasta la inten
ción de crear un nuevo concepto que defina mejor el desarrollo de la
economía.

En esa variación de la perspectiva presidencial, y su ambivalencia dis
cursiva frente a la inversión privada nacional e internacional, la actual
administración está perdiendo la batalla por lograr impulsar el crecimien
to económico.

La estabilidad macroeconómica, ciertamente, es uno de los elementos
más apreciados por los mercados, las agencias calificadoras de riesgo y
las instituciones financieras.

En días pasados vimos cómo la agencia calificadora Standard and
Poor's mantuvo la calificación crediticia de México, y modificó de nega
tiva a estable su perspectiva.

Esto fue ampliamente festejado por el presidente López Obrador. Sin
embargo, al día siguiente, la fiesta se convirtió en una doloroso cruda,
cuando otra agencia calificadora: Moody's, rebajó la calificación cre
diticia de México, aunque mejoró su perspectiva de negativa a estable.

La diferencia es que la segunda sí modificó a la baja la calificación
crediticia del soberano. La bajó un peldaño y la colocó justo en el mis
mo lugar que la primera. Es decir, dos niveles por encima del grado de
inversión.

En realidad S&P y Moody's tienen más o menos la misma preocupa
ción sobre la economía mexicana: el débil crecimiento económicoy el pe
sado y creciente compromiso financiero que tiene el gobierno mexicano
al respaldar directamente a Pemexy la CFE.

S&P registró cierto alivio en su perspectiva por el hecho de que el Je
fe del Ejecutivo y su partido Morena, ya no tienen posibilidad de presen
tar reformas constitucionales como la eléctrica recientemente descarta

da. Moody's también marca con claridad la debilidad del crecimiento
económico.

Por otra parte Moody's, ha sido mucho más minuciosa en su análisis,
sobre el modelo de refinación del petróleo y los riesgos que implica co
mo negocio.
Más allá de las preocupaciones de las agencias calificadoras, tam

bién se puede ver el vaso medio lleno. El hecho de que cambiaran su
perspectiva de negativa a estable, da por lo menos un respiro.

Es decir elimina la posibilidad de que la calificación soberana de Mé
xico sea degradada en los próximos 12 a 18 meses. Claro, a condición
de que no se registren cambios negativos bruscos.
Como revela la última evaluación de las calificadoras, hay riesgos a

la baja, pero también hay posibilidad de una mejoría en la calificación.
Depende de que se encuentre la senda de un mayor crecimiento, con

una inversión más dinámica. Veremos.
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Ahora, hay que cuidar
la calificación crediticia

IQ ué bien le cayó al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor la mejora en la perspec
tiva de la calificación credi
ticia de la deuda mexicana

por parte de Standard and Poor's (S&P)!
El hecho de que esta firma financiera qui

tara a México de la orilla del precipicio ha
cia la degradación de las calificaciones de
papel basura fue visto en Palacio Nacional
mejor que el triunfo de Checo Pérez en el
Gran Premio de Monaco.
Es posible que en algún momento tuvie

ran en la 4T el cálculo que México perde
ría el grado de inversión como consecuencia
de las políticas públicas actuales y entendían
la debacle financiera que eso implicaría pa
ra nuestro país.
En automático, con la mejora en la pers

pectiva de Negativa a Estable dentro del últi
mo escalón de los grados de inversión, tanto
S&P como el resto de las firmas calificado

ras dejaron de ser hipócritas y cómplices del
saqueo para convertirse en fieles testigos de
que México tiene finanzas públicas estables.
Sí es una gran noticia para el país que a

pesar del estancamiento económico y de la
carga que implica la política energética ac
tual hay la expectativa de estabilidad macro
económica durante los próximos meses.
Qué bueno que entre las obsesiones presi

denciales esté mantener las finanzas públicas
sanas, la estabilidad de la deuda con respec
to al Producto Interno Bruto y un buen pano
rama macroeconómico. S&P hace un recono
cimiento de ello.

Tiene algo más que resulta muy positivo
y es que impulsa a la 4T a mantenerse en
ese camino de estabilidad el resto de esta
administración.

Ya será problema del siguiente gobierno,
sea del color que sea, corregir los problemas
estructurales que ahora se crean en la eco
nomía como cuellos de botella que impiden
el crecimiento, pero por lo pronto las "cau
telosas" medidas fiscales y monetarias que
vio S&P para su mejora deberán mantenerse.

La reacción de López Obrador fue de un
neoliberalismo exquisito: "Hubo una califica
ción favorable para México porque se consi
dera que se tienen finanzas sanas y nos per
mite estar bien posicionados en el mundo
financiero". A más de un tecnócrata se le sa

lió una lagrimita.
Ahora, S&P no se entrega por completo en

los brazos de la 4T con un regalo incondicio
nal a la buena imagen del régimen. Ahí está
con claridad el apunte del desafío fiscal que
implica tanto Pemex como CFE y su rol crítico
en las políticas energéticas.

Esto implica que la calificación tan feste
jada es también un reto de responsabilidad
para los dos años, dos meses y tres sema
nas que le quedan, constitucionalmente, al
gobierno de López Obrador.

La responsabilidad fiscal pasa por lo difícil
que será para este gobierno mantener el rit
mo del gasto público con bajas tasas de creci
miento y recaudación. Tiene que ver los costos
financieros que impliquen Pemex y CFE y có
mo se administren los programas asistencialis
tas en la cercanía de los tiempos electorales.
S&P hace referencia al adecuado mane

jo monetario que es facultad exclusiva del
Banco de México. Así que también ahí el
régimen tiene que andarse con pies de plo
mo, sin meter las manos en las medidas de
combate a la inflación, para que su tan fes
tejada perspectiva Estable se mantenga sin
alternaciones.
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MEXICO SA

Echeverría, impune // Siniestro
personajeBAlito debe agradecer
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO CASI TODOS los personajes
siniestros de la política nacional e in
ternacional, Luis Echeverría Álvarez
no sólo murió tranquilamente en su
hogar, sino que lo hizo como vivió: im

pune y protegido por un régimen igual de corrupto,
asesino y tenebroso que él mismo. Falleció 54 años
después de la masacre de Tlatelolco en 1968,51 de
la matanza del 10 de junio de 1971 (ambas orga
nizadas por él, sin demérito del genocida Gustavo
Díaz Ordaz en la primera de ellas) y 46 años de su
último día en Los Pinos y nadie logró que pasará un
día en la cárcel a pesar del cúmulo de pruebas en
su contra.

TIEMPO Y ELEMENTOS para juzgarlo y encar
celarlo hubo, y de sobra, pero entre mañosos se
protegen y el régimen lo cubrió. Echeverría ocupaba
la Subsecretaría de Gobernación (su nombramiento
fue en 1958) durante la huelga ferrocarrilera de
1959, que fue brutalmente agredida y sus dirigentes
(Demetrio Vallejo y Valentín Campa) encarcelados,
al igual que cientos de trabajadores del gremio; en
1963 ocupó la titularidad de esa dependencia, luego
de que Díaz Ordaz fue destapado como candidato
tricolor a la Presidencia de la República, y ese año
fue la represión del movimiento estudiantil en la
Universidad Nicolaíta; en 1964 Gustavo Díaz Ordaz,
ya como inquilino de Los Pinos, lo ratificó en Buca
reli, en donde siguió con la política de golpear a los
movimientos populares: en 1965 cayó sobre los mé
dicos y en 1966 dio otro porrazo, con todo y Ejército,
a la Universidad Nicolaíta; en 1968 fue la masacre
en Tlatelolco y el encarcelamiento masivo de estu
diantes; ya como mandatario ordenó el halconazo e
inicio la guerra sucia. Eso y muchísimo más, siempre
manchado de sangre.
LOS ANTERIORES SON sólo algunos ejemplos de
su sangrienta pertenencia a la jerarquía política del
Estado totalitario mexicano, pero pintan de cuerpo
entero el "estilo personal de gobernar" (Daniel
Cosío Villegas dixit) de este siniestro personaje, y
en nuestro país los ha habido y en abundancia. Pero

Luis Echeverría "sobresalió" y murió impune, como
Gustavo Díaz Ordaz.

EN SU PRIMER informe de Gobierno, el uno de
septiembre de 1971, menos de tres meses después
del halconazo, Echeverría intentó justificar así la
masacre en San Cosme: "cuando un clima de su
peración animaba las tareas de la República y no
existía razón para perturbar la paz ocurrieron actos
inesperados de violencia que la nación ha lamenta
do. El 10 de junio un grupo numeroso de personas,
compuesto en su mayor parte por estudiantes,
iniciaba una manifestación en las calles de la Ciudad
de México que fue disuelta por grupos de choque
armados.

"LA AGRESIÓN EJERCIDA contra los manifes
tantes y algunos periodistas nacionales y extran
jeros que se encontraban en el lugar de los aconte
cimientos cumpliendo con su deber de informar,
tuvo como trágica consecuencia algunas decenas
de heridos y varias personas muertas. Estos hechos
merecieron la condena de todos los sectores y muy
especialmente de quienes debemos velar por la tran
quilidad pública y la seguridad de los ciudadanos.

"LA LEY PREVÉ, sin excepción alguna, los instru
mentos de que el Estado puede hacer uso para la
preservación del orden. Los regímenes democráti
cos se definen, en última instancia, por la limpieza
de los procedimientos que emplean a fin de salva
guardar las instituciones. En su oportunidad repro
bamos, categóricamente, los sucesos del 10 de junio.

"ANTE LA REPRESENTACIÓN nacional, reite
ramos hoy al pueblo de México que habremos de
mantener la autoridad legal de los poderes demo
cráticamente constituidos y la fuerza moral de su
investidura. Sabemos a quiénes benefician nuestras
eventuales discordias. No estamos dispuestos a per
mitir que intereses ajenos, fracciones irresponsables
o ambiciones egoístas de poder comprometan los
objetivos que el pueblo comparte y está decidido a
conseguir".
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RESPONSABILIZÓ DE LA matanza a Alfonso
Martínez Domínguez (otra joya de la política mexi
cana rebautizada como Halconso), entonces regente
del Distrito Federal; lo defenestró y se lavó las ma
nos, pero las manchas de sangre que acumuló, que
no fueron pocas, permanecieron indelebles y se las
llevó a la tumba.

Las rebanadas del pastel

EL TAL ALITO se queja amargamente, pues "auto
ridades migratorias me retuvieron arbitrariamente
durante más de una hora" (por una alerta migrato
ria) en el aeropuerto Benito Juárez. Que se dé por
bien servido y con mucha suerte, porque de no ser
por una pifia de Palacio Nacional probablemente lo
hubieran "resguardado" por algunos años y no pre
cisamente en la terminal aérea.

En mayo, La banca sorteó Los efectos de La
inflación y el crédito creció en términos reaLes
por primera vez desde febrero de 2020. EL
saLdo de La cartera vigente de todo tipo de
financiamiento que ofrecen Las instituciones a
empresas y familias fue 5 billones 44 mil 71

miLLones de pesos, un crecimiento de 2.3 por
ciento ya descontado el repunte ínflacionarío
comparado con el mismo mes de 2021, indicó
eL Banco de México. (Con datos de Julio
Gutiérrez. Más información en: https://bit.
Ly/30ZoWVx) Foto Luis CastiLlo
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México. Pronósticos económicos (junio 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

AL MEDIAR EL ANO nos encontramos
con que prácticamente en todo el mundo
los pronósticos económicos iniciales

para este 2022 se ha deteriorado severamente;
ahora ya no por la pandemia del Covid, sino por
una epidemia de estupidez occidental. Grave ha
sido la invasión de Rusia a Ucrania y también
su antecedente centrado en la necedad de Ze
lensky de llevar a la OTAN a sus fronteras con
Rusia; más grave es que Estados Unidos y Euro
pa desoigan a la ONU y las voces pacificadoras
y, al contrario, se alineen con los intereses del
megacapitalismo global único beneficiario del
conflicto en una guerra económica contra Ru
sia que la daña, sin duda, pero menos que a las
economías occidentales que, al bloquear comer
cial, económica y financieramente a Rusia, de
sencadenaron una crisis de desabasto mundial
de gas, petróleo, granos básicos, acero, carbón
y otros productos. Hoy ese desabasto ha dispa
rado la inflación, desquiciado los mercados y
reducido el crecimiento en Occidente, afectan
do a sus sociedades y generando hambrunas en
varias naciones pobres del mundo.

EN MÉXICO, LAS EXPECTATIVAS de crecimiento
del PIB 2022, que en diciembre pasado rondaban y su
peraban 3.0 por ciento ahora se generalizan abajo de
2.0 (Gráfico 1), salvo los pronósticos de Hacienda y el
Banco de México, que no han actualizado sus cifras.

EN LA ENCUESTA DE finales de junio del Banco de
México a especialistas del sector privado, la expecta

tiva de crecimiento para este año, que en diciembre
era de 2.8%, bajó en marzo a 1.8%, y ahí se mantiene
en junio (Gráfico 2). Para 2023 bajó a 1.7.

EL DÉFICIT COMERCIAL EXTERNO también
se deteriora rápidamente. El pronóstico en diciem
bre era de un déficit en 2022 de 8 mil 018 millones
de dólares (Gráfico 3), y ahora es de 14 mil 344
millones, y para 2023 de 15 mil 734 millones.

EN CUENTA CORRIENTE (mercancías y servicios),
el déficit esperado para 2022 en diciembre era de 8
mil 238 millones de dólares y ahora es de 10 mil 728
mdd (Gráfico 4). Para 2023, de 13 mil 386 millones.

LA INFLACIÓN ESPERADA PARA este año
era, en diciembre, de 4.22 por ciento y ahora es
de 7.45 (Gráfico 5), y para 2023, de 4.50.

EL TIPO DE CAMBIO parece ser lo único estable. En
diciembre se pronosticó que cerraría 2022 en 21.51
pesos por dólar y, ahora, en 20.73 (Gráfico 6). La pari
dad ahora esperada para el cierre de 2023 es de 21.30

EL PIB DE ESTADOS UNIDOS crecería 3.94%
en 2022, según la encuesta de diciembre y a la
fecha la expectativa es de 2.12% (Gráfico 7), con
un deterioro mayor en 2023 a 1.66%. Mal pronós
tico para quienes siguen anclando el crecimiento
de México a la economía de Estados Unidos y no
a un desarrollo interno sólido.

LA CONFIANZA DEL CONSUMIDOR (Banxico
Inegi) muestra una relativa disminución del pico de
44.9 puntos de diciembre a los 43.2 puntos ahora en
junio (Gráfico 9).
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Después de Peña Nieto ¿sigue Calderón?//
Pegan susto a Alito en el aeropuerto // AMLO
da su pésame a fam iliares y am igos de LEA
ENRIQUE GALVAN OCHOA
SI COMO DICEN sesudos analistas

políticos balconear en la mañanera
al ex presidente Enrique Peña Nie
to como objetivo de una investiga
ción penal, tuvo como meta debi

litar al priísmo a fin de que Morena gane las
elecciones en el estado de México, entonces,
¿Felipe Calderón será utilizado para ganar
votos en los comicios de 2024? Tiene lógica.
El llamado Comandante Borolas carga con
el fantasma de Genaro García Luna y su
proceso en Estados Unidos. Inclusive hay de
nuncias contra el ex secretario de Seguridad
en la Fiscalía mexicana.

LOS ESCENARIOS DEBEN quitar el sueño
a los ex presidentes. Uno podría ser ese, que
las denuncias en su contra sólo sean usadas
para ganar votos. Otro escenario consistiría
en que la Fiscalía reúna las pruebas necesa
rias para consignarlos a un juez, continúe un
largo y escandaloso proceso y al final los ex
pedientes se archiven. Todavía cabe esta po
sibilidad: que el juez ordene su aprehensión
y pisen la cárcel. El caso de Calderón podría
tener una variante dramática si el gobierno
de Estados Unidos pide su extradición y se
lo lleva a hacerle compañía a García Luna.
Corre video...

Francia nacionaliza
empresa eléctrica
LA OPOSICIÓN FRANCESA no ha acusa
do al presidente Macron de ser comunista,
populista o autoritario por su decisión de
nacionalizar a la compañía Électricité de
France (EDF). Ya posee 80 por ciento de las
acciones y adquirirá el 20 por ciento restan
te. El objetivo es claro: dejar de depender
de la energía de Rusia. La primer ministra,
Elisabeth Borne, compareció ante la nueva
Asamblea Nacional surgida de las elecciones
legislativas de junio y anunció que el Estado
controlará el 100 por ciento del capital de

EDF, lo cual en la práctica consiste en un
rescate, porque se encuentra en una situa
ción financiera difícil y carga con una deuda
enorme.

ENFRENTA PASIVOS POR 43 mil mi
llones de euros y además requerirá capital
fresco por otros 52 mil millones para poner
en servicio nuevas plantas nucleares de
generación eléctrica. No hubo rechazo de la
Asamblea. Recordemos que en nuestro país
los diputados de oposición congelaron el
proyecto de reforma eléctrica del presidente
López Obrador, lo hicieron para beneficiar a
empresas privadas.

¡Qué susto!
TAL VEZ NO estaba enterado de que las au
toridades federales lo investigan por presun
tos delitos enriquecimiento ilícito y desvío
de fondos, pero Alito Moreno comenzó a
sentir el rigor de lo que le aguarda cuando lo
retuvieron algunos minutos en el Aeropuer
to Internacional Benito Juárez, porque hay
una alerta migratoria en su contra.

"VOY LLEGANDO PROCEDENTE de
Francia en un vuelo, aquí en la Ciudad de
México, y me informan las autoridades
migratorias, después de tenerme varios minu
tos en esa oficina allí llenando documentos y
diciéndome que tengo que firmar documentos,
que tengo una alerta migratoria, no tengo ra
zón de qué."

EL PRESIDENTE NACIONAL del PRI no sólo
estuvo en Francia, también en Suiza, la capital
mundial de las transferencias sospechosas de
dinero. En ese país escondió una fortuna Raúl
Salinas de Gortari, conocido como "el herma
no incómodo" del ex presidente.

Ombudsman Social
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Asunto: fraude con
llamada telefónica

LE PIDO DE la manera más atenta que pueda
orientar a mi esposa, la señora Leiva Marín,
con el fin de que pudiera recuperar los 250
mil pesos que le fueron sustraídos de su cuen
ta de nómina de Citibanamex, más otros 250
mil que sacaron de la tarjeta de crédito del
mismo banco. Cabe mencionar que dicho mo
vimiento se hizo con una llamada telefónica a
mi esposa el 18 de mayo del año en curso. Sólo
le comento que la primera cantidad es o fue
parte de su ahorros de años y de su reciente
jubilación.

Víctor Estévez (eegv561203@hotmail.com)

R: ES UNA historia que se repite todos los
días. Primero habrá que agotar los recursos
de inconformidad que el banco ofrece a sus
clientes.

Twiteratti

EN NOMBRE DEL Gobierno de México envío
un respetuoso pésame a los familiares y ami
gos del licenciado Luis Echeverría Álvarez,
presidente de México durante el sexenio de
1970 a 1976.

Andrés Manuel@lopezobrador_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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El café mexicano está vi viendo un

nuevo penoso episodio en su his
toria desde que esta industria floreció
en nuestro país. Hay una comisión de
precios del café en Veracruz que seña
lan a la empresa transnacional Nestlé,
de manipulación de mercado de esta
bebida, porque dicen que, además de
los privilegios con los que se maneja,
y opera, ahora importa millones de sa
cos de café robusto de menor calidad

poniéndolo en el mercado mexicano
como café soluble robusto, pero a pre
cio muy bajo, conteniendo poco café,
pero que lo mezcla con endulzantes y
saborízantes artificiales. El tema es de

tal gravedad, porque con esto está dis
torsionando el mercado y alterando el
consumo de café en México en detri
mento en la salud de los mexicanos.
Pero adicional a esto se conoce

que recientemente Nestlé México
está siendo acusada de intervención

en nuestro país, porque trasciende
que el gobierno suizo ha presionado

al de México para evitar la aplica
ción de políticas de salud. Pero en
esto último se aclara la empresa,
que a nivel mundial encabeza Peter
BrabeckLetmathe, fue la que pre
sionó al de dónde está originaria
para que antepusiera el tema de in
versiones, pero a cambio se relaja
rán las medidas recomendadas por
organismos internacionales en un
país que sufre una de las mayores
incidencias de sobrepeso, obesidad
y diabetes.

Fuentes confiables adelantan

que en el caso de manipulación
del mercado de café en México por
parte de la dueña de las marcas Nes
presso, Nescafé, Kit Kat, Nesquilc,
entre otras, están involucradas las
empresas AMSA (Ecom) y Califor
nia (Neumann). Hoy el llamado
es a los gobiernos federal y estatal
para que primero retire privilegios,
así como los apoyos otorgados a
la empresa Nestlé que ha servido
únicamente para fortalecerla ante
su competencia en la República
Mexicana. Nunca hubiera podido
darse su capacidad de exportación a
Estados Unidos y otros países, sino
tuviera el apoyo hoy de la Cuarta
Transformación.

Ya veremos cómo avanza el tema

esta semana, porque el documento
de petición ya está en el escrito
rio del Presidente Andrés Manuel

López Obrador, en Palacio Nacional,
que tiene las firmas de Angelino Es
pinoza Mata, del Comité Estatal Sis
tema Producto Café de Veracruz; de
José Julio Espinoza Morales y José
Luis Tejeda Colorado, de UNPCAFÉ
CNC; Fernando Celis Callejas, de la
Coordinadora Nacional de organi
zaciones Cafetaleras (CNOC); Cirio
Ruiz González, del Consejo Regio
nal del Café de Coatepec, A.C., y de
Javier Galván Suenaga y Rómulo
Melchor Vallejo, de Conaprocafe.

Lo que vendrá también con
esto es la solicitud de registro de
un nuevo órgano bajo el nombre de
Instituto Nacional del Café (Incafé)
con atribuciones en el desarrollo

de esta industria de caficultura para
que también no se introduzca al país
cafés de mala calidad, establecien
do normas que mejoren la calidad
del café mexicano que vaya de la
mano de los precios en beneficio de
productores y consumidores, inclu
yendo no aportar un peso más al Fi
deicomiso Irrevocable de Inversión,
Administración y Garantía Líquida
(FirCafé).

Voz en off. Volaris dio inicio a su
nueva ruta comercial Tijuana y Puer
to Escondido, con la que buscará de
las manos de gobiernos estatales
incentivar el turismo entre el norte

y sur del país...
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Ya surten efecto positivo las mesas de trabajo a las que en
mayo pasado convocó el secretari o de Gobernación Adán

Augusto López, para corregir las situaciones de riesgo en el
espacio aéreo y que continúan bajo la coordinación del sub
secretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, ahora en los
Servicios a la Navegación de Espacio Aéreo Mexicano, pues las
circulares de fraseología entre Torre de Control contribuyen ya
a disminuir los incidentes por alertas por acercamiento entre
aviones... y ahora se busca contratar el sistema de gestión de
navegación desarrollado por la francesa Metron.

Metron Aviation, dirigida por Chris Jor
dán, es una empresa que forma parte del
consorcio Airbus, que encabeza Guillau
me Faury, que desarrolla sistemas compu
tarizados para gestión de las capacidades
de la infraestructura aeroportuaria con
flujos de vuelos en países y regiones: tra
baja para la Federal Administration Avia
tion de Steve Dickson, así como con las
autoridades y sistemas aéreos de Sudáfri
ca, Australia, Corea del Sur y sus servicios
están agregados a los sistema de gestión
en China.

¿Parche con Metron? Sí, ciertamente, Me
tron es una empresa prima de NavBlue, la
que aquí encabeza Fabrice Hamel, y cuyo
trabajo en el rediseño del espacio aéreo
mexicano resultó cuando menos deficien

te, por no decir peligroso, en manos de la
anterior administración de Seneam. Sin

embargo, la promesa de Metron es que su
programa Horizon administre los flujos
entre los aeropuertos y aerolíneas para evi
tar aglomeraciones en contados "horarios
pico" como sucede actualmente en el AICM,
que ahora lleva Carlos Velázquez Tiscareño.

De ahí que la Agencia Federal de Avia
ción Civil, a cargo de Carlos Rodríguez, con
sidere contratar a esa firma francesa. Lo im

portante es que Metron no signifique otro
parche en la gestión del llamado Sistema
Aeroportuario Metropolitano.

Y es que sus servicios implicarán que
las aerolíneas tendrían que modificar sus
actuales itinerarios comerciales, lo cual
afecta la oferta comercial de Aeroméxico,
que lleva Andrés Conesa; a VivaAerobus, a
cargo de Juan Carlos Zuazua; a Volaris, que
lleva Enrique Beltranena, así como a las ae
rolíneas europeas y estadounidenses que
suelen ocupar esos "horarios pico".

Claro, esa adaptación sería el costo por
reducir los crecientes tiempos de demora
en el aeropuerto capitalino y en los demás
del país.

SCJN: propiedad industrial en riesgo.
El nuevo criterio que desde enero pasado
aplicó la Segunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que declaró incons
titucional el Artículo 151 (fracción Io) de la
Ley de Propiedad Industrial ya deja en la
indefensión a las empresas mexicanas o
extranjeras,pues ahora apelar a tal marco
para defender sus marcas que aquí hayan
sido registradas de manera ilegal por otras

personas. Por ello, esta semana la SCJN, que
preside Arturo Zaldívar, analizará y votará

la contradicción de tesis que definirá si es
correcto o rechaza los argumentos de los
ministros Javier Laynez Potisek, Luis María
Aguilar Morales y Loretta Ortiz Ahlf (quienes
en enero definieron la inconstitucionalidad

señalada en una dividida votación 3 a 2), por
que no se señala un plazo máximo para de
mandar la nulidad de registros obtenidos de
forma ilegal. Esto resulta vital para la certeza
jurídica de las empresas, pues ya surgieron
los primeros casos en los que jueces de tri
bunales aplicaron esa consideración de in
constitucionalidad con que se desecharon
las demandas de las transnacionales SpaceX,
de Elon Muslc, y Formula One Licensing que
buscan anular sus marcas internacionales

"Starlink" y "Fórmula 1" registradas por el
empresario zacatecano José Jesús Aguirre
Campos y por Bardahl, respectivamente. Se
sabe que vienen más pleitos como éstos al
grado que el Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial advirtió a la SCJN que el artí
culo 151 fracción I de la Ley de la Propiedad
Industrial es una herramienta básica para ga
rantizar el derecho sobre las marcas en Mé

xico, además que la modificación de enero
puede llevar a México al incumplimiento de
tratados internacionales.
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GOBIERNO E INFLACION
POR ARTURO DAMM ARNAL

En abril de 2020 la inflación anual

fue 2.15 por ciento, la segunda
más baja desde que, a partir de 1970,
se lleva el actual registro. La menor fue
la de diciembre de 2015,2.13. En junio
pasado fue 7.99, la segunda mayor en
lo que va del siglo XXI. La mayor se re
gistró en enero del 2001,8.11.

La inflación, definida como el alza en el Indice Nacional
de Precios al Consumidor, una de dos: o es ocasionada o es
permitida por los bancos centrales, como lo he explicado
en más de una ocasión en estos Pesos y Contrapesos, banco
central que en nuestro caso es el Banco de México, cuyo
"objetivo prioritario será (como se lee en el artículo 28 de la
Constitución), procurarla estabilidad del poder adquisiti
vo de la moneda nacional", lo cual quiere decir, tema por
demás cuestionable, una inflación del tres por ciento, más
menos un punto porcentual de margen de error.

El que la inflación sea ocasionada o permitida por los
bancos centrales no quiere decir que los gobiernos no
puedan, y de hecho deban, hacer ciertas cosas para com
batir las presiones inflacionarias, para lo cual se requiere
que la oferta de bienes y servicios crezca lo más posible
para que sea la mayor posible, oferta que puede ser de
bienes y servicios producidos en el país y de mercancías
importadas de otras naciones.

Lograr la mayor producción posible de bienes y ser
vicios en el país depende de las inversiones directas, que
se destinan precisamente a dicha producción, que de
penden de las confianza de los empresarios para invertir
directamente en el país, confianza que depende de que el
gobierno garantice el Estado de Derecho, que es el gobier
no de las leyes justas.

Conseguir la mayor importación posible de mercancías
depende de que en el país se tenga verdadero libre comer
cio, que se tiene cuando son los consumidores, comprando

o dejando de comprar, quienes determinan, sin ninguna
intervención del gobierno, la composición (el qué), y el
monto (el cuánto), de las importaciones. Sin ninguna inter
vención del gobierno quiere decir sin ninguna prohibición,
sin ningún obstáculo, sin ningún lastre impuesto por el go
bierno, como lo son, por ejemplo, los aranceles, impuestos
con los que el gobierno grava las importaciones, encare
ciéndolas y ocasionando presiones inflacionarias.

Si el gobierno quiere ayudar en la lucha contra la in
flación lo que tiene que hacer es recobrar la confianza de
los empresarios, para que directamente inviertan más (el
nivel de inversiones directas en abril, según el INEGI, fue
similar al de diciembre de 2013, y debería de estar, mes
tras mes, en máximo históricos), y eliminar total y defini
tivamente (como ya lo hizo parcial y temporalmente con
el PACIC), los aranceles (el arancel promedio ponderado,
según el SNICE, de la economía mexicana es 4.9 por cien
to, y debería ser cero).

Al margen del efecto que lo propuesto tendría sobre
la inflación, inflación o no inflación, todo gobierno debe
garantizar el Estado de Derecho, que es el gobierno de
las leyes justas, que son las que reconocen plenamen
te, definen puntualmente y garantizan jurídicamente
los derechos de las personas, Estado de Derecho que en
México deja mucho que desear, como lo vimos en uno
de los últimos Pesos y Contrapesos (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammamal/
malpeorpesimo489442).
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REUNIÓN DE ACCIONISTAS

Asamblea de Crédito Real será en agosto
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que preside Jesús
De la Fuente, ordenó a Crédito Real convocar una asamblea de
accionistas. El plazo se venció el jueves pasado, cuando minutos
antes de la medianoche el director general interino fijó la reunión
para el 15 de agosto a las 11 horas, con el fin de informar del proce
so de reestructura.

CAPITAL INSOLUTO

Grupo Gicsa anticipa pago de certificados
El 15 de julio, Grupo Gicsa pagará de forma anticipada el capital in
soluto de varios certificados bursátiles colocados por CIBanco. Uno
por 10 millones 758 mil 41.37 pesos; otro por 6.71 millones y un ter
cero por 31 millones 399mil. Otro más será pagado el 14 de julio por
poco más de 16 millones. Evitarán el pago de intereses contemplados
hasta2025.

MAYOR CANTIDAD EN AMARILLO Y RLANCO

Productores de maíz firman cooperación
La Cámara Nacional del Maíz Industrializado y el Centro In
ternacional de Mej oramiento de Maíz y Trigo firmaron un con
venio de cooperación para colaborar en los proyectos del sector
agroalimentario, con el objetivo de generar mayor producción
de maíz amarillo y blanco en el país.

REPRESENTANTE COMERCIAL DE EU

Ivatherine Tai da positivo a covid19
La representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, dio
positivo a covid19, por lo que el gobierno confirmó que la funcio
naria ya se encuentra aislada en su casa Esto sucede tres días des
pués de reunirse con la secretaria de Economía de México, Tatiana
Clouthier. Tai instó a todas las personas a que se vacunen y reciban
el refuerzo de ésta si son elegibles. "Estoy totalmente vacunada y
cuento con mi refuerzo y siguiendo los consejos de mi médico", es
cribió en su cuenta de Twitter.
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La crisis de LEA
se asoma en 2022

17
I n los archivos del FMI esta el mensa

I j e del 31 de agosto de 1976 firmado por
el titular de la SHCP, Mario Ramón

Beteta, donde informa al director general interino
WilliamDale, que México decidió "abandonar" el
tipo de cambio fijo de 12.50 pesos por dólar que se
mantuvo desde el 19 de abril de 1954, poruña "flo
tación regulada" de la moneda a partir de 20.40
pesos la compra y 20.60 pesos la venta. Horas des
pués el presidente Luis Echeverría Alvarez en su
informe de gobierno dij o que "el actual tipo de cam
bio no es el adecuado para restaurar el equilibrio de
labalanza de pagos".
Más de una docena de documentos del FMI dan

cuenta de la primera gran crisis que enterró el desa
rrollo estabilizador de Antonio Ortiz Mena. Apar
tir de ahí la sociedad mexicana empezó a entender
qué era la inflación, la devaluación, el control de
cambios y de precios, las reservas monetarias, la
deuda externa, el déficit público y la fuga de capi

tales. En 1976 la población era de 62 millones y la
inflación a julio llegó al 13 por ciento anual.
Reflejo del populismo, lainformaciónantes reser

vada reveló que dentro del presupuesto se incluían
247 empresas de participación mayoritaria como
Acros, Ahmsa, Alimentos del Fuerte, Atún México,
Instituto Mexicano del Café, Bicicletas Cóndor, Cor
demex, Distribuidora de Gas de Querétaro, Garci
Crespo, Churubusco Azteca, Jardines del Pedregal
de San Angel, Mexicana de Autobuses, varias mine
ras, restaurantes, inmobiliarias, cigarreras, pescade
rías e ingenios azucareros.
En 1974 LEA decretó "el control rígido de pre

cios" de 29 artículos de consumo básico como ali
mentos y medicinas, y en 1973 anunció el descu
brimiento en Chiapas y Tabasco de "los mantos
petroleros más importantes" con lo cual México se
convirtió "nuevamente en país exportador de pe
tróleo lo que ha permitido financiar nuevos planes
de expansión económica y de promoción social".
Parte de los recursos fueron para ampliar las refi
nerías de Salamanca, Minatitlán, Ciudad Madero
y Azcapotzalco, y se dispuso la construcción de tres
nuevas refinerías en Cadereyta, Nuevo León; Salina
Cruz, Oaxaca, y Tula, Hidalgo.
Tanto el FMI como el gobierno mexicano expli

can las razones de la crisis económica de 1976: el
fuerte aumento de los precios de las materias pri
mas y manufacturas; cuellos de botella en electri
cidad, acero, petroquímica, cemento y petróleo; re
cesión en los países industriales, en especial Esta
dos Unidos, con inflación; fuga masiva de capitales,
excesiva deuda externa y aumento del gasto público
ante la caída de la demanda externa. Con LEAse fir
mó la primera Carta de Intención con el FMI, rati
ficada por José López Portillo el primero de enero
de 1977.

México 2022 no es el México de 1976, pero hay
elementos de esa crisis que se asoman como geme
los en la actual crisis mundial. =_
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Indefensión de empresas
para proteger Marcas

Problemas está generando el nuevo criterio que aplicó en
enero la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación declarando inconstitucional el Artículo 151
fracción primera de la Ley de Propiedad Industrial, pues
ahora ya no pueden apelar a él las empresas mexicanas

ni extranjeras para defender sus marcas en el país exigiendo anu
lar lo registros que otras personas hayan obtenido de manera ilegal.

El Pleno de la SCJN, con el ministro Arturo Zaldívar aún como
su Presidente, tiene en su agenda de esta semana analizar y votar
una muy relevante contradicción de tesis sobre ese criterio, para de
finir si es correcto o rechaza la argumentación de los ministros Ja
vier Laynez Potisek, Luis Ma
ría Aguilar Morales y Loretta
Ortiz Ahlf, quienes en enero
definieron eso en una dividi
da votación 3 a 2, porque no se señala un plazo máximo para de
mandar la nulidad de registros obtenidos de forma ilegal, lo que,
según dichos ministros, genera inseguridad jurídica.
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Y su importancia aumenta porque ya se dieron los primeros ca
sos en los que jueces de tribunales aplicaron esa consideración de
inconstitucionalidad para desechar demandas de las trasnacionales
SpaceX, de Elon Musk, y Formula One Licensing. Con base en el artí
culo 151 fracción primera de la Ley de la Propiedad Industrial, estas
empresas buscaban anular la propiedad de sus marcas internaciona
les "Starlink" y "Fórmula 1" al empresario de Zacatecas José de Jesús
Aguirre Campos y a la empresa Bardhal, respectivamente. Expertos
advierten que vienen muchos casos más como estos.

Incluso, en un oficio dirigido al Pleno de la SCJN, el Instituto
Mexicano de la Propiedad Industrial advirtió que el artículo 151
fracción I último párrafo de la Ley de la Propiedad Industrial es
una herramienta básica para garantizar el derecho sobre las mar
cas en México, además que especialistas alertan que la situación
actual coloca al país en incumplimiento de tratados internacio
nales y genera inseguridad jurídica, justo lo que la Corte preten
día evitar en un principio.

Así que relevante tarea
traen esta semana los 11 Mi
nistros del Pleno de la Su

prema Corte, especialmen
te porque este artículo es uno de los más socorridos por litigantes
en materia de propiedad intelectual.

LIDER

De acuerdo World Finance, publicación internacional especiali
zada en la industria financiera, XXI Banorte —la Administradora
de Fondos para el Retiro más grande de México en activos bajo
gestión— continúa liderando el sector pensionario debido a sus
inversiones responsables. Cabe destacar que, al ser el fondo de
pensiones líder en el país —con más de un billón de pesos, equi
valentes a más de 51,000 millones de dólares en activos bajo ges
tión es clave mantener su estrategia de estabilidad y crecimiento.

COMPETENCIA

El Banco Interamericano de Desarrollo BID otorgó un prés
tamo por 2,800 mdd al gobierno de AMLO para relocalización
de empresas en el Istmo de Tehuantepec. Se trata de establecer
maquiladoras en toda la franja que va de Salinas Cruz a Coatza
coalcos, aprovechando la reciente carretera. La inversión es cla
ve, porque Panamá está haciendo una estrategia similar con el
fin de jalar inversiones, sólo que ellos van por la vía marítima»
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Keller Williams avante pese a crisis inmobiliaria,
por 50% este año y México 5o mercado
Si el entorno para el rubro inmobiliario era
complicado, un factor que ralentizará más su
desempeño es la inflación y el alza de tasas.

Muchos expertos, sin embargo, mantie
nen la confianza en que el dinamismo en lo
industrial continuará, la parte turística y co
mercial mejorarán, en oficinas segmento
más lento seguirá una reconfiguración, en
tanto que en vivienda el bono demográfico
ayudará.

Una firma en esa tesitura es la estadouni

dense Keller Williams (KW) que llegó en
2015 y desde entonces no ha dejado de avan
zar. En 2022 su meta es crecer 50% en tran

sacciones y 17% en asociados que ya totali
zan 2,000 y que operan vía 33 oficinas en el
país.

KW es encabezada por Jorge Carbonell,
experto con 28 años en la industria, buena
parte con la firma que nació en Austin, Te
xas, y que cuenta con 200,000 asociados en
1,050 sucursales de 55 países.

Fundada en 1983 por Gary Keller y Joe
Williams, vía franquicias se ha extendido
también por EU. Su modelo ofrece oportuni
dades de desarrollo en educación y adiestra
miento a los profesionales inmobiliarios.
También da acceso a tecnología y asesoría
legal para atraer y concretar las operaciones.

En su estadía ha cerrado más de 30,000
transacciones y sólo el año pasado amarró
7,800 por un volumen comercial de 10,800

mdp. México es su 5" mercado más impor
tante, sólo superado por EU, Canadá, Portu
gal y Turquía, gracias a que su esquema ha
permeado bien entre los asociados que en
2021 aumentaron en 17%. La firma proyecta
ingresos por 360 mdp este año.

Obvio CDMX, Guadalajara, Monterrey
son nodales en los 29 estados en los que es
tá, pero por ejemplo Bajío se ha fortalecido
con 14 expertos en parques industriales y
hay nuevas plazas en la mira como Durango
o Veracruz para instalar centros operativos
que es a donde concurren sus aliados para
fortalecerse.

Si bien el entorno de negocios se ha com
plicado por las políticas del gobierno de An
drés Manuel López Obrador, para la indus
tria hoy el principal reto es la presión de cos
tos para construir. El alza es del 10%, pero en
EU está en 20%. También el aumento de ta

sas preocupa. No obstante Carbonell consi
dera que el nivel de las relacionadas con vi
vienda resistirá sobre 9.5%, ya que los ban
cos tienen colchón en otro tipo de créditos,
amén de que el déficit con la pandemia cre
ció de 9.5 a 11 millones de hogares.

Como quiera KW no tiene previsto dete
ner su marcha.

SE ENRARECE MÁS HORIZONTE CON
REBAJA DE MOODY'S A MEXICO

El viernes Moody's de Carlos Díaz bajó la
calificación a México a Baa2 con perspectiva

estable. Dicho nivel denota ciertas caracte

rísticas especulativas por lo que se elevará
más el costo de la deuda. El subsecretario

Gabriel Yorio minimizó el suceso, pero la
calificadora ve tendencias para México
que seguirán mermando el perfil crediti
cio. A la rigidez estructural se suma una
débil perspectiva de inversión. También se
puntualiza el aumento en el ratio de deuda
del gobierno, con un alza en la carga de in
tereses que se mantendrá, junto con un
menor margen en el gasto frente a la deci
sión de aumentar los apoyos a Pemex de
Octavio Romero. La verdad muy similar a
las preocupaciones que externó S&P. En
abril de 2020 Moody's ya había recortado
la nota a México.

DIFÍCIL NEGOCIACIÓN EN VW, POR
16% O HUELGA EL 18 DE AGOSTO

Otra negociación de contrato colectivo
complicada es la de VW México que lleva
Steffen Reiche. Hay un emplazamiento a
huelga para el 18 de agosto tras una peti
ción de aumento salarial de 16%, más otras
exigencias en prestaciones. Las gestiones
se enmarcan en el nuevo contexto sindical

que exigen una votación mayoritaria. No
se ve fácil.

(5aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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MOMENTO
CORPORATIVO

Liverpool, fórmula para la
resiliencia comercial

ROBERTO AGUILAR

El consumo en México sigue siendo fuerte, incluso
por encima de lo previsto. Y en este contexto, la cade
na de tiendas departamentales que preside Max Da
vid Michel es una de las más beneficiadas con un cre

cimiento en sus volúmenes superiores a sus pronósti
cos al inicio del año, incluso en los primeros días de
junio, el aumento todavía fue de dos dígitos con res
pecto al año pasado. ¿Y desde el punto de vista de
Liverpool, qué es lo que explica el dinamismo en el
consumo? Esto fue lo que la administración compar
tió a IP Morgan. La combinación de salarios más altos
en México, estabilidad en las condiciones laborales y
una moneda relativamente estable. La correduría in

ternacional explicó que pese a que algunos bienes,
como los electrodomésticos, incrementaron sus pre
cios, la inflación general aún no provoca una dismi
nución importante en las ventas. Y aunque en el pri
mer trimestre, Liverpool reportó un aumento de
27.6% en ventas mismas tiendas, la visión para el se
gundo trimestre y para 2023 es cautelosa ante la caí
da esperada en el ingreso disponible.

Otro de los motores del crecimiento de Liverpool
es el comercio electrónico, que recibió un impulso
decisivo durante la etapa más álgida de la pandemia
que llevó a este canal de ventas a representar 22% de
las ventas totales contra 9% anterior. La compañía
apuesta a una mayor penetración del comercio elec
trónico en México y está concentrando su estrategia
en aumentar su participación de mercado en esta ca

tegoría, y al mismo tiempo que modificó su estrategia
logística, que era bastante ineficiente y tardada, al
abrir centros de distribución más pequeños y cerca
nos a los consumidores finales, en lugar de grandes y
distantes bodegas. La meta de la cadena comercial es
lograr que entre 80% y 90% de la mercancía esté cer
cana a sus clientes.

En el ámbito financiero, la compañía opera con al
tos niveles de efectivo y quiere mantener un colchón
adicional en lo que analiza la evolución del contexto
macroeconómico venidero. Hasta el primer trimestre,
Liverpool reportó 22 mil millones de pesos en efecti
vo y 6 mil millones de pesos en líneas de crédito, en
términos de dividendos se mantendría entre 2 mil y 2
mil S00 millones de pesos por año, y la recompra de
acciones también podría ser una posibilidad. Ade
más, se espera que el gasto de capital se ubique en un
rango de 10 mil y 12 mil millones de pesos y un capital
de trabajo de entre 4 mil y 5 mil millones de pesos
para la ampliación de inventarios.

Hasta el cierre de marzo, Liverpool operaba 122
tiendas departamentales, 116 boutiques especializa
das, y 166 establecimientos Suburbia.

La cadena es soda, accionista o copropietaria de
28 centros comerciales y ofrece financiamiento me
diante sus propias tarjetas que alcanzaron 6.1 millo
nes al cierre de marzo, un avance anual de 8.1%, con
una disminución de 270 puntos base en su cartera
vencida que cerró en 2.3%.
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Vulcan Materials seguirá con su proceso de
arbitraje en contra de México, el cual se tendrá
que resolver hacia final de este año

ace una semana, la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat),
a I m a n d o d e María Luisa Albores, p re se ntó
una denuncia por daños medioambien
tales ocasionados por Calica, propiedad
de Vulcan Materials, ante la Comisión de
Derechos Humanos de la ONU, que lleva

Michelle Bachelet. La compañía estadounidense coman
dada porTom Hill, se mostró sorprendida ele esta acción a
pesar de que se han hecho reiterados planteamientos al más
alto nivel del Gobierno de México para mantener un diálogo
directo y constructivo.

También señaló que la Organización de las Naciones Unidas
(ONU) no está especializada, ni tiene ámbito de competencia
para atender y resolver una denuncia como la promovida
por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Lo cierto
es que bajo esta misma lógica existe una larga lista de em
presas y obras públicas y privadas que tienen un impacto
en el entorno, comenzando por el propio Tren Maya o bien la
refinería Olmeca Dos Bocas. Por lo pronto Vulcan seguirá con
su proceso de arbitraje en contra de México, el cual se tendrá
  que resolver de manera definitiva

hacia final de este año.
Semarnat

presentó una
denuncia por
daños al

ambiente por
Calica
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DETECCIÓN DE METANO
La sostenibilidad está siendo objetivo
estratégico para diversas empre
sas, como Honeyweli, al mando de
Manuel Macedo en la región, la cual
presentó una iniciativa para la reduc
ción de emisiones, diseñada para

ayudara las compañías a lograrla neutralidad de carbono. La
solución se centrará en apoyar a las industrias del petróleo y
gas para monitoreary reducir fugas de emisiones de metano,
las cuales, de acuerdo con la Agencia de Protección Ambien
tal, pueden ser 25 veces más potentes que las de dióxido de
carbono en cuanto a la retención de calor en la atmósfera.

Dicha iniciativa estará disponible a partir del cuarto trimestre
de este año. La empresa ha implementaclo más de cinco mil
700 proyectos de sostenibilidad desde 2010, con lo que ha
ahorrado 100 millones de dólares anuales en costos. Dentro

de los cuales se encuentra con vertir sus instalaciones y ope
raciones en lugares con neutralidad de carbono para 2035.

CLAROSCUROS

En datos económicos, la semana pasada fue de contrastes, por
una parte, la calificadora Standard & Poor's subió a "estable" la
previsión de la nota para México, sin embargo, para el viernes,
mientras ¡as autoridades hacendarías seguían festejando,
Moocly's bajaba ¡a calificación soberana de Baa2 a Baal, mo
dificando la perspectiva de "negativa" a "estable". En medio
de esto el Centro de Estudios Económico del Sector Privado

(CEESP), que lleva Carlos Hurtado, difundió su análisis sema
nal de la economía nacional en donde destacan los posibles
riesgos que estarían afectando las finanzas públicas, una de
las principales preocupaciones sería la sostenibilidad en la
fuente de recursos, los expertos alertan también el continuo
recorte presupuestal de programas esenciales.
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TELECOM EN
PERSPECTIVA

El numero de internautas equivale a 75.6% de la
población de seis años o más, pero una cuarta
parte de la gente aún no es usuaria de internet

=' a semana pasada, se presentaron los re
sultados de la Encuesta Nacional sobre

Disponibilidad y Uso de Tecnologías de
la Información en los Hogares [ENDUTIH]
2021, recopilación realizada porel Instituto

= Nacional de Estadística y Geografía [inegi),
en colaboración con el instituto Federal de

Telecomunicaciones [IFT), para climensionar el acceso y el
aprovechamiento ele las Tecnologías de la Información y la
Comunicación [TIC) entre la población mexicana.

Se contabilizaron 88.6 millones de usuarios de internet

en 2021,6.7 por ciento superior en su comparativo anual y 2.3
puntos porcentuales mayor en relación a 2020.

El número de internautas es equivalente a 75.6 por ciento
de la población de seis años o más. Considerando lo ante
rior, una cuarta parte de los ciudadanos [24.4%) aún no son
usuarios de internet.

La encuesta también reveló que se mantiene la brecha de
conectiviclacl entre las zonas urbanas y rurales: ya que 18.4
por ciento de la población urbana no cuenta con acceso a
internet, esta cifra llega a 45 por ciento entre la población rural.
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Los resultados coinciden con el
análisis realizado y publicado por la
Asociación de Internet MX (AIMX)
en mayo pasado en el Estudio sobre
los Hábitos de Personas Usuarias de

Internet en México 2022, donde, acli
cionalmente, se identificó una brecha
de capacidades entre las personas
que están conectadas.

Que los resultados de la ENDUTIH
y del estudio de la AIMX coincidan es una clara muestra de
que ambos ejercicios estadísticos pueden utilizarse de forma
complementaria para diagnosticar y guiarla política pública
de conectiviclacl en nuestro país.

Algunos ejemplos de estas coincidencias son: los usua
rios que se conecta vía smartphones [96.8% en el caso de
la ENDUTIH y 95.4% de la AiMX), así como la proporción que
lo hace vía computadoras portátiles/laptopsy de escritorio
[47.2% en el caso de la ENDUTIH y 42.0% de la AIMX).

También empatan en las principales actividades en línea
reportadas, tales como comunicarse vía aplicaciones de
mensajería instantánea o acceder a recles sociales, así como
el consumo de contenidos audiovisuales, entre otros casos.

Otros hallazgos, que resulta crucial tener presentes, son
los que describen la brecha de uso de internet por entidad
federativa. El porcentaje de usuarios de las entidades mejor
posicionadas, como la Ciudad de México [88.3%], Baja Cali
fornia [86.8%) y Sonora [85.8%), contrasta fuertemente con
los de ¡os estados peor posicionados, todos en el sur del país:
Oaxaca y Chiapas, donde los indicadores alcanzan 56.9 por
ciento y 46.1 por ciento, respectivamente.

Sin duda, los resultados estadísticos de la ENDUTIH cons
tituyen un insumo esencia! para la detección y la elaboración
de políticas públicas. Sin embargo, el ejercicio aún cuenta con
áreas de oportunidad que dimensionen la nueva brecha de
capacidades de conectiviclacl que puede existir, por ejemplo,
al disponer de solamente una conexión móvil en el hogar.

Se mantiene

la brecha de
eonectividad

entre ¡as zonas

urbanas y
rurales
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El Programo de Verificación Vehicular en el estado
de Jalisco está a cargo de las empresas Worldiuide
Enuironmental, Applus y Dekra

=' na resolución del máximo órgano dejus
ticia del país tiene en vilo al negocio de la
mercadotecnia. Como es público, en enero
pasado, la Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación [SON] declaró

= la inconstitucionalidacl del artículoBl frac

ción I cíe la Ley de la Propiedad Industria.
La votación fue ele tres ministros c!e cincoy la resolución ele

marras ya comienza a generar afectaciones a las empresas
que apelan a dicho artículo para intentar anular registros de
marca que acusan de ilegalidad. Ahora el pleno de ministros
de la misma SCJN, que preside Arturo Zaldívar Lelo de la
Larrea, revisará esa resolución en su agenda de esta sema
na para resolver si respalda dicho criterio o lo rechaza en un
análisis y votación de una contradicción de tesis al respecto.

Los casos que sufrieron las consecuencias de la declara
ción de inconstitucionalidacl dictada por los ministros Javier
Laynez Potisek, Luis María Aguilar Morales y Loretta Ortiz
Ahlf son ¡as marcas internacionales Starlink y Fórmula 1, y
vienen más,al aplicarjuecesel mismocriterioy desecharlas
demandas de las compañías SpaceX, de Elon Musk y Formu
  la One Licensing, respectivamente,
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quienes pelean su titularidad en el
país y exigen sean anuladas al em
presario zacatecano losé de Jesús
Aguirre Campos, de la empresa
Stargroup.y a la compañía Bardhal.

Los tres ministros impusieron su
criterio en una decisión dividida para
declarar la inconstitucionalidacl del

último párrafo de la fracción primera
del mencionado artículo 151 ele la ley que protege derechos de
autor y propiedad, porque no señala un plazo máximo para
demandarla nulidad de registros obtenidos ¡legalmente y, en
la opinión de dichos ministros, eso genera inseguridad jurídica.

México carece de un mecanismo legal para anular regis
tros de marcas concedidos ¡legalmente, con lo que el país
podría estarincumpliendotratadosinternacionales.se trata
de un criterio que genera inseguridad jurídica, justo lo que la
Segunda Sala pretendía evitar. Valdrá la pena estar atento a
lo que decida el pleno de la SCJN en cosa de días.

LA RUTA DEL DINERO

Al cumplir dos años de haber lanzado el ínel ice SSP/BMV Total
México ESC, SSP Dow Jones índices y la Bolsa Mexicana de
Valores dieron a conocer el segundo listado para ese indicador.
En la muestra de30 emisoras figura Traxión, firma de logística
que deja de manifiesto el compromiso con el medio ambiente
y comunidades, mediante una Estrategia de Sostenibilidacl
basada en cuatro ejes: Cobernanza, Personas, Planeta y Creci
miento, motivo por el que con la guía de Aby Lijtszain desde
hace tres años entrega un Informe de ESC con temas como
bienestary desarrollo de su personal, eficiencia energética,
cambio climático, prácticas anticorrupción y prevención de
lavado ele dinero e inversiones en la comunidad... El Programa
de Verificación Vehicular en Jalisco, a cargo de Worlclwide
Environmental, Applus y Oekra ha realizado más de 300 mil
pruebas por lo que rebasa registros previos para su inicio.

El negocio de ¡a
mercadotecnia
está en vilo

por una
decisión de la

SCJN
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
El vicealmirante Carlos Ignacio
Velázquez Tiscareño ha sido
nombrado nuevo director del

Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) en sus

titución de Carlos Morán, quien
entrega un desastre y se despide
con un suceso que ocupó una
"mañanera": la multa a todo

aquel taxi de plataforma que qui
siera operar en la terminal aérea.
El exdirector también deja las
polémicas de retrasos de vuelos,
el acercamiento entre aeronaves,
la penosa atención a usuarios,
el olor a drenaje, contratos poco
transparentes y las saturadas
instalaciones, eso sin mencionar
que han dejado a las aerolíneas
imperar con su ley. Lo que venga
en el futuro servirá para que
México regrese pronto a la Cate
goría de Aviación 1, palomeada
por la Administración Federal de
Aviación (FAA).

Continental, invierte

Continental se quiere consolidar
en su segmento con la cons

trucción de una nueva planta
de producción de mangueras
hidráulicas de última generación
en San Luis Potosí. La empresa
alemana busca fortalecer sus

operaciones con la inversión
de 40 millones de dólares y ser
líder en el trenzado de alambre y
espiral de alambre para satisfacer
las crecientes necesidades en

América del Norte. Se pretender
que inicie operaciones en el 2024
con la creación de 150 nuevos

empleos directos.

Alianza de Atlas

El equipo de fútbol mexicano
Atlas apunta a seguir festejan
do sus campeonatos en la Liga
mexicana, pero hoy además de
eso tiene recursos frescos para
continuar con su proyecto con
cretando una alianza con Grupo
Caliente para que los "Zorros"
lleven está marca en el pecho de
sus uniformes por al menos cinco
años. El Estadio Jalisco fue el

escenario perfecto para la firma

de este patrocinio en el que hubo
estrellas del equipo campeón
como Aníbal Fajer, director del
Atlas, y Fernanda Sainz, directora
comercial de Grupo Caliente.

VozenOff

El Servicio de Administración Tri

butaria (SAT) levantó, de forma
temporal, el embargo a las cuen
tas de Alsea, luego de que la due
ña de marcas en México como

Starbucks, Domino's Pizza, entre
otras, obtuviera una resolución
del Tribunal Federal de Justicia

Administrativa (TFJA) para sus
pender el cobro por la transac
ción de compra de Vips en 2014,
donde la impugnación es por el
pago de un crédito fiscal por tres
mil 881 millones de pesos. Por
cierto, hoy Armando Torrado
Martínez asume oficialmente

como nuevo director general de
la empresa, en sustitución de Fer
nando González Somoza, quien
apenas había sido nombrado
CEO en enero de este año...
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Keller Williams avante pese a crisis inmobiliaria,
por 50% este año y México 5o mercado
Si el entorno para el rubro inmobiliario era
complicado, un factor que ralentizará más su
desempeño es la inflación y el alza de tasas.

Muchos expertos, sin embargo, mantie
nen la confianza en que el dinamismo en lo
industrial continuará, la parte turística y co
mercial mejorarán, en oficinas segmento
más lento seguirá una reconfiguración, en
tanto que en vivienda el bono demográfico
ayudará.

Una firma en esa tesitura es la estadouni

dense Keller Williams (KW) que llegó en
205 y desde entonces no ha dejado de avan
zar. En 2022 su meta es crecer 50% en tran

sacciones y 17% en asociados que ya totali
zan 2,000 y que operan vía 33 oficinas en el
país.

KW es encabezada por Jorge Carbonell,
experto con 28 años en la industria, buena
parte con la firma que nació en Austin, Te
xas, y que cuenta con 200,000 asociados en
1,050 sucursales de 55 países.

Fundada en 1983 por Gary Keller y loe
Williams, vía franquicias se ha extendido
también por EU. Su modelo ofrece oportuni
dades de desarrollo en educación y adiestra
miento a los profesionales inmobiliarios.
También da acceso a tecnología y asesoría
legal para atraer y concretar las operaciones.

En su estadía ha cerrado más de 30,000
transacciones y sólo el año pasado amarró
7,800 por un volumen comercial de 10,800
mdp. México es su 5° mercado más impor
tante, sólo superado por EU, Canadá, Portu
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gal y Turquía, gracias a que su esquema ha
permeado bien entre los asociados que en
2021 aumentaron en 17%. La firma proyecta
ingresos por 360 mdp este año.

Obvio CDMX, Guadalajara, Monterrey
son nodales en los 29 estados en los que es
tá, pero por ejemplo Bajío se ha fortalecido
con 14 expertos en parques Industriales y
hay nuevas plazas en la mira como Durango
o Veracruz para instalar centros operativos
que es a donde concurren sus aliados para
fortalecerse.

Si bien el entorno de negocios se ha com
plicado por las políticas del gobierno de An
drés Manuel López Obrador, para la indus
tria hoy el principal reto es la presión de cos
tos para construir. El alza es del 10%, pero en
EU está en 20%. También el aumento de ta

sas preocupa. No obstante Carbonell consi
dera que el nivel de las relacionadas con vi
vienda resistirá sobre 9.5%, ya que los ban
cos tienen colchón en otro tipo de créditos,
amén de que el déficit con la pandemia cre
ció de 9.5 a 11 millones de hogares.

Como quiera KW no tiene previsto dete
ner su marcha.

SE ENRARECE MÁS HORIZONTE CON
REBAJA DE MOODY'S A MEXICO

El viernes Moody's de Carlos Díaz bajó la
calificación a México a Baa2 con perspectiva
estable. Dicho nivel denota ciertas caracte

rísticas especulativas por lo que se elevará
más el costo de la deuda. El subsecretario

Gabriel Yorio minimizó el suceso, pero la
calificadora ve tendencias para México
que seguirán mermando el perfil crediti
cio. A la rigidez estructural se suma una
débil perspectiva de inversión. También se
puntualiza el aumento en el ratio de deuda
del gobierno, con un alza en la carga de in
tereses que se mantendrá, junto con un
menor margen en el gasto frente a la deci
sión de aumentar los apoyos a Pemex de
Octavio Romero. La verdad muy similar a
las preocupaciones que externó S&P. En
abril de 2020 Moody's ya había recortado
la nota a México.

DIFÍCIL NEGOCIACIÓN EN VW, POR
16% O HUELGA EL 18 DE AGOSTO

Otra negociación de contrato colectivo
complicada es la de VW México que lleva
Steffen Reiche. Hay un emplazamiento a
huelga para el 18 de agosto tras una peti
ción de aumento salarial de 16%, más otras
exigencias en prestaciones. Las gestiones
se enmarcan en el nuevo contexto sindical

que exigen una votación mayoritaria. No
se ve fácil.

(3>agullar_dd
albertoagullaradondlnero.mx
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Todo parecía lucir estable para la economía mexicana pero llegó Moody s...
El viernes pasado Moody' s baj ó la califi

cación crediticia de México argumen
tando que la actividad económica del
país se verá afectada por "débiles pers

pectivas de inversión". Disminuyó de Baal a
Baa2 con perspectiva estable. Está a un nivel del
límite de "grado de inversión", por lo que se
vuelve una decisión de "alerta" para el gobierno.
La decisión está asociada a tendencias eco

nómicasy fiscales que, prevén, se seguirán mer
mando de manera gradual, pero persistente
"Moody's espera que la actividad económica

continúe siendo afectadapor débiles perspec
tivas de inversión y rigideces estructurales,
factores que impedirán revertir el impacto que
la pandemia tuvo sobre la actividad económi
ca, llevando a que haya una brecha persisten
te entre el nivel del PIB proyectado para los
próximos años y el que hubiera tenido lugar si
se hubiera mantenido la tendencia histórica

anterior a la pandemia".
EU: PREOCUPA CLIMADE
INVERSIÓN EN MÉXICO
A escasos días de la visita del presidente Andrés
Manuel López Obrador a Washington, la secre
tariade Economía, Tatiana Clouthier, se reunió
con la representante de Comercio de Estados

Unidos, KatherineTai, enVancouver, Canadá,
donde ambas participaron en la segunda reunión
de la Comisión de Libre Comercio del TMEC.

Posterior al encuentro que fue el j ueves por la
noche , la oficina de la embajadora Taiemitió un
comunicado muy duro, donde se enfatiza que la
representante estadounidense planteó las preo
cupaciones actuales sobre el clima de inversión
en México, incluidas las políticas energéticas,
que continúan amenazando la inversión esta
dounidense y dañando los esfuerzos de México
para abordar el cambio climático. Tal cual.
Y no sólo eso. Manifestó su inconformidad por

el trato de México a los inversionistas estadou

nidenses que afectan importantes operaciones
de manufactura en el sureste de la Unión Ame

ricana léase Texas, y la importancia de prác
ticas regulatorias sólidas y transparentes para
productos biotecnológicos agrícolas en México
DESARROLLO HISTÓRICO
Todo indica que Sinaloa, gobernado por Rubén
Rocha, se encuentra a unos cuantos pasos de
dar luz verde al proyecto más importante en
la historia del estado. Se trata de una planta
de fertilizantes con tecnología de punta que,
además de erigirse como un alivio para el campo

mexicano, representa una inversión con 5 mil
500 millones de dólares con el visto bueno del

Estado alemán, será generador de empleos,
desarrollo regional, y la primera colocación de
una industria de su tipo en el Pacífico.

Lo comento porque este fin de semana (9 y
10 de julio) se convocó a la consulta indígena,
último proceso por el que pasará Gas y Petro
química de Occidente (GPO), antesque se de
cida si se construye o no la planta que ya obtuvo
75.6% de aprobación en la consulta ciudadana
de noviembre pasado, aplicada a los habitantes
de El Fuerte, Guasave yAhome.
Así, en el desenlace de este ejercicio ha des

tacado la priorización del diálogo, confluencia
de todas las voces y entrega de propuestas, por
lo que este lunes (11 de julio) se esperan resul
tados favorables para la empresa que dirige en
México, Arturo Moya Hurtado, pero que tiene
un respaldo de 40 años de experiencia al ser filial
de Grupo Proman, firma con presencia global
mediante la operación de 20 plantas especiali
zadas en territorios como Trinidad y Tobago,
Suiza, AlemaniayPortugal.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
independientes^ no reflejan necesariamente el punto de

Sti Se 24 HORAS.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 31,779



Esta columna expresa sólo el punto de vista de
su autor, no de Publimetro.

¿Hay o no
hay? Esa es
la cuestión

para los
autos

nuevos...

TAQUIMETRO

Memo Lira
Editor Autos RPM

¿Ya hay coches o todavía
no? Esta es la pregunta que

siempre abre el diálogo au
tomotriz en todos sus ámbi

tos: antes de preguntar por
caballos de fuerza, genera
ciones nuevas, tecnología
o eléctricos, la pregunta por
la existencia de inventarios

es la que recibimos todos los
días quienes nos dedicamos
a esto. Yo le puedo decir que
depende: la existencia de
vehículos aún depende de
cada caso. Mire, hay quien
está en una prevenía des
de hace seis meses y otros
que afortunadamente re
cibieron su vehículo. Vea
mos en unas breves líneas
los datos duros. Los núme
ros de venta de la industria

indican que el mercado ha

caído 0.4% —casi nada—,
contra el año pasado cuan
do ya sufríamos por falta de
inventarios. No tan grave
como en los últimos meses,
pero sí había falta de mu
chos modelos. Si nos me
temos más adentro vemos
cómo el mercado creció

1.9% en junio contra junio
del año pasado, lo que indi
ca que sí hay ventas, que sí
hay entregas y, por lo tan
to, unidades. Sí vemos al
gunas marcas comprende
mos cómo los inventarios

empiezan a llegar. De las
compañías grandes, uno de
los crecimientos sustenta
bles durante este año es To

yota, pues ha crecido 16%, o

sea que ha entregado vehícu
los; pero en junio cayó 7.6%
su volumen, es decir, no han
llegado muchos ejemplares
de sus modelos como RAV

4, Siennay, quizás, Raize, la
cual está en lista de espera.
Otro caso de los grandes es
KIA; crece en el mes 5.2% y
en el año ha crecido 9.5%, lo
que indica que tiene inventa
rios y que sigue vendiendo.
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Página: 8

Area cm2: 107

1 / 1

Columnas Económicas

Taquimetro / Memo Lira

Memo Lira

Costo: 5,813



La vivienda industria resiliente en apuros
La vivienda siempre ha mos

trado ser una industria que
se recupera dé cualquier
conflicto, pero hoy enfrenta
una crisis al interior mulli

factorial. Un verdadero reí o.
Nada más cuino ejemplos

acordarse del 9495 "la crisis del tequila":
la del 20072008 "la crisis.su bprime":; la de
ahorita es una crisis que tiene varios ingré
dieni.es, además no solo a l aca a México,
sino que contiene secuelas de la pande
mia por el #Covid 19 y está agravada por la
Guerra Husia^íJcrania, entonces está ante
un reto mayor.

El incremento en los precios dí? los ma
teriales de consirucción, su escasez ade
más de la falla de i ierra apla, el aumento
en los costos de licencias y permisos, ha
ce que enfrenten el problema: ¿en dónde
construir?

Reglas poco precisas o más bien, mu
chasdictadas Solo por el Inlonavil respec
to a ello. Y además, hay problemas con el
linanCiamiénlo que MSicameñlé es hacia
la individualización de créditos. ésto Él
que llenen recursos para, construir, pero
ya algunos bancos les niegan hipotecas a
sus. clientes, enionces carecen de la sol
vencia. para, poder pagar los financiamien

los para consirucción, crédiios Puente o
empresariales. Al final eslán enfrentando
problemas para pagarlos.

Así el incremento de precios por el
encarecimienio extremo de mal eriales

de consirucción como el acero impone
el reto no solo ele reducir ganancias, las
nulidades previstas de inicio para, los
empresarios, sino que ahora llena las in
tenciones de producción de vivienda que
además sí tiene demanda ¿por qué?
Porque al venderla ahorita no se ga

rantiza tener el cosí o de reposición, esto
esque no se tendrán los suficientes recur
sos para construir olra. porque los precios
de materiales, permisos y demás siguen
subiendo, entonces hasta pueden salir
perdiendo los empresarios.

Esta es la punta riel iceberg, ya varios
desai rol la( lores en el país están rfeririien
fio no venrier hasia que no analicen a qué
precio pueden hacerlo garantizando ese
cosio de reposición. De esta manera el
movimienio que se confiaba en restable
cer con la reactivación rie las actividades
económicas tras el freno que impuso el
#Covirl en el 2020, se desvaneció. En cam
bio apareció un panorama con soluciones
que no se ven a simple vista,

Esto involucra un posible conflicto so
cial por 110 garantizar un hogar para cada

familia mexicana.

POR CIERTO
Son múlliples lasproptech y fintech que
están surgiendo por lo que habrá que che
car en general su "apellido" esto es quién
las respalda, para lomar un crédito ya/sea
individual o empresarial,

Eo criticable es que lleguen de países
como Chile o Colombia con soluciones

para México, cuando aquí existe el sufi
ciente potencial para fiar respuesta a los
problemas de insuficiencia de financia
miento por parte rie la banca o rie las po
Cás SofomeS hipotecarias que Sobreviven;
Ea diferencia'es que allá l uvieron impulso
de sus gobiernos para emprender y miren,
ahora llegan a dizque "enseñarnos'...

PREGUNTA
¿Estás Seguro act ualmente dé adquirir un
crédito hipotecario rie largo plazo?

¡Hasta la próxima!

^Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes
por la Vivienda" y directora

de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Mariel Zúñiga

Costo: 53,594
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Hasta siempre, Abenomícs
Pocos dejan legados en economía,

mío de ellos fue Sh inzo Abe

sie viernes pasarlo en Ja
pón cayó abatido a bala
zos uno de los precursores
modernos de la economía

global, pese a que sus me
didas fueron diseñadas y
aplicarlas exclusivamenIe

para su país, japón, el ejemplo que dejan
es universal.

Shinzo Abé estaba destinarlo a morir
joven, en el año 2002 l uvo que corlar de
tajo su primera etapa como primer mi
nistro japonés por graves problemas de
salud que CáSi acaban con su vida en ese
eni onces. Pero regresó al poder para sacar
á Japón riela peor era rieestancamienlo
económico en la que se encontraba des
pués rie la segunda guerra mundial.

I.a política Alieiioniics. como se le
llamó en honor de quien la ideó e im
plemento, despenó el interés rie los: inver
sores en un contexto en el que también
se hablaba rie desaceleración riel creci
miento y ya se oía la palabra deflación.

Uno rie los elementos más exitosos rie

Sus medirlas fué la creación fie empleo.
Desde su entrada en elgobierno a finales
rie 2012 hasta mediados de 2014, la ad
minist ración Abe creó más de un millón

rie puestos rie trabajo nuevos.
También hubo un balance positivo

riel impacto rie las medidas durante
los primeros años, destacando la esta
bilidad política que generaron, la baja
de impuestos a. las corporaciones, la
creación ríe valor para el accionista y el
Acuerdo Transpacífico de Cooperación
Económica (. I 11').
El esfuerzo de Abe no fue en vano

v la economía japonesa cambió desde
entonces,si bien ni siquiera el repunte
inflacionario global act ual ha sido capaz
de sacarle de su deflación, ya estruciu
ral. O sólo ligeramente, Pero al menos
Abe lo hílenlo.

Algo que no pudo evitar fue la caída
ríe su nación al tercer silio entre las ma

yores economías riel mundo, después
de la de Estados Unidos y de su vecino
China, pero el empuje chino era de tal
magnitud que casi nada ni nadie podría
impedirlo.
ÍJiin ríe los principales legarlos ríe

Abe radica en haber acercado al país a.
la región asiática, con la que estrechó las
relaciones económicas,

India y el Sudeste Asiático aplau
dieron la influencia esiabilizadora de

Tokio, cuando Abe renunció en 2020. Ea
lucha de poder entre China y Estados
Unidos, que arredo durante su período,
forzó a Abe á un acto de equilibrismo

entre ambas potencias. También logró
ampliar la alianza rie seguridad con
Washington y al mismo tiempo evitar
que se viera perjudicado el comercio
con China.

Luego del caótico período marcado
por el tsünami de 2011 y la catástrolé
atómica de T'ukushima, los japoneses
buscaban estabilidad % desde diciem
bre de 2012 hasta .septiembre rie 2020,
Se maní uvieron fieles al primer ministro
Shinzo Abe.

A los 67 años, muy joven para los
estándares riel país que liene la mayor
población rie personas centenarias en el
planeta, las balas rie la Sinrazón acabaron
con su vida. Pero, Abenomics quedará
para siempre como muestra ríe que la
economía también as humana y que se
pueden hacer muchas cosas:con y a favor
de la gente.

•Periodista y Analista financiero.

En aquel momento, los
mercados esperaban que
la economía Japonesa se
fortaleciera en los siguientes
mesesy los inversores globales
que el ven se debilitara, algo
para despertar de nuevo el
interés, pero sobre todo la
competitividad exportadora.
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Antonio Sandoval

Costo: 57,003
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Ohei. ¿AAilitancia en el PRI?,
£r, 20 años.

T~ TéMilitancia en el PAN?'
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(sao af>os.

^^AAjítancia en MORENA?
15 minutos.

Aceptado.

Inscripción
corcholatas
estatales
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Cartones

Luy

Costo: 9,725
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